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SECRETARIO 
 

Busca México aumentar exportaciones de alimentos Chile; revisan protocolos 
sanitarios para ello 

México está en búsqueda de nuevos mercados para productos agroalimentarios no sólo hacia 
Europa y Norteamérica sino también al sur de este continente. 
En este entendido, el Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural federal a través de 
Víctor Villalobos Arámbula reveló que ya hay gestiones con el Gobierno de Chile a través de 

su Embajadora en México, Beatriz Sánchez Muñoz para incrementar las exportaciones de 
productos del sector primario a dicho país por lo que ya se analizan protocolos sanitarios para 
ello. 
https://losnoticieristas.com/post/382789/busca-mexico-aumentar-exportaciones-de-alimentos-chile-revisan-
protocolos-sanitarios-para-ello/ 
 

Crisis para Sinaloa, no hay precio para el maíz y el trigo 

El estado de Sinaloa enfrenta una crisis agrícola que podría generar una económica por la falta 
de un precio rentable para el maíz y el trigo, cultivos que están establecidos en 540 mil 
hectáreas. Marte Vega Román, Presidente de la Confederación de Asociaciones Agrícolas de 
Sinaloa (CAADES) indicó que buscarán una audiencia con el Secretario Federal de 
Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula a quien le van a solicitar una definición en el precio 
de los danos granos básicos. 
https://www.luznoticias.mx/2023-03-21/agro/crisis-para-sinaloa-no-hay-precio-para-el-maiz-y-el-trigo/159543 
 

México es de los principales productores de carne de cerdo a nivel mundial 

Este mes se celebra el Día Internacional del Cerdo por lo que en México reafirmaron la 
colaboración y alianzas entre gobierno y empresas privadas en beneficio de los consumidores 
y las cadenas de valor. Víctor Villalobos Arámbula, titular de Agricultura, sostiene que la clave 
para el desarrollo de este sector es la unidad y diálogo al interior de las cadenas y su acción 
institucional que le permite tejer alianzas y colaboraciones bajo esquemas de ganar-ganar, con 
notables impactos para el productor y el consumidor. 
https://mexico.quadratin.com.mx/de-norte-a-sur-abigail-a-correa-cisneros-132/ 
 

Cuenta corriente / Virajes complicados bajo la USTR/ Alicia Salgado 

Las reuniones para lograr acuerdos en las diferencias en materia de energía y agricultura 
continúan entre México, Canadá y EU, pero acuerdos concretos no se han producido. Por ello, 
conocer la visión que tiene la negociadora en jefe de la USTR, Katherine Tai, sobre México, 
está inscrito en la 2023 Trade Policy Agenda and 2022 Annual Repon of the President of the 

https://losnoticieristas.com/post/382789/busca-mexico-aumentar-exportaciones-de-alimentos-chile-revisan-protocolos-sanitarios-para-ello/
https://losnoticieristas.com/post/382789/busca-mexico-aumentar-exportaciones-de-alimentos-chile-revisan-protocolos-sanitarios-para-ello/
https://www.luznoticias.mx/2023-03-21/agro/crisis-para-sinaloa-no-hay-precio-para-el-maiz-y-el-trigo/159543
https://mexico.quadratin.com.mx/de-norte-a-sur-abigail-a-correa-cisneros-132/
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United States on the Trade Agreements Program, enviada a la Comisión de Finanzas del 
Senado, el pasado 1 de marzo. La Sader, de Víctor Villalobos, indica que la etiqueta Product 

of USA se convertirá en una medida obligatoria de facto y excluirá a todos los productos 
cárnicos de México. Excélsior 33 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003695nc.pdf 

TWITTER 
 

@vmva1950 
En reunión con el subdirector general de @FAOAmericas, @MLubetkinFAO, ratificamos la 
cooperación de México p/ trabajar una plataforma de seguridad alimentaria regional, tomar 
acciones integrales en sanidad y atender la migración en el sector, con innovación y tecnología. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1638280157776564232?cxt=HHwWkMC-7fPHq7wtAAAA 
 

@vmva1950 
El 217 Aniversario del Natalicio de Benito Juárez nos recuerda el legado de uno de los mejores 
presidentes en la historia de #México, sus ideales de paz, respeto, soberanía y libertad son 
fundamentos de esta #CuartaTransformación que encabeza nuestro presidente  
@lopezobrador_ 
https://twitter.com/vmva1950/status/1638264757575733254?cxt=HHwWjMC-tb_HpLwtAAAA 
 

SECRETARÍA 
 

(B-125) Llegarán esta semana a Chihuahua insumos del programa Fertilizantes para el 
Bienestar 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural anunció que en los siguientes días 
comenzará el suministro de fertilizante para beneficiar a cerca de 63 mil productores de maíz 
y frijol conforme a las fechas de siembra en los 67 municipios de Chihuahua. 24 horas, 18/ 
Excélsior 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001249nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003668nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003668nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2023/03/llegaran-esta-semana-a-chihuahua-insumos-del-programa-
fertilizantes-para-el-bienestar/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/525498/Llegaran-esta-semana-a-Chihuahua-insumos-del-
programa-Fertilizantes-para-el-Bienestar.html 
https://www.tallapolitica.com.mx/llegaran-esta-semana-a-chihuahua-insumos-del-programa-fertilizantes-
para-el-bienestar/ 
https://www.smallcapnews.co.uk/supplies-from-the-fertilizer-for-wellbeing-program-will-arrive-in-
chihuahua-this-week/ 
http://sintesisdetamaulipas.mx/post/5/8978?fbclid=IwAR1SkmOiIlLwbChVHyBlQso8M3Ty_6qqhZy83aR7
COA80N3JVI71mn_6VAA 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003695nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1638280157776564232?cxt=HHwWkMC-7fPHq7wtAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1638264757575733254?cxt=HHwWjMC-tb_HpLwtAAAA
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001249nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003668nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003668nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2023/03/llegaran-esta-semana-a-chihuahua-insumos-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar/
https://acustiknoticias.com/2023/03/llegaran-esta-semana-a-chihuahua-insumos-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/525498/Llegaran-esta-semana-a-Chihuahua-insumos-del-programa-Fertilizantes-para-el-Bienestar.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/525498/Llegaran-esta-semana-a-Chihuahua-insumos-del-programa-Fertilizantes-para-el-Bienestar.html
https://www.tallapolitica.com.mx/llegaran-esta-semana-a-chihuahua-insumos-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar/
https://www.tallapolitica.com.mx/llegaran-esta-semana-a-chihuahua-insumos-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar/
https://www.smallcapnews.co.uk/supplies-from-the-fertilizer-for-wellbeing-program-will-arrive-in-chihuahua-this-week/
https://www.smallcapnews.co.uk/supplies-from-the-fertilizer-for-wellbeing-program-will-arrive-in-chihuahua-this-week/
http://sintesisdetamaulipas.mx/post/5/8978?fbclid=IwAR1SkmOiIlLwbChVHyBlQso8M3Ty_6qqhZy83aR7COA80N3JVI71mn_6VAA
http://sintesisdetamaulipas.mx/post/5/8978?fbclid=IwAR1SkmOiIlLwbChVHyBlQso8M3Ty_6qqhZy83aR7COA80N3JVI71mn_6VAA
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https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1638310112795271169 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1638293398216925184 
https://twitter.com/CropLife_La/status/1637971281705418758 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=746801140197485&set=a.556144725929795 
https://www.facebook.com/photo?fbid=185521057565632&set=a.132706089513796 
 

(B-124) Proponen México y Brasil reforzar cooperación técnica en temas sanitarios y 
favorecer intercambio comercial de alimentos 
México y Brasil son naciones con muchas similitudes, por eso es necesario trabajar de manera 
conjunta en una cooperación que abarque temas sanitarios, facilitación del intercambio 
bilateral de alimentos, certificación electrónica de país a país y la regionalización, para proteger 
el abasto y la producción pecuaria de enfermedades exóticas de los animales. 
https://acustiknoticias.com/2023/03/proponen-mexico-y-brasil-reforzar-cooperacion-tecnica-en-temas-
sanitarios-y-favorecer-intercambio-comercial-de-alimentos/ 
https://expresionmexico.com/2023/03/21/proponen-mexico-y-brasil-reforzar-cooperacion-en-temas-
sanitarios-e-intercambio-comercial-de-alimentos/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/proponen-mexico-y-brasil-reforzar-cooperacion-tecnica-en-temas-
sanitarios-y-favorecer-intercambio-comercial-de-alimentos/ 
https://www.voragine.com.mx/2023/03/21/proponen-mexico-y-brasil-reforzar-cooperacion-tecnica-en-
temas-sanitarios-y-favorecer-intercambio-comercial-de-alimentos/ 
https://www.angulo7.com.mx/2023/03/21/mexico-y-brasil-reforzaran-cooperacion-para-alimentos/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-y-brasil-proponen-reforzar-cooperacion-tecnica-en-temas-
sanitarios-y-favorecer-intercambio-comercial-de-alimentos/ 
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/37391-mexico-exportara-limon-persa-
a-brasil 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1638309335104192514 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=746799943530938&set=a.556144725929795 
 
(B-120) México, a la vanguardia en políticas públicas para el uso sostenible del suelo: 
Agricultura 
México.- A través de la Estrategia Nacional de Suelo para la Agricultura Sostenible (ENASAS), 
que impulsa a la fecha 120 acciones, México mantiene su estatus como país pionero e 
innovador en políticas de conservación de la salud y calidad del recurso suelo, resaltó la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
https://www.portalambiental.com.mx/politica-ambiental/20230321/mexico-promueve-politicas-publicas-para-el-
uso-sostenible-del-suelo 
 
Continúan negociaciones para alcanzar un buen precio para el maíz 
Luego de sostener una reunión con líderes de diversas organizaciones agrícolas del estado, 
el Secretario de Agricultura en Sinaloa, Jaime Montes Salas, dio a conocer que las 
negociaciones ante el Gobierno Federal continúan, y que estas son encabezadas por el propio 
Gobernador Rubén Rocha Moya. 

https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1638310112795271169
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1638293398216925184
https://twitter.com/CropLife_La/status/1637971281705418758
https://www.facebook.com/photo/?fbid=746801140197485&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/photo?fbid=185521057565632&set=a.132706089513796
https://acustiknoticias.com/2023/03/proponen-mexico-y-brasil-reforzar-cooperacion-tecnica-en-temas-sanitarios-y-favorecer-intercambio-comercial-de-alimentos/
https://acustiknoticias.com/2023/03/proponen-mexico-y-brasil-reforzar-cooperacion-tecnica-en-temas-sanitarios-y-favorecer-intercambio-comercial-de-alimentos/
https://expresionmexico.com/2023/03/21/proponen-mexico-y-brasil-reforzar-cooperacion-en-temas-sanitarios-e-intercambio-comercial-de-alimentos/
https://expresionmexico.com/2023/03/21/proponen-mexico-y-brasil-reforzar-cooperacion-en-temas-sanitarios-e-intercambio-comercial-de-alimentos/
https://www.buroperiodistico.com.mx/proponen-mexico-y-brasil-reforzar-cooperacion-tecnica-en-temas-sanitarios-y-favorecer-intercambio-comercial-de-alimentos/
https://www.buroperiodistico.com.mx/proponen-mexico-y-brasil-reforzar-cooperacion-tecnica-en-temas-sanitarios-y-favorecer-intercambio-comercial-de-alimentos/
https://www.voragine.com.mx/2023/03/21/proponen-mexico-y-brasil-reforzar-cooperacion-tecnica-en-temas-sanitarios-y-favorecer-intercambio-comercial-de-alimentos/
https://www.voragine.com.mx/2023/03/21/proponen-mexico-y-brasil-reforzar-cooperacion-tecnica-en-temas-sanitarios-y-favorecer-intercambio-comercial-de-alimentos/
https://www.angulo7.com.mx/2023/03/21/mexico-y-brasil-reforzaran-cooperacion-para-alimentos/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-y-brasil-proponen-reforzar-cooperacion-tecnica-en-temas-sanitarios-y-favorecer-intercambio-comercial-de-alimentos/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-y-brasil-proponen-reforzar-cooperacion-tecnica-en-temas-sanitarios-y-favorecer-intercambio-comercial-de-alimentos/
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/37391-mexico-exportara-limon-persa-a-brasil
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/37391-mexico-exportara-limon-persa-a-brasil
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1638309335104192514
https://www.facebook.com/photo/?fbid=746799943530938&set=a.556144725929795
https://www.portalambiental.com.mx/politica-ambiental/20230321/mexico-promueve-politicas-publicas-para-el-uso-sostenible-del-suelo
https://www.portalambiental.com.mx/politica-ambiental/20230321/mexico-promueve-politicas-publicas-para-el-uso-sostenible-del-suelo
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https://www.meganoticias.mx/culiacan/noticia/continuan-negociaciones-para-alcanzar-un-buen-precio-para-el-
maiz/409110 
 

Realizarán plática sobre registro de marcas 
El personal de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en BC, participará en una 

serie de pláticas informativas relacionadas con el registro de "marcas", con la finalidad de 
orientar a los agro empresarios de la entidad que estén interesados en registrar la marca de 
sus productos, así lo dio a conocer el Ingeniero Juan Manuel Martínez Núñez. El titular de la 
dependencia federal en el Estado, explicó que el día de mañana, 22 de marzo del 2023, se 
llevará a cabo la Plática introductoria sobre Solicitudes del Registro de Marca, cuyo objetivo 
es que el personal de la Secretaría de Agricultura, incluidas las Representaciones Estatales 

y los productores agrícolas interesados, conozcan qué producto puede protegerse como 
marca, como buscar que no existen uno igual o similar y cuál es el proceso de registro. 
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=71128 
 

El fraude en Segalmex va más allá de leche en polvo… también hay irregularidades en 
carne y azúcar 
El fraude en SEGALMEX va más allá de leche en polvo… también hay irregularidades en 

carne y azúcar; entrevista con la periodista Georgina Zerega del periódico El País 
https://lopezdoriga.com/nacional/rechaza-ricardo-monreal-linea-para-no-designar-a-los-comisionados-del-inai/ 
  
Se salvó NL de René Gavira 
René Gavira Segreste principal operador del fraude millonario en perjuicio de SEGALMEX, 

antes Conasupo, tuvo su paso fraudulento por NL. El ex jefe de Administración y Finanzas de 
la paraestatal está prófugo por el fraude, pero acumula dos procesos por compra ilegal de 
títulos bursátiles. Fue a principios del 2004, recién iniciado el sexenio de José Natividad 
González Paras, cuando Gavira Segreste llegó a la Secretaría de Seguridad Pública. 
https://www.scriptamty.com.mx/2023/03/se-salvo-nl-de-rene-gavira/ 
 

Marchas y concentraciones…La calidad y luego la cantidad 
¡Es que se les chispoteó! Como el presidente ya puso de moda defender a sus colaboradores 
más cuestionados, como lo acaba de volver a hacer con el caso de Ignacio Ovalle en 
SEGALMEX y los 15 mil millones que se robaron; acá en Veracruz, luego de la exhibida que 

le acomodaron Ulises Rodríguez Landa, amigo y recomendado del subsecretario de Finanzas 
y Planeación, Eleazar Guerrero, seguramente no tarda en salir el gobernador Cuitláhuac 
García a decir que Eleazar no es culpable de nada, sino que los traicionaron los neoliberales 
conservadores que aún permanecen en el gobierno, como sería el caso de Ulises Rodríguez 
quien solo es un colaborador utilizado por la 4T, mientras que el otro (Eleazar) es muy cercando 
del gobernador 
https://libertadbajopalabra.com/2023/03/21/marchas-y-concentracionesla-calidad-y-luego-la-cantidad/ 
  

https://www.meganoticias.mx/culiacan/noticia/continuan-negociaciones-para-alcanzar-un-buen-precio-para-el-maiz/409110
https://www.meganoticias.mx/culiacan/noticia/continuan-negociaciones-para-alcanzar-un-buen-precio-para-el-maiz/409110
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=71128
https://lopezdoriga.com/nacional/rechaza-ricardo-monreal-linea-para-no-designar-a-los-comisionados-del-inai/
https://www.scriptamty.com.mx/2023/03/se-salvo-nl-de-rene-gavira/
https://libertadbajopalabra.com/2023/03/21/marchas-y-concentracionesla-calidad-y-luego-la-cantidad/
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Con dinero robado en SEGALMEX podría comprarse un equipo con CR7 y Messi juntos, 
ironiza Calderón 

Felipe de Jesús Calderón Hinojosa, presidente de México desde el 1 de diciembre de 2006 
hasta el 30 de noviembre de 2012, afirmó, el 20 de marzo de 2023, que con el dinero del 
desfalco ocurrido en la empresa paraestatal SEGALMEX, podría comprarse un equipo de 
fútbol con los mejores jugadores del mundo como Cristiano Ronaldo, Lionel Messi, Neymar, 
entre otros. 
https://zetatijuana.com/2023/03/con-dinero-robado-en-segalmex-podria-comprarse-un-equipo-con-cr7-y-messi-
juntos-ironiza-calderon/ 
  
Tipifica Congreso el delito de robo agrícola 
Tepic.- Para inhibir el robo de cosechas en el sector agrícola, las y los diputados nayaritas en 
reunión de las comisiones unidas de Justicia y Derechos Humanos y de Asuntos 
Agropecuarios, Forestales y Mineros, aprobaron reformas al Código Penal y a la Ley para el 
Desarrollo Agrícola Sustentable. En las modificaciones hechas a dichos ordenamientos legales 
se tipifica como conducta delictiva el robo agrícola, lo que permitirá otorgar seguridad y certeza 
jurídica a los productores del campo. 
https://www.elsoldenayarit.mx/politica/90074-tipifica-congreso-el-delito-de-robo-agricola 
  
Llega mamey yucateco a París 
Por vez primera, esta fruta va a la conquista de los paladares de París y se trata de mamey de 
Yucatán. “En un hecho histórico sin precedentes, el primer embarque de Mamey mexicano 
(Pouteria sapota) arribó a París, Francia; el pasado lunes 6 de marzo del presente año. La 
Asociación de Empacadoras Mexicanas con Tratamiento a Base de Irradiación Asociación 
Civil, en voz de su Presidenta Karla Moctezuma Oaxaca, comentó que a través de dos de los 
socios de esta Asociación, Jorge Elias Daboub Melo de la empresa Sweet Seasons e Ignacio 
González Villalobos de la empresa Nglobal, se realizó el primer envío de 576 kilogramos de 
Mamey vía aérea a París, proveniente de Huertas Magaña de Yucatán, cuyo fundador es 
Carlos Manuel Magaña Reyes”, informó la Secretaría de Agricultura federal. 
https://estamosaqui.mx/2023/03/21/llega-mamey-yucateco-a-paris/ 
 
Si hay corrupción en administración de AMLO: 61.7 de encuestados 

En los más de cuatro años del sexenio, no se han encontrado indicios o evidencia contundente 
que indique que AMLO, ha ejercido algún tipo de corrupción en su manera de gobernar; no 
obstante, algunos de sus secretarios han sido criticados ampliamente por este flagelo y el caso 
de corrupción en Segalmex y la protección por parte de AMLO al extitular Ignacio Oval le 
Fernández, ha acaparado la óptica social desde hace algunos meses. Unomásuno, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023000897nc.pdf 
 
Sader estalla nubes en el norte 

https://zetatijuana.com/2023/03/con-dinero-robado-en-segalmex-podria-comprarse-un-equipo-con-cr7-y-messi-juntos-ironiza-calderon/
https://zetatijuana.com/2023/03/con-dinero-robado-en-segalmex-podria-comprarse-un-equipo-con-cr7-y-messi-juntos-ironiza-calderon/
https://www.elsoldenayarit.mx/politica/90074-tipifica-congreso-el-delito-de-robo-agricola
https://estamosaqui.mx/2023/03/21/llega-mamey-yucateco-a-paris/
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023000897nc.pdf
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La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que ya comenzó a operar 
este año el proyecto de estimulación de lluvias en Baja California y en los siguientes días hará 
lo propio en la región de influencia del Distrito de Riego 025 Bajo Río Bravo, Tamaulipas, para 
contrarrestar los efectos de la sequía en el campo y la ganadería en estas zonas. 
https://www.24-horas.mx/2023/03/21/sader-estalla-nubes-en-el-norte/ 

 
Cofepris, barrera para productos transgénicos 

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) de México emitió 
14 denegaciones formales de productos genéticamente modificados destinados al uso en 
alimentos y piensos en 2021 y 2022. México no ha informado oficialmente de ninguna 
aprobación de productos agrícolas modificados genéticamente para uso alimentario y forrajero 
desde mayo de 2018. La liberación al medio ambiente está regulada por la Secretaría de 
Agricultura en el caso de especies domesticadas (cultivos, ganadería y pesca) y por la 

Semarnat en el caso de especies silvestres. La Semarnat es el organismo encargado de emitir 
opiniones vinculantes en bioseguridad y esto se hace antes de que pueda salir cualquier 
resolución de la Secretaría de Agricultura. El Economista PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001794nc.pdf 
 

Del territorio amenaza cultivos 

El Monitor de Sequía de México muestra que gran parte del territorio nacional se encuentra 
entré sequía de anormal a una severa, lo que podría traer efectos negativos a los cultivos del 
país y un golpe económico para agricultores y consumidores, al reflejarse en precios más altos 
en ciertos productos de consumo básico. Según la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, el 75 % de los cultivos mexicanos es de temporal, lo que quiere decir que es una 

actividad que depende mayormente de los ciclos de lluvia. Eje Central PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023000403nc.pdf 

 
Cartón de Segalmex 
La Calle, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001267nc.pdf 
 

Cartón / Bautismo purificado / Jabaz 

Ignacio Ovalle, exdirector de Segalmex. Milenio, 3 /Milenio Estado de México,  13 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001968nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002223nc.pdf 
 

Cartón / AMLO / Segalmex/ No hay peor ciego / Kemchs 
El Universal, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002582nc.pdf 
 

Artículo/ Segalmex y los priistas mañosos /José Antonio Crespo 

https://www.24-horas.mx/2023/03/21/sader-estalla-nubes-en-el-norte/
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001794nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023000403nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001267nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001968nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002223nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002582nc.pdf
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Dice AMLO que Ovalle no es responsable de los 15 mil millones faltantes, sino que eso lo 
hicieron algunos priístas (por tanto corruptos) que contrató Ovalle, engañándolo. Podría 
decirse que según el Presidente esos pillos aprovecharon la inexperiencia política y novatez 
de su amigo Ignacio, para meterse en esa institución y saquearla sin que su jefe tuviera la 
menor idea de lo que estaba pasando. El Universal, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002624nc.pdf 
 

El Espectador / El amigo Intocable del Presidente / Hiroshi Takahashi 
Desde Palacio Nacional deben hacer un gran esfuerzo si quieren que el paso de Andrés 
Manuel López Obrador por la presidencia de la República no sea recordado por el saqueo 
descarado a las arcas públicas realizado desde Seguridad Alimentaria Mexicana, donde los 

daños se calculan en más de 15 mil millones de pesos, de 2019 a 202L Resulta lamentable 
que el amigo del mandatario, Ignacio O valle, se haya ido sin dar explicaciones y siga 
presumiendo su amistad con el tabasquefio como carta de presentación y escudo. El Sol de 
México, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002472nc.pdf 

 
A la Sombra / Redacción 

La extitular de la SEP y ahora candidata a [a gubernatura del Edomex, Delfina Gómez, mando 
un mensaje a Palacio Nacional para que, por lo menos en el primer semestre del año, le bajen 
el fuego al linchamiento de los funcionarios y proveedores de Segalmex, Esto porque en las 

indagatorias hay compañías que también llegaron a ser sus proveedores durante su paso por 
Educación Pública, en procedimientos que igualmente la ASF ya señaló de irregulares. El Sol 
de México, 2 / El Sol de Toluca, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002459nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003258nc.pdf 
 

A la mitad de semana / Julián Alfonso Chávez Trueba 

Ahora se presenta un nuevo caso, SEGALMEX cuenta con una pérdida en ingresos por poco 

más del doble de lo que significó la estafa maestra en el sexenio de Peña, esto quiere decir 
qué 11 mil millones no tienen comprobación, ni uso, ni reembolso, pero López Obrador, 
simplemente se aferra a decir que no son iguales que los anteriores que en su sexenio no hay 
corrupción, cuando a todas luces existe y se presenta de forma evidente, y no hay actos 
concretos de parte de él para limitarla y aboliría. El Valle / Edomex, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023000792nc.pdf 

 
Hermano lobo / Ignacio Ovalle, un ángel engañado... (ha, ha, ha) / Alberto González 

Aunque desde Palacio Nacional se ha querido establecer una narrativa que describe a Ignacio 
Ovalle, exdirector General de Segalmex, como una ingenua persona que se dejó engañar por 
los mañosos y corruptos priistas, las pesquisas pisan sus talones; seguramente al presidente 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002624nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002472nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002459nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003258nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023000792nc.pdf
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López Obrador no le informaron que uno de los acusados ha ofrecido a la fiscalía correos 
electrónicos en donde Ovalle, aquel “buen hombre" giraba instrucciones para liberar millones 
de pesos en una oper ación que ahora se cuestiona. 24 Horas, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001144nc.pdf 
 

Historias de reportero / Delfina II: les quitan 30% de su salario en el Indep / Carlos Loret 
de Mola 

El Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado ha sido, paradójicamente, una fuente inagotable 
de robo al pueblo. Desde que López Obrador le puso ese nombre ha estado envuelto en 
escándalos: el primer director renunció bajo sospecha de corrupción, el segundo director 
renunció denunciando públicamente que lo estaban obligando a corromperse, el fraude del 
cheque multimillonario sin fondos de la FGR, entre muchos otros casos. Me recuerda muchos 
casos de este sexenio: Segalmex, el invento del obradorato supuestamente para acabar con 
la corrupción de Conasupo-Diconsa-Liconsa, terminó siendo la dependencia más corrupta 

del gobierno. El Universal, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002494nc.pdf 
 

Red Compartida / Segalmex, la papa caliente / Redacción 

Mientras están distraídos con el AIFA y su horrendo y militarizado himno, les contamos que la 
4T le están poniendo cada vez más difíciles las cosas al ex director Ignacio Ovalle porque, 

nos dicen, los que deberían de aguantar la presión ya no tienen las mismas ganas de hacerlo 
y menos después de que el presidente lo está protegiendo. 
Lo que nos dicen es que René Gavira, el director de Finanzas, ya no se va a comer sólo el 
paquete que le presentaron, la frase preferida del ex funcionario es "el presidente lo pidió, el 
presidente dijo", pero en realidad él se enteraba de las instrucciones dadas por Ovalle, que a 
su vez las recibía desde Palacio Nacional y no directamente de su jefe. La Prensa, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002432nc.pdf 
 

Templo Mayor /Fray Bartolomé 

Tiene razón Andrés Manuel López Obrador al descalificar el reporte de Estados Unidos sobre 
la lamentable situación de los derechos humanos en México. A ver, ¿acaso hay corrupción en 
nuestro país como dicen los gringos? Los 10 mil millones del fraude en Segalmex, ya dijo el 

Presidente que fue porqué chamaquearon a Ignacio Ovalle. Reforma, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003137nc.pdf 
 

Análisis Superior / No son neoliberales/ David Páramo 

Tanto Segalmex como el Banco del Bienestar son dos instituciones creadas durante esta 
administración, no son herencias de gobiernos anteriores, que supuestamente corregirían los 
errores del pasado; sin embargo, terminaron siendo más de lo mismo o hasta peores. Excélsior, 
31 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003682nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001144nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002494nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002432nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003137nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003682nc.pdf
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Uso de Razón / ¿En qué manos estamos? / Pablo Hiriart 
El desfalco más cuantioso al erario en la historia nacional se ha dado en estos últimos años en 
la empresa estatal Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), de la que se desviaron 
alrededor de 15 mil millones de pesos. Lo grave es la colusión criminal de funcionarios con 
empresas delictivas para simular compras y esfumar el dinero, cuya pista lleva a bancos 
venezolanos, beliceños y de Puerto Rico. De primera importancia es lo que ocurrió el día 10 
de este mes al exdirector de Asuntos Jurídicos de SEGALMEX, Carlos Antonio Dávila, que 
interpuso las demandas contra funcionarios de esa empresa creada en el actual sexenio, por 
la compra simulada de 7 mil 400 toneladas de azúcar, y por la adquisición ilegal de 800 millones 
de pesos en títulos bursátiles. El Financiero, 34 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003679nc.pdf 
 

Trascendió / Redacción 

Que en oficinas del gobierno federal cuentan que en cuestión de horas uno de los más altos 
ex directivos involucrados en la trama del desfalco multimillonario contra Seguridad 
Alimentaria Mexicana será detenido por la Fiscalía General de la República, que encabeza 
Alejandro Gertz. Aseguran que el presunto responsable ya fue localizado y una vez consumada 
la orden de aprehensión será llevado al penal de máxima seguridad del Altiplano, en Estado 
de México, donde quedará a disposición de un juez federal. Ya veremos. Milenio Diario, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001952nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL 
 

Acuerdo por el que se establece la veda temporal para la pesca de todas las especies de 
camarón en las aguas marinas de jurisdicción federal del Océano Pacífico incluyendo el Golfo 
de California y en los sistemas lagunarios estuarinos, marismas y bahías de Baja California 
Sur, Nayarit, Sinaloa y Sonora. 
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5683396&fecha=22/03/2023#gsc.tab=0 
 

AGRICULTURA 
 
Cafeticultores solicitan apoyo federal con fertilizante, ante caída de sus ingresos 
Productores de café de México solicitaron al gobierno federal que haga extensivo el apoyo de 
fertilizante para este cultivo, dado que han sido afectados por los altibajos en el precio del 
aromático, la apreciación del peso frente al dólar y fenómenos climatólogicos. Con el aumento 
de alimentos y de los fertilizantes los productores vieron disminuir en una tercera parte sus 
ingresos reales por la venta de su producto, argumentaron. 
https://imagenagropecuaria.com/2023/cafeticultores-solicitan-apoyo-federal-con-fertilizante-ante-caida-de-sus-
ingresos/ 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003679nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001952nc.pdf
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5683396&fecha=22/03/2023#gsc.tab=0
https://imagenagropecuaria.com/2023/cafeticultores-solicitan-apoyo-federal-con-fertilizante-ante-caida-de-sus-ingresos/
https://imagenagropecuaria.com/2023/cafeticultores-solicitan-apoyo-federal-con-fertilizante-ante-caida-de-sus-ingresos/
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Sedema otorga capacitación sobre producción agroecológica de maíz nativo 
CDMX.- Con el propósito de aumentar la producción y disponibilidad de las diferentes razas y 
variedades de maíz nativo que se cultivan en el suelo de conservación de la CDMX, así como 
capacitar a productores en técnicas de manejo agroecológico sobre este cultivo, la Sedema 
capitalina, por medio de la Dirección General de la Comisión de Recursos Naturales y 
Desarrollo Rural (Dgcorenadr), llevó a cabo el taller “Producción agroecológica de maíz nativo” 
en Milpa Alta. 
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/sedema-otorga-capacitacion-sobre-produccion-
agroecologica-de-maiz-nativo/ 
CDMX promueve capacitación para la producción agroecológica de maíz nativo 
https://www.portalambiental.com.mx/biodiversidad/20230321/cdmx-promueve-capacitacion-para-la-produccion-
agroecologica-de-maiz-nativo 
  
Impulsa Querétaro agricultura protegida 

El titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SEDESU), Marco Antonio Del Prete 
Tercero, inauguró las actividades de la 3era edición del encuentro de negocios y exposición, 
Green Tech Américas, un evento que tiene como objetivo acelerar la adopción de tecnología 
para la agricultura protegida en la comunidad. Durante su mensaje inaugural, el funcionario 
estatal dio a conocer que Querétaro ha encontrado un nuevo nicho de mercado en la 
agricultura protegida, porque permite eficientar el uso de la tierra para la siembra. 
https://ladehoy.com.mx/impulsa-queretaro-agricultura-protegida/ 
  
Productores de trigo de SLP podrían caer en cartera vencida si el gobierno no interviene 

Productores de trigo de la región podrían caer en cartera vencida, si no se dan las condiciones 
de apoyo por parte del gobierno federal, ya que, el precio de garantía que ofrecen no es el 
mejor. El presidente del Sistema Producto Trigo Ricardo Martínez Parra, informó está pasando 
por un mal momento en cuestión de precios, se encuentra en 256 dólares (4 mil 556 pesos) la 
tonelada. 
https://cobertura360.mx/2023/03/21/negocios/productores-trigo-san-luis-potosi-podrian-caer-cartera-vencida/ 
  
Congreso de Nayarit aprueba en comisiones tipificar el delito de robo agrícola 
Tepic.- El Congreso de Nayarit, aprobó tipificar el delito de robo agrícola, en la reunión de 
comisiones unidas de Justicia y Derechos Humanos y de Asuntos Agropecuarios, Forestales 
y Mineros, con reformas al Código Penal y la Ley para el Desarrollo Agrícola Sustentable. En 
las modificaciones hechas a dichos ordenamientos legales se tipifica como conducta delictiva 
el robo agrícola, con la intención de otorgar seguridad y certeza jurídica a los productores del 
campo. 
https://www.ntv.com.mx/2023/03/21/congreso-de-nayarit-aprueba-en-comisiones-tipificar-el-delito-de-robo-
agricola/ 
 

Discute LA respuesta coordinada ante gripe aviar: FAO 

https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/sedema-otorga-capacitacion-sobre-produccion-agroecologica-de-maiz-nativo/
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/sedema-otorga-capacitacion-sobre-produccion-agroecologica-de-maiz-nativo/
https://www.portalambiental.com.mx/biodiversidad/20230321/cdmx-promueve-capacitacion-para-la-produccion-agroecologica-de-maiz-nativo
https://www.portalambiental.com.mx/biodiversidad/20230321/cdmx-promueve-capacitacion-para-la-produccion-agroecologica-de-maiz-nativo
https://ladehoy.com.mx/impulsa-queretaro-agricultura-protegida/
https://cobertura360.mx/2023/03/21/negocios/productores-trigo-san-luis-potosi-podrian-caer-cartera-vencida/
https://www.ntv.com.mx/2023/03/21/congreso-de-nayarit-aprueba-en-comisiones-tipificar-el-delito-de-robo-agricola/
https://www.ntv.com.mx/2023/03/21/congreso-de-nayarit-aprueba-en-comisiones-tipificar-el-delito-de-robo-agricola/
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Autoridades sanitarias de ocho países latinoamericanos se reúnen esta semana en Santiago 
de Chile para coordinar una respuesta de emergencia frente a la crisis de influenza aviar en la 
región, informó la Oficina Regional para América del Latina y el Caribe de la Organización de 
las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). 
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/21/economia/discute-al-respuesta-coordinada-ante-gripe-
aviar-fao/?from=page&block=economia&opt=articlelink 

 
El mejor cacao del mundo es el de Tabasco: Adán Augusto López 

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, quien acompañó al presidente 
Andrés Manuel López Obrador a su gira de trabajo en Oaxaca, publicó en sus redes sociales 
un mensaje: “Un alto en la jornada para comprar chocolate y mole negro en (la chocolatería) 
el Mayordomo”. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/21/politica/el-mejor-cacao-del-mundo-es-el-de-tabasco-adan-
augusto-lopez/?from=page&block=politica&opt=articlelink 

 
Inflación pega al alimento de mascotas; se vende hasta 19.88% más caro: ANPEC 

Debido a la inflación, el precio del alimento para mascotas se ha incrementado hasta en 
19.88%, en el caso de presentaciones empaquetadas, mientras que el producto a granel, de 
menor precio, expone a los animales a riesgos, dijo la Asociación Nacional de Pequeños 
Comerciantes (ANPEC). Al revisar los incrementos de marcas más populares, como Purina 
(Beneful y Dog Chow), Ganador (estándar y premium) y Pedigree, la ANPEC dijo que los 
incrementos que se registran de 2022 a 2023 son de un mínimo de 19.01%. 
https://www.forbes.com.mx/inflacion-pega-al-alimento-de-mascotas-hasta-19-88-mas-caro-anpec/ 
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/ni-las-mascotas-se-salvan.-inflacion-aumenta-el-costo-de-su-
alimento-9796748.html 

 
Vivienda insalubre pone en riesgo a hijos de jornaleros 

Hasta este martes sumaban al menos 11 hijos de jornaleros internados en el Hospital General 
de Los Mochis, Sinaloa, algunos de ellos en estado delicado porque “había quienes tenían tres 
días sin comer”, con vómito y síntomas de neumonía, informó el secretario de Salud estatal, 
Cuitláhuac González Galindo. 
https://www.24-horas.mx/2023/03/22/vivienda-insalubre-pone-en-riesgo-a-hijos-de-jornaleros/ 

 
Rescatan a 11 niños que llevaban días sin comer 

Al menos 11 menores fueron encontrados con problemas de salud dentro de casas para 
jornaleros, conocidas en la zona como cuarterías agrícolas, ubicadas en Juan José Ríos, 
municipio de Guasave; algunos de ellos ya llevaban días sin comer, informó la Secretaría de 
Salud de Sinaloa. La revisión comenzó por la muerte de una bebé de nueve meses, quien, de 
acuerdo con su madre, originaria de Chihuahua, tenía vómito y calentura, y al llegar la encontró 
inconsciente, por lo que dieron aviso a las autoridades. Excélsior, 1, 12  / 24 Horas, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003139nc.pdf 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/21/economia/discute-al-respuesta-coordinada-ante-gripe-aviar-fao/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/21/economia/discute-al-respuesta-coordinada-ante-gripe-aviar-fao/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/21/politica/el-mejor-cacao-del-mundo-es-el-de-tabasco-adan-augusto-lopez/?from=page&block=politica&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/21/politica/el-mejor-cacao-del-mundo-es-el-de-tabasco-adan-augusto-lopez/?from=page&block=politica&opt=articlelink
https://www.forbes.com.mx/inflacion-pega-al-alimento-de-mascotas-hasta-19-88-mas-caro-anpec/
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/ni-las-mascotas-se-salvan.-inflacion-aumenta-el-costo-de-su-alimento-9796748.html
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/ni-las-mascotas-se-salvan.-inflacion-aumenta-el-costo-de-su-alimento-9796748.html
https://www.24-horas.mx/2023/03/22/vivienda-insalubre-pone-en-riesgo-a-hijos-de-jornaleros/
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003139nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001194nc.pdf 
https://www.24-horas.mx/2023/03/22/vivienda-insalubre-pone-en-riesgo-a-hijos-de-jornaleros/ 
 
Estados de Occidente importan jornaleros agrícolas de Centroamérica 

Guadalajara, Jalisco en la problemática por la escasez de mano de obra que afecta a la 
mayoría de los sectores económicos de Jalisco, el campo no ha sido la excepción, por lo que, 
junto con los estados de Michoacán y Guanajuato los principales productores agrícolas del 
país comenzaron la importación de mano de obra, ahora desde países centroamericanos. El 
Economista, 1, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002029nc.pdf 

 
Ordenan a Profepa informe sobre tala ilegal en el Ajusco 

La existencia de este acuerdo internacional es pertinente, porque, la deforestación tiene graves 
consecuencias socioeconómicas, amenaza también la cultura y la supervivencia de 
poblaciones que dependen de los bosques y al mismo tiempo incentiva conflictos sociales por 
la competencia de los recursos naturales, y esto no lo digo yo, lo advierte la Organización de 
las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura", expresó al exponer el caso ante el 
pleno, Blanca Lilia Ibarra Cadena, comisionada presidenta del Inai. Diario de México PP 1 / 
Ovaciones 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023000223nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003520nc.pdf 

 
Situación del agua en México 

Durante los últimos 76 años, las regiones centro y norte del país han vivido escasez de agua 
debido al aumento de las sequías. Esto afecta tanto el de las concesiones de agua: tos retos 
dependiendo de su abasto humano como la tipo (superficial o subterránea), así como del tipo 
de actividades agropecuarias e industriales. El terreno sector tuvo 76% del total de agua, el 
principal problema de las concesionadas para riego de cultivos y aguas superficiales es la 
contaminación. Publimetro 8 / La Jornada PP 1 / El Universal  44 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023000924nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001969nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002465nc.pdf 

 
Opción ante la escasez 

En México hay 435 plantas desoladoras, que se ubican principalmente en Quintana Roo, Baja 
California y Baja California Sur, las cuales representan una alternativa ante la escasez de agua 
en el país, aunque la mayoría del líquido que se extrae se destina para abastecer hoteles y 
agricultura de exportación; una pequeña porción va a zonas urbanas. El Heraldo de México 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001615nc.pdf 

 
Una tradición necesaria 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001194nc.pdf
https://www.24-horas.mx/2023/03/22/vivienda-insalubre-pone-en-riesgo-a-hijos-de-jornaleros/
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002029nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023000223nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023000924nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001969nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002465nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001615nc.pdf
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Por lo que, aunque Xochimilco cuenta con la infraestructura para la distribución de agua en la 
alcaldía, con el paso del tiempo el recurso ha escaseado en los hogares de los habitantes. 
Datos del Consejo Consultivo del Agua señalan que, en México, el 76 por ciento del consumo 
del agua está destinado a la agricultura, 14 por ciento al abastecimiento público, cinco por 
ciento a la industria y otro cinco por ciento a la energía eléctrica. Capital Edomex 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001752nc.pdf 

 
Vía Cofepris, México impone barreras a productos transgénicos 

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) de México emitió 
14 denegaciones formales de productos genéticamente modificados destinados al uso en 
alimentos y piensos en 2021 y 2022. México no ha informado oficialmente de ninguna 
aprobación de productos agrícolas modificados genéticamente para uso alimentario y forrajero 
desde mayo de 2018. México tampoco ha aprobado ninguna solicitud de permiso para cultivos 
genéticamente modificados (algodón y alfalfa) desde el 2019, citando el principio de 
precaución. El Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001794nc.pdf 
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Via-Cofepris-Mexico-impone-barreras-a-productos-
transgenicos-20230321-0112.html 
 
El monarca, que ha resistido todo, sucumbe ante el glifosato  

La mariposa monarca tiene un verdugo: el glifosato. Esa sustancia tóxica, con daños probados 
a la salud humana, forma parte insustituible del tramado de la agricultura industrial de Estados 
Unidos y ha sido fundamental en la disminución de las poblaciones de esos coloridos 
lepidópteros trinacionales. La Jornada, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002142nc.pdf 
 
Salario real registra su mayor alza en dos años 

El salario base de cotización (SBC) promedio de los trabajadores formales alcanzó los 523.21 
pesos por día durante el segundo mes del presente año, lo que presentó un aumento de 3.34 
por ciento a tasa anual, el mayor incremento desde febrero de 2021. 
Además, mantiene su cotización más alta desde que hay datos en el IMSS. Por sector, el 
salario que presentó el mayor incremento fue en la agricultura, ganadería, silvicultura, pesca y 
caza, con 7.86 por ciento, a 343.96 pesos diarios. El Financiero, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003396nc.pdf 

 
El precio del agua se dispara en la bolsa 

En medio de sequía y del cambio climático, el precio del agua en el mercado bursátil de EU 
pasó de 486 a 987 dólares por acre-pie de finales de 2020 al pasado 28 de febrero, según 
datos del mercado Nasdaq. En el Día Mundial del Agua, las perspectivas no son favorables 
para un recurso que es clave para los sectores agropecuario y de alimentos, señalaron 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001752nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001794nc.pdf
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Via-Cofepris-Mexico-impone-barreras-a-productos-transgenicos-20230321-0112.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Via-Cofepris-Mexico-impone-barreras-a-productos-transgenicos-20230321-0112.html
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002142nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003396nc.pdf
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analistas, puesto que se prevén efectos más extremos a causa del calentamiento global. El 
Universal PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002353nc.pdf 

 
Auditoría revela irregularidades en último año de Corral 

La Auditoría Superior del Estado de Chihuahua (ASE) detectó una serie de irregularidades 
relacionadas con el ejercicio de la Cuenta Pública de 2021, las cuales corresponden al último 
año de gobierno de Javier Corral Jurado (2016-2021) El documento, entregado ante los 
diputados del Congreso del Estado de Chihuahua, detectó irregularidades en la Secretaría de 
Hacienda estatal, el Instituto Chihuahuense de la Salud (Ichisal), y las secretarías de Desarrollo 
Rural, de Comunicaciones y Obras Públicas, según explicó recientemente a los legisladores 
de la Comisión de Fiscalización Héctor Fernando Acosta Félix, auditor superior del Estado. El 
Universal 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002552nc.pdf 

 
Presentan acciones para limpiar y abastecer de agua 

El gobierno de Jalisco presentó las acciones que impulsa para limpiar, reutilizar y abastecer 
de agua al área metropolitana de Guadalajara y al resto del estado, así como la Agenda de 
Resiliencia Hídrica, conformada por 38 proyectos para fortalecer la gestión del líquido y hacer 
frente a los retos socioeconómicos que ponen en riesgo el acceso sostenible a los recursos 
hídricos por parte de la población, el sector agropecuario y la industria. El Universal 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002559nc.pdf 
 
Rechazan transgénicos ante enviado 

En medio de la tensión con Estados Unidos por las restricciones de México a la importación 
de maíz transgénico, dos representantes del Gobierno norteamericano atestiguaron el rechazo 
de pobladores de Oaxaca al uso de ese grano para consumo humano. Ante el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, el político local volvió a captar la atención del enviado de la 
Casa Blanca cuando reprochó el menosprecio a la milpa, como parte de los esfuerzos para 
tratar de frenar el cambio climático. "La milpa es capaz de reducir el cambio climático, los 
campesinos que practican la agricultura tradicional o agroecológica enfrían el planeta, aunque 
esta opción ha sido menospreciada", soltó. Reforma 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003318nc.pdf 

 
Desacelera personal de firmas IMMEX 

El personal ocupado en establecimientos con el programa IMMEX, referente a la Industria 
Manufacturera, Maquiladora y de Servicios de Exportación, tuvo un avance de 4.8 por ciento 
anual en enero, de acuerdo con el INEGI. Dicho crecimiento es el más moderado desde 
septiembre del año pasado, cuando creció 4.5 por ciento anual, según cifras 
desestacionalizadas, y agrupa a un total de 3.28 millones de personas. Del total ocupado en 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002353nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002552nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002559nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003318nc.pdf
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estos establecimientos, 89.5 por ciento está en empresas manufactureras y el resto está en no 
manufactureras que incluye agricultura, pesca, comercio y servicios. El Financiero 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003361nc.pdf 
 

Acuerdo con la Eurozona impulsará inversiones 

La modernización del Acuerdo Global entre la Unión Europea y México traerá inversiones y 
crecimiento económico al país una vez que sea firmado, así como beneficios para sectores 
específicos como la agricultura, aseguró Inmaculada Rodríguez Piñero, diputada española del 
bloque progresista del Parlamento Europeo. En entrevista, aseguró que la firma de la 
modernización del acuerdo va a estimular "muchísimo" las inversiones en México, porque en 
el nuevo acuerdo hay específicamente un nuevo sistema de protección con criterios para evitar 
discriminaciones, que muchas veces han producido conflictos entre inversores y Estado. El 
Financiero 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003366nc.pdf 
 

Se beben alimentos el agua disponible  

A nivel global, el consumo de agua se concentra en los procesos de producción de alimentos, 
ya sea de origen agrícola o pecuario. La agricultura demanda 70 por ciento del agua del planeta 
y producir sólo un kilo de carne requiere de hasta 15 mil litros, de acuerdo con datos de la 
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). Reforma, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003738nc.pdf 

 
A cuidar cultivos 

Milpa Alta. La Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural aplicó tratamiento para el 
control de grana cochinilla en cultivos de nopal. Reforma, 33 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003793nc.pdf 

 
Transformación estratégica pep+ 

PepsiCo Positivo es una estrategia de transformación que ha emprendido PepsiCo para 
generar valor sostenible y una ventaja competitiva en el largo plazo, con la sostenibilidad en el 
centro de sus operaciones. Entre sus pilares se encuentran: Agricultura Positiva, que involucra 
difundir prácticas regenerativas para restaurar la tierra en toda la superficie agrícola de la 
empresa. Reforma, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003804nc.pdf 

 
Rusia y China pactan un frente común, en claro mensaje a EU 

En el segundo día, el más importante por el programa oficial, de la visita de Estado que lleva 
a cabo el presidente de China, Xi Jinping, el huésped y su anfitrión, el presidente de Rusia, 
Vladimir Putin, refrendaron ayer la intención compartida de mostrar a su enemigo común, 
Estados Unidos. De acuerdo con Xi, China y Rusia acordaron "mejorar la planificación 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003361nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003366nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003738nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003793nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003804nc.pdf
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integrada al más alto nivel, intensificar el comercio de energía, recursos y productos eléctricos, 
aumentar la tolerancia de las cadenas de producción y suministro de ambas partes, ampliar la 
cooperación en tecnología de la información, economía digital, agricultura, seguir garantizando 
la continuidad de la logística y el transporte transfronterizo". Recalcó que la agricultura se está 
convirtiendo en sector estratégico de la cooperación bilateral. La Jornada 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001982nc.pdf 

 
Venimos para pedir pavimento y gasolina 

"Soy Abel Cruz López. Soy agente municipal de la comunidad de San Antonio Yodonduza 
Monteverde, municipio San Antonino Monteverde, distrito de Tepozcolula, de Oaxaca, y más 
que nada llevo rato batallando para localizar al Presidente Andrés Manuel López Obrador", 
soltó. Refirió que en el documento que entregaron al Presidente le plantearon que la región de 
la Mixteca, a la que ellos pertenecen, no cuenta con los recursos para desarrollar la agricultura, 
la ganadería, la pesca, o industrias como hoy en día se está viendo en otras regiones. Reforma 
6 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003336nc.pdf 

 
Exceso de oferta hace caer precio de trigo 

Futuros de trigo caen a US 6.8 por bushel, mínimo de 20 meses en medio de confirmación de 
extensión del acuerdo que garantiza envíos entre Kiev y Moscú. El Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001798nc.pdf 

 
Granos a la baja previo al anuncio de la Fed  

Los futuros del trigo, el maíz y la soya en el mercado de Chicago revirtieron sus alzas previas 
y cayeron el martes, mientras los mercados se mantuvieron cautos antes de la decisión de 
política monetaria de la Reserva Federal estadounidense esta semana. 
El trigo y el maíz siguieron estando limitados por la ampliación de un corredor de exportación 
del mar Negro desde Ucrania, devastada por la guerra, mientras que una mejora de las 
condiciones del trigo en algunos estados de Estados Unidos y las lluvias que se esperan en 
Argentina también frenaron los precios de los cereales . El Economista, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001951nc.pdf 

 
Sequía cunde en el país y amenaza los cultivos 

El Monitor de Sequía de México muestra que gran parte del territorio nacional se encuentra 
entré sequía de anormal a una severa, lo que podría traer efectos negativos a los cultivos del 
país y un golpe económico para agricultores y consumidores, al reflejarse en precios más altos 
en ciertos productos de consumo básico. Eje Central, 1-3 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023000403nc.pdf 
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Caja Fuerte / Escasez de mano de obra en el campo: ya no es un "happy problem" / Luis 
Miguel González 

¿De qué tamaño es el problema de escasez de mano de obra en el campo mexicano? Jalisco, 
Michoacán y Guanajuato dieron a conocer que traerán a 10,000 trabajadores guatemaltecos 
bajo un esquema de visas temporales. Esta es la primera vez que estos estados recurren a 
trabajadores de nuestros vecinos del sur, pero llevan décadas atrayendo a jornaleros de 
Oaxaca, Chiapas y Veracruz. El Economista, 47 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001945nc.pdf 
 

Agenda Confidencial/ AMLO vuelve a provocar / Luis Soto 
Primero fue la controversia político comercial por el maíz transgénico; después, congresistas 
norteamericanos manifestaron su preocupación por el futuro de la democracia en México por 
el "Plan B" de la Reforma Electoral que el presidente Andrés Manuel López Obrador envió al 
Congreso. Posteriormente se quejaron de la producción y exportación desde México del 
fentanilo, y ahora son los derechos humanos en nuestro país los que tienen angustiados a 
nuestros principales socios comerciales. El Independiente 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023000225nc.pdf 
 

Tras la puerta del poder / AMLO prometió una continuidad que no podrá cumplir/ 
Roberto Vizcaíno 

MONREAL "No soy Ávila Camacho, creo en la necesidad de profundizar la transformación del 
presidente López Obrador...pero tengo criterio propio con racionalidad política" reviró a AMLO 
el zacatecano. Consideró que, dados los retos y las condiciones de México, quien sea elegido 
como presidente de México para el sexenio 2024 / 2030 deberá mejorar y enriquecer las 
políticas públicas, sobre todo en seguridad, el campo mexicano, el medioambiente, el cambio 
climático, la atención a las pensiones y los retiros de personas, y el sistema del bienestar en 
el que descansa, fundamentalmente, la salud, la educación y la seguridad social. El 
Independiente 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023000222nc.pdf 
 
Un montón de plata / Los incentivos del istmo / Carlos Mota 

Abundan ejemplos de política pública que dan soporte a esta creencia en su gobierno. Uno de 
ellos es el corte de tajo que hizo desde el año pasado de toda la reglamentación y permisos 
requeridos para la importación de alimentos a fin de contener la inflación. Ayer en Oaxaca el 
Presidente enarboló otra de las grandes banderas de esa ideología: el uso de incentivos para 
atraer inversión: "Imagínense el Istmo, son diez parques industriales, cada parque san en 
promedio 300 hectáreas. Ahí se van a instalar empresas, va a haber trabajo, esto es el futuro 
para el Istmo y para las nuevas generaciones. El Heraldo de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001580nc.pdf 
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Corporativo / Heineken y el agua / Rogelio Varela 

Según el Inegi, 76% del consumo de agua en el país se dirige a la agricultura y sólo 5 por 
ciento lo utiliza la industria en el estrés hídrico que observa casi todo el país, las empresas 
privadas han buscado una mejor gestión del agua como parte de sus esfuerzos de 
sustentabilidad. Una de las firmas de avanzada en ese tema es sin duda Heineken, que lleva 
aquí Guillaume Duverdier, que con motivo de la celebración del Día Mundial del Agua reitera 
su posición como la cervecera más verde. La cervecera, sólo en el tema del agua, de 2015 a 
la fecha ha invertido 200 millones de pesos en proyectos de agricultura, restauración de 
ecosistemas y reforestación. El Heraldo de México 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001514nc.pdf 

 
Entrevista / Producir los alimentos suficientes a nivel global en 2023, reto incierto / Dora 
Villanueva 

No hay garantías de que este año se logre cumplir con la producción de alimentos necesaria 
a nivel global y, al igual que en 2022, se extiende un panorama con "preguntas y pocas 
respuestas" por la complejidad de factores que se van empalmando, explica en entrevista 
Mario Lubetkin, subdirector general de la Organización de Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés). "El año pasado sabíamos que no 
había problemas en la producción alimentaria de ningún tipo; pero nuestros técnicos no saben 
para este 2023 si vamos a lograr o no mantener los niveles de producción alimentaria 
necesarios. La Jornada PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001959nc.pdf 

 
Artículo / El reloj ecológico en cuenta regresiva / Miguel Alemán V. 
La humanidad vive en una "bomba de tiempo" por el calentamiento global, las concentraciones 
de carbono en la atmósfera son las más altas en 200años y de no actuar con prontitud 
generarán daños irreversibles, advirtió Antonio Guterres, secretario general de la ONU. El 
estrés hídrico afecta a más de 1,000 millones de habitantes del planeta que viven con escasez 
crónica de agua en países y zonas de menor desarrollo económico y que incide negativamente 
en la agricultura. El Universal 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002589nc.pdf 

 
Artículo / Cuidado del agua, pilar para la producción alimentaria / Gilberto Macías 

Las innovaciones en la industria agrícola tienen hoy como principal objetivo conseguir un futuro 
hídrico eficiente, ello para poder garantizar la sostenibilidad de un recurso que es 100% vital 
para la sociedad. El Financiero, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003631nc.pdf 

 
La Retaguardia / Municiones / Adriana Moreno Cordero 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001514nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023001959nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002589nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003631nc.pdf


 

Hoja 19 de 30 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

"El próximo gobierno federal deberá mejorar y enriquecer algunas políticas públicas, como la 
seguridad, la atención al campo mexicano, el medioambiente, el cambio climático, la atención 
a las pensiones y los retiros de personas, y el sistema del bienestar en el que descansa, 
fundamentalmente, la salud, la educación y la seguridad social. Esto lo extemó el coordinador 
de la bancada mayoritaria en el Senado de República, Ricardo Monreal, quien consideró que 
el presidente López Obrador lo definió a él en un contexto claro, cuando hizo alusión en que 
su relevo debe ser con las características de Manuel Ávila Camacho. Diario Imagen Edomex, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023004083nc.pdf 

 

GANADERÍA 
 
Consejo de Desarrollo Rural Sustentable atenderá necesidades de productores 
sonorenses, señala Alfonso Durazo 
Hermosillo, Sonora.- Alfonso Durazo instaló el Consejo Estatal de Desarrollo Rural 
Sustentable, en la Unión Ganadera Regional del Estado de Sonora. Mediante sus redes 
sociales, el gobernador de Sonora, informó que con este consejo se reforzarán las 
necesidades de las y los productores. “La atención al campo es directa y con prioridad, por 
ello, hoy instalamos el Consejo Estatal de Desarrollo Rural Sustentable, con el cual 
permitiremos reforzar las acciones ante las necesidades de las y los productores sonorenses”, 
compartió en su cuenta de Twitter. 
https://proyectopuente.com.mx/2023/03/21/consejo-de-desarrollo-rural-sustentable-atendera-necesidades-de-
productores-sonorenses-senala-alfonso-durazo/ 
  
Exportan carne bovina a México 

La primera exportación de carne bovina con destino a México luego de 10 años de 
negociaciones se concretó ayer desde el aeropuerto internacional de Ezeiza, informo el 
Senasa 
https://www.ambito.com/exportan-carne-bovina-mexico-n5679529 
  
Caen en más de 15% las exportaciones de res en Brasil por la Encefalopatía 
Espongiforme Bovina 
En febrero, las exportaciones brasileñas de cárnicos bovinos cifraron 152,280 toneladas, lo 
que representó una disminución de 16% en comparación con el mismo mes del año pasado, 
un resultado que la industria atribuyó al más reciente caso atípico de Encefalopatía 
Espongiforme Bovina (EEB). En la Asociación Brasileña de Frigoríficos (Abrafrigo), explicaron 
que esto obedece a la suspensión de las importaciones por parte de China como medida 
precautoria, país que pese a las condiciones actuales, se mantiene como su principal mercado. 
https://www.ganaderia.com/destacado/caen-en-mas-de-15-las-exportaciones-de-res-en-brasil-por-la-
encefalopatia-espongiforme-bovina 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023004083nc.pdf
https://proyectopuente.com.mx/2023/03/21/consejo-de-desarrollo-rural-sustentable-atendera-necesidades-de-productores-sonorenses-senala-alfonso-durazo/
https://proyectopuente.com.mx/2023/03/21/consejo-de-desarrollo-rural-sustentable-atendera-necesidades-de-productores-sonorenses-senala-alfonso-durazo/
https://www.ambito.com/exportan-carne-bovina-mexico-n5679529
https://www.ganaderia.com/destacado/caen-en-mas-de-15-las-exportaciones-de-res-en-brasil-por-la-encefalopatia-espongiforme-bovina
https://www.ganaderia.com/destacado/caen-en-mas-de-15-las-exportaciones-de-res-en-brasil-por-la-encefalopatia-espongiforme-bovina
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https://www.tierrafuerte.mx/caen-en-mas-de-15-las-exportaciones-de-res-en-brasil-por-la-encefalopatia-
espongiforme-bovina/ 
Las exportaciones de res en Brasil caen más del 15% por Encefalopatía Espongiforme Bovina 
https://soyagropecuario.com/Post/Las-exportaciones-de-res-en-Brasil-caen-mas-del-15-por-Encefalopatia-
Espongiforme-Bovina/2929 
  
Subseder impulsa programa para mejorar identificación del ganado 
El Gobierno del Estado de Colima, a través de la Subsecretaría de Desarrollo Rural, en 
coordinación con el SINIIGA, buscan que la entidad se considere como un estado piloto en la 
implementación y uso de tecnología para la asignación y distribución de identificadores 
individuales para ganado. Este programa, detalló el subsecretario Jaime Sotelo García, se 
encuentra basado en la utilización de una plataforma informática, a través de la cual se carga 
toda la información detallada tanto de las y los productores como del ganado a identificar, 
misma que el personal técnico identificador autorizado por el SINIIGA, podrá capturar a través 
de una aplicación, que deberá descargar en su teléfono móvil. 
https://meridianocolima.mx/subseder-impulsa-programa-para-mejorar-identificacion-del-ganado/ 
  
Carne vegetal: Una alternativa para la gastronomía 
En los últimos años, la carne vegetal se ha convertido en una opción cada vez más popular en 
la gastronomía. Esta alternativa a la carne convencional se elabora a partir de ingredientes de 
origen vegetal, como proteína de soya, guisantes, trigo, y se presenta como una alternativa 
saludable y sostenible a la carne animal. La carne vegetal no solo es una opción para 
vegetarianos y veganos, sino que también puede ser una alternativa para aquellos que buscan 
reducir su consumo de carne. La carne vegetal tiene un perfil nutricional similar al de la carne 
animal, pero sin los efectos negativos que se asocian con su consumo, como el alto contenido 
de grasas saturadas o el impacto ambiental de la industria ganadera. 
https://revistaelconocedor.com/carne-vegetal-una-alternativa-para-la-gastronomia/ 
 
Retan EU y el peso a envíos de cerdo 

La venta al exterior de carne de cerdo mexicana pasa un momento complejo por el tipo de 
cambio que encarece las exportaciones, una caída de las mismas y la intención de Estados 
Unidos de aplicar un etiquetado local. Reforma, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003712nc.pdf 
 

APICULTURA 
 

Polinizadores 

¿Qué enfermedades pueden afectar a abejas? ¿Qué impacto tiene el cambio climático en los 
polinizadores? ¿Qué está pasando con las abejas? ¿Qué pueden hacer los apicultores, 
agricultores y jardineros? ¿Qué puedes hacer tú? Queremos que te informes y compartas con 

https://www.tierrafuerte.mx/caen-en-mas-de-15-las-exportaciones-de-res-en-brasil-por-la-encefalopatia-espongiforme-bovina/
https://www.tierrafuerte.mx/caen-en-mas-de-15-las-exportaciones-de-res-en-brasil-por-la-encefalopatia-espongiforme-bovina/
https://soyagropecuario.com/Post/Las-exportaciones-de-res-en-Brasil-caen-mas-del-15-por-Encefalopatia-Espongiforme-Bovina/2929
https://soyagropecuario.com/Post/Las-exportaciones-de-res-en-Brasil-caen-mas-del-15-por-Encefalopatia-Espongiforme-Bovina/2929
https://meridianocolima.mx/subseder-impulsa-programa-para-mejorar-identificacion-del-ganado/
https://revistaelconocedor.com/carne-vegetal-una-alternativa-para-la-gastronomia/
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023003712nc.pdf
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tus amigos y conocidos a través de las redes sociales. Informarte es una acción responsable 
para proteger a los polinizadores. 
https://www.croplifela.org/es/actualidad/polinizadores?utm_source=tw&utm_medium=social&utm_campaign=sec
cion-polinizadores 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 

Inicia veda del camarón 
La CONAPESCA estableció a partir de las 0:00 horas de este 22 de marzo se inicia la veda 

temporal 2023, para todas las especies de camarón en del océano Pacífico y Golfo de 
California y de los sistemas lagunarios, estuarinos, marismas y bahías de ambos litorales. El 
acuerdo ya fue informado a los pescadores para que suspendan la captura del camarón 
durante los próximos 6 meses, hasta que se informe sobre una fecha para el levantamiento de 
la veda en el mes de septiembre. 
https://www.luznoticias.mx/2023-03-21/agro/inicia-veda-del-camaron/159541 
 

Ganancias de pescadores en Chapala se ven reducidos debido a bajos niveles de agua 
y especies invasoras 

Tras registrarse tan solo un 62 por ciento de su capacidad, pescadores del lago de Chapala 
han visto mermadas sus ganancias, además de sufrir la invasión de peces carnívoros. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=101568524 
Televisión - Red 360 (C-40 Abierta) C-40 Abierta 
 

ENFERMEDADES/PLAGAS 
 
Viajeros, mayor comercio y el Año Nuevo Lunar, los atenuantes para que la Fiebre 
Porcina Africana regrese a China 
Analistas chinos expresaron que desde inicios de este año, los casos de FPA en ese país han 
ido en ascenso, afectando principalmente la región norte, donde se concentra parte importante 
de la porcicultura local. Desde la firma financiera Huachuang Securities, comentaron para 
Reuters que si bien la situación no es tan grave como en 2019, cuando comenzó a diseminarse, 
el virus de forma masiva, los brotes podrían reducir hasta 10% la producción porcícola. 
https://www.porcicultura.com/destacado/viajeros-mayor-comercio-y-el-ano-nuevo-lunar-los-atenuantes-para-
que-la-fiebre-porcina-africana-regrese-a-china 
  
La empresa Santa Rita aconseja Biorete® de Arrigoni contra los trípidos y humedad 
excesiva 

CDMX.- Soluciones para una defensa eficaz y de impacto cero contra la mosca blanca, los 
trípidos y los áfidos, y una protección segura ante la humedad excesiva, útil para evitar 
patologías fúngicas: estas son las propuestas de Arrigoni, Grupo italiano que desde hace más 

https://www.croplifela.org/es/actualidad/polinizadores?utm_source=tw&utm_medium=social&utm_campaign=seccion-polinizadores
https://www.croplifela.org/es/actualidad/polinizadores?utm_source=tw&utm_medium=social&utm_campaign=seccion-polinizadores
https://www.luznoticias.mx/2023-03-21/agro/inicia-veda-del-camaron/159541
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=101568524
https://www.porcicultura.com/destacado/viajeros-mayor-comercio-y-el-ano-nuevo-lunar-los-atenuantes-para-que-la-fiebre-porcina-africana-regrese-a-china
https://www.porcicultura.com/destacado/viajeros-mayor-comercio-y-el-ano-nuevo-lunar-los-atenuantes-para-que-la-fiebre-porcina-africana-regrese-a-china
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de 60 años diseña y fabrica artículos agrotextiles destinados al sector primario. Las soluciones 
se presentarán dentro de poco en el estand 220 de GreenTech Americas, en su edición de 
2023, feria dedicada a las tecnologías ecológicas aplicadas a la agricultura, que se celebrará 
del 21 al 23 de marzo en el Palacio de Congresos de Querétaro, en México. 
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/la-empresa-santa-rita-aconseja-biorete-de-arrigoni-contra-
los-tripidos-y-humedad-excesiva/ 
  
El glifosato amenaza a la mariposa monarca y disminuyen sus poblaciones 

La mariposa monarca tiene un verdugo: el glifosato. Esa sustancia tóxica, con daños probados 
a la salud humana, forma parte insustituible del tinglado de la agricultura industrial de EU y ha 
sido fundamental en la disminución de las poblaciones de esos coloridos lepidópteros 
trinacionales. Hasta 2007 se creyó que, como siempre, el mal estaba en el país en desarrollo. 
Canadá y EU culpaban a la deforestación en México. 
https://soyagropecuario.com/Post/El-glifosato-amenaza-a-la-mariposa-monarca-y-disminuyen-sus-
poblaciones/2927 
 
Jalisco: Rastros de glifosato en población rural y urbana 
Estudios en población rural y urbana de Jalisco revelaron la presencia del herbicida glifosato 
en agua del servicio público y en garrafones, así como en personas, incluso en quienes 
padecen enfermedades renales, informó Felipe Lozano, investigador de la Universidad de 
Guadalajara. El glifosato se utiliza en la siembra de maíz para el control de malezas, en caña 
de azúcar, avena, pastos y plantaciones forestales, entre 32 cultivos distintos. 
https://soyagropecuario.com/Post/Jalisco-Rastros-de-glifosato-en-poblacion-rural-y-urbana/2926 
 

INGENIOS | AZÚCAR 
 

Este miércoles inicia el pago de Producción para el Bienestar 

Tlapacoyan, Ver.- A partir de este miércoles 22 de marzo iniciarán los operativos de pago del 
subsidio a los productores del Bienestar en todo el estado, anunció el delegado Manuel Huerta. 
El apoyo correspondiente al programa Producción para el Bienestar llegará a 160 mil 
trabajadores del campo en Veracruz, además, se busca entregar fertilizante a quienes se 
dediquen a la cosecha de granos básicos y caña de azúcar. Se destacó que los recursos ahora 
llegan de manera directa, sin moches, ni condiciones políticas. 
https://vanguardiaveracruz.com/este-miercoles-inicia-el-pago-de-produccion-para-el-bienestar/ 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 

Aguacate mexicano podría llegar a Brasil a finales de 2023 

https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/la-empresa-santa-rita-aconseja-biorete-de-arrigoni-contra-los-tripidos-y-humedad-excesiva/
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/la-empresa-santa-rita-aconseja-biorete-de-arrigoni-contra-los-tripidos-y-humedad-excesiva/
https://soyagropecuario.com/Post/El-glifosato-amenaza-a-la-mariposa-monarca-y-disminuyen-sus-poblaciones/2927
https://soyagropecuario.com/Post/El-glifosato-amenaza-a-la-mariposa-monarca-y-disminuyen-sus-poblaciones/2927
https://soyagropecuario.com/Post/Jalisco-Rastros-de-glifosato-en-poblacion-rural-y-urbana/2926
https://vanguardiaveracruz.com/este-miercoles-inicia-el-pago-de-produccion-para-el-bienestar/
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Brasil dio a conocer los requisitos para la importación de limón persa de México y antes de que 
concluya este año la autoridad sanitaria de dicho país informó que se prevé la autorización de 
la compra de aguacate mexicano. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/aguacate-mexicano-podria-llegar-a-brasil-a-finales-de-2023-
9797910.html 
https://www.xevt.com/internacional/aguacate-mexicano-llegara-a-finales-de-2023-a-brasil/258782 
 

Trigo sigue perdiendo valor en la Bolsa de Chicago 
El precio del trigo continúa a la baja en la Bolsa de Chicago, gracias a que se dio una nueva 
prórroga para mantener la exportación de granos desde Ucrania por el Mar Negro, 
incrementando la oferta mundial de granos.  El especialista en mercado de granos, Samuel 
Sarmiento Gámez señaló que en los últimos 10 días el trigo ha perdido 10 dólares, lo que 
perjudica directamente a los productores de las zonas frías del estado de Sinaloa. 
https://www.luznoticias.mx/2023-03-21/agro/trigo-sigue-perdiendo-valor-en-la-bolsa-de-chicago/159544 
 

ABASTO/PRECIOS 
 

El alto precio del huevo, que bajará hasta mayo, incluye gastos operativos, 
estacionalidad e inclusive delincuencia organizada 

Investigadores del Centro Universitario de los Altos (CUAltos), en Jalisco, adelantaron que el 
precio del huevo para plato se mantendrá alto, con un incremento de hasta 10 pesos por 
kilogramos acumulado hasta mayo, sin embargo, será en dicho mes cuando empiece a 
disminuir. 
https://www.avicultura.mx/destacado/el-alto-precio-del-huevo-que-bajara-hasta-mayo-incluye-gastos-operativos-
estacionalidad-e-inclusive-delincuencia-organizada 
  
Algunas Tortillerías Mantienen el Precio en 26 Pesos el Kilo 
En algunos establecimientos de Ciudad Madero buscan no afectar a los consumidores 
vendiendo este producto a veintiséis pesos. (Video) 
https://www.nmas.com.mx/nmas-local/programas/las-noticias-tamaulipas/videos/algunas-tortillerias-mantienen-
precio-26-pesos-kilo 
  
Heineken México ha cumplido con un 58% de su meta en cuanto al uso consciente de 
agua en su cadena de producción 

Elena Montes de Oca Luévano, líder de Sustentabilidad y Economía Circular en HEINEKEN 
México, señaló que en la empresa el cuidado del agua es parte, por lo que su estrategia de 
uso del agua está basada en tres acciones fundamentales: la reducción del agua que usan 
para hacer las cervezas, cero desperdicios de agua y regresar el 100% del agua que usa al 
medio ambiente”, explicó La compañía estableció metas a largo plazo para mitigar su huella 
hídrica, e imprimir su huella verde bajo su pilar Ambiental: llegar a 2.14 litros por cada litro de 
cerveza producida y asegurar el reúso del agua tratada en las 7 cervecerías y, a través de los 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/aguacate-mexicano-podria-llegar-a-brasil-a-finales-de-2023-9797910.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/aguacate-mexicano-podria-llegar-a-brasil-a-finales-de-2023-9797910.html
https://www.xevt.com/internacional/aguacate-mexicano-llegara-a-finales-de-2023-a-brasil/258782
https://www.luznoticias.mx/2023-03-21/agro/trigo-sigue-perdiendo-valor-en-la-bolsa-de-chicago/159544
https://www.avicultura.mx/destacado/el-alto-precio-del-huevo-que-bajara-hasta-mayo-incluye-gastos-operativos-estacionalidad-e-inclusive-delincuencia-organizada
https://www.avicultura.mx/destacado/el-alto-precio-del-huevo-que-bajara-hasta-mayo-incluye-gastos-operativos-estacionalidad-e-inclusive-delincuencia-organizada
https://www.nmas.com.mx/nmas-local/programas/las-noticias-tamaulipas/videos/algunas-tortillerias-mantienen-precio-26-pesos-kilo
https://www.nmas.com.mx/nmas-local/programas/las-noticias-tamaulipas/videos/algunas-tortillerias-mantienen-precio-26-pesos-kilo
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proyectos de conservación y restauración de suelos, regresar 5.3 millones de metros cúbicos 
de agua, y en la actualidad se lleva un avance del 58% contra esta meta. 
https://www.contrareplica.mx/nota-Heineken-Mexico-ha-cumplido-con-un-58-de-su-meta-en-cuanto-al-uso-
consciente-de-agua-en-su-cadena-de-produccion--202321342 
 

Continúa FEMAT con la entrega del programa “huevo generoso” 
Consciente de la situación económica que continúan padeciendo miles de familias del territorio 
zacatecano a consecuencia de factores como la alta inflación, que a principios del mes de 
marzo, de acuerdo con los datos publicados por el INEGI, se situaba en 7.62%, el diputado 
federal por el PT, Alfredo Femat Bañuelos, continúa apoyando en la medida de sus 
posibilidades a las familias más necesitadas. En lo que va del mes de marzo, bajo el esquema 
“Ayúdate, que yo te ayudaré” y a través de su programa “Huevo Generoso”, Femat Bañuelos 
ha promovido la entrega de mil 200 carteras de huevo para favorecer a mismo número de 
familias de los municipios de Río Grande y de Zacatecas. 
http://lavozdefresnillo.com/zacatecas/continua-femat-con-la-entrega-del-programa-huevo-generoso/ 
  
¿Por qué SLP es un excelente productor de vino? 
En años recientes, la producción de vino en San Luis Potosí ha experimentado un notable 
crecimiento gracias a las características de clima y suelo de la región. La combinación de un 
clima semiárido con una gran amplitud térmica y suelos ricos en minerales, brinda un terroir 
ideal para el cultivo de la vid y la producción de vinos de alta calidad. En números, de acuerdo 
a datos proporcionados por la Secretaría de Desarrollo Agropecuario y Recursos Hidráulicos 
(SEDARH) del estado, en la actualidad existen alrededor de 100 hectáreas de viñedos en la 
región, que representan una producción anual de más de 400 mil botellas de vino. 
https://www.liderempresarial.com/por-que-slp-es-un-excelente-productor-de-vino/ 
 

ALIMENTACIÓN  
 

Seguridad Alimentaria, un pilar de la transformación 

La seguridad alimentaria es un estado en el cual todas las personas gozan, en forma oportuna 
y permanente, de acceso físico, económico y social a los alimentos que necesitan, en cantidad 
y calidad. El concepto de Seguridad Alimentaria surge en la década del 70, basado en la 
producción y disponibilidad alimentaria a nivel global y nacional. En los años 80, se añadió la 
idea del acceso, tanto económico como físico. Y en la década del 90, se llegó al concepto 
actual que incorpora la inocuidad y las preferencias culturales, y se reafirma la Seguridad 
Alimentaria como un derecho humano. 
https://agronoticias.com.mx/2023/03/21/seguridad-alimentaria-un-pilar-de-la-transformacion/ 
 

Discute AL respuesta coordinada ante gripe aviar: FAO 

https://www.contrareplica.mx/nota-Heineken-Mexico-ha-cumplido-con-un-58-de-su-meta-en-cuanto-al-uso-consciente-de-agua-en-su-cadena-de-produccion--202321342
https://www.contrareplica.mx/nota-Heineken-Mexico-ha-cumplido-con-un-58-de-su-meta-en-cuanto-al-uso-consciente-de-agua-en-su-cadena-de-produccion--202321342
http://lavozdefresnillo.com/zacatecas/continua-femat-con-la-entrega-del-programa-huevo-generoso/
https://www.liderempresarial.com/por-que-slp-es-un-excelente-productor-de-vino/
https://agronoticias.com.mx/2023/03/21/seguridad-alimentaria-un-pilar-de-la-transformacion/
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Santiago. Autoridades sanitarias de ocho países latinoamericanos se reúnen esta semana en 
Santiago de Chile para coordinar una respuesta de emergencia frente a la crisis de influenza 
aviar en la región, informó la Oficina Regional para América del Latina y el Caribe de la FAO. 
El encuentro de tres días convocado por la FAO para informar sobre el plan de acción del 
organismo regional, con el objetivo de controlar el avance de esta enfermedad, contó con la 
participación del ministro de Agricultura de Chile, Esteban Valenzuela, y representantes de 
Bolivia, Colombia, Ecuador, Honduras, Panamá, Perú y Venezuela. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/21/economia/discute-al-respuesta-coordinada-ante-gripe-aviar-
fao/?from=page&block=economia&opt=articlelink 
 

CONTINGENCIA  
 

Expansión de ciudades y áreas agrícolas puede ocasionar problemas de salud 

La principal amenaza para los ecosistemas naturales, incluidos los bosques, es la actividad 
humana y en especial, el cambio de uso de suelo afirma el director IIES de la UNAM, Diego 
Pérez Salicrup. En nuestro país, de 2001 a 2018 se perdieron 212 mil 70 hectáreas forestales 
en promedio al año: 94% fue para modificarlas en espacios para usos agropecuarios, seguido 
de la conversión a agricultura, de acuerdo con la Comisión Nacional Forestal. Las zonas más 
críticas de deforestación se localizan principalmente en la Península de Yucatán -Campeche, 
Quintana Roo y Yucatán-, así como en los estados de Chiapas, Michoacán y Jalisco. “ 
http://www.journalmex.com.mx/expansion-de-ciudades-y-areas-agricolas-puede-ocasionar-problemas-de-salud/ 
 

Pretenden despertar conciencias sobre uso de agua 
Algunos efectos del cambio climático se manifiestan a través del agua: sequías más intensas 
y frecuentes, inundaciones más extremas, precipitaciones estacionales más erráticas y 
deshielo acelerado de los glaciares. Esto produce efectos en cascada sobre las economías, 
los ecosistemas y todos los aspectos de nuestra vida cotidiana. Los riesgos relacionados con 
el agua van en aumento. 
https://imagenagropecuaria.com/2023/pretenden-despertar-conciencias-sobre-uso-de-agua/ 
Alerta IMCO sobre situación del agua en México 
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/21/alerta-imco-sobre-situacion-del-agua-en-mexico-586793.html 
 
La economía circular: solución definitiva para disminuir el impacto de la sequía 
El estrés hídrico en México se agrava cada día y es necesario que se implementen medidas 
urgentes al respecto. Hace unos días la Conagua anunció que las presas que abastecen de 
agua al Valle de México están en una condición crítica de almacenamiento. El sistema 
Cutzamala, que se abastece a través de las presas Valle de Bravo, El Bosque y Villa Victoria, 
tiene una capacidad de 800 millones de metros cúbicos que actualmente cuenta únicamente 
con 386,9 millones de metros cúbicos representando el 49.4% de su capacidad de 
almacenamiento. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/21/economia/discute-al-respuesta-coordinada-ante-gripe-aviar-fao/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/21/economia/discute-al-respuesta-coordinada-ante-gripe-aviar-fao/?from=page&block=economia&opt=articlelink
http://www.journalmex.com.mx/expansion-de-ciudades-y-areas-agricolas-puede-ocasionar-problemas-de-salud/
https://imagenagropecuaria.com/2023/pretenden-despertar-conciencias-sobre-uso-de-agua/
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/21/alerta-imco-sobre-situacion-del-agua-en-mexico-586793.html
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https://www.portalambiental.com.mx/sabias-que/20230321/la-economia-circular-solucion-definitiva-para-
disminuir-el-impacto-de-la-sequia 
  
Toneladas de sargazo siguen llegando a las costas de Quintana Roo 

Toneladas de sargazo siguen llegando a las costas de Quintana Roo, comenzó en febrero y 
se espera que entre abril y mayo llegan más de 110 mil toneladas, justo cuando hay más 
vacacionistas. 
Televisión - Las Noticias de las 20:00 hrs. (C-4 Abierta) 20:28 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=101566968 
  
Senado demanda mayor presupuesto para mitigar efectos de cambio climático 
Senadores, especialistas y representantes de organizaciones civiles destacaron que México 
requiere de políticas públicas, pero acompañadas de presupuesto para combatir el cambio 
climático. La senadora Indira Kempis Martínez indicó que la Ley General de Cambio Climático 
cumple una década, pero se requiere de trabajo coordinado para mitigar los efectos del 
calentamiento global, “porque las leyes por sí mismas no resolverán el problema”. 
https://www.portalambiental.com.mx/legislacion/20230321/senado-demanda-mayor-presupuesto-para-mitigar-
efectos-de-cambio-climatico 
  
Disminuye 22% la presencia de mariposas Monarca en bosques mexicanos 
La presencia de la mariposa Monarca durante el invierno 2022-2023 dentro de los bosques 
mexicanos de hibernación disminuyó en un 22%, con respecto a la superficie de 2.84 hectáreas 
(ha) de bosque ocupadas en 2021-2022. Durante la segunda mitad de diciembre de 2022 
momento en que se realizaron las mediciones, se registraron 11 colonias tres en Michoacán y 
ocho en el Estado de México de acuerdo con el reporte anual realizado por la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y la Alianza WWF-Fundación TELMEX 
Telcel. 
https://www.portalambiental.com.mx/biodiversidad/20230321/disminuye-22-la-presencia-de-mariposas-
monarca-en-bosques-mexicanos 
 

INAI pide que Profepa informe sobre la tala ilegal en bosques de la CDMX 

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI) instruyó a la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) a 
reportar sobre los casos de tala ilegal que se han dado en el bosque del Ajusco y en la zona 
de San Miguel Topilejo, ambos ubicados en la CDMX. 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/inai-pide-que-profepa-informe-sobre-la-tala-ilegal-en-bosques-de-
la-cdmx/ar-AA18V9DJ 
 

FERIAS/EXPOSICIONES 
 
Expoceres tendrá la exposición más grande de maquinaria en México 

https://www.portalambiental.com.mx/sabias-que/20230321/la-economia-circular-solucion-definitiva-para-disminuir-el-impacto-de-la-sequia
https://www.portalambiental.com.mx/sabias-que/20230321/la-economia-circular-solucion-definitiva-para-disminuir-el-impacto-de-la-sequia
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=101566968
https://www.portalambiental.com.mx/legislacion/20230321/senado-demanda-mayor-presupuesto-para-mitigar-efectos-de-cambio-climatico
https://www.portalambiental.com.mx/legislacion/20230321/senado-demanda-mayor-presupuesto-para-mitigar-efectos-de-cambio-climatico
https://www.portalambiental.com.mx/biodiversidad/20230321/disminuye-22-la-presencia-de-mariposas-monarca-en-bosques-mexicanos
https://www.portalambiental.com.mx/biodiversidad/20230321/disminuye-22-la-presencia-de-mariposas-monarca-en-bosques-mexicanos
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/inai-pide-que-profepa-informe-sobre-la-tala-ilegal-en-bosques-de-la-cdmx/ar-AA18V9DJ
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/inai-pide-que-profepa-informe-sobre-la-tala-ilegal-en-bosques-de-la-cdmx/ar-AA18V9DJ
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La edición número 29 de la Expoceres 2023 tendrá la exposición más grande de maquinaria 
en movimiento de todo México, la cual será todo un espectáculo, gratuito y 100 por ciento 
familiar.  Víctor Joaquín Flores Montaño destacó que además de las 500 empresas 
participantes, exposiciones, tratos de negocios, visita de campo, y escenario musical, se 
contará con este gran espectáculo, gratis y 100 por ciento familiar. 
https://www.luznoticias.mx/2023-03-21/agro/expoceres-tendra-la-exposicion-mas-grande-de-maquinaria-en-
mexico/159482 
  
Expo Acuícola 2023 en Tulancingo el 24 
Manuel Castellanos. Tulancingo de Bravo.- Se efectuará la Expo Acuícola 2023 Sabor del 
Campo que contará con una muestra gastronómica donde los asistentes podrán conocer lo 
que se produce en esta región, en cuanto a producción piscola gracias a la coordinación de la 
Secretaría de Desarrollo Agropecuario en coordinación con el ayuntamiento. El evento tendrá 
verificativo este 24 de marzo, en la Velaria del jardín La Floresta, a partir de las 10 horas, bajo 
el slogan Déjate pescar por el gran sabor de nuestro campo, la ciudadanía disfrutará de este 
alimento que es muy solicitado durante la temporada de cuaresma. 
https://diariovialibre.com.mx/expo-acuicola-2023-en-tulancingo-el-24/ 
  
Feria del Mar y la Primavera 2023 en Gustavo A. Madero; lugar, días y horario 

Llegó la temporada de Cuaresma, en la que es tradicional ayunar de carnes rojas. Por ello, la 
alcaldía Gustavo A. Madero de la Ciudad de México trae para disfrute de sus habitantes la 
Feria del Mar y la primavera 2023. Varios productos como las pescadillas, aguachiles, cocteles 
de camarón, empanadas y pescados fritos se podrán disfrutar en este evento que promete 
tener el mejor sazón y los mejores precios. Como es de esperarse, estos productos provendrán 
del mercado de la Nueva Viga, uno de los más grandes del mundo en venta de pescados y 
mariscos. También participará la Instituto Nacional del Fomento al Consumo de Productos 
Pesqueros A.C. 
https://chilangadas.com.mx/noticias/feria-del-mar-y-la-primavera-2023-en-gustavo-a-madero-lugar-dias-y-
horario/ 
 

COVID-19 
 
México reporta 19 mil 634 nuevos casos de Covid en una semana; suma 333 mil 333 
muertes por la enfermedad 

México acumula hasta este martes 7 millones 511 mil 746 casos y 333 mil 333 muertes por 
Covid-19, de acuerdo con los datos más recientes de la Secretaría de Salud. En la última 
semana, se sumaron 19 mil 634 nuevos contagios y 90 muertes por la enfermedad. La tasa de 
letalidad es de 4.43%. Los estados con más casos activos por cada 100 mil habitantes, es 
decir, con personas que reportaron síntomas de la enfermedad en los últimos 14 días, son la 
CDMX, BCS, Colima, Nuevo León, Querétaro, Tlaxcala, Estado de México, Hidalgo, 

https://www.luznoticias.mx/2023-03-21/agro/expoceres-tendra-la-exposicion-mas-grande-de-maquinaria-en-mexico/159482
https://www.luznoticias.mx/2023-03-21/agro/expoceres-tendra-la-exposicion-mas-grande-de-maquinaria-en-mexico/159482
https://diariovialibre.com.mx/expo-acuicola-2023-en-tulancingo-el-24/
https://chilangadas.com.mx/noticias/feria-del-mar-y-la-primavera-2023-en-gustavo-a-madero-lugar-dias-y-horario/
https://chilangadas.com.mx/noticias/feria-del-mar-y-la-primavera-2023-en-gustavo-a-madero-lugar-dias-y-horario/
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Guanajuato y Puebla. Hasta este martes, el 91% de las personas mayores de edad han 
recibido al menos una dosis de la vacuna contra Covid-19. 
https://latinus.us/2023/03/21/mexico-suma-19-mil-634-casos-por-covid-19-semana/ 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Alcanza Pemex 29% de energético sucio 
Mientras que en México las refinerías producen prácticamente la misma cantidad de 
combustóleo -altamente contaminante que de gasolinas, 29.5% y 30.7%, respectivamente, en 
Estados Unidos la producción de ese energético es de apenas 1.5%. De acuerdo con las 
estadísticas petroleras de Pemex, en enero pasado se procesaron en total 972 mil 200 barriles 
diarios en promedio, de los cuales se obtuvieron 298 mil 300 barriles al día de gasolinas, 
mientras que de combustóleo se produjeron 286 mil 900 barriles. Reforma, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002813nc.pdf 

 
En México hay 12 millones sin agua potable 
Entre 2 mil y 3 mil millones de personas sufren escasez de agua durante al menos un mes al 
año, lo que supone graves riesgos para sus medios de subsistencia, en particular la seguridad 
alimentaria. Se prevé que la población urbana mundial que sufre escasez de agua se duplique, 
pasando de 930 millones en 2016 a mil 700-2 mil 400 millones de personas en 2050. La 
creciente incidencia de sequías extremas y prolongadas también está estresando los 
ecosistemas, con consecuencias nefastas para las especies vegetales y animales. Excélsior, 
P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002818nc.pdf 

 
Banco del Bienestar ya no recibe remesas 

El Banco del Bienestar deja los mercados de remesas entre Estados Unidos y México, tal y 
como empezó a trascender luego de que las empresas de envío en territorio estadunidense 
comenzaran a avisar a sus clientes que el banco creado por el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador salía de la cartera de opciones para que los familiares en México recogiesen 
el dinero. La decisión, anunció el Banco del Bienestar, no se ha dado de un día a otro, sino 
que las 38 empresas estadunidenses de envío fueron avisadas desde diciembre. Crónica, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_21032023/21032023024041nc.pdf 

 

Aceleran proceso de compra de fentanilo 
En los últimos diez años, las instituciones de salud en México realizaron D8 procesos de 
compra de fentanilo en parches e inyectables para administrarlas a pacientes con algún tipo 
de cáncer, corno parte de la anestesia e incluso para tratar la emergencia de Covid-19, reporta 
la plataforma de Compranet. De los 128 procesos de compras, como licitaciones nacionales, 
internacionales y adjudicaciones directas, 82, es decir, 64%, corresponden al gobierno del 

https://latinus.us/2023/03/21/mexico-suma-19-mil-634-casos-por-covid-19-semana/
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002813nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002818nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_21032023/21032023024041nc.pdf
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presidente Andrés Manuel López Obrador y fueron lanzados entre 2019 y 2022. El Sol de México, 
P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002419nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 

Héctor Parra – AMLO no cambiará en lo que resta del sexenio 

Las estrategias de adoctrinamiento y destrucción del México libre no cambiarán en los meses 
de gobierno que le restan a López Obrador. Por el contrario, exacerba sus discursos de odio y 
división, continúan los abusos y corrupción, seguirán los balazos en lugar de los abrazos, el 
sistema de salud universal gratuita quedó en una quimera; le estorba el sistema de justicia que 
le aprieta el zapato. En SEGALMEX sigue saliendo producto escatológico en miles de millones 
de pesos; dependencia creada por AMLO, no puede echar culpas al pasado. 

https://noreste.net/hector-parra-amlo-no-cambiara-en-lo-que-resta-del-sexenio/ 
 

Asociación dice que cabotaje en México pondría en riesgo la conectividad 
La posible autorización de cabotaje en México, que permitiría a aerolíneas extranjeras operar 
vuelos domésticos, pondría en riesgo la conectividad de México, advirtió este martes la ALTA. 
“México se enfrenta a una discusión de crítica importancia para el futuro del transporte aéreo 
en el país”, reconoció la asociación en un posicionamiento público. En el Congreso mexicano 
se encuentra en discusión una iniciativa enviada por el presidente AMLO que impulsa el 
cabotaje en México, aunque recientemente legisladores y el propio Gobierno mexicano 
decidieron extender su análisis por una serie de advertencias por parte de la industria aérea 
mexicana. 

https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=1015002 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 

Voy a tratar el tema del maíz»: Rocha Moya previo a reunión de gobernadores 
En la cuarta Reunión de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) el Gobernador 
del Estado, Rubén Rocha Moya aseguró que trata el tema del maíz. El mandatario sinaloense 
aseguró que es optimista en la idea de que le vaya bien a Sinaloa respecto a este tema. Voy 
a tratar el tema del maíz, ya lo traigo, solicité que me lo incluyeran en el orden del día de la 
Conago, está allá ya me mandaron el proyecto y está incluido, expresó. 
https://www.luznoticias.mx/2023-03-21/agro/rocha-moya-abordara-tema-del-maiz-en-reunion-de-
gobernadores/159499 
 

Reconocen productores de nuez operativo de seguridad del Gobierno Municipal en 
comunidades rurales 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_22032023/22032023002419nc.pdf
https://noreste.net/hector-parra-amlo-no-cambiara-en-lo-que-resta-del-sexenio/
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=1015002
https://www.luznoticias.mx/2023-03-21/agro/rocha-moya-abordara-tema-del-maiz-en-reunion-de-gobernadores/159499
https://www.luznoticias.mx/2023-03-21/agro/rocha-moya-abordara-tema-del-maiz-en-reunion-de-gobernadores/159499
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Integrantes de la Asociación Agrícola Local de Productores de Nuez del Municipio de 
Chihuahua (APRONUEZ) reconocieron el trabajo que, en materia de seguridad, el Gobierno 
Municipal que encabeza el alcalde Marco Bonilla, brindó a varias comunidades rurales de la 
zona norte de noviembre a enero, para evitar incidentes derivados de la derrama económica y 
la alta afluencia de trabajadores contratados temporalmente para la colecta de nuez. El 
presidente de dicho organismo, Juan Rubén Barrio Aguirre, expresó que más que un 
reconocimiento es el agradecimiento por dicha tarea a la Dirección de Seguridad Pública 
Municipal (DSPM) y a su titular Julio César Salas, además del alcalde Marco Bonilla por su 
compromiso con la ciudadanía. 
https://www.tierrafuerte.mx/reconocen-productores-de-nuez-operativo-de-seguridad-del-gobierno-municipal-en-
comunidades-rurales/ 
 

México presidirá el Consejo de la Autoridad Internacional de los Fondos Marinos 

México fue electo por aclamación para ocupar la presidencia del Consejo de AIFM para el año 
2023. La AIFM es la institución establecida por Convemar, encargada de organizar y controlar 
las actividades en la Zona suelo y subsuelo marino, esto es, los fondos marinos fuera de las 
jurisdicciones nacionales, bajo el principio de patrimonio común de la humanidad. Desde su 
creación, México ha sido un actor fundamental para el cumplimiento de las obligaciones de la 
Convemar, considerada la Constitución de los Océanos. 
https://www.portalambiental.com.mx/politica-ambiental/20230321/mexico-presidira-el-consejo-de-la-autoridad-
internacional-de-los-fondos 
 

Participa la UACH en el Panel de Ingeniería del Agua y Cooperación Binacional en UTEP 

Chihuahua.- En el marco del Día Mundial del Agua, la Universidad Autónoma de Chihuahua 
se suma a las actividades del World Water Week 23 en conjunto con la Universidad de Texas 
en El Paso, UTEP que se desarrolla del 20 al 25 de marzo. La Universidad participará en el 
“Panel de Ingeniería del Agua y Cooperación Binacional” con el doctor Oscar Ibáñez, egresado 
de la Facultad de Ingeniería y en su calidad de presidente del Consejo de Administración en la 
Junta Central de Agua y Saneamiento; David Chávez, profesor investigador de la Facultad de 
Ciencias Químicas de la UACH; Josiah Heyman del Centro de Estudios Interamericanos y la 
Frontera UTEP; Alex Mayer del Centro de Gestión de Recursos Ambientales UTEP; con la 
moderación Evan López del Museo del Centenario en UTEP. 
https://www.tierrafuerte.mx/participa-la-uach-en-el-panel-de-ingenieria-del-agua-y-cooperacion-binacional-en-
utep/ 
 

https://www.tierrafuerte.mx/reconocen-productores-de-nuez-operativo-de-seguridad-del-gobierno-municipal-en-comunidades-rurales/
https://www.tierrafuerte.mx/reconocen-productores-de-nuez-operativo-de-seguridad-del-gobierno-municipal-en-comunidades-rurales/
https://www.portalambiental.com.mx/politica-ambiental/20230321/mexico-presidira-el-consejo-de-la-autoridad-internacional-de-los-fondos
https://www.portalambiental.com.mx/politica-ambiental/20230321/mexico-presidira-el-consejo-de-la-autoridad-internacional-de-los-fondos
https://www.tierrafuerte.mx/participa-la-uach-en-el-panel-de-ingenieria-del-agua-y-cooperacion-binacional-en-utep/
https://www.tierrafuerte.mx/participa-la-uach-en-el-panel-de-ingenieria-del-agua-y-cooperacion-binacional-en-utep/


  

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 





























































  

 

 

 

 



DA LA IMPRESIÓN de que Morena quiere transformar
el INE en el IDCP (Instituto para Darle la Chamba
a los Parientes). Y ss que sigue impulsando para
convertir en consejeros electorales a Bertha Alcalde,
hermana de la secretaria del Trabajo, Luisa Alcalde;
y Netzaí Sandoval, hermano de la ex secretaria
de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval.

PERO el orgullo del nepotismo morenista viene
de tiempo atrás. Hace dos años, Horacio Duarte
impulsó que el INE contratara a su sobrino, Gregorio
Leopoldo Duarte Arias hijo de su hermano Gregorio
Duarte Olivares, como director de Investigación
de Responsabilidades Administrativas.
¿Y CON QUIÉN trabaja el júnior Duarte? Pues ni más ni
menos que con Jesús George Zamora, el representante
de Morena, perdón, el titular del Órgano Interno
de Control del INE. Por cierto, este funcionario es
uno de los socios fundadores de DGP Abogados... ¡el
despacho de Horacio Duarte! Todo queda en famiglia.

• • •

CUENTAN que entre el presidente Andrés Manuel
López Obrador y el gobernador Alfredo del Mazo
había un pacto tácito: no meter las manos en la elección
para la gubernatura mexiquense. De ahí que en Toluca
se prendieron las alarmas cuando vieron el espaldarazo
presidencial, nada sutil, para Delfina Gómez durante
el mitin en el Zócalo por la expropiación petrolera.
OBVIAMENTE, en el Estado de México se preguntan si
lo ocurrido fue un simple desliz — ¡a.já!  o si ya se rompió
el pacto y el Presidente comenzará a promocionar a su
candidata de manera mááás abierta. De ser así, que nadie

se sorprenda si la elección mexiquense se convierte
de pronto en un tema recurrente de la mañanera.

• • •

EL SENADOR Ricardo Monreal anda diciendo que su
permanencia en Morena no es una cosa decidida. Si
bien tiene claro que quiere ser candidato presidencial,
también es consciente de que va a contracorriente
del grupo dominante en el partido... empezando
por el Jefe Máximo del movimiento. Sea como sea,
ya advirtió que no cree, ni aceptará, las encuestas
morenistas, pero que va a seguir peleando por competir
para el 2024. ¿Se viene una gran ruptura? Es pregunta.

TIENE RAZÓN Andrés Manuel López Obrador
al descaliñcar el reporte de Estados Unidos sobre
la lamentable situación de los derechos humanos
en México. A ver, ¿acaso hay corrupción en nuestro
país como dicen los gringos? Los 10 mil millones
del fraude en Segalmex, ya dijo el Presidente que fue
porqué chamaquearon a Ignacio Ovalle.
¿EJECUCIONES extrajudiciales? El subsecretario
Alejandro Encinas reconoció que militares ejecutaron
a cinco jóvenes, pero ni quién le crea. ¿Impunidad en
México? No existe: lo que pasa es que la venganza no
es el fuerte de AMLO y el pueblo votó por no perseguir
a ex presidentes. ¿Que el crimen organizado impone un
régimen de terror? Exageraciones, la política de "abrazos,
no balazos" sí está funcionando... para los delincuentes.
¿QUE hay una crisis de desapariciones? Imposible,,
si sólo van 108 mil 521 personas que se esfumaron.
¿Acoso a la prensa? De eso mejor no hablamos.
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El Presidente tiene un concepto de la
economía de los años setenta. Por eso
está obsesionado con la autosuftciencia
energética y sus beneftcios políticos.

Autosuñciencia
"Si producimos en México

lo que consumimos, nos van
a hacer lo que el viento a Juárez".

Andrés Manuel López Obrador

Buscar la autosuficiencia ener
gética proyecta una imagen na
cionalista que sin duda tiene

beneficios políticos, pero los objetivos
para nuestro país deberían ser otros,
como mejorar el bienestar de la gente,
elevar la rentabilidad de las empresas
energéticas o reducir las emisiones
contaminantes. El presidente López
Obrador, sin embargo, tiene un con
cepto de la económía tomado de los
años setenta. Por eso está obsesionado
con la autosuficiencia.

Lo dijo en su discurso inaugural
del Zócalo el lo. de diciembre de 2018:
"Se rehabilitarán las seis refinerías exis
tentes y se iniciará, en unos días más, la
construcción de una nueva refinería en
Dos Bocas, Paraíso, Tábasco, para lograr
que en tres años se produzca en Méxi
co toda la gasolina que consumimos".
El plazo de tres años no se ha cumpli
do, pero eso no impidió que este 18 de
marzo declarara "Se está garantizando
la soberanía petrolera; el año próximo
no vamos a comprar gasolina ni diésel,
ni otros petrolíferos en el extranjero".

No tiene sentido buscar una au
tosuficiencia que podría resultar muy
cara. ¿Por qué? Porque Pemex gana di
nero en producción y exportación de
petróleo crudo, que el Presidente quie

re eliminar, pero pierde en refinación.
El 29.5 por ciento del producto de

las refinerías mexicanas en enero de
2023 fue combustóleo, el cual se ha
quedado sin mercado internacional
porque ya ni a los barcos se les permite
usarlo por su contaminación En Mé
xico, sin embaído, la Comisión Fede
ral de Electricidad lo emplea para ge
nerar electricidad. Tanto la refinación
como la generación con combustóleo
emiten gases contaminantes, como lo
saben los habitantes de la Ciudad de
México y Monterrey por su cercanía
eon las plantas de lilla y Cadereyta.

Si bien el Presidente y el director
general de Pemex, Octavio Romero,
se han comprometido con la autosu
ficiencia, ya no para 2021, pero sí para
2024, él plan de negocios 20232027 de
Pemex señala: "La producción del es
cenario base de gasolinas permitirá re
ducir la dependencia de la importación
por parte de Pemex pasando de 60
por ciento en 2022 a 22 por ciento en
2027". Incluso si se considera como na
cional la producción de Deer Parle, pe
se a que está en Texas, la importación
sería de 5 por ciento.

La balanza comercial petrolera,
antes superavitaria, es hoy fuertemen
te deficitaria En 2022, las exportacio
nes petroleras mexicanas fueron de
39,212.2 millones de dólares, mien
tras que las importaciones se eleva
ron a 74,114.4 millones. El déficit es
de 34,902.2 millones. La autosuficien
cia debería eliminar este déficit, pero

pretender que pueda ocurrir en 2024
es una falsedad... o ingenuidad.

El énfasis en la autosuficiencia en
gasolina puede generar pérdidas y au
mentar la deuda de Pemex. En 2019,
2020 y 2021 la empresa acumuló pér
didas por 881,800 millones de pesos,
según Manuel Molano de El Financie
ro. En 2022 tuvo una utilidad neta de
23,500 millones de pesos, que no com
pensa las pérdidas anteriores. La acti
vidad que más pierde es la refinación.
Aumentarla complicará la situación fi
nanciera de la petrolera más endeuda
da del mundo. Al cierre de 2022 la em
presa tenía un patrimonio negativo en
1.8 billones de pesos. Contablemente,
está quebrada

La solución no radica en la autosu
ficiencia al costo que sea, sino en mejo
rar la rentabilidad. No ayuda elevar la
capacidad de refinación; hay que privi
legiar las actividades más rentables, co
mo la exportación de crudo. Buscar la
autosuficiencia en gasolina en una em
presa quebrada por la refinación es co
mo tratar de detener una hemorragia
con un remedio para la gripe.

• VIEJO CORREDOR
El corredor interoceánico es un vie
jo proyecto. El primero en proponer
lo fue Luis Echeverría, pero nunca
se ha concretado porque no es renta
ble. Mientras no lo sea, todo el dinero
que los gobiernos gasten en él seguirá
esfumándose.
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La refinería de Cadereyta es fuente
importante de trabajo, pero también
pone en riesgo la salud de millones.

Salud en riesgo
El viajero frecuente, de regreso

en su casa, envió a su pequeño
hijo a la cama, pues quería go

zar la intimidad con su esposa Le dijo
al niño: "Duérmete, porque no tarda
en venir Juan Pestañas". "¡Ejele! se
burló el chiquillo, ¡Ése nomás viene
cuando tú no estás!"... Me pregunto
si la palabra hablada está en vías de
extinción, y si algún día la gente que
dará muda, silenciosa, y se comuni
cará sólo por medio de vibraciones
cerebrales o del éter. Lo digo porque
muchas manifestaciones orales abs
tracción hecha de las que al erotismo
atañen no existen ya, siendo que en
otro tiempo estuvieron muy de moda
y gozaron de prestigio y considera
ción. Los oradores, por ejemplo, des
aparecieron para bien de la humani
dad doliente. Cuando joven tuve la
desgracia de ganar algunos concursos
de oratoria, y es fecha que no me curo
de ese mal. Lo mismo puedo decir de
la declamación, que es tan declamato
ria. Me apena, sí, que se haya perdido
casi la conversación, galano arte en el
cual descollaron insignes mexicanos
como don Victoriano Salado Alvarez,
don Alfonso Reyes o Salvador Novo,
y que practica aún con señorío y ele
gancia mi admirado amigo don Ge
naro Leal. He visto en una mesa de

café a los cuatro comensales con sus
respectivos mentones clavados en el
pecho y los ojos hundidos en uno de
esos artefactos electrónicos que, se ha
dicho, acercan a los que están lejos y
alejan a los que están cerca. Los poe
tas usan las palabras para revelarnos
la verdad; los malos políticos las em
plean para esconderla o deformarla
Hay, claro, poetas que inficionan su
poesía con política, a la manera de
Neruda, que muchas veces perpetró
panfletos en vez de escribir poemas.
Tiene uno, sin embargo, donde con
voca bellamente a la revolución so
cial. Se llama "Oda al aire". Lo cono
cí dicho con fuerza de proclama por
un extraordinario recitador argentino,
Mauricio Sol, amigo mío que fue, cuya
voz suena ahora en YouTube. En esos
versos Neruda habla con el aire y le
dice que no se deje encadenar; que
no permita que lo vendan como la
luz y el agua Algo se le olvidó pedir
le: que no admitiera que la. ambición
o la inconsciencia de los hombres lo
ensuciaran hasta el punto de volverlo
peligroso, y aun irrespirable. Sé bien
que la Refinería de Cadereyta es fuen
te de trabajo para muchos, pero no
ignoro que sus nocivas emanaciones
ponen en riesgo la salud de millo
nes de habitantes de las comunidades

vecinas, sobre todo de la ciudad de
Monterrey y municipios conurbados.
La verdad es que refinerías como ésa
son ya entes obsoletos y perjudiciales,
igual que lo fueron en otro tiempo las
ladrilleras que usaban llantas como
combustible para sus hornos. El aire
es bien común. Respirarlo no debe
ser un riesgo. El hecho de que haya
otras fuentes de contaminación los
vehículos de motor; algunas fábricas;
las pedreras no es en modo alguno
justificación para que esas refinerías
sigan haciendo que la gente enferme,
Según la tradición el diablo huele a
azufre. Una nube amarillenta lanzó
recientemente al aire aquella refinería,
la de Cadereyta cuyo funcionamiento
al parecer está por encima de toda au
toridad encargada de cuidar el medio
ambiente. Sea el aire para los poetas,
y para que la gente lo respire sin peli
gro, y no vehículo de contaminación
para empresas a cuyo anacronismo
ha de sumarse su alto costo y su evi
dente ineficiencia.. Al bailar el tango
el hombre bajó la mano hasta ponerla
en una de las turgentes pompas de la
dama Le pidió ella con enojo: "Quite
la mano de ahí". El tipo pasó su mano
a la otra pompa al tiempo que pregun
tó, solícito y cortés: "¿Qué ésta la traes
inyectadita?"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

¿Por qué se le ocurrió morirse a René Gil?
Muchas ocurrencias le celebré. Ésta no se
la celebro, porque con ella nos dejó vacíos
de su ingenio, de su gracia, y sobre todo
de su enorme calidad de actor.

Saltillo lamentó su pérdida, pero René
es patrimonio de Ramos Arizpe, lo mismo
que la parroquia de San Nicolás Tolentino,
el barrio de Guanajuato, las legendarias
cantinas "El Casinito" y "La Roca" y los
antiguos Laboratorios Pharmakón.

¿Para qué se moría René Gil si siempre
vivió como le dio la gana? Su vida fue
el teatro, y de su vida hizo una obra
teatral. A todos nos regalaba su alegría;
las tristezas las guardó siempre para sí.
Muchos personajes representó en escena,
pero el mejor personaje que representó
fue él mismo. Su mejor papel fue su
biografía.

Alguna vez lo encontraré alguna vez
todos nos encontraremos y le haré
la pregunta que pregunté al principio:

¿Por qué se te ocurrió morirte?

Seguramente me responderá:

¿Y qué querías que hiciera, chito
de mi vida? Oí la tercera llamada.

Tenía que presentarme.

iHasta mañana!...
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CIRCUITO
INTERIOR

APENAS
APENAS el lunes fue
inaugurado el puente
vehicular Circuito

InteriorGran Canal y
ayer —sin los tumultos
típicos de los cortes
de listón— ya salieron
algunos detalles.

POR EJEMPLO, que
todavía hay grupos de
soldadores trabajando
en algunas uniones.

PERO, sobre todo, que
el paso peatonal que se
construyó a la altura de
Norte 94, en la Colonia
Nueva Tenochtitlan de

GAM, sigue sin estar
listo.

Y NO VAYAN a

andar de exagerados
diciendo que son
vicios ocultos,
cuando en realidad

son prioridades
manifiestas: primero
los autos, mientras
que los peatones... ¡ya
después se verá!

• • •

LO DE MENOS es
lanzar indirectas, el
mérito del diputado
perredista Jorge
Gaviño es haberlo

hecho... ¡en un poema!

LA SEMANA pasada
dedicó unas rimas a
lo que él mismo llamó
su "partido querido" y
dejó entrever que, por
muy reducidas que
estén las tribus en el
Sol Azteca, no pierden
la costumbre de pelear
sin tregua ni cuartel.

NO POR nada asegura
que sus verdugos
"se aprestan para el
degüello".

¿NO SON los lobos
los más famosos por
atacar directo a la

yugular?
ES DUDA testaruda...

aunque parezca verso
sin esfuerzo.
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El rebelde director del IMSS
::::: Nos comentan que la Comisión de Seguri
dad Social de la Cámara de Diputados envió
un oficio a Zoé Robledo, director del IMSS,
para invitarlo a una reunión y pedirle su visión
sobre los problemas que aquejan al Seguro So

cial, como el desabasto de
medicamentos y los resulta
dos del IMSSBienestar. Nos
hacen ver que la Comisión
incluso le da la facilidad de
que el funcionario escoja la
fecha. Hasta ahora, aseguran,
no hay respuesta. Don Zoé,
recuerdan, no ha acudido a

Zoé la Cámara a rendir cuentas
Robledo en los dos últimos años. ¿Se

rá que las cosas están tan
bien en el IMSS, que el rebelde director no cree
necesario informar al Legislativo o, de plano,
estarán tan mal que no quiere exponerse?

Ya hay himno, ahora solo falta
tener la certificación de segundad
::::: Nos hacen ver que, si no viene una con
traorden del Ejecutivo a las bancadas de Mo
rena en el Congreso, la Ley de Aviación Civil
no contendrá la modificación que permite el
cabotaje aéreo, lo que permitiría a aerolíneas
extranjeras explotar rutas nacionales. Nos ase
guran que se trata de una gran noticia, pues
sacar el tema del cabotaje allana el camino de
esta legislación que, además, contiene aparta
dos que se requieren para que la Administra
ción Federal de Aviación de Estados Unidos
otorgue a México la categoría 1 en materia de
seguridad aérea que le retiró en mayo de 2021
y que impide a las aerolíneas mexicanas ex
pandir sus vuelos hacia el mercado estadouni
dense. Sin embargo, nos señalan que por el
momento podremos no tener la máxima cate
goría en seguridad aérea, pero lo que sí ya tie
ne México es un himno para el Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles. Muchos aeropuer
tos del mundo pueden seguridad área máxi
ma pero, de esos, ¿cuántos pueden decir que
sus aeropuertos tienen un cántico marcial?
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Del Mazo y el mundo al revés
::::: Hace algunos años, los gobiernos izquierdis
tas pedían a gritos que los gobernadores priistas
no intervinieran en las elecciones, hoy que, nos
aseguran eso está sucediendo en el Estado de
México, la izquierda dice que se trata de un sig
no de debilidad y muestra de que, en el caso
de Alejandra Del Moral, la aspirante priista
que representa a la coalición PRIPANPRD va
ya abajo en las encuestas. Por otro lado, pare
ciera que líderes de opinión y líderes políticos
están pidiendo que el gobernador Alfredo Del
Mazo sí juegue un rol en las elecciones, que sí
participe. Total, nos comentan en el equipo de
mandatario mexiquense, que pareciera el mun
do al revés, pues ahora que un gobernador opta
por apegarse a la legalidad es cuestionado,
cuando debería ser algo destacable.

El Plan B de AMLO a discusión
en el Tribunal Electoral
::::: Después de semanas de retrasos, nos dicen
que hoy está contemplado que en la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral se lleve a cabo la dis
cusión sobre la destitución del secretario ejecu
tivo del INE, Edmundo Jacobo, que se realizó
con la publicación del llamado Plan B del pre
sidente López Obrador en materia electoral. Si
bien don Edmundo ya obtuvo una suspensión
definitiva por una jueza de distrito, el Tribunal
se pronunciará sobre el fondo del asunto, y las
posibles violaciones del Plan B. El proyecto de
la magistrada Janine Otálora sería la primera
resolución sobre estas leyes electorales en la
que se pronuncie el máximo órgano de justicia
de la nación en materia electoral.
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Revive la inconformidad
del sindicato del Metro
::::: Nos platican que este miércoles el sindicato
de trabajadores del Metro, que encabeza Fer
nando Espino, manifestará de forma interna
otra vez su inconformidad, pues acusa incum

plimientos de las autoridades
capitalinas como el pago de
horas extra. Por ello, las me
didas de presión que anun
ciaron son que ya no usarán
sus teléfonos para solventar
las Mas que haya en el sis
tema de tetra (radios) y no
tendrán jornadas extras. La

Fernando inconformidad de los traba
Espino jadores viene creciendo des

de la semana pasada, por lo
que, hace unos días, la jefe de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, dijo que había comunicación
con ellos, y sobre lo laboral, dijo, se dialoga. Por
la noche, el STC afirmó que hay mesa abierta y
se ha avanzado en las demandas.
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Balo la lupa 3 programas de cdmx
::::: Nos platican que en el Consejo de Evalua
ción de la Ciudad de México, que preside
Araceli Damián González, ya se tiene listo
el plan de trabajo para lo que será la revisión,
como se hace cada año, de programas del Go
, . ,, bierno capitalino. Desde el
jjp 3 órgano, que es autónomo deSf'sMfeBB fe administración local, se
» dpW. revisará este 2023, Ciudad

Solar y el Sistema de Cuida
jjm , fflpi dos de 2023, pero en el que

JBá sí se extenderán en su peJk riodo de evaluación será en
el llamado "impactos perci

Araceli bidos de proyectos de inter
Damián vención urbana", de 2019 a

2023, es decir, casi toda la
gestión de Claudia Sheinbaum, lo cual no
es menor, porque ha sido una de las apuestas
de la actual administración, pero también 1a
que genera incomodidad vecinal.

Piden transparentar
tala ilegal en el Ajusco
::::: Le platicamos que si bien se trata de te
mas de instancias federales, ayer el Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a fe Infor
mación y Protección de Datos Personales
 ¿ (Inai), que preside Blanca

3 Lilia Ibarra, instruyó a 1a
12 Procuraduría Federal de

Protección Ambiental (Pro
fepa) que dé a conocer deta
lles sobre 1a tala ilegal en el
bosque del Ajusco y en San
Miguel Topilejo, en Tlalpan,

  cuyo reporte deberá incluir
Blanca Lilia ¡a cantidad de árboles tala
Ibarra dos, superficie afectada, ma

teriales sustraídos, personas
detenidas por ese ilícito y si hay policías entre
éstos, de 2018 a 2022. Así que ya veremos 1a
respuesta para dimensionar este problema
que vecinos han denunciado.
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¡Suena la campana!, alcaldesa
vs. gobierno estatal
::::: Desde Guanajuato nos cuentan que un
operativo de fuerzas federales y estatales en
Moroleón terminó en polémica entre gobier
nos. Nos relatan que la movilización se realizó

en la Dirección de la Policía
Municipal, donde hubo un
detenido y se decomisaron
armas y droga, pero no le
avisaron a la alcaldesa Alma
Denisse Sánchez Barra
gán (MC), lo que provocó su
furia y acusó una "interven
ción abusiva" del gobierno

Alma Denisse estatal y los responsabilizó
Sánchez "si algo le pasaba". Más tar

de, nos dicen, la Secretaría
de Seguridad Pública de la entidad (encabeza
da por Alvar Cabeza de Vaca) justificó la re
visión y, a nombre de las autoridades federa
les, le pidieron a doña Alma que en los si
guientes operativos "colabore y facilite la labor
de los cuerpos de seguridad". ¡Qué tal!

'o N or¡
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Reprochan a Pemex decesos
::::: Donde se puso incómodo el festejo de la
expropiación petrolera, nos platican, fue en
Tabasco, pues el secretario general de la Sec

ción 44 del sindicato petro
lero, Jesús Zamudio Agui
lera, se fue "como hilo de
media" contra Pemex y su
director Octavio Romero
Oropeza (Morena). Nos in
dican que don Jesús la
mentó que siga impune la
muerte de cerca de 12 per

Octavio sonas en el hospital regional
de Pemex en Villahermosa,Romero

luego de que se les suminis
trara heparina sódica contaminada, pues el
entonces director sólo estuvo suspendido un
año y el empresario (detenido por vender este
medicamento) está libre; además reprochó
que en los recorridos que hace don Octavio
todo está bien y perfecto, pero en realidad el
hospital está abandonado. ¡Sopas!

Se hunde el barco prilsta
::::: Nos comentan que en Yucatán cada vez
suena más fuerte en los círculos políticos el
brinco que podría dar próximamente el sena
dor del PRI Jorge Carlos Ramírez Marín al

PVEM Nos detallan que
don Carlos ha tenido acer
camientos con los verdes,
debido a que el priismo en
ese estado está totalmente
fracturado, además de que
don Jorge no ha tenido
una buena relación en los
últimos meses con los cua

Jorge Carlos dros directivos, sobre todo
Ramírez con el líder estatal priista

Francisco Torres Rivas.
Aunque todavía no hay "humo blanco", pare
ce que todo va muy avanzado y hasta unos
adelantan que podría ser la extinción del tri
color en el estado. Ver para creer.

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Una vez más. los
medios públicos
cubren mitin de AMLO
::::: Hace unos días, Jenaro Vi
llamil, presidente del Sistema
Público de Radiodifusión del
Estado Mexicano, dijo en con
ferencia de prensa que no se le
daría una cobertura unificada
por los medios públicos a la
concentración convocada por el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador el sábado pasado
por el 85 aniversario de la Ex
propiación Petrolera. Villamil
apuntó que la cobertura sería
solamente transmitida por Ca
nal Catorce y Canal Once debi
do a que "sería más concentra
da en el Zócalo y con menor
movilidad de gente", sin em
bargo, para nuestra sorpresa y
casi a réplica de la "marcha por
la transformación" del 27 de
noviembre pasado, los otros
medios públicos —Canal 22,
Instituto Mexicano de la Radio
y Capital 21— transmitieron en
cadena nacional la concentra
ción en el Zócalo, en donde el
presidente López Obrador pro
metió a los miles de asistentes
que habrá continuidad política
de su gobierno. Aunque Villa
mil afirmó lo contrario a lo que
sucedió, no nos sorprende que
un evento con tales característi
cas, entre las que destacan

mensajes de propaganda y el
registro de miles de acarreados,
tuviera tanta cobertura en los
medios públicos, los cuales, al
parecer, están al servicio no del
Estado sino de una agenda par
tidista.

Males viejos,
de regreso
::::: Ayer, desde la cuenta de
Twitter Págame Secretaría de
Cultura SACPC (@@Paga
meSC_SACPC), los trabajadores
del Sistema denunciaron que la
Secretaría de Cultura les debe
casi tres meses de sueldo y que
aún hay empleados sin contra
to. Pocos son los que se atreven
a hablar porque es bien sabido
que esta administración no tie
ne escrúpulos al remover per
sonal. Aun así, en las oficinas
del exFONCA, hoy SACPC, to
maron una decisión increíble y
que es la causante del malestar
de trabajadores: a cada área se
le pidió que hiciera sus contra
taciones (en lugar de la Admi
nistración), lo cual ha obstaculi
zado los pagos porque se trata
de un papeleo en el que las
áreas no son expertas.
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Delfina U: les quitan 30%
de su salario en el Indep
Ya califica de modus

operandi: la semana
pasada comparecie

ron en el Órgano Interno de
Control del Instituto para De
volver al Pueblo lo Robado (In
dep) 15 trabajadores que de
nuncian que les están pidien
do el 30% de su salario a cam
bio de dejarlos trabajar en el
gobierno.
Según fuentes con acceso al

expediente, el funcionario
que se los pedía es identifica
do por los denunciantes como
José Ángel Anzurez Galicia,
encargado de despacho de la
Dirección Ejecutiva de Recur
sos Materiales (lo de encarga
do de despacho es un decir,
porque según los registros, el
individuo lleva dos años en
ese cargo). El funcionario tie
ne bajo su mando a aproxima
damente 70 personas, pero
sus tentáculos alcanzan otras
dependencias en las que ha lo
grado colocar a algunos de sus
leales. Una de las quejas es que
con este esquema han sido in
corporados trabajadores que
no tienen la suficiente capaci
tación —relatan que algunos
no saben ni prender una com
putadora—, pero que garanti
zan que les van a dar ese
30%.

Según los testimonios pre
sentados ante el Órgano Inter
no de Control del Indep, este
funcionario y su esposa, que
no trabaja en el Instituto, se

encargan de cobrar este "mo
che". Cuando por protocolos
del gobierno federal se prohi
bió el acceso de familiares a
los edificios de la administra
ción pública, la señora empe
zó a usar como oficina de re
caudación un Starbucks cer
cano a las oficinas. Los traba
jadores afectados presentaron
como pruebas, además de sus
testimonios, chats de What
sApp y hasta transferencias
electrónicas.
Los agraviados identifican a

la pareja acusada de extorsión
como poblana, cercana a Igna
cio Mier, coordinador de los
diputados de Morena. La mu
jer buscó una diputación en la
pasada Legislatura. ¿Ese 30%
del salario se considerarán
"aportaciones" a alguna cam
paña? El modus operandi es
muy similar al que instrumen
tó la hoy candidata de Morena
al gobierno del Estado de Mé
xico, Delfina Gómez, cuando
fue presidenta Municipal de
Texcoco (el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fede
ración sentenció como delito
electoral lo que hacía el go

bierno de Delfina: quitar el
10% del salario de trabajado
res para dedicarlo a las cam

pañas de Morena).
El Instituto para Devolver al

Pueblo lo Robado ha sido, pa
radójicamente, una fuente ina
gotable de robo al pueblo. Des
de que López Obrador le puso
ese nombre ha estado envuelto
en escándalos: el primer direc
tor renunció bajo sospecha de
corrupción, el segundo direc
tor renunció denunciando pú
blicamente que lo estaban
obligando a corromperse, el
fraude del cheque multimillo
nario sin fondos de la FGR, en
tre muchos otros casos. Me re
cuerda muchos casos de este
sexenio: Segalmex, el invento
del obradorato supuestamente
para acabar con la corrupción
de ConasupoDiconsaLicon
sa, terminó siendo la depen
dencia más corrupta del go
bierno; el Insabi, creado por
que según esto el Seguro Popu
lar no servía, terminó desman
telado porque nunca sirvió; y
así nos podemos seguir varias
páginas más. •

historiasreportero@gmail.com
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Investiga Estados Unidos
al Banco del Bienestar
Cuarentay ocho horas des

pués de la reunión entre
congresistas de los Esta

dos Unidos y López Obrador, que
tuvo lugar en Palacio Nacional el
sábado pasado, el gobierno fede
ral informó que el Banco del Bie
nestar, creado por el Presidente
en 2019, dejará de recibir remesas
de dólares enviadas por migran
tes mexicanos que trabajan en el
territorio estadounidense, a pesar
del millonario negocio que repre
sentó el año pasado 1 billón de dó
lares, y dijo que su salida de ese
jugoso mercado tiene que ver con
concentrarse en la dispersión de
los programas sociales de la ad
ministración federal.
Sin embargo, la decisión toma

da por el Banco del Bienestar, que
coincide con el encuentro con los
congresistas estadounidenses del
domingo pasado en Palacio Nacio
nal, también ocurre en medio de
rumores y versiones periodísticas
que llegan desde Washingtony que
hablan de una investigación abier
ta por el gobierno de EU en contra
del banco gubernamental mexica
no por un presunto lavado de di
nero a través de sus servicios de re
cepción de remesas y transferen
cias al extranjero.
Una investigación periodística

del Sol de México documentó en
noviembre de 2021 que en muni
cipios de Sinaloa, catalogados co
mo de baja incidencia migratoria,
se incrementaron los envíos y co
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bros de remesas desde Estados
Unidos, y que en lo que se iden
tificó como un "modus operandi",
decenas de jóvenes, algunos con
radios de fteeuéricia, hacían fila
afuera de las sucursales del Banco
del Bienestar en comunidades co
mo Costa Rica, Culiacán, para co
brar los envíos en dólares, mientras
adentro de la sucursal del banco
gubernamental esperaban hom
bres que recolectaban el dinero co
brado por esos jóvenes en las cajas.
Todo eso a pesar de que Culiacán
es considerado por el Conapo co
mo un municipio de "baja inten
sidad migratoria" y aún así entre
2G20y2Q21 recibió580millones de
dólares en remesas, todo en medio
de la pandemia y la crisis que ge
neró en la economía mundial.
Sin embargo, fuentes estadou

nidenses afirman que las inves
tigaciones abiertas en contra del
Banco del Bienestar, no sólo tie
nen que ver con un incremento
notable en los envíos de dinero a
través de remesas que recibe esa
institución de gobierno, sino
también incluye el rastreo de di
versas transferencias realizadas
desde el citado banco oficial me
xicano a países como Cuba, Ni
caragua y Venezuela, que fueron
realizadas utilizando un sistema

distinto al SPEI que es el que ma
neja el Banco de México, y se rea
lizaron a través de un mecanismo
de transferencias monetarias
creado por el gobierno de Rusia,
luego de que Europa y Estados
Unidos bloquearan y aislaran a su
sistema financiero como parte de
las sanciones aprobadas por el

Consejo de Seguridad de la ONU,
tras la invasión a Ucrania.

El presidente López Obrador ha ¡
presumido en varias ocasiones los
récords históricos en la captación 1
de remesas enviadas por los mi
grantes mexicanos en Estados I
Unidos, como si se tratara de un
logro de su gobierno. El pasado
mes de febrero presumió un ré
cord histórico de 58 mil 497 mdd
en 2022, un crecimiento de 13%
respecto al año anterior.
El pasado mes de noviembre, la

organización civil mexicana Sig
nos Vitales, dijo en su Diagnóstico
de México: obscuras perspectivas
que había indicios de un "posible
lavado de dinero" a través del en
vío de remesas a México.
¿Será que el Banco del Bienes

tar no sólo vela por el bienestar
de los beneficiarios de progra
mas sociales, sino también por el
de las organizaciones criminales
que buscan lavar sus dólares a
través de las remesas enviadas
desde los Estados Unidos?... Los
dados mandan Escalera Doble.
Mejora el tiro. •
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El presidente a la cárcel
Donald Trump es el

puntero para que
darse con la nomi

nación republicana para la
presidencia en el 2024, pero
tiene contrincantes. Formal
mente hay una precandidata
hasta el momento, Nikki Ha
ley, pero está el gobernador
de Florida, Ron De Santis, co
mo una alternativa que utiliza
el mismo discurso de Trump,
pero con la ventaja de que es
mucho más joven.
Ahora Trump vuelve a es

tar en el centro de la atención
por la posibilidad de que el
jurado del estado de Nueva
York lo detenga por no re
portar correctamente gastos
de campaña, lo que es un de
lito en Estados Unidos.
El señalamiento es que

Trump le pagó 130 mil dóla
res a la actriz porno, Stormy
Daniels, para que mantuvie
ra en silencio una presunta
relación amorosa entre am
bos. Su abogado al momento
de hacer el pago durante la
campaña electoral del 2016
era Michael Cohén. Él ha de
clarado ya ante el jurado que
ftie quien le pagó de su bol

sillo a Daniels este dinero y
que Trump después se lo re
gresó con cheques persona
les ya siendo presidente,
Las pruebas están ahí. Pri

mero las declaraciones de Co
hen y segundo los cheques de
Trump. Por ello, cuando el fin
desemanaTrumpdecidiópu
blicar en su red social, Truth
Social, que el martes sería de
tenido y que por ello pedía a
sus simpatizantes que salieran
a las calles a defenderlo, co
menzaron las dudas sobre las
consecuencias políticas de de
tener a un expresidente.
Por un lado hay quienes

creen que esto victimiza a
Trump y lo fortalece rumbo al
2024. Por otro lado están los
que creen que las justicia es la
justicia y Trump debe de pa
gar por sus delitos como cual
quier otro delincuente.
El New York Times ha pu

blicado varios artículos so
bre el tema en estos días y, la
versión que me parece más
plausible es que en el corto
plazo la acusación y posible
detención podría ayudar po
líticamente a Trump que sa
be manejarse muy bien en

medio del conflicto. Sin em
bargo, en unos meses, cuan
do la campaña por el 2024
esté a todo vapor, la suma de
esta acusación a los malos
resultados de sus candidatos
en el 2022 y la pérdida de las
elecciones del 2020 pueden
poner a varios republicanos
a reconsiderar si conviene
seguir apoyando a Trump.
Actualmente el líder de la

Cámara de Representantes,
Kevin McCarthy, y otros re
publicanos están respaldan
do a Trump. Esto vuelve a

mostrar el músculo que el ex
presidente todavía tiene so
bre el partido. Llama la aten
ción el silencio de Ron De
Santis que parece preferir no
embarrarse con los escánda
los de quien lo ayudó en su
meteórica carrera política.
Ahora, es importante pre

guntar: de llegar Trump a
una campaña nacional ¿qué
tantos independientes y
nuevos votantes podrá
atraer un político que se en
cuentra en tanto embrollo
legal? Ya sabemos que sola
mente con sus simpatizan
tes pierde La Casa Blanca.

Se viven momentos inte
resantes en la política esta
dounidense.
Apostilla: Ni tarde ni pe

rezoso, el presidente López
Obrador sí salió a defender a
Trump. "Están declarando
que van a detener al expre
sidente Trump supuesta
mente por un asunto amoro
so... no nos estamos chupan
do el dedo. Esto es para que
no aparezca en la boleta elec
toral. Y si digo esto es porque
yo padecí de la fabricación de
un delito porque no querían
que yo fuese candidato y eso
es completamente antide
mocrático", fue parte de su
declaración en la mañanera
de ayer. Con esto López Obra
dor vuelve a apapachar a su
amigo Trump, pero además
le quitó atención mediática al
documento del Departa
mento de Estado norteame
ricano que denuncia los abu
sos a los Derechos Humanos
en México; la impunidad con
la que opera el crimen orga
nizado y los ataques desde el
poder a la prensa. •

wwwxinapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica
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Rayuela
Y si se rompe el PRI,

¿quién gana?
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ASTILLERO
Payan, prensa y luchas populares ÍJ La Jornada,
congruencia //Ebrard: su camino
// Cardenal Sandoval y comunismo
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO PODRÍA ENTENDERSE el
momento actual de México, su in
mersión en un complicado proceso
de cambio desde una visión popular,
sin las luchas sociales y políticas que

desde la izquierda le fueron abriendo camino:
las batallas en general por la justicia, pero tam
bién por el respeto al voto, por el derecho de las
opciones progresistas a ejercer el poder público.

ADEMÁS DE SUS notables y reconocidos
valores personales, Carlos Payán Velver tu
vo, como capitán de un navio de tripulación
intrépida y motivaciones claras, la visión y la
fuerza necesarias para construir, defender y
desarrollar un medio de comunicación masivo,
profesional y duradero que diera tribuna a
esas luchas políticas y sociales, a las voces que
no tenían voz en la prensa tradicional (y que,
por el contrario, eran distorsionadas y estig
matizadas por esos medios prostituidos). Y no
sólo voz en cuanto a notas informativas, sino
también voces de análisis y opinión que desde
el plano editorial ayudarían a entender el com
plejo proceso nacional.

LA JORNADA, CON Payán como director
fundador y luego con Carmen Lira al timón, ha
sido factor relevante en la defensa de los inte
reses nacionales y populares y ha mantenido
un compromiso congruente con ellos, en una
larga travesía que ha resistido el paso de los
gobiernos priístas y panistas, y que ahora, en
medio de un embravecido oleaje reactivo de los
medios y los intereses desplazados del poder
en 2018, tiene la madurez y la perspectiva su
ficientes para entender el proceso de cambio
y acompañar las mismas causas que le dieron
origen y la convirtieron en una excepción, co
mo un periódico constituido por periodistas,
sin el control o dominio de ningún capital; una
comunidad crítica, activa y consecuente. Por
todo lo hecho: honor a Carlos Payán Velver.

MARCELO EBRARD HA decidido marcar
su camino electoral a menos de 48 horas del
discurso presidencial sabatino que habló de
no repetir la decisión sucesoria cardenista que
benefició a la derecha. Tecnologiza la llamada
Cuarta Transformación al rebautizarla como

4T 2.0, se dirige calculadamente a las clases
medias (donde anidan segmentos de fuerte
oposición al obradorismo) y contrasta su histo
rial como servidor público al usar como lema
"Yo sí sé hacerlo".

EN ENTREVISTA CON Víctor Hugo Michel
para Milenio, luego de la presentación de su
libro autobiográfico de promoción hacia 2024,
El camino de México, Ebrard asume un tono
personal en la obtención de logros de este se
xenio: "La idea de competencia y eficiencia. Sé
cómo hacerlo. Eso es lo que he hecho toda mi
vida, desde el sismo (del 85) hasta conseguir
las vacunas o lo que estamos haciendo para
defender los intereses de México en Estados
Unidos, o convencer a Tesla de que viniera a
Monterrey. Eso es saber hacer las cosas".

¿EL CAMINO DE Ebrard se mantendrá en la
geografía morenista? Por lo pronto, expresa
una postura crítica hacia Mario Delgado, entre
otras cosas por no consultar con los aspirantes
el calendario del proceso interno de selección
de candidatura presidencial: "lo que veo es una
descortesía extrema (de Delgado), al grado de
no ser capaz de hablar a quienes vamos a parti
cipar, para ver si estamos de acuerdo primero
con las fechas" (https://bit.ly/405wGLc).

LE PRESENTÓ RAÚL Tortolero su libro
Nueva derecha: el retorno de Dios a la cultura
(https://bit.ly/4013pRR) al ultraderechista
cardenal emérito Juan Sandoval íñiguez,
quien soltó: "el marxismo se hizo presente en
México a partir de 1926, cuando el líder de los
obreros era marxista (ha de referirse a Vicente
Lombardo Toledano: santiguada suposición
ideológica color rábano de esta columna con
pecados concebida). Don Lázaro Cárdenas
fue marxista, hicieron muchos gobernantes
de (inaudible) marxista, que no llegaron, no
pudieron apropiarse realmente del poder.
Pero siguen trabajando, con apoyo de la KGB
aveces muy solapado, con apoyo de... hubo
mucho apoyo de Castro y ahora seguramente
de China (...) debajo de estos movimientos que
aparecen con tanta fuerza, con tanto entusias
mo (...) pagados". ¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

Épica cumbre Putin Xi: hacia el nuevo orden
multipolarcon desdolarízación y yuanización
ALFREDO JALIFERAHME

Arrecian los estertores
del globalismo neoliberal unipolar
de la anglósfera en plena zozobra
financiera. Las finanzas especu
lativas (https://bit.ly/42G4DE6)

viven su "momento Minsky (https://bit.
ly/20zjVZf)", mientras el globalista neoliberal
y portavoz oficioso de la banca Rothschild, el
jázaro (https://amzn.to/2MR0PfM) Gideon
Rachman, se acongoja de la desdolarízación:
"alternativas al dólar como divisa global (https://
on.ft.com/3nbNeCT)". La sustitución gradual
del dólar viene del lado de una "yuanización":
adopción del yuan, la divisa china, por la mayo
ría del sur global (https://bit.ly/3JYF6Pd).

RUSIA SE ALISTA a adoptar al yuan en sus
tratos comerciales, como anunció Putin tras
sus fructíferas charlas con su homólogo Xi: "Es
tamos en favor del uso del yuan chino entre los
arreglos de Rusia con los países de Asia, África
y Latinoamérica (¡megasic!)". Dos tercios del
comercio entre Moscú y Pekín con récord
de 200 mil millones de dólares "gracias" a las
estériles sanciones de Occidente se realizan

en yuanes y rublos, dejando fuera al otrora om
nipotente dólar. Hoy el "cash es rey" y China os
tenta el primer lugar de reservas con 3.4 millo
nes de millones de dólares que tendría mucho
más si se suman las de Hong Kong por casi 500
mil millones de dólares. Pese a las sanciones y
al despojo de sus depósitos en la banca occiden
tal, Rusia detenta 633 mil millones de dólares
(sexto en el ranking mundial), casi a la par de
India (quinto) y un poco menos que EU con 716
mil millones (cuarto; https://bit.ly/42mAycm)
cuando el PIB del BRICS supera al G7.

RUSIA ES EL octavo país menos (sic) en
deudado del mundo con 17.8 por ciento de su
PIB, mientras EU es el duodécimo país más
(sic) endeudado con 128 por ciento (https://
bit.ly/40cjx3m). No se diga ahora después
de su "nacionalización bancaria" encubierta.
China es el primer país manufacturero del
mundo con 28.7 por ciento, seguido por EU
con 16.8 por ciento (https://bit.ly/3LKbeqS).
Vale la pena destacar que "el oro oculto" en
China y Rusia "pueden provocar un caos global
(https://bit.ly/3yVGEmx)", según Henry Chia,
que maneja datos del año pasado, y que se
han incrementado masivamente un año des
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pués, mientras en EU persiste la duda sobre
la verdadera tenencia de oro estadunidense
en Fort Knox, como ha impugnado el anterior
congresista texano Ron Paul, quien lleva años
solicitando una auditoría de la supuesta pose
sión del metal por la hoy acorralada Reserva
Federal (https://cnn.it/3FKvAwn).

SEGÚN JAMES TWEEDIE, la cumbre Putin
Xi "puede anunciar el fin de la "hegemonía
del dólar" y el dominio de EU (https://bit.
ly/3JWw81c). Tweedie cita al analista financie
ro Angelo Giuliano, quien refiere que la dupla
PutinXi vislumbra en su agenda "construir
un nuevo mecanismo internacional de trans
ferencia de dinero, independiente del sistema
SWIFT occidental (https://bit.ly/3yYb5bG)".
Giuliano pondera la creación de una "nueva
divisa controlada por el banco de desarrollo
del BRICS", apuntalada por una canasta de las
divisas de sus cinco miembros y blindada por
reservas de oro. Giuliano no se enteraba aún
de que el banco del BRICS será mayormente
yuanizado (https://bit.ly/3TwNisQ), tomando
en cuenta las reticencias de India y Brasil.

A PROPÓSITO, EL mandatario brasileño
Lula da Silva visitará China del 26 al 30 de

marzo con 240 empresarios (https://reut.
rs/3Z4A5sy). Nada menos que el supremo líder
ayatola Jamenei de Irán undécima economía
mundial, pese alas brutales sanciones de EU,
con un PIB de 1.97 millones de millones de
dólares, antes de Brasil (12) y detrás de Italia
(10), según el FMI, en ocasión del Noruz (nue
vo año persa), aceptó que la "economía es el
principal punto débil de la república islámica
y para mejorarla prescribe la desdolarízación
(https://bit.ly/42stWt5)". Por su parte, WSJ
reconoce que la cumbre de PutinXi constituye
un "desafío a Occidente" y es "monitoreada
muy de cerca por los países occidentales pre
ocupados (sic) por la mayor estrecha relación
política y económica entre Moscú y Pekín
(https://on.wsj.com/40suzRJ)". ¡Va la hipersó
nica multipolaridad desdo! arizada!

http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UCl~
fxfOl'hZÜPL cOLd7psDsw?view_as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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Mué aun cuando legisla
dores de la oposición han plan
teado durante los últimos días
al coordinador de Morena en

la Cámara de Diputados, Igna
cio Mier, la construcción de un
acuerdo para elegir por mayoría
calificada a la presidenta o pre
sidente del Consej o General del
Instituto Nacional Electoral y a
otros tres integrantes del orga
nismo, la respuesta sistemática
del poblano ha sido "no", por lo
que el proceso se mantiene en
la ruta de la "tómbola", como lo
instruyó el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López.

en oficinas del gobier
no federal cuentan que en cues
tión de horas uno de los más al
tos ex directivos involucrados
en la trama del desfalco mul

timillonario contra Seguridad
Alimentaria Mexicana será de
tenido por la Fiscalía General
de la República, que encabeza
Alejandro Gertz. Aseguran
que el presunto responsable ya
fue localizado y una vez consu
mada la orden de aprehensión
será llevado al penal de máxima
seguridad del Altiplano, en Es
tado de México, donde quedará
a disposición de un juez federal.

Yaveremos.

no solo Lorenzo Cór
dova, presidente del INE, an
duvo en Estados Unidos, donde
lo trataron de maravilla. Resul

ta que aprovechando su visita a
la Universidad de Columbia en

Nueva York, el coordinador de
Movimiento Ciudadano en el
Senado, Clemente Castañe
da, se reunió con Joseph Sti
glitz, premio Nobel de Econo
mía, con quien platicó sobre el
momento que vive México y los
retos que se tienen en el futuro
inmediato.

los líderes parlamen
tarios de Va por México serán
quienes definan el mecanismo
de construcción de la coalición

legislativa rumbo a 2024, don
de ya existe un acuerdo previo
a partir de lo que han hecho en
años anteriores, pero ahora
en lo nacional en busca de una

candidatura presidencial con
junta. Los pactos no comen
zarán a fluir, sin embargo, has
ta después de las elecciones en
Estado de México y Coahuila,
entidad esta última donde jus
tamente Morena está sufrien

do porque algunos aliados le
dieron la espalda.
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El peligro de la
mañanera y el
cariño a Trump

i
¦ J rassoncadavezmásun

peligro.
Cuatro años después, cuando en el

país los asuntos del Presidente son en
primer lugar la elección de 2024, en
segundo lugar, la elección de 2024, en
tercer y cuarto lugar lo mismo y en el
quinto la culminación del Tren Maya,

el corredor del Istmo y Dos Bocas, algu
nas preguntas son un riesgo.
Ya sucedió conla aparición de Nayeli

Roldán para preguntarle sobre elEjér
cito que espía ¡legalmente. Que si inteli
gencia, que si espionaje, que si ellos no lo
hacen pero el Cisen sí, que alo mejor sí
pero solo a los delincuentes aunque to
das las pruebas basadas en documentos
oficiales digan lo contrario... Por cierto,
pasan los días y el Ej ército no responde
y, seguramente, sigue espiando.
Nadie puede exigirle al Presidente,

a ningún presidente, que lo sepa todo o
sepa de todo. Pero la dinámica de expo
sición diaria por al menos dos horas a
preguntas de todo tipo y la estrategia de
gobernar desde ese púlpito ha creado
situaciones, por decirlo de algún mo
do, embarazosas.
Un fragmento de la de ayer es un

ejemplo que quedará para la historia
Molesto por el informe de Derechos

Humanos del Departamento de Esta
do de Estados Unidos, el Presidente se
refirió al proceso en el que un gran jura
do está recibiendo testimonios y prue
bas para decidir si procesarán a Donald
Trump por haber maniobrado financie

ramente para evitar que una actriz hi
ciera pública, días antes de la elección,
una relación sexual con el ex presidente.
Dijo: "Está declarando el presiden

te Trump, ex presidente Trump, que
lo van a detener, creo que hoy, por un
asunto supuestamente... ¿Cómo di
cenlos abogados? Presuntamente... Sí,
amoroso. Que lo van a detener. Si fuese
así, pues todo mundo sabría, porque no
nos estamos chupando el dedo, que es
para que no aparezca en la boleta elec
toral. Y si digo esto es porque yo padecí
de la fabricación de un delito porque no
querían que yo fuese candidato, y eso es
completamente antidemocrático. ¿Por
qué no se le permite al pueblo que sea el
que decida? Pero todo esto en plan de
amigos, o sea, nada más para ver si van
cambiando, porque ya, como se dice co
loquialmente, 'ya chole', ¿no?".
Ni el asunto es amoroso, sino finan

ciero, ni se prohibe aun acusado ser
candidato y Trump no estaría en pri
sión preventiva que tanto gusta a este
gobierno—y al contrario, encuestado
res y analistas coinciden en que hasta
podría ayudarlo con su base electoral.
Pero qué importa Es la mañanera
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Al calor de la

expropiación
petrolera

17
n el puente vacacional,

¦ j el gobierno celebró el 85
. .¿m aniversario de la Expro

piación Petrolera con un acto que res
ponde a claves geopolíticas de la rela
ción con EU y al intento del presidente
López Obrador de controlar la suce
sión presidencial.
Por esos días, en un pueblo perdido

de Suiza, los principales climatólogos
del mundo dieron a conocer una eva

luación sobre el calentamiento global.
Sequías, ciclones, olas de calory lluvias
torrenciales inusuales son más fre

cuentes hoy que nunca. La situación
provoca masacres cotidianas de árbo
les, blanqueo de arrecifes de coral y el
desplazamiento forzoso de territorios
habituales de la mitad de todas las es

pecies vivas que hay en el planeta
El informe del Panel Interguberna

mental sobre el Cambio Climático de la
ONU, estima que la temperatura global
ha aumentado 1.1 grados con respecto
a su promedio histó
rico. La tendencia in

dica que para el año
2100 podría elevarse
entre los 1.5 y 2.5 gra
dos más, con lo cual
desaparecerían to
dos los bosques tropicales y las capas
de hielo de la Antártiday Groenlandia.
Según este grupo de científicos, las

iniciativas actuales no lograrán un des
censo significativo enlas emisiones ne
gativas de GEI (Gases de Efecto Inver
nadero) antes del año 2030. Aunque
mucho se trata de privilegiar hábitos
culturalesdiferentescomolasdietasve

getales, acciones como el uso de energía
solar y eólica implican una nueva pers
pectiva política y un reacomodo del po
der nacional e internacional.

Por ello no dej a de resultar paradój i
co que el gobierno dé la centralidad de
su esfuerzo corporativo y discurso de
batalla al petróleo, así sea como pretex
to para practicar el nacionalismo popu
lar. No se trata de asumir una postura
ecologista que no estaría mal, sino de
entender que, a causa de la crisis cli
mática, el mundo actual se transforma
  de forma dramática y

profunda, sobre todo
enlosocialypolítico.
Entre 2010 y 2020,

el 45 por ciento de las
emisiones mundiales
de GEI fueron emiti

das por el diez por ciento de los hogares
más ricos del mundo, mientras que en
ese mismo periodo, la mortalidad por
inundaciones, sequías y tormentas fue
15 veces superior en las comunidades
más pobres del planeta.
Quizá entre nuestra clase política no

hay negacionismo, pero sí una desafor
tunada negligencia climática i
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A la defensa de

su amigo Trump
Estos no solo la ropa sucia, también la po

ca limpia la lavan en casa
EFIorestán

1 presidente López Obrador come
tió ayer, al menos, dos errores de
juicio. El primero, cuando reiteró su

apoyo a su amigo Donald Trump, para que vuelva
a ser presidente de Estados Unidos, diciendo, uno,
que la acusación de la fiscalía de Nueva York en su
contra es por un asunto amoroso, y otro al afirmar
que era como su desafuero para dej arlo fuera de la
boleta presidencial, en 2006.
Y digo que fueron dos los errores, pues el pro

ceso no tiene nada que ver, como dij o, enun asun
to amoroso, sino en uno de acoso sexual por ha
ber pagado 130 mil dólares a una actriz de cine
porno, para que callara su relación con él, que
consulte en casa y el otro que es para sacarlo de
laboletapresidencial,cuandoenEstadosUnidos
un procesado mantiene intocables sus derechos
políticos.
No entiendo, solo él, esa identificación con

Trump, con el que nada tiene que ver en sus an
tecedentes de vida, al contrario, si fuera otro lo
condenaría a su hoguera de la pureza. Pero esta
bleció una identificación que no puedo acabar, ni
empezar, de entender. Es su antítesis.
Ayer, reitero, llegó al extremo de identificarse

con él al afirmar que la acusación es como su des
afuero, lo que no tiene nada que ver. Lo de su ami
go es por un asunto sexual y el suyo por un des
acato a un mandato de la Corte.

Quizá es una respuesta alo que ha denunciado

como una política intervencionista del gobierno
de Biden en México, sabiendo que no subirá el
calor porque con el control de las corrientes mi
gratorias, tiene bastante, lo que hasta ahora le ha
funcionado.

RETALES

1. GOLPE. Alejandro Moreno esta por consumar
su golpe en el Senado para eliminar a Miguel An
gel Osorio Chong, de la coordinación de la ban
cada del PRI. Con el apoyo de siete de sus trece
legisladores, citó a sesión urgente para asuntos
impostergables hoy a las 6 en el PRI, para desig
nar a Manuel Añorve como nuevo pastor. Pero el
único que puede citar a sesión es el coordinador,
y Osorio no los ha llamado, al contrario, Pero es
un hecho consumado;
2. MANIFIESTO. El Poder judicial publicó un
breve comunicado en apoyo de la presidenta de
la Corte, Norma Piña, contra el que se fue López
Obrador. Y la calificó como adversaria, como ha
ce con los periodistas, a los que ha llegado al ex
tremo de tacharlos como enemigos, lo que siem
pre he rechazado pues si él me considera su ene
migo o adversario, ¿él es el mío? No lo quiero. Y
menos después del atentado sin aclarar contra el
querido Ciro Gómez Leyva; y
3. HIMNO. Ayer se cumplió un año de la inaugu
ración del AIFA, el 21 de marzo del año pasado, y
lo celebraron estrenando ¡Un himno! Sí, ¡un him
no aun aeropuerto! Lo que ya es demencia!. El Fe
lipe Angeles podrá tener pocos vuelos, menos de
los anunciados, pero es el único con un himno. El
surrealismo enlos tiempos estelares de Ia4T.

Nos vemos mañana, pero en privado

Fecha: 22/03/2023

Página: 3

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 30,877

Página 24 de 211



La violencia
villista

Desde luego hay que
poner en contexto la
violencia de Villa. Los

otros caudillos revolucionarios, me
nos sangrientos en persona que Villa,
lo fueron tanto o más que él en sus de
cisiones militares.

Carranza, por ejemplo, ordenó ma
tar a todos los prisioneros que hubie
ran hecho armas contra la revolución,
amparándose en la vieja ley juarista de
1862, que ordenabafusilaratodoelque

Había sido un burócrata de segunda
en Torreón y llegó a ser oficial de la Di
visión del Norte, a cargo de vigilar y dis
ciplinar a los soldados bisoños.
Un amigo de la escuela lo recordaba co

mo un estudiante callado, que se llevaba
biencontodosynuncaprovocabaunpleito.
Cuando lo encontró convertido en

oficial villista, no podía creer la trans
formación de Banda
—¿Tú qué haces?—le preguntó.

— Obligo a la gente a
pelear apunta de pis
tola —contestó Banda.
—¿Has herido a al

guno?
—¿Herido? No. Ma

tado. Yo no hiero, yo
mato. Unhombreheridosepuedecurary
puede matarme en cualquier momento.
Disparo a matar y si no sale a la primera,
sigo disparando hasta que muere.
—¿Has matado muchos?
—Muchos. He matado muchos. En

algunas batallas he matado tantos co
mo los federales.
(En F. Katz: Pancho Villa, Era, vol.l,

p.341)._

hiciera armas contra la República
Pero son Villay los villistas quienes

sellaron nuestra historia con los mayo
res actos de matoneríapuray dura, se
parados de toda justificación política,
histórica o militar.
Recuérdese el pasaje de Martín Luis

Guzmán, "Lafiestadelasbalas"enelque
Rodolfo Fierro, lugarteniente de Villa,
ej ecuta a trescientos prisioneros hacién
dolos correr para cruzar un patio, uno a
uno, y les dispara sin
parar, uno a uno, con
revólveres que un ayu
dante le pone en la ma
no, antes de que salten
la barda del patio que
asegura su libertad.
Katz hizo la arqueología de otro si

niestro ejecutor villista, Manuel Ban
da, quizá el más impresionante de to
dos por su perfil de hombre mediocre,
convertido por la guerra en una máqui
na de matar... villistas.
Adiferencia de otros matones de Vi

lla, Manuel Banda no había dado mues
tras de serunhombre violento ensu vi

da prerrevolucionaria.
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El magno reto del
financiamiento

La pasada convención
bancaria se centró en
tres grandes oportuni

dades para México: inclusión, soste
nibilidad y nearshoring. Por el lado del
financiamiento a estas oportunidades,
todo el sistema financiero debe inno

var para salir del letargo en el que nos
encontramos.

Según cifras de Banxico, la contrac
ción del financiamiento al sector pri
vado no financiero como porcentaje
del PIB, resultado de la crisis bancaria
de 1994, duró 12 años, pasando nuestra
penetración financiera de un 50 a un
30 por ciento. Le siguieron 10 años de
recuperación que llevó nuestra pene
tración a un 40%, pero desde 2016 he
mos estado estancados debido aun nu
lo crecimiento en el financiamiento a

nuestras empresas, en un 25% del PIB.
Desglosando este estancamiento,

notamos un vigoroso
crecimiento reciente
al financiamiento al

sector de las grandes
empresas, y el sector
que jala la tendencia
hacia abajo es el cró
nico deterioro al financiamiento a las

empresas de menor tamaño, mientras
el financiamiento a los hogares ha per
manecido estancado en un 15 por cien
to desde 2008.

La responsabilidad mayor cae sobre
el sector bancario, y yo diría que tam
bién en las afores, porque ambos en su
totalidad administran 99 por ciento de

los fondos domésticos prestables para
el desarrollo de México. El mayor obs
táculo para lograrlo, según yo, son sus
economías de escala que tienden a con
centrar sus recursos en los proyectos
más grandes, porque presentan costos
unitarios menores de originación.
Pero aprovechando esta natural se

lección, yo diría que ambos deben de
apoyar al financiamiento a la infraes
tructura necesaria para el nearshoring
principalmente cubriendo todos los
déficits del sureste, y financiando el es

tablecimiento de las

empresas. Y la inclu
sión debe atenderse
por la vía digital por
que es la que presenta
los menores costos de

la originación.
Pero para cerrar la pinza de una ver

dadera revolución digital es necesario
darles alas autoridades supervisoras
(CNBVy Consar) la capacidad tecno
lógica y de capital humano que permi
ta vigilar el sano desarrollo del boom de
financiamiento que necesitamos para
aprovecharla oportunidad que se nos
presenta.
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Mayoría nacional
de la clase media

17
¦«4 118 de marzo, al elogiar la "cautela" con

j que Lázaro Cárdenas del Río actuó para
optar por el "moderado" Manuel Avila

Camacho para sucederlo y no por su amigo Francisco
Múgica (tan identificado con él, que fue el redactor del
manifiesto a la nación cuando se decretó la expropia
ción petrolera), Andrés Manuel López Obrador pare
ció estar considerando con seriedadlaprobabilidad de
respaldaraMarcelo Ebrard parala elecciónde 2024.
La anécdota de los generales engarza con la refe

rida este lunes por el canciller al contar:
"El otro día me decían: 'Es que a lo mejor tú eres

moderado'. Bueno, no me gusta insultar a la gente,
no sé si eso me haga moderado.,,".
Ambos relatos no son menores, inclusive pese a

que Ebrard avizora un México de clases medias, las
mismas que el Presidente viene denostando, pero
haciendo una precisión:
"Hay un sector de la clase media que siempre ha

sido así, muy individualista; que le da la espalda al
prójimo, aspiracionista; que lo que quiere es ser co
mo los de arriba y encaramarse lo más que se pueda,
sin escrúpulos morales...".
En estricto rigor, si se revisa lo que ha dicho al res

pecto, AMLO nodespreciaa todalaclase media. Bien
sabe que le aportó 15 millones de votos que, sumados
a los 15 que tenía amarrados, le dieron los 30 millo
nes de sufragios con que ganó en 2018 la Presidencia
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Casi siempre generaliza
sus descalificaciones, pero
intenta sin éxito aclarar que
se refiere a un sector.
Sus embestidas comenza

ron en junio de 2021, culpan
do a los clasemedieros de la

aparatosa derrota de Morena
en las elecciones de Ciudad
de México, donde la alianza

opositora ganó nueve de las J6alcaldías.
La carga que les ha imprimido a los "aspiracionis

tas" es tanta que poco se nota que también ha dicho:
"Hay que sacar a millones de mexicanos de la po 

brezay que se coloquen en la clase media, pero sin
la mentalidad egoísta, con la doctrina del humanis
mo; una clase media fraterna, no individualizada,
que eso es lo que hizo la política neoliberal...".
Según el Inegi, en 12.3 millones de hogares mexi

canos 42 por ciento de los que hay viven 44 mi
llones de clasemedieros que sería tonto subestimar.
De ahí que, contra lo que pudiera suponerse, la

apuesta de Ebrard por la clase media no sea suicida.
Enlapresentaciónde sulibro El camino de México

en el Palacio de Minería, el canciller planteó la premisa
deque laoportunidadesúnica:"Tenemosla economía
conlos mejores números de Américay una población
con edad promedio de 29 años", para luego enfatizar:
"Estamos a tiempo de cambiar para siempre, para que
seamos un país de clase media mayoritaria...".
Ilustrado, políglota, viaj ado y curt ido por 42 años en

el servicio público, Ebrard ha de tener presente que a
partir de la pandemia tres o más millones de mexica
nos de clase mediaexperimentanhoy lapobrezay mu
chos culpande su desgracia al cuatroteísmo.
Si "primero los pobres" fue una fórmula eficaz,

prometer "un país de clase media mayoritaria" pu
diera atestarlas casillas...
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Sin retrocesos
ni medias tintas

A Carlos Payan; porque momentos
como éste dan sen tido a la vida"

Las de América Latina, decía Jean Paul Sar
tre, en Huracán sobre el azúcar—libro que
escribiera allá en los años sesenta a cuatro

manos con Simone de Beauvoir — son revoluciones a con

tragolpe.
Hacia la izquierda radical terminó corriéndose el Mo

vimiento 26 de Julio en Cuba como respuesta a los ata
ques continuos de EU. La incontenible ambición de do
minio de Washington; su rabia, su ceguera anticomunista,
no hizo más que reafirmar la vocación revolucionaria de
los mandos del ejército rebelde.

No dejaron EU, y sus cómplices en América Latina, más
opción a los revolucionarios cubanos que radicalizarse
para sobrevivir. Creyó Washington que podría destruir a
ese régimen nacido de un amplio movimiento social; no
hizo más que fortalecerlo.
Aquí, 60 años después, parece repetirse; con distintos

actores, el mismo fenómeno.
Lo que los rebeldes en Cuba consiguieron con las armas

en la mano, lo consiguió, en nuestro país en 2018 López
Obrador y las y los 30 millones de ciudadanos que votaron
a su favor en las urnas.
Allá, por la fuerza, cayó Batista; aquí, pacífica y demo

cráticamente, se vino abajo el régimen neoliberal que por
casi 40 años —con coartadabipartidista—mantuvo en sus
manos el poder e hizo, con México, lo que le vino en gana.
Aunque, por su masividad y contundencia le fue imposi

ble a la derecha conservadora impedir esta vez el triunfo de
López Obrador, sus líderes emprendieron desde los prime
ros minutos del nuevo sexenio una ofensiva para destruirle
No asumiéronlos conservadores laderrotacon dignidad

ni se resignaron a aceptar las normas y los tiempos de la de
mocracia. Intolerable les parecía que ese hombre, catapul

tado al poder por los votos de una "masa", de una "horda"
que, considerabany consideran aún "lépera e ignorante",
se mantuviera en el cargo hasta finalizar su mandato.
Unidos los poderes fácticos se empeñaron en la tarea de

defenestrar, por todos los medios posibles, al Presidente.
La oligarquía, los medios de comunicación y en ellos los

más influyentes líderes de opinión, la altajerarquía ecle
siástica, las autoridades académicas, los intelectuales or

gánicos emprendieron lo que puede considerarse una in
édita intentona golpista continua, constante y prolongada.
Les fallaron, esta vez alos conservadores, tanto las fuer

zas armadas como el gobierno estadounidense.
Contaron, en cambio y como un factor de perturba

ción, de desestabilización, con la colaboración operativa
del crimen organizado.
Organizaciones criminales nacidas en el periodo neolibe

ral alas que nunca se cortó ni el fluj o de plata, ni el fluj o de plo
moy que tenían una vasta red de vasos comunicantes y com
plicidades con el viejo régimen, incrementaron sus acciones.
Violencia verbal enlos medios y en la red.
Violencia criminal en las calles.

Ataquescoordinadosderumores,noticiasfalsasymentiras.
Propaganda anticomunista en el pulpito.
Diatribas intelectuales.

Intentos de boicot económico y ofensiva de amparos
para frenar obras de infraestructura.
Nada dejaron de hacerlos conservadores contra López

Obrador salvo ofrecer propuestas al electorado y obtener
así victorias en las urnas. Quisieron destruirlo y no hicie
ron más que fortalecer y ampliar su relación con las gran
des mayorías.
Quisieron detener la transformación del país y a con

tragolpe, como decía Sartre, reafirmaron en millones de
ciudadanas y ciudadanos, la voluntad de "no desmontar,
de no bajarse del caballo" como decía Carlos Payány de
consolidar, profundizar y continuar con esta; una revolu
ción posible y necesaria, una revolución pacífica y en li
bertad y, de hacerlo, sin retrocesos ni medias tintas.
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El influjo de ni [¡evos poblat lores. aunado ala aparición del automóvil, provocó el crecimiento desbordado y desordenado
de la urbe; el resultado es la gran masa sin forma en que vivimos ahora, carente de servicios e infraestructura suficientes

Reinventar la Ciudad de México
La gran metrópoli co

nocida ahora como
Ciudad de México se
integró como un con
glomerado de varios

poblados que se fundaron origi
nalmente en las riberas de los la

gos del Valle de Anáhuac, hoy Va
lle de México, aproximadamente
hace 900 años. Durante los pri
meros 400 años de existencia se
consolidaron alrededor del es

plendor y el poderío del Imperio
Azteca y de la gran Tenochtitlan.
Estos pueblos fueron indepen
dientes y autosuficientes, con
historias, culturas y tradiciones
propias y específicas.
Con la conquista española del

Imperio Azteca en 1521, estas
florecientes poblaciones preco
lombinas fueron parcialmente
destruidas y transformadas por
los conquistadores europeos,
quienes construyeron sobre sus
cimientos nuevas ciudades basa

das en los protocolos urbanos de
la Europa renacentista. Durante
los siguientes 300 años de la Co
lonia Española, un archipiélago
urbano ordenado y bien articula
do se creó enel Valle de México, el
cual siguió creciendo y desarro
llándose después de la Indepen
dencia en 1820 y hasta el inicio de
la Revolución Mexicana de prin
cipios del siglo XX.
A partir de 1920, con la consu

mación de la Revolución, se de
tonó un importante proceso de

inmigración, principalmente del
campo a la gran ciudad "central"
y capital del j oven país. Este influ
jo de nuevos pobladores, aunado
a la aparición del automóvil, pro
vocó el crecimiento desbordado
y desordenado de todos y cada
uno de estos pueblos y pequeñas
ciudades, invadiendo los espacios
agrícolas intersticiales entre ellos
y sobreponiéndose los límites de
los unos con los otros. Mientras,
nuevos asentamientos se funda

ron irregularmente en los alre
dedores y las laderas de los cerros
circundantes. El resultado es la

gran y muy dispersa masa urbana
sin orden ni forma que vivimos
ahora, carente de los servicios e
infraestructura suficiente para
responder al acelerado y crecien
te desarrollo que continúa hasta
hoy. La Ciudad de México se con
virtió en un "muégano" de distin
tos centros urbanos aglutinados
y yuxtapuestos, inmersos en una
gran madej a de trama urbanaba
nal y muy mal articulada.
Con estas condiciones se inicia

aprincipios de este siglounalucha
constante por estructurar, organi
zar y conectar esta caótica y des
ordenada situación metropolita
na moderna, buscando lograr un
nuevo tej ido urbano mej or articu
lado, y al mismo tiempo más fluido
y mejor comunicado, tanto inter
namente como con las distintos

poblados y ciudades vecinas. Du
rante los últimos 100 años se han

llevado a cabo distintos esfuerzos

puntuales y específicos para re
solver principalmente los temas
de servicios básicos y de movili
dad, algunos más afortunados que
otros, siempre aislados y la mayo
ría de ellos privilegiando el uso del
automóvil. Hasta ahora nunca se

ha implementado una visión total
parala creciente ciudad.
Durante su administración co

mo jefe de Gobierno de la Ciudad
de México (20062012), el enton
ces alcalde Marcelo Ebrard pro
puso una estrategia y una visión
para ordenar y estructurar el te
rritorio metropolitano: el nuevo
modelo sugiere sobreponer un
plano más de organización a las
distintas capas transparentes de
historia urbana que forman la ciu
dad actual, conservando las carac
terísticas propias y múltiples vir
tudes de cada uno de sus compo
nentes, y agregando un orden y
una estructura que permitirán lo
grar una ciudad policéntrica más
fluida y mejor interconectada,
más diversa, más segura, más
equitativay más justa.
Este plan consiste bási

camente en crear una nueva

trama urbana que identifique
y conecte los nodos de trans
porte colectivo existentes, que
de maneraorgánicay espontá
nea, y generalmente informal,
se han creado y consolidado en
las diversas zonas, los cuales se
convertirán en los nuevos cen

Fecha: 22/03/2023

Página: 14

Area cm2: 971

1 / 3

Columnas Políticas

Enrique Norten

Costo: 118,462

Página 30 de 211



tros neurálgicos de movilidad
y desarrollo, diferenciándose
de los centros históricos po
líticos de los asentamientos

originarios. Se propone cons
truir en estos sitios modernos
centros de intercambio mo
dal de transporte (Cetram),
que provocarán y detonarán
el crecimiento permitido y re
gulado de poblaciones urbanas
de usos mixtos y demografías
diversas, que contarán con los
servicios básicos requeridos
para su cotidianidad y don
de sus habitantes tendrán la
oportunidad de vivir, trabajar,

estudiar, descansar y desarro
llar su vida comunitaria. Los
habitantes de estos centros
tendrán la oportunidad de per
manecer en un territorio bien

identificado y accesible siem
pre a pie o en bicicleta, y así
evitar la necesidad de despla
zarse a otros sitios más lej anos
lo menos posible. Estas nue
vas concentraciones urbanas,
miniciudades dentro de la ciu

dad, tienen la oportunidad de
convertirse en destinos densos

y multifuncionales, articula
dos por espacios públicos bien
diseñados y proporcionados,
que permitirán reconfigurar y

reinventar la gran Ciudad de
México en beneficio de la ca
lidad de vida y el bienestar de
todos los mexicanos.
Todos estos nuevos centros

formarán parte esencial de un
gran sistema metropolitano
de movilidad y estarán conec
tados por un eficiente sistema
de transporte público compar
tido, eficiente y sustentable. Un
nuevo plano de ciudad con una
nueva estructura policéntrica
bien comunicada, que será más
densa, más segura, más diversa,
másjustay equitativa, se sobre
pondrá a la ciudad ya artrítica,
dispersa y sectorizada que vi

vimos ahora los chilangos.

^DIRECTOR DE TEN ARQUITECTOS Y
PROFESOR DE LA UPEN.

E.Ñor ten @ ten arqui tec tos. co m

Ebrard planteó
una estrategia
para ordenar
y estructurar
el territorio
metropolitano
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John Kerry vino a deprimir
al prianchuchismo
Se me hace muy artero que el ex vicepresidente

John Kerry haya declarado que "Veo sabiduría
en liderazgo de AMLO, quiere promover intere
ses del pueblo", solo para darle unos quemones
bien sabrosos a la oposición. Justo cuando Ciro

Murayamasamísostenía que el pueblo no existe, que son
los papás (es lo malo de solo leer a Martín Moreno y a Vi
cente Vox), Kerry habla sobre el pueblo de carne y hueso,
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realmente existente, que tiene urgencias y necesidades
que desde la Estrella déla muerte del INE no saben mirar.
Y luego, nada más para hacer enojar al prianchuchismo

rabioso y anticomunista, se refiere a AMLO como un líder
sabio. Y justo cuando el Departamento de Estado de los Es
tados Unidos acababa de presentar un infor
me sobre México que parece inspirado enun
periódico que empieza con Ry termina con A,
los tuits de Calderón, los arrebatos de Kinky
TéllezyMaridtítítítítítoCortés. Digo, era co
mo hacerle caso a esas encuestas de 600 per
sonas (seguro ubicadas en el eje Santa Fake
LasLomasPolancoPolanquitoDelValle)
que dicen que la credibilidad de la Tremenda
Korteha subido desde que llegó la señora Pi
ña que sí vende piñas. Claro, si yo fuera Cárdenas Palomino,
la esposa de García Lunay Chayito Robles, sería mi heroína
Ya cuando Kerry, en el mero Guelatao, afirmó que López

Obrador busca corregir "los errores del pasado", seguro que
a Claudio XXX, Alitititito Moreno, Sandra Baticuevas y a
Monreallesdioelsoponcioylachiripiorcaporvíaestomacal.

Los derechairos, que tienen sueños húmedos con una
intervención yanqui, con toda seguridad se sintieronhas
ta traicionados como cuando Biden aterrizó en el AIFAy
no le declaró la guerra a la Cuatroté.
Alo mejorporesoelsector opositorsyderecli airo mandó

a Lorenzo Córdova en VTP financiado
porelINEarecibir instrucciones conlos
maestrosdelgolpeblandocomoelmugre
deAlmagroenlaOEAesacosatanfea—
yal centro WoodrowWilsonque tanto se
han esforzado por construir más y mej o
res formas del intervencionismo yanqui
Lamentablemente el Ta tanka ya es un
pato coj o a punto de quedarse sin cham
ba (aunque en laUNAM le guardaron el

lugar de manera harto sospechosa, seguramente para formar
alos nuevos cuadros políticos de lo muy poquitititititito que le
quedaalchuchismoperredista)ylomásseguroesquenadamás
le denpatpatpatenlacabezacomoaC/iiflaiioAureoles.
Kerry nada más vino a deprimir al prianchuchismo, no

se vale.
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Poder Judicial agraviado
Gil ya entendió: el fuego con el que encendieron la figura de la titular de la Corte
tenía la aviesa intención de atacar al Presidente; ¿lo dudan? Está clarísimo,

estos actos los cometen los conservadores...

ientras construía su candi
datura a la Presidencia, GilMdio gracias al universo des
de Teotihuacán. Sí, seño
res y señoras, Gilga aban

donó el mullido sillón y fue a las pirámides
para recargarse de energía, como si fuera
una pila Duracell. Cuando las manecillas
del reloj marcaron las 3 con 24 minutos de
la tarde, miles de brazos se alzaron, cerca
de la pirámide del Sol, y gritaron tres veces
gracias, en señal de agradecimiento al uni
verso por la llegada de laprimaveray por la
renovación del espíritu. Esto lo leyó Gil en
su periódico El Universal. Gamés se pre
gunta qué tendría que agradecerle al uni
verso, pero no quisiera meterse en camisa
de once varas y problemas del ser y la on
tolog'ía y hasta la metafísica. El padre Sol
nos cobija.
Ahora mal sin bien, Gil ha escrito un dis

curso que dará a conocer cuando sea des
tapado (ah, una voz pasiva), cuando se dé
a conocer que Gilga es candidato, nada de
precandidatos, directo a la candidatura.
Gil se rodeará de gente joven. Lo ha pen
sado muy bien: niños de ocho y diez años
en las secretarías de Estado. Pequeñas de
diez años en Gobernacióny Educación. Un
poco mayorcitos en Hacienda pues tienen
que sumar y restar sin miedo. Gilga cree
que este mensaje de juventud le atraerá a
millones de votantes. Estos jovencitos no
han sido corrompidos, no le han metido
mano a la bolsa del erario, ellos y ellas son
ideales para la política que impulsará Ga
més. Por cierto, si tienen por ahí unos 500
millones de pesos, acá serán muy bien reci
bidos; se sabe, sin dinero no baila nadie, ni
en California, ni en Los Angeles.

Poder Judicial inconforme

sejeras, consejeros, magistradas, magistra
dos, juezas y jueces que conforman el Po
der Judicial de la Federación rechazaron la

agresión: "A este poder de la Unión le pre
ocupa que el ejercicio de pesosy contrape
sos que exige nuestro orden constitucio
nal redunde en una confrontación no sólo
institucional sino entre los mexicanos".

Todos los integrantes judiciales reprocha
ron "las manifestaciones de violencia y
odio" ocurridas durante la concentración

de Morena al llamado de Liópez Obrador.
Estas declaraciones le parecieron al

Presidente menudencias indeseables. En

estos calamitosos tiempos se puede res
ponder al Poder Judicial como lo hizo Lió
pez: "Yo no estoy muy seguro, pero en la
marcha que hicieron los reaccionarios ha

ce poco, también quemaron unas figuras.
¿Qué figuras eran? Ah, una mía también.
No me di cuenta, no me di por enterado.
Pero no debe de pasar en ningún caso. Pero
cuando quemaron mi figura no salió en la
prensa. ¿O sí salió? Nadie se quejó". Gil ya
entendió: el fuego con el que encendieron
la figura de la Presidenta de la Corte tenía
la aviesa intención de atacar al Presidente.
¿Lo dudan? Está clarísimo, estos actos los
cometen los conservadores.

Cínicos y locos
¿Más mezcla, maístro, o le remoj o los ado
bes? La defensa que LiópezObrador hahe
cho del nefasto Trump le quitó el resuello.
Gil no sabe mentir: "Están declarando que
van a detener al ex presidente Trump su
puestamente por un asunto amoroso, si
fuese así todo el mundo lo sabría, porque
no nos estamos chupando el dedo, que es
para que no aparezca en laboleta electoral,
y si digo esto es porque yo padecí de lafabri
cación de un delito porque no querían que
fuese candidato y eso es completamente
antidemocrático, porque no se le permite
al pueblo que sea quien decida",
Gil sufrió un desvanecimiento de dos

segundos. ¿En serio? ¿Vamos a defender a
ese miserable que ha ofendido a México las
veces que le ha dado la gana? Pues sí, con la
pena: porque yo, y yo, y yo, y yo. ¿Narcisis
mo maligno? ¿De veras no le da vergüenza
al Presidente defender a Trump? No, sim
plemente no, porque a mí me quisieron su
primir los reaccionarios, lo mismo que a
Trump. Por cierto una gran concentración
para defender a la soberanía y una defensa
del presidente estadounidense que ha ata
cado la soberanía mexicana. ¿Estamos lo
cos? Definitivo: sí.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Lichtenberg: "Vivimos en un mundo en el
que un loco hace muchos locos, mientras
que un sabio hace pocos sabioé'.

Gils'enva
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Escudo. A Jaime Bonilla, exgobernador de Baja Ca
Ltlifornia, ya no lo quieren ni en su partido, Morena,
debido a los múltiples problemas que dejó en la enti
dad durante su mandato. Ante la inminente posibilidad
de un proceso de expulsión, cuentan que busca deses
peradamente el apoyo del Partido del Trabajo. Duran

te su gestión, Bonilla enfrentó diversas controversias y
| señalamientos de corrupción, lo que ha generado des
^; contento. En su bitácora está la falta de transparencia, el
incremento de la inseguridad, pero, sobre todo, los con
flictos políticos. Se enfrentó con otros miembros de Mo
rena y generó divisiones internas, lo que ha debilitado la
i imagen del partido en Baja California. A Morena le urge
cortar por lo sano y al exmandatario, no el tamaño del
partido, sino del fuero.

Ni perdón ni olvido. La FGR, a cargo de Alejandro
rf«Gertz, impugnó ante un tribunal federal el ampa

ro concedido al exgobernador Francisco Javier García
i de Vaca, con el que se canceló la orden de apre

hensión girada en su contra por lavado de dinero y de
Jincuencia organizada. El agente del Ministerio Público
federal adscrito a la Unidad Especializada en Investiga
ción de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilíci
ta y de Falsificación o Alteración de Moneda interpuso
un recurso de revisión. El pasado 28 de febrero, un juez
federal otorgó una suspensión definitiva a la orden de
aprehensión, pero en esto de las leyes, como en el béis
bol, no se acaba hasta que se acaba.

3 Fanfarrias. Ayer, el fiscal general de Querétaro,
•Alejandro Echeverría, rindió su séptimo informe

de actividades ante más de mil 200 personas, incluido
el gobernador Mauricio Kuri, quien no perdió oportu
nidad de darle palmaditas en la espalda por el trabajo
institucional realizado. Según Impunidad Cero, Queré
taro está entre los estados con menor impunidad a ni

vel nacional. ¡Bravo! Y no sólo eso, la entidad ha sido,
es y seguirá siendo una de las mejor evaluadas en ma
teria de Estado de derecho y justicia penal. ¿Quién lo
dice? Pues organizaciones ciudadanas nacionales e in
ternacionales, como México Evalúa y World Justice Pro
ject, que han quedado asombradas con los resultados
queretanos. De que se puede, se puede, sólo hay que
intentarlo.

4 El abandonado. El gobernador de Nayarit, el
• morenista Miguel Ángel Navarro Quintero, no

está viendo lo duro, sino lo tupido. La Sección 20 del
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación
(SNTE), por medio de un comunicado, lo declaró ene
migo público número uno. Lo cual es la puntilla a los
reclamos de días anteriores, en los que la el SNTE de
claró: "Rechazamos las acciones del gobernador de
Nayarit, Miguel Ángel Navarro, en contra de los dere
chos de los trabajadores de nuestro estado". Una tras
otra con el mandatario nayarita, a ver si ahora, para
pedir tregua, en lugar de sacar una bandera blanca no
se le vaya ocurrir pintar de guinda, una vez más, la
bandera de México.

5 Nuevos aires ciudadanos. El exsenador de la Re
pública y expresidente municipal de Zapopan,

Arturo Zamora, por medio de un video difundido en
Twitter, renunció al Revolucionario Institucional. "Les
comparto que el día de hoy he decidido dar por termi
nada mi militancia en el PRI. Después de varios años de
haberme alejado de actividades públicas y partidistas,
he decidido retornar a mi origen ciudadano, es el ori
gen del cual emergí cuando fui candidato y presiden
te municipal de Zapopan. Mi gratitud y reconocimiento
a todas y todos quienes me han apoyado durante este
tiempo", afirmó en el video. Lo cierto es que las fichas
se comienzan a mover rumbo a 2024. ¿Todo bien en el
PRI, señor Alito Moreno?
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Trump, again...
• Hace unos días llamó a sus seguidores
a manifestarse ("¡protesta, protesta, protesta!",
escribió en la red social que se creó a modo tras su
expulsión del resto), a salir a las calles en caso de que
se cumplimentara una orden de arresto en su contra.

Él llamó a soltar al tigre. A tomar la puerta de la jaula, suje
tarla y estar listos para abrirla en caso de ser necesario. No
mide consecuencias, ya ni porque el pasado le ha dejado
un lugar en la historia como uno de los presidentes más
pendencieros en la narrativa de su país. Ahora acusa que
le están fabricando delitos, que se trata todo de una cacería
de brujas, aunque es justo la omisión, el deseo de ocultar
información el que lo tiene hoy de nuevo en la polémica.
Por supuesto que hablamos de Donald Trump.

O
Hace unos días llamó a sus seguidores a manifestarse
("¡protesta, protesta, protesta!", escribió en la red social
que se creó a modo tras su expulsión del resto), a salir a
las calles en caso de que se cumplimentara una orden de
arresto en su contra. Y la historia del delito viene desde
antes de que se oficializara ese mal sueño en que se su
mergió el mundo, o sea, el triunfo electoral que lo llevó a
la Casa Blanca en 2016. En aquel entonces, se reveló que el
entonces candidato y magnate le habría pagado varios mi
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les de dólares a Stormy Daniels.
una actriz de cine para adultos,
como compensación a su silen
cio para que nadie se enterara
que mantuvieron una relación
extramarital. Además, se inves
tiga si Trump falsificó registros
para ocultar este reembolso a su
exabogado, Michael Cohén. Un
escándalo de aquellos que esta
llan de inmediato en medio de
una campaña política, pero, en
este caso, no impidió que Trump
venciera a Hillary Clinton.
Desde este lunes, un gran

operativo de contención se puso
en marcha en las inmediacio
nes de la Torre Trump, en Nueva
York, por si la orden de apre
hensión se ejecutaba. Pero no
olvidemos que el llamado a la
protesta que hizo en días pasados recordó al de enero de
2021 y que terminó en el asalto al Capitolio, donde mu
rieron cinco personas y más de 140 resultaron heridas. Un
ataque por el que aún se dictan sentencias.

De concretarse su detención, sena el primer expresiden
te de EU en ser denunciado penalmente, aunque, sin esta
querella, no queda libre de investigaciones, pues actual
mente hay sobre él varios pendientes penales a nivel federal
por posibles irregularidades antes, durante y después de su
mandato; pese a esto, nada frena su deseo de regresar al
mando en la Casa Blanca.

Y cómo cesar su aspiración si recibe apoyo de lugares
que tal vez no resultan tan inesperados: "Si fuese así, pues
todo el mundo sabría, porque no nos estamos chupando el
dedo, de que es para que no aparezca en la boleta electo
ral y si digo esto es porque padecí de la fabricación de un
delito, porque no querían que yo fuese candidato y eso es
completamente antidemocrático, porque no se le permite
al pueblo que decida...", sentenció la mañana de este martes
Andrés Manuel López Obrador sobre su amigo Trump,
porque así se han llamado ambos.

O
Recordó, claro está, aquel episodio de su desafuero previo
a la campaña de 2006. Vaya defensa en Palacio Nacional
en medio de diferendos con el gobierno demócrata de EU,
como el del fentanilo...
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Desplantes chauvinistas
ante "el gobierno
del mundo"
AMLO es intolerante a la crítica. Está convencido de que en la
4T no se comenten abusos ni se hostiga los críticos. Por eso la
virulenta respuesta de ayer al informe del Departamento de
Estado que destaca abusos de las fuerzas de seguridad y acoso
a los periodistas y activistas en México. "Están mintiendo. Es
pura politiquería. Es su naturaleza. No quieren abandonar la
doctrina Monroe. Se creen el gobierno del mundo... Y sólo ven
la paja en el ojo ajeno y no la viga en el propio...".

El Presidente hablaba para la tribuna. Explotaba el senti
miento antigringo que desde la primaria nos inculcan en clases
de historia: EU nos robó la mitad del territorio. Su interven
ción la adornó haciéndole el juego a su amigo Donald TYump,
quien afirma que puede ser detenido por un pago secreto que
le hizo a la actriz porno Stormy Daniels, para que se callara
sobre una relación que tuvo con ella antes de las elecciones de
2016. "No nos estamos chupando el dedo, es para que (Trump)
no aparezca en la boleta electoral", dijo el tabasqueño.
* El tono del Presidente cambió en Guelatao, Oaxaca, du
rante la ceremonia del natalicio de Benito Juárez, celebrada
la tarde de ayer. No era conveniente hacerle al Juan Escutía
frente al demócrata John Kerry, enviado del gobierno de
EU para él clima. "¡Viva la amistad del presidente Biden con
México! ¡Viva la amistad de nuestros pueblos!", arengó AMLO
al final de su breve discurso.

El contraste no es para destacar que hay un doble discur
so del Presidente, sino para exhibir lo rápido que se le quitó
lo bravucón al mexicano. Kerry correspondió al Presidente
mexicano con un elogio: "Veo sabiduría en su liderazgo", dijo.

¿Hablaba en serio? Es pregunta.
A AMLO no le queda el papel de David contra Goliath. Sue

na hueco, inútil, inconveniente. No puede pelearse con los ve
cinos del norte. Es de pierde, pierde. En enero de 2023 —sólo
ese mes— los gringos nos compraron el 82.2% de nuestras
exportaciones (42 mil 591 millones de dólares), Súmele el va
lor acumulado de los ingresos por remesas, que se ubicó en
58,497mdd en 2022, cifra superior a la de 51,586 mdd obser
vada en 2021. Los desplantes chauvinistas no los valen.
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* El Grupo Eurasia, especializado de detectar riesgos políticos
para inversionistas alrededor del mundo, hizo público ayer un
reporte sobre el estado de las relaciones entre México y EU.
Dice: "La mayor prominencia de los problemas de seguridad
en México y el fracaso de López Obrador para frenar el tráfico
de fentanilo han tensado la relación bilateral entre EU y Méxi
co y estarán en el centro de la conversación, a medida que se
avecinan elecciones en ambos lados de la frontera".

Esa tensión se refleja en la respuesta que el viceportavoz del
Departamento de Estado, Vedant Patel, dio a las afirmaciones
de López Obrador en el sentido de que los gringos se sienten
el gobierno del mundo.

"Nunca hemos dicho que somos el gobierno del mundo...
El involucramiento de la policía, militares y otras instituciones
mexicanas en serios actos de corrupción y asesinatos arbitra
rios fuera de la ley sigue siendo un reto para México y por eso
está resaltado en nuestro reporte", dijo el funcionario.

Y a otra cosa...

* Falta un afio dos meses y 11 días para las elecciones pre
sidenciales de 2024. La oposición sigue sin piloto y sin pro
grama. Hoy por hoy, no tiene a nadie competitivo frente a
las corcholatas de Morena.

No hay cambios en el Power Ranking Presidencial (Polis
MX) del 21 de marzo:

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, va a la cabeza
en las preferencias. La cargada está con ella. Tiene a los go
bernadores. Es cada vez más evidente. Y aunque el canciller
Marcelo Ebrard, segundo lugar en el ranking presidencial, no
lo sienta así, es la favorita del gran elector para sucederlo. No
hay duda. Es a la que más confianza le tiene para continuar
con su proyecto de transformación después de 2024.
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López

Hernández, de corte obradorista, aparece en 3er lugar, pero
a distancia.

El panista Ricardo Anaya está en 4Q lugar. Es el opositor
mejor rankeado en Polis MX, pero tiene un problema: vive en
EU y no puede regresar a México. Sabe que lo meten al bote.

Le siguen la combativa Lilly Téllez en 5Q lugar, los panistas
Santiago Creel, 6Q, y Mauricio Vila, 7Q lugar.

El petista Gerardo Fernández Noroña avanza ocho luga
res y está en 8Q; mientras que las priistas Beatriz Paredes y
Claudia Ruiz Massieu son 9Q y 10°, respectivamente.

Gustavo de Hoyos, exdirigente de la Coparmex, se acaba
de destapar como aspirante de la sociedad civil. Todavía no
aparece en el Power Ranking Presidencial.
" Arturo Zamora, expresidente municipal de Zapopan,
anunció ayer su decisión de renunciar al PR1 luego de dé
qadas de militar en ese partido. En un documento dirigido
al Comité Directivo del tricolor explica que quiere regresar
ásus orígenes ciudadanos. Dos breves: Alejandra del Moral
se registró ayer como candidata de la alianza Va por México
¿Manolo Jiménez rindió protesta como candidato del PRD,
partido que forma parte de la citada coalición.
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Plan B: ¿ni todo no
ni todo sí?

Ante el fracaso interno, crear un enemigo externo...

Ante el inminente inicio del proceso de análisis y eva
luación de las tramposas y anticonstitucionales reformas
electorales —el llamado plan B de Andrés Manuel López
Obrador— por el pleno de la Suprema Corte y el escala
miento de la campaña de odio promovida contra la ministra
Norma Lucía Piña y sus pares, nada parece más claro que
ello es así debido a la proliferación de versiones, según las
cuales, si bien una mínima parte de los cambios "procede
rán, pues no hay manera (legal) de contenerlos", también
lo es que,"la gran mayoría de ellos serán rechazados" por
contravenir la Constitución y atentar contra derechos fun
damentales de la población...

Son sólo versiones, es verdad, también lo es que ante el
complejo entorno generado en los últimos días y semanas,
los ministros del máximo tribunal judicial parecen comen
zar a evaluar aquello de que alguien deberá apostar por la
vuelta a la normalidad institucional y que, a la vista de la
realidad, parecería que éstos no serán otros que ellos —de
la plagiaría poco o nada se dice, por cierto— como de
muestra su más reciente propuesta de establecer un diálogo
directo con el Ejecutivo, aunque, a la vista de lo ocurrido en
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el marco de la masiva concentra
ción de "acarreados" del sábado
y ayer en la tradicional mañane
ra, tal opción no parece tener vi
sos de concretarse.

La situación, es obvio, tenderá
a agravarse, por lo que, al mar
gen de otras consideraciones,
actitudes como las que ahora
comienzan a ser objeto de char
las y comentarios al interior de
la sede del Poder Judicial, en la
contraesquina de Palacio y el
Zócalo suenan dignas de reco
nocimiento en apoyo de la "no
ruptura" entre uno de los Po
deres de la unión, la Corte, y los
dos restantes: el Ejecutivo y el
Legislativo sometido, su mayoría
aplaudidora, al menos, a aquel y
responsable en buena parte de la
conflictiva realidad actual...

ASTERISCOS

* De llamar la atención la festiva recepción y respetuoso
trato que en Estados Unidos recibió el (odiado) titular del
INE Lorenzo Córdova, igual de autoridades estadunidenses
que de dirigentes de organizaciones promotoras de eleccio
nes libres y justas a nivel mundial que hicieron un elogioso
referente del actuar y "ejemplar" aporte del instituto a la
democracia mexicana. ¿Tons?...
* Hoy deberá integrarse la Comisión Bicamaral responsable
de dar seguimiento al actuar de las empoderadas Fuerzas
Armadas de seguridad pública. Bajo la dirección de Ricardo
Monreal, la comparecencia del almirante Rafael Ojeday
del general Luis Cresencio Sandoval se antojan urgentes...
* Este viernes, la impresentable fiscal Ernestina Godoy
comparecerá ante el pleno de Donceles para defender su
proyecto de Política Criminal y Plan de Persecución Pe
nal 2023 en una sesión que, desde ya se antoja, no será
nada sencilla para la carnalita de la regenta eco que, poco
o nada, sabe de ello...
* Ahora sí que, al más puro estilo, brigadistas del lopezo
bradorismo fueron denunciados en Ciudad Neza donde,
el pasado fin de semana, realizaban actos anticipados de
campaña —en favor de la impresentable Maestra Moches,
se entiende^ lo que les coloca al margen de la ley. ¿Habrá
consecuencias?...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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La clase media y
la sucesión de 2024
Una de dos: o el canciller Marcelo Ebrard no registnjía
advertencia de "nada de zigzaguear, nada de medias tint|p"
lanzada por el presidente Andrés Manuel López Obradora
sus corcholatas el sábado pasado en el Zócalo, o realmente
está dispuesto a apartarse de la línea política del tabasquájo
y construir su propia propuesta para alcanzar la candidatófa
en 2024.

El lunes, en la presentación de su libro El caminóle
México, Ebrard afirmó que el país está a tiempo de "caml^r
para siempre" y convertirse en una nación de "clase mep|a
mayoritaria".
Pocos mensajes pueden ser más tóxicos para la autf

denominada Cuarta Transformación que ése, pues su é¿$o
electoral se ha basado en la entrega de programas sociaps.
Un país de clase media mayoritaria implicaría que mucljos
de los actuales beneficiarios emergieran de la pobreza, ¿en
lo cual dejarían de ser destinatarios del asistencialismo y, por
tanto, no dependerían del gobierno y su partido.

Debo decir que yo estoy de acuerdo con mucho de lo que
antier planteó Ebrard en el Palacio de Minería. México, es
tivamente, se encuentra ante una oportunidad dorada para
detonar su desarrollo mediante la atracción de inversiones y la
creación de empleos bien remunerados, aunque eso depende
que haga las tareas que se requieren en el contexto del llama
do nearshoríng, entre ellas la de dotar a la industria de energía
y de cuadros profesionales, un par de cosas que no cuadran
con las políticas que se han puesto en práctica desde 2018Í

Nada estoy inventando. Por un lado, México ha tenido que
rechazar importantes inversiones por la incapacidad de la CíE
de garantizarles energía suficiente. Por otro, ayer mismcíse
quejó el presidente López Obrador de que Estados Unidos
estaba "pirateando" trabajadores mexicanos, lo cual quizá
quiere decir que no se están formando.
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El país en el que piensa Ebrard y, en muchos aspectos, yo
también no es en el que piensa López Obrador. A él la clase
media le parece insoportablemente aspiracionista. A pesar
de que ese grupo social fue fundamental para que ganara
la elección de 2018, se la ha pasado sobajándolo desde que
llegó a la Presidencia. Y no sólo de palabra: por sus políticas
económicas, millones de clasemedieros mexicanos frán
regresado a las filas de la pobreza.

Por si a alguien le quedara alguna duda de lo nada priori
taria que es la clase media para el proyecto del tabasqueffo,
baste recordar lo que éste dijo el pasado 4 de enero, cuando
admitió que ayudar a los pobres era una "estrategia política",
pues al hacerlo, argumentó, "va uno a la segura, porquerasabe de que, cuando se necesite defender, en este casona
transformación, se cuenta con el apoyo de ellos", cosa qpeno sucede, agregó, "con sectores de clase media ni con |¿>s
de arriba".

Unos días después de esa declaración, el alcalde de Tán
coco, Veracruz, el morenista Celerino Hernández Mena, se
sinceró y declaró a los medios que muchos de los habitantes
de su municipio que reciben programas sociales aproxi
madamente la mitad de ellos ya no aceptaban ofertaste
empleo, porque el gobierno les da dinero sin trabajar. &

En el hipotético caso de que llegara a la Presidencia, ¿qué
tendría que hacer Ebrard para revertir esa situación y expan
dir la clase media? Obvio, promover inversiones y crear las
condiciones para que se generen empleos y que, así, la gente
no tenga que depender de los programas sociales.

Por cierto, no sé si el canciller tenga claro que, al ritmo que
están creciendo, los programas sociales serán eventualmente
impagables, y cuando llegue ese momento, es muy probable
que provoque estallidos sociales. Me encantaría platicarlo con
él, pero desafortunadamente sólo da entrevistas light.

El sábado pasado, al rechazar las "medias tintas", el Presi
dente dejó claro que sólo quiere como aspirante de Morana
en 2024 a alguien hecho a su imagen y semejanza. ¿Qué hjjíá
Ebrard. desafiar ese deseo o bajarle a sus declaracionesg$e
que quiere un México de clase media mayoritaria?
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Leyendo el presente desde
el pasado o, ¿al revés?

Está claro que la concentración del 18 de marzo convoca
da desde el poder nunca fue pensada ni como la conme
moración del 85 Aniversario de la Expropiación Petrolera
ni tampoco como la afirmación de la llamada "soberanía
energética".
El homenaje al general Cárdenas ocurrió como otros

años en una discreta ceremonia en el Monumento a la Re
volución en donde el hijo (Cuauhtémoc) y nieto (Lázaro)
montaron guardia. ¡Nomás faltaba que AMLO compartiera
tribuna con ellos arriesgándose ano ser la figura principal!
La afirmación de la soberanía y autosuficiencia petroleras
tampoco fue la razón del mitin. ¿Cómo celebrar lo que no
es? En 2024 no habrá autosuficiencia energética. Tampo
co habrá suficiencia alimentaria. Mucho menos habrá un
sistema de salud como el de Dinamarca. El AIFA no será

un aeropuerto de clase mundial y el Tren Maya no será "la
mayor obra ferroviaria del mundo".

Ya se ha dicho hasta el cansancio que el mitin del sábado
18 de marzo fue una simple reacción a la concentración del
26 de febrero que le arrebató el poder de convocatoria y el
monopolio de la plaza pública que consideraba suyo. Vaya,
quiso jugar a las venciditas con la oposición.

En ambas concentraciones hubo causa. En la de los ciu
dadanos la causa fue la defensa de la democracia electoral
y la institución que la ha hecho posible: el 1NE.

En la del 18 de marzo la causa fue la exaltación del líder
del país, de un solo hombre. Ni siquiera de la institución
presidencial tal y como la vislumbra la Constitución, sino la
del presidente López Obrador, que todo lo encarna.
Fue también la promesa de que se utilizará el aparato

del Estado para ganar las elecciones de 2024.
Estuvo lleno de simbolismos para quien quiera verlos.
¿Qué significa su recordatorio de que el general

Cárdenas no optó por el general Francisco Múgica como

sucesor, "con quien tenía más afinidad ideológica y el cual
representaba una mayor certeza de continuidad para pro
fundizar la política social y nacionalista"? López Obrador
se contestó a sí mismo. No optó por él debido a la "beli
gerancia de los grupos de derecha". No había que darles
pretexto. Pero dado que podemos dar por descontado que
López Obrador y sólo él será el gran elector de su parti
do, la pregunta relevante es: ¿quién es su Múgica y quién
su Ávila Camacho? ¿Pondrá a un moderado? ¿Quién es el
moderado(a)? Francamente no lo sé.
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Lo que realmente me preocupa es su segunda adverten
»cia: "Recuérdese que aun optando por la candidatura de
Manuel Ávila Camacho, que sostenía posturas moderadas,
de todas maneras, la elección presidencial fue complicada

Doy por descontado que la elección de 2024 será
complicada y lo será porque el propio Presidente decidió
complicarla. Él y nadie más que él con su fallida reforma
constitucional y, después, con su plan B.
Espero que no sea violenta, pero, ¿nos está mandan

do un mensaje? ¿Quién supone que la va a violentar? La
verdad es que no hay un Juan Andreu Almazán. No veo a
una oposición buscando el apoyo de parte de las Fuerzas
Armadas. En realidad, el paralelismo es absurdo. En 1940,
la votación acabó siendo 94% para Ávila Camacho contra
casi 6% de Almazán. El Senado se lo llevó completo el en
tonces partido oficial (PRM) y en la Cámara de Diputados
1 sólo hubo un candidato opositor.

No, ni México es el de 1940 ni López Obrador le llega a
' los talones al general Cárdenas como transformador. In
dependientemente de la opinión que cada quien tenga de
la gestión de Lázaro Cárdenas, ¿dónde están los equiva
lentes al reparto agrario, a la creación del ejido, a la mayor
intervención del Estado en la economía, a la expropiación
petrolera y ferrocarrilera, al apoyo a las luchas obreras y
sindicales, a la expulsión del expresidente Plutarco Elias
Calles o a la recepción de los exiliados españoles? ¿Dónde
está el apoyo campesino y obrero, ferrocarrileros, mineros,
tranviarios y electricistas? ¿Dónde, como se decía entonces,
la burguesía beligerante? El Plan Sexenal de Cárdenas in
cluía "impulsar el crecimiento agrario, industrial y urbano",
"crédito para los sectores productivos", el apoyo a la reor
ganización sindical y el fomento de la educación pública".
No logró el "modelo de nación autosuficiente, próspera y
moderna" al que aspiraba, pero, llegada la hora, el general,
lejos de optar por la polarización, escogió la conciliación.

¿Se acuerda usted del escándalo que causó que el expre
sidente Fox dijera en 2006 que había que cambiar de jinete,
pero no de caballo? Se refería entonces a su aspiración de
que el PAN se mantuviera en el poder, pero sin Fox en el
puesto, sino con quien fuese el candidato de su partido.

Ahora López Obrador se foxicisó. "Nada de zigzaguear,
sigamos anclados en nuestros principios, reafirmemos la
decisión y el rumbo que hemos tomado... No a las medias
tintas, no aceptaremos nunca que en México se imponga
una minoría a costa de la humillación y el empobrecimiento
de las mayorías".
Y yo que creía que el ciudadano era quien decidía el

futuro del país.
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Para ser un presidente que dice estar contra el injerencismo
extranjero en México o en cualquier otro país, Andrés Manuel
López Obrador luce unos estándares bastante extraños. Ayer,
en la misma conferencia mañanera, descalificó el informe sobre
derechos humanos del Departamento de Estado que denuncia
corrupciones, violencia e inseguridad y acoso contra medios
y periodistas en México, dijo que era una suma de mentiras
realizadas por funcionarios que nada tienen que ver con el pre
sidente Joe Bideri.

Dijo que era politiquería, al mismo tiempo apoyó al expre
sidente Donald Trump, que está siendo juzgado en un tribu
nal de Nueva York por haber sobornado con 130 mil dólares
de dinero de su campaña de 2016 a la actriz pomo Stormy
Daniels y tratar de ocultar así la aventura sexual que tuvo con
ella en 2006. Para López Obrador, la acusación de soborno
con recursos de campaña no es un delito, es una estrategia para
impedirle a Trump estar en la boleta del 2024 y aseguró que
a él "le pasó lo mismo" con el intento de desafuero en 2005.

El presidente López Obrador le podría haber preguntado
ayer al exsecretario de Estado, John Kerry, actual responsable
de las políticas medioambientales del presidente Biden, qué
tanto el Departamento de Estado es autónomo de la Casa Blan
ca. Kerry, que acompañó al Presidente a la conmemoración
del natalicio de Juárez en Guelatao, Oaxaca, y que es uno de los
políticos demócratas más comprometidos con la defensa de los
derechos humanos desde la guerra de Vietnam, le podría haber
explicado al Presidente que no hay dependencia más cercana
a la Casa Blanca que el Departamento de Estado y que el tema
de los derechos humanos es de los más importantes para las
administraciones estadunidenses de origen demócrata desde
el gobierno de limmy Cárter en los años 70.

El informe del Departamento de Estado no está descubrien
do el hilo negro. México llegará esta semana a 150 mil asesina
dos en lo que va del sexenio, hay más de 30 mil desaparecidos,
México es el país del mundo con mayor cantidad de periodistas
asesinados, y ésta es la administración federal que mayor can
tidad de contratos de adjudicación directa ha otorgado en las
últimas décadas, escudándose muchas veces en la seguridad
nacional.

Para el presidente López Obrador, según dijo ayer, todo lo
que denuncia el informe de derechos humanos del departa
mento de Estado es mentira y reiteró que la estrategia de se
guridad, de abrazos y no balazos es un acierto que está dando
resultados.

Más allá de eso, descalificar al Departamento de Estado di
ciendo que no tiene relación con el gobierno de Biden es como
decir que el presidente López Obrador no sabe lo que hacen
Adán Augusto, Claudia o Marcelo.

Atacar al sistema judicial de Estados Unidós porque está juz
gando a Trump por un evidente delito, de los muchos que ha
cometido, dentro y fuera de la presidencia de su país, sorprende
sobre todo en alguien que en el párrafo anterior se quejó de la
injerencia de Estados Unidos en México.

Hace unos días, los dirigentes de Morena pedían que fueran
los tribunales de ese país los que juzgaran a Felipe Calderón
y a otros políticos mexicanos después de que se sentenciara a
Genaro García Luna. Ahora, denuncian que esos tribunales ha
cen politiquería porque defienden nada menos que a Trump. El
expresidente tiene varias denuncias e investigaciones importan
tes en su contra: desde el caso de la actriz pomo hasta el promo
ver el asalto al Capitolio del 6 de enero de 2021, desde llevarse
documentos confidenciales al dejar el cargo hasta mentir y actuar
con negligencia ante la pandemia; desde denunciar un fraude
que nunca pudo comprobar en unas elecciones ratificadas por
todos las instituciones del Estado hasta de haber concertado con

los servicios de inteligencia de Vladimir Putin la campaña negra
contra Hillary Clinton en 2016. Defender a Trump ante estas
acusaciones define tanto al defensor como al acusado.

Pero, al mismo tiempo, el gobierno federal tiene una abierta
actitud injerencista en muchos países como en Perú, incluso se
niega a entregar la presidencia de la Alianza del Pacífico porque
defiende al autogolpista Pedro Castillo, depuesto por el Congre
so y acusado por el poder judicial de ese país. Nos puede gustar
o no el nuevo gobierno de Perú; a mí me parece un desastre,
pero es el que reconocen sus instituciones democráticas y el
resto de los países. México no tiene justificación legal alguna
para denunciarlo públicamente, como ha hecho el presidente
López Obrador, o para desconocer normas diplomáticas como
la de la presidencia de la Alianza del Pacífico.

Tampoco parecen interesarle demasiado los derechos huma
nos. No se denunció la toma del Capitolio y fuimos, con Putin,
de los últimos gobiernos del mundo en reconocer el triunfo
de Biden; condecoramos al gobierno "humanista" de Miguel
DíazCanel en Cuba, a pesar de que estamos ante una dictadura
que está llegando a los 65 años ininterrumpidos en el poder;
no condenamos a la Nicaragua de Daniel Ortega, una dicta
dura peor que la de Anastasio Somoza, ni tocamos tampoco
a Nicolás Maduro. Pero somos durísimos con el Parlamento

Europeo porque denuncia el asesinato de periodistas en México;
con España porque no se quieren disculpar por Hernán Cortés
y la llegada de los españoles hace 400 años; descalificamos a
los congresistas estadunidenses por reclamar por el tráfico de
fentanilo, al poder judicial por enjuiciar a Trump y al Depar
tamento de Estado por denunciar violaciones a los derechos
humanos que todos sabemos que existen y son públicas. ¿Con
qué lentes miramos el mundo?
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mundo, se asumen como el gobierno del mundo".
Tercero, tachar de hipócritas a los mensajeros: "Nada más

ven la paja en el ojo ajeno y no la viga en el propio", "¿por qué
no liberan a Assange, si están hablando de periodismo y de
libertad?", "¿cómo es que un periodista premiado en Estados
Unidos asegura que el gobierno de Estados Unidos saboteó
el ducto de gas de Rusia a Europa?", "¿por qué se permite en
Estados Unidos que opere un cártel o varios cárteles que dis
tribuyen en ese país con libertad el fentanilo, que le hace tanto
daño a los jóvenes?".

Y, cuarto, la joya mayor: cambiar el tema por uno más sa
broso que provoque mayor atención mediática. En este caso,

salir a defender al pobrecillo de Donald Trump.
Fantástico. El Presidente de México quejándose
porque las autoridades de Nueva York supuesta
mente detendrán pronto al expresidente estadu
nidense con el fin de evitar que participe en las
elecciones de 2024.

Todo, según López Obrador, por un proble
ma "amoroso". ¿Amoroso? Qué maravilla carac
terizarlo así. Resulta que Trump tuvo relaciones
sexuales con una actriz pomo, Stormy Daniels, a
la que luego le pagó un soborno para que no re
velara esta información durante la campaña pre
sidencial de 2016. Nada más que no declaró este
dinero como parte de sus gastos de campaña, lo

está penado en el vecino del norte.
Por cierto, también es falso que, por este caso,

Trump no pueda aparecer en la boleta electoral del 2024
como asegura López Obrador. Para nada. Una persona pro
cesada judicialmente sí puede ser candidato en Estados Uni
dos. Hay precedentes históricos.
Pero la verdad no le importa a López Obrador. Eso son

menudencias. Lo que importa es cambiar el tema. La noticia
ya no es el reporte devastador del Departamento de Estado
sobre los derechos humanos en México, sino que el Mexican
friend de Trump salió a defenderlo.

¿Y cuál fue la gran noticia que, a partir de entonces, repli
caron los medios?

Sí, efectivamente, la crítica de López Obrador a la posible
detención de Trump. Incluso en Estados Unidos capturó la
atención mediática.

Un exitazo. Un caso para enseñar en las escuelas de comu
nicación política.

O
Twitter. @leozuckermann

Hay gente que me reprocha por decir que el presidente Andrés
Manuel López Obrador es un genio comunicativo. Yo sigo
convencido de que lo es. Tiene una capacidad única de im
poner los temas de la agenda pública. Cuando aparece una
noticia adversa, busca la manera que no se hable de eso, sino
de otra cosa que atrapa la atención de los medios de comuni
cación. Ayer vimos un gran ejemplo de eso.

Salió publicado el reporte del Departamento de Estado de
Estados Unidos sobre las prácticas de los derechos humanos
en México. Las conclusiones son devastadoras para el gobierno
de López Obrador. Cito los principales hallazgos del resumen
ejecutivo:

Asuntos significativos relacionados con los
derechos humanos incluyen reportes creíbles de
homicidios ilegales o arbitrarios por parte de la
policía, los militares y otros funcionarios guber
namentales; la desaparición forzosa por parte de
agentes del Estado; tortura, tratos o penas crueles,
inhumanas o degradantes de las fuerzas de se
guridad; condiciones penitenciarias duras y po
tencialmente mortales; detenciones arbitrarias;
restricciones a la libertad de expresión y los me
dios de comunicación, incluida la violencia contra
los periodistas; graves actos de corrupción guber
namental; investigación insuficiente y falta de res
ponsabilidad en la violencia de género, incluida la
violencia doméstica o de pareja; delitos que in
volucran violencia o amenazas contra personas
lesbianas, gays, bisexuales, transgénero, queer o intersexuales,
y delitos que involucran violencia o amenazas en contra de
personas con discapacidad".

O
El reporte habla de una posible complicidad de agentes gu

bernamentales con bandas criminales internacionales y critica
las altísimas tasas de impunidad en México.
Se trata de un golpe muy duro al gobierno de López

Obrador.
¿Y cuál fue la respuesta del Presidente cuando le pregunta

ron sobre este reporte en la mañanera de ayer?
Veamos al genio comunicativo en acción.
Primero, desmentir el reporte de un plumazo sin entrar en

detalles: "Están mintiendo", "es pura politiquería".
Segundo, envolverse en la bandera nacional con un discur

so anticolonialista en contra de Estados Unidos: "No quieren
abandonar la doctrina Monroe y antes el llamado Destino Ma
nifiesto, no quieren cambiar, entonces se creen el gobierno del
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El gobierno federal duplicará la presencia <
médicos cubanos en el país. Sin embargo.:
se sabe cuáles han sido los avances logradc
hasta el momento en la salud de la poblacic
mexicana. A esto, hay que sumarle que 29 me
dicos de este grupo abandonaron sus tareas en
los hospitales asignados para moverse a otros
lugares; incluso, las mismas autoridades de sa
lud desconocen su paradero.

Cabe recordar que el primer grupo de es
tos especialistas llegó a nuestro país en julio
de 2022 y, básicamente, se concentró en los
estados de Nayarit y Colima.

Actualmente, hay 608 y próximamente se
sumarán otros 610 para un total de mil 218
médicos que serán enviados a Guerrero, Na
yarit, Colima, Tlaxcala, Michoacán, Campeche
y Sonora, según anunciaron hace unos días las
autoridades del IMSSBienestar.

No está mal que haya médicos cubanos
apoyando la atención médica en comunidades
urbanas, rurales e indígenas, pero lo que falta
es que haya un informe detallado de su trabajo.
Y que sus salarios y sus prestaciones no sean
superiores a los de los médicos mexicanos, tal
y como se han quejado algunos especialistas.

La estrategia del sector salud de atraer a
médicos especialistas en las zonas más apar
tadas del país sigue sin funcionar debido a que
las remuneraciones no son atractivas, sobre
todo porque tienen que trasladarse a sitios ale
jados de sus familias y muchos corren riesgos
por la presencia del crimen organizado.

Asimismo, hay centros de salud y hospitales
regionales que todavía no cuentan con equipos
médicos para sacar una radiografía o estudios
de laboratorio. ¿De qué sirve tener médicos
especialistas si no cuentan con los insumos
necesarios para atender a su paciente?

Lo cierto es que hay un déficit de nueve mil
médicos especialistas en México, cuyas plazas
siguen desiertas, a pesar de las convocatorias
que el IMSS Bienestar ha lanzado.

La realidad es que a la mayoría de los mé
dicos cubanos los están enviando a los sitios
donde los médicos mexicanos no han querido
ir, a pesar de las necesidades que viven cientos
de pobladores. Incluso, las mismas autoridades
han puesto sobre la mesa que si un médico

mexicano quiere el lugar, donde está un mé
dico cubano, se lo dejan, situación que, hasta
el momento, no ha ocurrido.

También han aclarado que los médicos cu
banos que llegan a México no están "esclavi
zados", puesto que tienen toda la libertad de
transitar en cualquier parte del país y, prueba
de ello, son los 29 especialistas que dejaron el
programa de manera voluntaria. Todo el grupo
cuenta con título profesional, que es revalidado
en México. Y tienen cédula profesional y CURP
para que puedan dar consulta médica.

De acuerdo a personal cercano a los médi
cos cubanos, la mayoría son pediatras, neuró
logos, ginecólogos, entre ótras especialidades.
A todos les han dado un curso de inducción

sobre los programas de salud que hay en Mé
xico para que los conozcan y se familiaricen
con ellos. A18 meses de que termine el actual
gobierno, habrá que esperar los resultados de
este programa y evaluar si, efectivamente, ha
ayudado en el mejoramiento de la salud de la
población o sólo fue un paliativo más y, al cie
rre de este sexenio, continuaremos con el mis
mo problema falta de médicos especialistas en
zonas alejadas de las grandes ciudades.
ABATALENGUAS
Y una nueva tarea se le suma a las Fuerzas Ar

madas. El presidente Andrés Manuel López
Obrador le ha ordenado a la Secretaría de Ma
rina que otorgue servicios de salud a las comu
nidades más alejadas de 17 estados costeros
del país. No está mal la propuesta, lo preocu
pante es que siguen siendo medidas paliativas
y no de largo plazo que resuelvan a fondo la
falta de médicos especialistas que se requieren
en muchas regiones del país.
BAJO EL MICROSCOPIO

Loable la tarea que realizan Médicos sin Fron
teras en Chiapas, en donde han focalizado sus
servicios clínicos a migrantes de Centro y Sud
américa que buscan llegar a EU cruzando de
manera irregular por territorio mexicano. Esta
organización civil ha sido un bálsamo de ayu
da a miles de migrantes que llegan enfermos y
que requieren atención médica. Bien por este
acuerdo que recientemente firmó esta agru
pación con el Instituto Nacional de Migración
para que cuenten con todo el apoyo.
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La triste realidad es que el derecho a la salud
en México no está garantizado para las muje
res ni para los hombres. Tenemos un sistema
de salud fragmentado, ineficiente, al que se le
invierte poco y que no alcanza a cubrir las ne
cesidades de la población. También es una la
mentable realidad que las mujeres tienen aún
más carencias que los hombres.

En gran medida, esta brecha se debe a la
forma en que se construyó el sistema de salud
en el país. En México, el sistema de salud y se
guridad social se fundamentó en un modelo
laborista diseñado para proteger a trabajado
res asalariados y empleados pú
blicos, excluyendo otras formas
de trabajo, como las actividades
de cuidado y de trabajo domés
tico (en el que las mujeres tienen
una participación predominante).
En otras palabras, se desarrolló
pensando en atender las necesi
dades de los hombres.

Mujeres valientes de la so
ciedad civil han luchado por sus
derechos humanos desde la dé
cada de 1970 y se han logrado
importantes cambios. Por ejem
plo, en 1997 se creó la Comisión de Igualdad
de Género en la Cámara de Diputados, la que
a partir de 2003 promueve la asignación de re
cursos etiquetados para la igualdad de género
y comenzaron a tomarse medidas tendientes
a institucionalizar la perspectiva de género en
el marco jurídico y normativo del presupues
to público. También, desde 2008, los recursos
del Gasto etiquetado se detallan en un anexo
específico, que se denomina Erogaciones para
la igualdad entre mujeres y hombres.

Sin embargo, la brecha todavía existe y se
puede ver en los indicadores de salud de la po
blación. Por ejemplo, en la Encuesta Nacional
de Salud y Nutrición más reciente se reportó
que la prevalencia de sobrepeso y obesidad en
la población fue de 75% en mujeres y 69.6% en
hombres; de igual manera la prevalencia de
diabetes fue 13.8% en hombres y de 17.5% en
mujeres. A esto hay que sumarle la alarman
te situación de violencia doméstica que viven
millones de mujeres en el país. De acuerdo con

la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las
Relaciones en los Hogares de Inegi, realizada
en 2021,70% de las mujeres de 15 años y más
en el país han experimentado, al menos, un
incidente de violencia (psicológica, económi
ca, patrimonial, física, sexual o discriminación).
Esta violencia por supuesto que tiene repercu
siones importantes en la salud física y mental
de las mujeres, que, además, muchas veces no
la expresan precisamente por la situación de
violencia que están viviendo.

En marzo, mes dedicado a reconocer las
aportaciones y la lucha de las mujeres, desde

Coparmex hacemos un llamado
para que las instituciones públicas
y privadas del país, diseñemos un
nuevo esquema de seguridad so
cial en el que la condición laboral
no sea el factor determinante de
acceso, sino que se garantice el
derecho humano a la salud a to

das las personas y que reconoz
ca las condiciones y necesidades
particulares de las mujeres para
generar programas que permitan
reducir la brecha de desigualdad
hacia las mujeres.

Por otro lado, invitamos a las y los empre
sarios a que implementen políticas internas
en sus negocios, que contribuyan a generar,
permitir e incentivar que las mujeres en sus
empresas puedan lograr estilos de vida más
saludables de acuerdo a sus necesidades par
ticulares. Algunas de las mejores prácticas que
han implementado muchas empresas son es
tablecer políticas integrales sobre maternidad
y lactancia, ofreciendo espacio y flexibilidad
para madres trabajadoras, programas de coa
ching para que las madres trabajadoras reci
ban apoyo en la conciliación de la vida familiar
y laboral, horarios alternativos de trabajo, con
opciones de teletrabajo, horarios comprimidos
o flexibles, entre otros.

Los derechos humanos, como el de la salud,
son universales y por lo tanto debemos trabajar
para asegurar que todas las personas los gocen
de manera plena, sólo así podemos aspirar a
lograr un país con desarrollo inclusivo en el
que nadie se quede fuera.
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85 aniversario de la
Expropiación Petrolera
Convocados por el Presidente de México y líder de la 4T,
Andrés Manuel López Obrador, nos reunimos en el corazón
político del país: el Zócalo de la Ciudad de México, el sábado
pasado con motivo de la conmemoración del 85 aniversario
de la Expropiación Petrolera, lograda por el entonces presi
dente Lázaro Cárdenas. t;|"'

Hay que saber de dónde venimos para entender quiénes
somos y por qué estamos
aquí; tras un pase de lista
a las fuerzás progresistas
de todos los estados que
componen, a nuéstra Re
pública, López Obrador
nos dejó la primera re
flexión: aquel que ostenta
un deseo de transforma
ción no lo puede hacer
desde el abandono al
pueblo, fue ése el error
de Francisco I. Madero,
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y el acierto de Lázaro Cárdenas.
Como gran promotor de la organización obrera y campesi

na, Cárdenas atendió las grandes necesidades económicas y
sociales de los sectores populares, como la transformación de
la estructura agraria del país, que pasó de grandes latifundios
a la propiedad ejidal y comunal que, en los primeros seis afios
de gobierno, entregó 18 millones 52 mil hectáreas a más de 1
millón de familias indígenas y campesinas, cumpliendo así con
una de las más profundas demandas revolucionarias: "La tierra
es de quien la trabaja". Asimismo, el cardenismo acompañó la
lucha obrera por mejores salarios y condiciones laborales, lle
vando a la realidad la letra del artículo 123 de la Constitución,
respetando la plena libertad del derecho a huelga y consoli
dando la formación de los grandes sindicatos nacionales, así
como las ligas de comunidades agrarias. Cárdenas entendía
que, aun bajo la creciente amenaza de un conflicto bélico de
gran escala, sin el acompañamiento masivo y convencimiento
de los sectores populares la gesta por expropiar el petróleo a
compañías extranjeras (británicas y estadunidenses, principal
mente) sería sencillamente imposible, y no se equivocó, pues
fue el pueblo raso, obrero y campesino, quien contribuyó con
chivos, guajolotes, incluso humildes alhajas para el pago de
las indemnizaciones.
toda proporción guardada, la coyuntura política actual

presenta muchas similitudes con los convulsos tiempos que,
victoriosamente sorteó Cárdenas: en este sexenio de transfor
mación, corto en el de 19341940, se ha luchado por restituir
plenamente la soberanía nacional sobre los recursos energé
ticos, ya no sólo el petróleo y la industria eléctrica como en el
siglo XX, pues la 4T ha profundizado esta lucha de cara al futu
ro con la nacionalización del litio, clave para el desarrollo tec
nológicoindustrial y manzana de la discordia entre potencias
como Estados Unidos y China. Asimismo, la amenaza de una
crisis económica global con el colapso de entidades bancarias
y los tambores de guerra que aceleran su marcha y elevan la
probabilidad de escalamiento en el actual conflicto bélico al

Este de Europa terminarían por trastocar el frágil equilibr
del sistema financiero y la cadena de suministro de materil
primas y alimentos a nivel global.

Pese a los parangones entre los tiempos del cardenisr
y el obradorismo creo, sin embargo, que bajo el liderazgi
de López Obrador se han conquistado mejores condicione
para enfrentar y resistir los posibles estragos de una cris
sistémica global, pues a diferencia del siglo XX, hoy Mé>
co cuenta con entidades sólidas que han crecido a un niv
exponencial y que serían simplemente impensables bajo i
humillante entreguismo neoliberal como el Banco del Bieri¡|
estar, que es la institución bancaria con más sucursales eir
el país; 2 mil 600 sucursales, ubicadas no sólo en las gran
des zonas metropolitanas, sino también en las localidades g
más apartadas, espacios modernos y dignos para entregar
al pueblo lo que por derecho y justicia le corresponde, una
oportunidad de desarrollo y dignidad a través de los progra
mas sociales que al quinto año de gobierno cubren 71% de
los hogares mexicanos.

López Obrador ha sido el más férreo impulsor de grandes
obras de infraestructura (modernización, adquisición y cons ¡i
trucción de refinerías; trenes turísticos y de carga que ubican
a nuestro país no sólo en una relativa tranquilidad ante la con
vulsión política, energética y económica global, sino en la posi :A
bilidad de convertirnos en una nación desarrollada, soberana y
humanista que cuenta con el respeto y la consideración de las
potencias militares globales, China, Rusia y Estados Unidos).
México será en 2024 una de las pocas naciones del mundo que
contará con plena soberanía energética y no habrá necesidad h
de importar gas, gasolina, diésel ni carbón.
Si López Obrador ha forjado mejores condiciones para

nuestro país es porque se ha subido en hombros de gigantes
como Miguel Hidalgo, Benito )uárez y Lázaro Cárdenas qué!"
nos han enseñado que sólo con el acompañamiento del noble 3
y valiente pueblo de México es posible alcanzar los anhelos
colectivos de paz, justicia, soberanía y prosperidad.
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LA CRUDA/JOSÉ RAMÓN

Hay quienes estamos en la terrible edad de que, si nos des
velamos y tomamos, amanecemos "crudos". Pero si nos des
velamos sin tomar, la "cruda" es mucho peor. Obvio, lo mejor
cuando uno se desvela, es beber con moderación. Saludos.
R. Don José Ramón, a ver, dígame, ¿cómo está eso de que "si
nos desvelamos sin tomar, la "cruda" es mucho peor"?

LA FELICIDAD/ARIA R.

¿En qué consiste la felicidad, es decir, qué es lo que nos hace
felices?

R. En 1938, los investigadores de Harvard se embarcaron en

un estudio de décadas para descubrir qué nos hace felices
en la vida
Los investigadores recopilaron registros de salud de 724 par
ticipantes de todo el mundo e hicieron preguntas detalladas
sobre sus vidas a intervalos de dos años.
Contrariamente a lo que se piensa, no es un logro profesional,
dinero, ejercicio o una dieta saludable. El hallazgo más con
sistente que hemos aprendido a través de 85 años de estudio
es que las relaciones positivas nos mantienen más felices, sa
ludables y nos ayudan a Vivir más tiempo, la clave número Ia
para una vida feliz: "fitness social", o sea una aptitud social
que es la capacidad de participar en relaciones personales y
profesionales productivas, interactuar positivamente con las

redes de unidades y mando, y utilizar recursos que promue
ven el bienestar general. La aptitud social es como cualquier
otra área: cuanto más la practique o haga ejercicio, más fuerte
serán sus relaciones.

RIHANNA

¿Sabe usted cuánto le pagaron a Rihanna por su show en el
Super Bowl?

R. La respuesta es que ella cobró cero dólares.
Con decenas de miles de personas asistiendo al juego en sí,
y millones más viendo desde casa, el programa de medio
tiempo del Super Bowl es uno de los escenarios más gran
des del mundo. Sin embargo, no viene con un gran cheque

de pago para los artistas, ni con ningún cheque de pago, en
realidad. La política de la Liga establece que, si bien la NFL
cubrirá los costos de producción, algunos de los cuales pue
den ser bastante sustanciales, (se dice que el show de Jennifer
López y Shakira en 2020 supuestamente costó alrededor de 13
millones de dólares) las propias cabezas de cartel no reciben
ninguna compensación. Sin embargo, eso no quiere decir que
no se beneficien económicamente.
En 2018, Justin Timberlake vio aumentar sus ventas de músi
ca 534% el día de su espectáculo de medio tiempo, y el afio
anterior, las ventas digitales de Lady Gaga aumentaron mil
por ciento.

LA GRIPE

Tengo una gripe que ya me ha durado tres semanas, ¿es esto
normal?

R. No es normal, pero puede suceder. Le recomiendo
que le hagan una prueba para saber si tiene covid19 o no, y
a pesar de que el resfriado común es causado por virus, otra
posibilidad es que pueda tener una infección bacteriana, como
neumonía o sinusitis, después de su infección viral, ya que el
cuerpo puede debilitarse transitoriamente por un resfriado.
Vaya con su médico (¿tiene oportunidad de hacer una consulta
virtual?) y pídale que le hagan una rueda de laboratorio y deje
de tratar de adivinar. Como decía mi abuelita: "¡Con la salud
no se juega, 'mijito'!".
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No es Claudia,
afirma Ebrard
• El canciller dio una interesante entrevista

al periodista Manuel Feregrino.

Apenas el fin de semana se sentaron juntitos durante el
discurso del Presidente en el Zócalo, donde se llamó a la
unidad, pero eso no quiere decir que Claudia Sheinbaum
y Marcelo Ebrard sean amiguls.

Corriendo abiertamente por la candidatura presidencial
para 2024, ambos funcionarios han mantenido una serie de
desencuentros, sobre todo a raíz del trágico accidente en la
Línea 12 del Metro, del cual uno culpa al otro.

La jefa de Gobierno lleva ya tiempo haciendo giras a los
diversos estados que gobierna Morena, a fin de impartir
conferencias sobre buen gobierno y firmar acuerdos de co
laboración entre la CDMX y las entidades que visita.

Todo el mundo tiene claro que lo de menos son sus dis
cursos; busca promocionar su figura rumbo a la elección
interna que su partido hará mediante encuestas.
Y Ebrard no canta mal las rancheras, pues, aunque se

había abstenido de salir tan abiertamente a buscar el voto
interno para que los morenos lo hagan su candidato, lleva
ya tiempo reuniéndose con sus diversos equipos y tejiendo
fino con otros actores.
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Apenas el lunes pasado pre
sentó su libro autobiográfico, que
promocionará por todo el país
con el obvio interés de hacerlo
también con su figura, por enci
ma de la de Sheinbaum.

En su equipo dicen que ya les
avisaron que estén listos. Mien
tras tanto, el canciller dio una in
teresante entrevista al periodista
Manuel Feregrino, en el noticia
rio que conduce con Ciro Gómez
Leyva todas las mañanas en Radio Fórmula.

Ante la pregunta de si Claudia es la favorita de Palacio,
Marcelo lo negó rotundamente. Dijo que a él el Presidente
no le ha ni siquiera insinuado tal cosa y que es el equipo de
la propia jefa de Gobierno el que difunde esa idea para que
la gente lo crea así.

En la entrevista, Ebrard hace un recuento de sus más
de 40 años como servidor público y deja claro que, de ser
candidato, claro que les dará continuidad a los grandes
proyectos del sexenio, pero que a su gobierno le pondría
su propio sello.

Nadie duda que así lo haría, pero el hecho de que lo diga
públicamente puede incomodar en Palacio Nacional, pues
quien manda ahí ha dicho que quiere que su proyecto de
transformación perdure más allá de 2024.

El tiro entre Sheinbaum y Marcelo está más cantado
que nunca y lo curioso es que, mientras la gobernante capi
talina se pliega totalmente al Presidente y busca el apoyo de
los duros de Morena, el canciller abre su abanico e incluye
a la clase media y a los empresarios.

Ahí están los modelos que los principales aspirantes del
oficialismo plantean para el año entrante, cuestión de que
el gran elector decida.

Y, mientras, Adán Augusto López nomás mtlando, como
el chinito. Aunque dicen que a veces es mejor ser la tercera
vía, por si fracasan las negociaciones.

O
CENTAVITOS

Dicen que donde hubo fuego cenizas quedan, y al menos
así parece luego de la reunión nocturna de René Bejarano
y el alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, quienes se
tomaron un café en el Hunan de Plaza Artz. Ambos fueron
vistos la noche del sábado, después del mitin del Zócalo,
y si decidieron encontrarse en un lugar público es porque
ambos querían que los vieran. Durante años, Bejarano fue
el referente de Rubalcava y, aunque el alcalde jura que ya
no tiene relación con él, parece que no lo olvida. Es vox
populi que Adrián ya trae acuerdo para brincar a Morena,
pero, a pesar de ello, ayer levantó la mano para que el PRI
lo haga candidato a la Jefatura de Gobierno. Vaya enjuagues
que se trae el de Cuajimalpa.
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Cuba y la '4T, con "otros datos"
ante Washington
El gobierno de Cuba se sumó al reclamo de López Obrador contra el
reporte sobre derechos humanos en el mundo, hecho por el Departa
mento de Estado en Washington. El canciller cubano, Bruno Rodrí
guez, señaló que "las calumnias contra Cuba del gobierno de Estados
Unidos en su informe DDHH 2022 son inaceptables. Con el historial
vergonzoso de violaciones y abusos a sus propios ciudadanos debería
abstenerse de estigmatizar a otros". Parece que el gobierno de Mi
guel DíazCanel también tiene "otros datos" contra las evidencias,
documentadas, de violaciones a garantías individuales. Similar a lo
dicho en la mañanera, el funcionario cubano aseguró que el gobierno
estadounidense "intenta en vano disfrazar su conducta intervencio

nista e injerencista".

EU reconoce reputación
mundial del INE
En el Departamento de Estado de Estados Unidos resaltaron la labor del
INE. Después de una reunión con el presidente del instituto, Lorenzo
Córdova, el subsecretario de Estado para Asuntos del Hemisferio Occi
dental, Brian Nichols, señaló que durante su encuentro "hablamos de
la importancia de instituciones electorales bien financiadas e indepen
dientes, y la reputación mundial del INE por su excelencia en promover
elecciones libres yjustas". Esa medalla que le están poniendo al órgano
electoral no le va a gustar nada al inquilino de Palacio y sus seguidores.

*Hay línea" en el Senado
contra el Inai
En el Senado hay voces que señalan que en la bancada de Morena "hay
línea" en el proceso de nombramientos de los comisionados del Inai,
pero ¡para que no salgan! Y la línea no viene del coordinador del grupo,
Ricardo Monreal, pues ayer, al ser cuestionado al respecto, lo re
chazó. Prometió que tratará de construir la mayoría calificada (aunque
no se necesita en dos de los nombramientos); sin embargo, acotó que
"no soy mago y no estoy obligado a lo imposible". Mientras tanto, el
destino del Inai se dirige directo hacia la inoperancia.

Los poderosos cárteles mexicanos
Y hablando de informes, uno de los que se dieron a conocer reciente
mente, y que pasó un tanto de noche, fue el relacionado con la pro
duccióny tráfico de cocaína en el mundo. La Oficina de las Naciones
Unidas contra la Droga y el Delito asegura que los cárteles mexicanos
son "actores poderosos" a nivel global. Explica que son nueve cárteles
principales, de los cuales dependen 53 grupos y 65 células. Los de
Sinaloa y Jalisco son los más poderosos, y no sólo arrebataron a grupos
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colombianos el control de la cadena de produccióny tráfico, sino que
cada vez ganan más terreno en el mundo... Y en México se les sigue
combatiendo con abrazos. Luego no quieren que se hagan señalamien
tos desde EU.

Reaparece Mexicolectivo
Luego de su presentación y del consiguiente denuesto de AMLO a Cuau
htémoc Cárdenas por haberse involucrado, la plataforma Mexicolectivo
vuelve a la escena. La agrupación llevará a cabo el Maratón universi
tario X México, este 24 de marzo. El programa incluye panelistas de la
talla del embajador Miguel Ruiz Cabanas, aunque también parti
ciparán algunos afines a la '4T, como la activista feminista Estefanía
Veloz. Si al ingeniero Cárdenas le valió un reproche presidencial de
haberse pasado al bando conservador, qué puede esperarle a otros per
sonajes del 'movimiento' que osen participar en este esfuerzo colectivo.

¿Monreal, como Múgica?
Ricardo Monreal sostuvo que su autonomía, criterio propio, raciona
lidad política y creencia de que es necesario profundizar en la transfor
mación del país, lo colocan en el papel del general Francisco J. Múgica
en el tema de la sucesión presidencial. Eso externó el senador en rela
ción con lo que el Presidente ha venido rememorando desde Palacio Na
cional, de que en la sucesión de 1940 el general Lázaro Cárdenas optó
por Manuel Ávila Camacho y no por Múgica. El zacatecano subrayó que
el Presidente lo define con claridad y espera que muchos más, en todo el
territorio nacional, sepan que se trata de un hombre con independencia,
convencido del cambio, quien, en medio de una lucha desigual y sin
reglas, encabeza un proyecto basado en políticas progresistas.
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Sin aviones aún,
y ahora sin marca

ON 236 JUBILADOS de Mexicana

de Aviación los que están en pie de
lucha contra la Junta Federal de Con
ciliación y Arbitraje (JFCA), contra
la Secretaría del Trabajo y contra el

despacho del abogado Arturo Alcalde.
Estos ex trabajadores ganaron un largo

juicio laboral que les da derecho a cobrar
alrededor de 236 millones de pesos, práctica
mente un millón de pesos por jubilado, y a lo
que se oponen los demás sindicatos.

Ese monto tendría que restarse de los 816
millones en que acordó el gobierno de la 4T
adquirir las marcas, el Centro de Adiestra
miento, algunas oficinas y simuladores de la
malograda aerolínea, icono del país.

Los jubilados aceptan la venta, lo que
no, el mecanismo de pago que la instancia a
cargo de Luisa María Alcalde pretende
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imponer ilegalmente, haciendo que la JFCA "reparta" los bienes entre todos los
trabajadores.

Se acusa a la Secretaría del Trabajo de promover un acuerdo administrativo
violatorio de sus derechos, que al ser rechazado, emplea a la JFCA para que prees
criba el laudo, y además lo haga de oficio.

Son dos cosas lo que reclaman los jubilados: que se respete su laudo y que se
niegue lo que afirman es una ilegal prescripción otorgada, violando la suspensión
del amparo por claras instrucciones del gobierno.

En el fondo lo que se busca es favorecer a los demás sindicatos, representados
por el despacho de Alcalde, generando una campaña entre sindicatos para atacar
la postura de los jubilados.

El juicio de amparo se resolverá sobre la inconstitucionalidad de la preescrip
ción, dejando firme el derecho de los jubilados y obligando a Mexicana a pagarles
con el dinero que pueda obtener.

En ese contexto, tenemos al gobierno federal litigando en contra de los jubila
dos de Mexicana, a través de la STPS y otras instituciones, y a los sindicatos y a la
asociación de jubilados litigando contra su propio laudo.

Este es otro escollo que frena el lanzamiento de la nueva aerolínea Mexicana
de la Secretaría de la Defensa Nacional, que tendría que arrancar operaciones a
finales de este 2023.
CON LA COMPRA forzada de Credit Suisse
por parte de UBS, una de las preguntas que
surgen es qué va a pa
sar con las oficinas en
México de los dos ban
cos suizos. Hace varios
años UBS vendió su

filial local a Grupo
Afirme, de Julio
Villarreal, y cerró su
casa de bolsa, dejando
solo una oficina de
representación a cargo
de Gustavo Gal
vánDuque, antes
en Goldman Sachs. Con ella solo atiende a

clientes de banca privada con cuentas en el
extranjero y algunos asuntos legales, como
la demanda de Leonardo Poblete por
discriminación en agravio. Credit Suisse
también anunció recientemente el cierre de

su banco y casa de bolsa en México, pasando
sus clientes patrimoniales locales a Actin
ver, de Héctor Madero, y despidiendo a
sus equipos locales de banca de inversión,
renta fija y capitales. Nicolás Troillet si
gue llevando la oficina de representación
de Credit Suisse, que ahora solo se dedica
a atender a clientes de banca privada fuera
de México. Antes de Credit Suisse, Troillet
estuvo 20 años en UBS y cuando salió en

2016 convenció a 20 banqueros privados
de UBS cambiarse a Credit Suisse de un día
para otro, por lo que su toma de liderazgo
puede ser complicada. No hay tanto amor
entre él y su antiguo banco después de ese
movimiento, que dejó a UBS sin equipo local
por bastante tiempo. Además, los resultados
de Credit Suisse en México resultaron muy
por debajo de las expectativas que Troillet
prometió cuando hizo el cambio.
MANUEL HALLIVIS PELAYO se retira del
Tribunal Federal de Justicia Adminis
trativa (TFJA) tras 49 años de servicio
público, 27 de los cuales como magistrado.
Los tres meses de sueldo como pago por
retiro mencionados ayer, corresponden al
denominado "Pago de Marcha", aprobado
de manera general por el Pleno del TFJA, y
es otorgado a todos los magistrados al reti
rarse por años de servicio. Nos aclaran que
no fue una canonjía hecha a la medida para
él, como tampoco lo fue la incapacidad por
motivos de salud. La incapacidad perma
nente no fue otorgada por el Tribunal para
el que laboraba, sino por el ISSSTE, tras un
riguroso trámite de ocho meses y una mi
nuciosa valoración médica... y no por una
cosa menor. Y es que el magistrado Hallivis
padece miocarditis, pericarditis, un aneu
risma volátil en el corazón, arritmia, tuvo
un infarto, cáncer de próstata y cáncer de
piel. Además dos prótesis de cadera, una
operación de columna vertebral, y, más
recientemente, una lesión en disco lumbar
y cervical.

TV AZTECA REITERO ayer nuevamente
su disposición a privilegiar el diálogo para
alcanzar un acuerdo
de reestructura de su
deuda con los acree
dores del bono de 400
millones de dólares. La

insistencia del grupo
de Ricardo Sali
nas se deriva del inicio
de un procedimiento
legal en Estados
Unidos por parte de
Plenisfer Investments,
Cyrus Capital Partners
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y Sandpiper, quienes reclaman el pago de 63
millones 315 mil dólares. Estos tenedores
no garantizados presentaron una solicitud
para que la televisora del Ajusco se acoja
involuntariamente al Capítulo 11 en la Corte
de Bancarrota para el Distrito Sur de Nueva
York. TV Azteca informó que hará frente a
cualquier proceso legal que inicien los acree
dores minoritarios y subrayó que opera con
normalidad para producir y distribuir los
mejores contenidos para su audiencia.
EL 15 DE marzo, es decir: hace exactamente
una semana, se le venció el plazo a Argen

para documentar
la obtención de los

primeros 50 millones
de dólares, de 200
millones, que se com
prometió a levantar
como paso inicial para
avanzar en la venta de
Altos Hornos de Mé

xico (AHMSA). Hasta

ahora no se sabe nada

de que Daniel Chap

man haya amarrado ese mini DIP (crédito
en posesión del deudor) inicial para empe
zar a resolver la insolvencia de la acerera
de Alonso Ancira. A estas alturas tanto el
síndico de la quiebra, Óscar Fernández,
como la jueza que lo decretó, Mónica
Elena Rodríguez, tendrían que tener a la
vista cartas de intención o documentos de

compromiso. Pero parece que no,
FIEL ASU promesa de «quemar sus naves»
para ir en busca de la candidatura presi
dencial, Gustavo de Hoyos llevó a cabo
una de las acciones más emotivas para él,
al presentar sendas renuncias a los conse
jos ejecutivos de la Coparmex, de la que
fue presidente durante cinco años, y del
Consejo Coordinador Empresarial (CCE),
en donde participaba como expresidente
de la patronal. La semana pasada estuvo
con José Medina Mora y ayer con Fran
cisco Cervantes. Difícil para el dirigente
cambiar la camiseta por la de candidato de
la sociedad civil, pero no quiere mezclar
actividades.
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Absolutismo y
democracia

En el siglo 18 Francia fue
gobernada por monar
cas que concentraron el

poder al máximo. Los nobles
y los intendentes provinciales
perdieron autonomía y dejaron
de ser factores de estabilidad

política. Vergonzosamente su
misos, los ministros se tuvieron
que ajustar a sus caprichos y
hacían hasta lo increíble por
halagarlos.

Luis XIV era conocido como

"el rey sol" porque a su alrededor
todo se movía con la regularidad
del astro. A los parlamentarios
que reclamaban algo de sentido
común les respondió: "El Estado
soy yo". Sus sucesores no fueron
mejores. Luis XV sonriente decía:
"Después de mí, el diluvio".

En efecto, el absolutismo llevó

a catástrofes sinfín. Buscando

conquistar nuevos territorios se
enfrascaron en una guerra tras
otra. Para sufragarlas impusieron
rentas a todos, incluso a los cam
pesinos pobres y hambrientos.

En 1789 estalló la revolución
y Luis XVI acabó guillotinado.
En un periodo conocido como
"el terror", la venganza de los
revolucionarios llegó hasta la no
bleza. Luego vino el imperio de
Napoleón Bonaparte y décadas
enteras de revoluciones y golpes
de Estado, en las que se alterna
ron la restauración monárquica y
la república.

En ese ambiente nació y creció
Alexis de Tocqueville. Descen
diente de nobles que acabaron
en el cadalso, en su juventud
fue partidario de la monarquía,

pero estaba abierto a encontrar
un régimen mejor. Su padre, que
era prefecto, lo recomendó para
ingresar a la magistratura en
Versalles. Después de un tiempo
se convenció de que ser fiscal no
era lo suyo.

En una época de reformas,
convenció al ministro de Justi
cia para que, junto a un amigo,
les diera un permiso sin goce
de sueldo para ir a estudiar el
sistema carcelario de Estados

Unidos. En realidad, quería ver
qué tan bien funcionaba la demo
cracia en el nuevo país.

Aprendió el inglés en la
travesía y a los 25 años llegó a
América. Durante nueve meses y
medio recorrió la Costa Este y los
Grandes Lagos.

Visitó las cárceles y habló
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con los directivos, los capella
nes y con cada preso. Quedó
convencido de que la reforma
penitenciaria impulsada por los
cuáqueros y que enfatizaba el
confinamiento solitario (para
que reflexionaran y se arrepin
tieran de sus crímenes) debía
reproducirse en su país. Así
lo consignó en su informe al
ministro.

Sus observaciones no se que
daron en eso. Habló con todos los

que pudo para formarse una idea
de cómo funcionaba el sistema

político y cuáles eran sus bases
culturales, sociales y económicas.

ALEXIS INFLUENCER

Seguro de que tenía que difundir
lo que había visto, escribióla
democracia en América. En el pri
mer tomo narra con objetividad
y detalle sus observaciones. En
el segundo, analiza las ventajas y
desventajas del régimen vigente
en el nuevo continente.

Le sorprendió el poder que te
nían el Congreso y la Judicatura.
En Francia era impensable que la
Asamblea sometiera a escrutinio

a los funcionarios y menos que
los removiera por medio de un
juicio político (impeachment). Las
cortes de su país nunca soñaron
con invalidar leyes al declararlas
inconstitucionales. La condu

sión es clara: el poder requiere
contrapesos para no acabar en
despotismo.

Como le tocó la era populista
del presidente Andrew Jackson,
advirtió sobre los riesgos de la
dictadura de las mayorías. Fue
muy crítico de la reelección
porque constató que los presiden
tes y legisladores abandonan sus
funciones para buscarla. Desde

luego, reprobaba la esclavitud y
previo que llevaría a una guerra
civil.

Lo que más le impresionó
fue que, a diferencia de su país,
donde la igualdad se entendía
como quitar privilegios (bajar) a
los nobles, en la Unión Americana
consistía en brindar las mismas

oportunidades (subir) a todos.
Por eso, descubrió, la igualdad
puede ser fuente de libertad. La
libertad política, de religión, de
enseñanza, eran posibles porque
todos eran iguales ante la ley.

Tocqueville se volvió muy
popular en su patria, fue dipu
tado y siguió haciendo estudios
comparados. Hizo un largo viaje
a Inglaterra y escribió sobre la
amenaza de una aristocracia
industrial. Para entender la deca

dencia política europea escribió
el libro Del antiguo régimen a la
revolución.

Aunque murió joven, le tocó
ver cómo, en la Constitución
francesa de 1848, se estableció
una asamblea independiente y
un presidente electo por sufragio
universal (masculino) para un
periodo de cuatro años.
(Agradezco al maestro Fernando
Pérez Correa, que hace 50 años me
invitó a leerá Tocqueville)

La conclusión
de Alexis de
Tocqueville
fue ciara: el
poder requiere
contrapesos para
no acabar en

despotismo
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¿Qué sigue, la
reencamación
de Múgica o
la 4T 2.0?
La concentración del sá

bado pasado en el Zócalo,
bajo el argumento de

celebrar el Aniversario de la

Expropiación Petrolera, trajo
consigo múltiples lecturas en
uno de los momentos clave de

la política mexicana: el de las
definiciones rumbo al 2024.
Independientemente de que

López Obrador organice otras
concentraciones antes de que se
defina, por encuesta, a la cor
cholata ganadora de Morena,
lo sucedido el fin de semana
fue lo que ocurre en las actua
les series, el fin de la primera
temporada, pero que, al mismo
tiempo, le siguen puntos sus
pensivos dejando entrever que
habrá segunda parte.

El discurso del presidente
fue relevante, intenso y car
gado de lecturas entre líneas.
No dejó pasar su afición a los
pasajes históricos (casi bíblicos)
ni a los personajes olvidados

(casi místicos) como el de
Cástulo Prado, el poeta mi
grante. Y más allá de enaltecer
la figura de Lázaro Cárdenas,
nuevamente jugó al albur con
sus bastos y espadas en el juego
de la sucesión. A pesar de que
insinuó su jugada, también
dejó muchas dudas sobre si ya
tiene definido a su preferida o
preferido.

Los símbolos no son en vano.

En el evento del sábado, esta
ban sentados codo a codo, Adán
Augusto, Claudia Sheinbaum y
Marcelo Ebrard. En ese orden

y frente a la mirada de miles
de seguidores y estructuras
clientelares de Morena, López
Obrador aún está interesado
en mantener el equilibrio, el
famoso piso parejo.
Dejó patente que aún

Claudia no es su elegida, como
muchas personas creen, sobre
todo cuando asume que "en

los procesos políticos intervie
nen factores como la suerte,
la genialidad de los dirigentes
y lo sentimientos del pueblo".
Muchos interpretan que, por
su discurso, Sheinbaum está
siendo la sota de bastos cuando
criticó a Lázaro Cárdenas en
elegir a un sucesor "moderado",
en referencia a Ávila Camacho,
y no a aquel con mayor afinidad
ideológica, como lo fue Fran
cisco J. Múgica.

¿Se sabe a estas alturas, cuál
es la ideológica de AMLO? Me
gustaría saberlo porque en los
últimos 10 años lo que sí ha
demostrado es un pragmatismo
asombroso: alianzas con par
tidos pequeños que antes eran
inamovibles sombras del PAN o
del PRI. Priistas recalcitrantes

que de la noche a la mañana
son miembros de su gabinete,
embajadores o cónsules de
la 4T. Exestrellas de fútbol
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incapaces de gobernar pero que
alimentan las urnas electorales.

De repente se aleja de la agenda
de izquierda tradicional, para
convertirse en un conservador

que minimiza temas como el
aborto o el feminismo; a veces
es reaccionario contra los em

presarios y clase media, y otras
veces benevolente y simpático.

Tan es así, que AMLO tam
bién reconoció en su discurso

que, en aquel entonces, una
"alianza entre el poder político
y el poder económico tal vez
evitó la guerra civil y mantuvo
la paz social". Estos marcados
paralelismos con la actualidad
dejan claro que el presidente
aún reflexiona, a partir del coc
tel de "circunstancias" actuales,
en función del beneficio futuro
de su movimiento. Reiteró
frente a un Zócalo lleno: en

política, el manejo con preci
sión de los tiempos es "esencial
y definitorio". Y para la segunda
temporada, aún hay muchas
circunstancias qué analizar que
impide adelantar definiciones.

Otro elemento central de lo
ocurrido la tarde del sábado,
fue la quema de la piñata de la
ministra Piña. Una violencia
extravagante de algunos de
los seguidores del presidente,

que toca el radicalismo de
la extrema derecha cuando

también queman imágenes del
presidente. Estos hechos son el
resultado de la severa polariza
ción que hay en el país, gracias
en gran medida, a los ataques
constantes del presidente a
todos aquellos o aquellas que
le critican, le investigan, le
evidencian. Según la encuesta
de ayer de Alejandro Moreno en
El Financiero, el 61% confía
más en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, mientras
que el 54% lo hace por la Presi
dencia de la República. En otro
rubro, el 51% considera que las
críticas del presidente "a otros
personajes públicos", sí generan
violencia.

Estos actos que crispan aún
más las emociones, se dan en
un contexto en el país donde la
violencia contra la mujer se da
bajo preocupantes realidades:
desapariciones, feminicidios y
otros tipos de violencia que se
repiten a diario, sin que exista
una estrategia específica para
frenar estos agravios, entre una
sociedad ciega y autoridades
que permiten la impunidad.

Se vio la capacidad de
Morena de movilizar a la gente

con recursos o sin ellos. Tan fue

evidente la presencia de segui
dores fieles e independientes al
movimiento, muchos de ellos
personas adultas mayores; tam
bién se hizo notar el acarreo de

miles de personas que viajaron
de un día para otro. Muchos
de ellos escuchaban de reojo,
en cantinas y restaurantes, el
mensaje del presidente, entre
rondas de cervezas y a la espera
de que dieran las 9 de la noche
para regresar a sus autobuses.

De esta forma, el presidente
concluyó orgulloso su con
centración. Casi al final dijo:
"está asegurada la continuidad
con cambio. No hay nada qué
temer. Eso sí, tenemos que
mantenernos unidos". Dos

días después, Marcelo Ebrard
presentó su libro "El camino
de México", acompañado nada
más y nada menos que de
una de las mujeres de mayor
respetabilidad y que cuenta con
la admiración plena de López
Obrador, la escritora y perio
dista Elena Poniatowska, quien
ayer escribió en La Jornada
"que Marcelo haya puesto como
su prioridad a uno de nuestros
grupos más vulnerables es una
clara muestra de su empatia por
los olvidados de siempre".
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AMLO ya destapó
a su corcholata

Lo que se leía entre líneas
en el discurso presidencial,
se develó en la arenga que

lanzó AMLO a sus seguidores
el sábado 18 de marzo, desde la
plaza política más importante del
país; el candidato de Morena que
competirá en el 2024 para rele
var al tabasqueño debe tener tal
sumisión que permita seguir "con
el proyecto de transformación"
sin que nadie ose siquiera sugerir
una corrección del rumbo.

El obradorato quiere emular
el Maximato de Plutarco Elias

Calles, quien pretendió instaurar
al término de su gestión a un
incondicional, Emilio Portes Gil,
para manipularlo a su antojo, sin
embargo, el chirrión se le volteó
y le salió el tiro por la culata,
porque al asumir la Presidencia,
Lázaro Cárdenas de inmediato
lo expulsó de México y de la vida
política.

Este es el atributo principal
que debe ostentar la corcholata
que se convertirá por la voluntad
del jefe moral de Morena en el
"bueno para la grande".

Ni las encuestas, como tanto
se ha cacareado, ni las capacida
des personales e institucionales
valdrán a la hora de las definicio
nes.

Es más, el presidente ya eligió
entre las tres corcholatas que
quedan en la final y su decisión
se inclina en favor de Claudia
Sheinbaum.

La Jefa de Gobierno de la

CDMX es alentada a diario por
el círculo cercano del presidente
para convertirse en su clon, tanto
en la forma de atacar y perseguir
a los adversarios, como en el
mismo discurso en donde solo

hay dos bandos, los conservado
res y los adeptos a la causa.

El tono al hablar, las pausas
e irrupciones y hasta la forma
de caminar son copiadas por la
discípula.

Ella vocifera a quien quiera
escucharla que protegerá al pre
sidente y a su familia en cuanto
le pongan la banda presidencial,
y de la misma forma lo hará
al continuar con las tres obras

faraónicas que lleva a cabo López
Obrador: la refinería de Dos Bo
cas, el Tren Maya y el aeropuerto
militar Felipe Ángeles; y todo el
legado político, como los progra
mas de política social son tintes
electorales.

En el entendido que las capa
cidades y los resultados que se
tienen en la tarea de gobernar la
capital del país, son irrelevantes
mientras no exista ningún atisbo
de duda sobre la lealtad y sumi
sión total al presidente.

No importaría incluso, que
la CDMX quede en manos de la
oposición en el 2024, ya que en
estos momentos no existe poder
humano que revierta la tendencia
derrotista que pende sobre Mo
rena y sus aliados en la metrópoli.

Ciertamente, la apuesta de
AMLO por su "hermana menor"
es de alto riesgo, ya que si bien es
cierto que la fidelidad de la "cien
tífica" resiste cualquier prueba
en estos momentos, la verdad
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es que carece de los arrestos
suficientes para ganar la elección
presidencial, toda vez que es un
personaje sin carisma y sin atri
butos suficientes enfrentar a una
oposición unida y apoyada por la
sociedad civil que se ha manifes
tado en la megamarcha del 13 de
noviembre del año pasado y la
concentración más grande de la
que se tenga memoria contra el
gobierno, el pasado 26 de febrero
de este año.

Qué bueno que el presidente
ya enseñó su juego y este no le
permitirá mantener el poder
después de que se vaya, ya que
prefirió una supuesta lealtad en
lugar de elegir a un candidato
competitivo como pudiera ser el
mismo Marcelo Ebrard o hasta

Adán Augusto López.
AMLO mantiene a sus corcho

latas alineadas y frenadas con el
cuento de que será a través de las
encuestas el método para elegir
al candidato presidencial de su
partido, empero, son tantas las
evidencias de que prevalecerá su
voluntad, que solo un ciego no
quiere ver lo que es tan evidente.

Desde luego, verbigracia,
para Ricardo Monreal, la oveja
descarriada, el piso disparejo y el
desdén de los radicales del par
tido en el poder e incrustados en
el círculo familiar del presidente

contra el aún líder de los sena

dores de Morena, son pruebas
suficientes sobre la decisión que
ya está tomada y por supuesto no
recae en él.

El último desplante que
padeció el zacatecano fue en la
concentración de acarreados

del 18 de marzo, en donde no
alcanzó siquiera un lugar en los
corralitos que sí dispusieron para
los invitados VIP.

Después de los comicios del
Estado de México, y salvo que
ocurriera un milagro, es decir,
que Alfredo del Mazo apoyara a
la candidata que él eligió, Delfina
Gómez se convertirá en la pri
mera gobernadora de oposición
en esa identidad y de la misma
manera, el presidente intentará
replicar el ejercicio en la presi
dencial con otra mujer, Claudia
Sheinbaum.

A Plutarco Elias Calles se le
hizo preservar a sus lacayos en
la Presidencia hasta que llegó
el "Tata Lázaro"; en cambio, a
López Obrador no se le hará que
su preferida haga lo mismo.

Tan solo hay que esperar que
transcurra el tiempo para consta
tar lo dicho.

Ahora, tendrá que venir la
jugada de la oposición y de las
corcholatas que no fueron desta
padas.
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¿En qué manos estamos?
Un escalofrío recorre la es

palda de la nación: México
podría estar cayendo en

manos de grupos criminales con
el disfraz de buenas intenciones

ideológicas.
Tres focos rojos perturban:

1. El desfalco más cuantioso al
erario en la historia nacional se
ha dado en estos últimos años en

la empresa estatal Seguridad Ali
mentaria Mexicana (Segalmex),
de la que se desviaron alrededor
de 15 mil millones de pesos.

La cantidad del robo es

descomunal, pero no es lo más
importante. Lo grave es la colusión
criminal de funcionarios con

empresas delictivas para simular
compras y esfumar el dinero, cuya
pista lleva a bancos venezolanos,
beliceños y de Puerto Rico.

De primera importancia es lo
que ocurrió el día 10 de este mes al
exdirector de Asuntos Jurídicos de

Segalmex, Carlos Antonio Dávila,
que interpuso las demandas con
tra funcionarios de esa empresa
creada en el actual sexenio, por
la compra simulada de 7 mil 400
toneladas de azúcar, y por la ad
quisición ilegal de 800 millones de
pesos en títulos bursátiles.

Por las gestiones de Carlos An
tonio Dávila se han girado más de
20 órdenes de aprehensión. ¿Qué
pasó con este funcionario con 50

años de trayectoria en el sector
público y 74 años de edad?

El reportero Abel Barajas
informó que el 10 del presente mes
un grupo de agentes de la Policía
Federal Ministerial irrumpió en
su hogar, cateó el domicilio y se lo
llevó preso al penal de alta seguri
dad de El Altiplano.

Al día siguiente un juez federal
ordenó su inmediata liberación.

Pero él y otros funcionarios ya

tienen el mensaje de con quiénes
están tratando y de qué va el
asunto.

2. La conexión Puerto Rico, que
dio a conocer la reportera María
Idalia Gómez en Eje Central la
semana pasada, entrelaza mafias
rusas, rumanas, cárteles mexica
nos, la narcoguerrilla colombiana,
funcionarios del actual gobierno
de México, al embajador de
nuestro país en Canadá Carlos
Joaquín Gonzálezy a un agente
de la inteligencia venezolana,
como lo describió el director de ese

periódico Raymundo Riva Palacio.
La investigación se lleva a cabo

en Estados Unidos, por lavado de
dinero para financiar la "revolu
ción bolivariana", producto de
actividades ilícitas de funcionarios

mexicanos y empresas nacionales
de reciente creación (finales de
2018), vinculadas con el gobierno
de Nicolás Maduro.

El 21 de octubre de 2021 di a
conocer en esta columna el inicio

de la investigación, que saltó a la
luz pública luego de la detención
del operador internacional de
Maduro, Alex Saab, y su traslado a
una cárcel de Miami.

La conexión mexicana es fácil
de encontrar: está en el comuni

cado del Departamento del Tesoro
del 18 de junio del año pasado,
que usted puede leer íntegro en
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https://home.treasury.gov/news/
pressreleases/sml038

Dice un párrafo: "Saab y (Joa
quín) Leal, en colaboración con las
empresas mexicanas Libre Abordo
y Schlager Business Group, ne
gociaron la reventa de más de 30
millones de barriles de petróleo
crudo en nombre de PDVSA, apro
ximadamente 40 por ciento de
las exportaciones de petróleo de
PDVSA en abril de 2020. Aunque
Libre Abordo y Schlager Business
Group afirmaron tener contratos
con el gobierno de Venezuela de
entregar camiones cisterna de
agua y maíz a Venezuela, Libre
Abordo y Schlager Business Group
no entregaron maíz a Venezuela y
enviaron aproximadamente 500
camiones cisterna, sólo la mitad
de lo contratado, a precios muy
inflados. Esto no coincide con la

cantidad de petróleo crudo de
PDVSA que fue extraído y reven
dido por Libre Abordo y Schlager
Business Group, valorado en más
de 300 millones de dólares".

Un robo monumental hecho

por funcionarios y empresas mexi
canas, coludidas con la autoridad
venezolana.

3. El fentanilo ilegal se produce
en México y no en China. La
semana pasada el extitular de la
(desaparecida) Comisión Nacional
de Seguridad, y actual fiscal del
estado de Campeche, Renato Sales
Heredia, dijo en entrevista con El
Universal:

"De China ya no viene el

fentanilo, vienen los precursores
químicos para la elaboración del
fentanilo... Son las pipiredinas y
con eso elaboran fentanilo los dos

grupos: el Cártel Jalisco Nueva Ge
neración y el Cártel del Pacífico, y lo
mezclan con otras sustancias".

¿Por qué tanta violencia en
Zacatecas? "Porque conéctalas ca
rreteras que tienen que ver con el
cruce de drogas a Estados Unidos",
dijo el exfuncionario federal.

"El empoderamiento impac
tante del CJNG tiene que ver con
el control que tiene de Colima
(puerto de Manzanillo)", y el
Cártel de Sinaloa, "enormemente
poderoso, reacciona y entra a la
disputa por el fentanilo", afirmó.

Pregunto:
¿Por qué defender al exdirector

de Segalmex Ignacio Ovalle, en
lugar de detenerlo e interrogarlo?

¿Por qué no colaborar con Esta
dos Unidos para saber adonde va
el dinero de la nación, robado del
erario y triangulado en una trama
criminal a un tercer país?

¿Por qué negar que en México
los dos grandes cárteles producen
fentanilo ilegal?

¿Por qué el Ejército y la Guardia
Nacional no toman las carreteras

de Zacatecas y la salida de Manza
nillo, en lugar de cuidar el Metro
de la Ciudad de México?

Responder esas preguntas es
básico para saber en qué situación
estamos: ante grandes hechos
delictivos aislados, o en manos de
un complejo políticocriminal.
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Semáforo en rojo,
aunque no lo vea
No es cierto que el reporte

anual del Departamento
de Estado sobre Derechos

Humanos en el mundo sea autó

nomo de lo que piensa el presidente
Joe Biden. Tampoco es cierto que
sea un acto de politiquería y que
sea una calificación para ningún
país. El presidente Andrés Manuel
López Obrador puede decir lo que
le plazca y mentir cuantas veces
lo desee, como lo hizo ayer al
referirse al informe en busca de un

eco desinformado, pero no puede
creer realmente lo que dice. No
hay evidencia de que no piense lo
que habla, lo que es más delicado,
porque esto significa que minimiza
e ignora las luces rojas del semáforo
que se están prendiendo contra su
gobierno en Washington de ma
nera cada vez más frecuente.

El reporte del Departamento de
Estado es resultado de una ley que
pasó el Congreso de Estados Unidos
como parte del Acta de Asistencia
Exterior de 1961, aunque su primer
informe fue hasta 1976. Los legis
ladores lo toman como base para
aprobar o limitar la ayuda exterior
de Estados Unidos en el mundo,
donde gobiernos y organizaciones
abocadas a la defensa de los dere

chos humanos lo esperan anual
mente con interés y preocupación.

López Obrador reaccionó a un
informe que dejó en evidencia a su
gobierno, por lo que llamó "pro
blemas significativos" en materia
de derechos humanos, que iban en
el abanico de ejecuciones extraju
diciales, desapariciones forzadas,

tortura, impunidad y ataques a
la libertad de expresión. Pero lo
novedoso del documento, que pasó
desapercibido, aparece en el su
mario ejecutivo del capítulo sobre
México, donde señala que "hay
reportes de que algunos funciona
rios del gobierno eran cómplices de
las organizaciones criminales inter
nacionales". Es decir, la afirmación
es en presente, no en pasado, el
tiempo preferido por el Presidente
para sacudirse las deficiencias y
corruptelas en su gobierno.

Esas 328 palabras en inglés den
tro del reporte, que fueron incorpo
radas a partir de la información que

proporcionaron desde la embajada
y consulados de Estados Unidos en
México, ponen en blanco y negro
las preocupaciones que expresan
cada vez más fuerte y frecuente
mente funcionarios estadouniden

ses, y la forma como legisladores
están trabajando en el Capitolio
para atajar la creciente corrupción
que están viendo en el gobierno
mexicano. La iniciativa de ley más
importante, por la trascendencia
que puede haber sobre funciona
rios mexicanos, la presentó el 12 de
enero pasado el diputado republi
cano de Wisconsin, Mike Galla
gher, que es miembro del Comité
Selecto de Inteligencia y del Comité
sobre las Fuerzas Armadas.

Gallagher presentó su iniciativa
H.R. 332 (H.R. es la abreviación en
inglés de la Cámara de Represen
tantes), para extenderlos alcances
del Acta Global Magnitski sobre
Rendición de Cuentas para comba
tir la corrupción y las violaciones a
los derechos humanos "cometidos

por funcionarios mexicanos". La
llamada ley Magnitski toma su
nombre del abogado ruso Serguéi
Magnitski, quien, tras denunciar
corrupción multimillonaria por
funcionarios del gobierno de
Vladímir Putin, fue encarcelado y
torturado durante poco más de un
año, hasta que murió en prisión en
2009. Tres años después, el Con
greso de Estados Unidos aprobó la
ley, y partir de ahí varias naciones,
como Canadáy el Consejo de la
Unión Europea, han adoptado ese
nuevo régimen global de sancio
nes por violaciones a los derechos
humanos.

En su conjunto, las sanciones
se han aplicado a naciones que
se distinguen por tener líderes
autócratas, como Rusia, Venezuela,
Irán y Corea del Norte, entre otras,

Fecha: 22/03/2023

Página: 36

Area cm2: 484

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 107,835

Página 69 de 211



y aunque la extraterritorialidad
de la justicia está implícita en
la ley Magnitski y sus diferentes
interpretaciones, hasta ahora no
se ha aplicado a ninguna nación
de Occidente, como se denomina
el agolpamiento de los países
que comparten los valores demo
cráticos de la libertad. De ahí la

relevancia de la iniciativa de ley de
Gallagher, al buscar que México
cuyo Presidente es cada vez más
calificado como un autócrata en
el mundo pueda ser específica
mente sancionado por Estados
Unidos.

La iniciativa de ley de Gallagher
fue referida al Comité de Relacio

nes Exteriores y dio vista, para
que también la analice, el Comité
Judicial, bajo el nombre de Acta de
Apoyo a México contra la Corrup
ción, y establece que no más de 120
días después de que entre en vigor,
el Presidente debe imponer las
sanciones a todo aquel funcionario
o exfuncionario, o quien actúe en
nombre o en cooperación con un
oficial del gobierno mexicano, si
tiene evidencia creíble de haber
estado involucrado en actividades

de corrupción, ejecuciones extra
judiciales, tortura, terrorismo o
violar las libertades, delitos que pa
rafrasean casi en su totalidad a las

violaciones que marcó el reporte
del Departamento de Estado.

Las sanciones de la ley Mag
nitski incluyen el congelamiento
de sus activos en el extranjero, can
celar sus visas y prohibir el ingreso

a Estados Unidos a funcionarios y
exfuncionarios mexicanos, como
sugirió también recientemente que
podría implementarse el senador
Bob Menendez, presidente del
Comité de Relaciones Exteriores de
la Cámara alta, para acotar al go
bierno de México, si no se compro
mete a luchar contra el fentanilo y
los cárteles de la droga.

La iniciativa de Gallagher es al
tamente peligrosa para el gobierno
de México, y en otras condiciones
sería muy difícil que llegara a
debatirse y menos aun aprobarse
en la Cámara de Representantes
y en el Senado, para convertirse
en ley. Sin embargo, la coyuntura
actual no es favorable a México, al
haberse alineado las preocupacio
nes, frustraciones y agendas dentro
del gobierno de Estados Unidos
y de los demócratas y republica
nos en el Capitolio. No ayuda la
negación del Presidente sobre la
producción de fentanilo en México,
tema de discusión con dos bloques
de legisladores que lo han visitado
en menos de 10 días.

Su posición ayuda involuntaria
mente al consenso en Estados Uni
dos sobre su falta de cooperación y
complicidad de funcionarios de su
gobierno con los cárteles, e inyecta
combustible alas presiones sobre
el Presidente. Las luces rojas están
prendidas, pero López Obrador
no cambiará, exacerbando más a
Washington, sin saberse, por ahora,
hasta dónde llegarán su frustración
e irritación.

La posición del Presidente ayuda
involuntariamente al consenso en

EU sobre su falta de cooperación y
complicidad de funcionarios de su
gobierno con los cárteles
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Marcelo
y el zigzagueo

Al presidente López
Obrador le encanta dar
a conocer sus directrices

en la plaza pública. También le
gusta dar clases de historia a ni
vel multitudinario. No importa
que a nadie le interesen ya los
episodios ni los personajes que
comenta, lo que él quiere es
anunciar al aire, a la gran plaza
nacional, sus fantásticas deci
siones, su sentido de la historia,
y por qué él, de entre todos los
demás, es el mejor. Ya ni Lázaro
Cárdenas se salvó. El Presidente

ilustró a la población mexicana
respecto de la equivocación
crucial del tatita michoacano.

Se equivocó, nos dijo el mero
lico de Palacio, en su sucesión:
debió escoger a otro general,
a Francisco Múgica. Lázaro
Cárdenas titubeó, tuvo miedo
de los conservadores, dijo el ta
basqueño. Pero eso que sucedió

por allá en 1940, no le pasará a
él en 2024.

Así pues, el evento de
celebración de la expropiación
petrolera que realizó Lázaro
Cárdenas se convirtió en una
asamblea de Morena en la

que el líder le puso su tallón
al general y dijo, entre otras
cosas, que "está asegurada la
continuidad", que es una de
las características de Claudia
Sheinbaum; advirtió que el
pueblo no traiciona, lo que para
él significa que va estar con él:
que "los oligarcas no regresa
rán", y eso simplemente porque
nunca se han ido. Pero fue más
allá, si no "movilizó" a miles de
a gratis. Dejó en claro que no
hay que desviarse del camino
que él ha trazado, que no hay
más ruta que la suya.

Al Presidente le gusta la vieja
política, en la que se formó del

PRI del tapadismo, el secre
tismo, los mensajes por aquí,
algo críptico por allá, una foto
así, un mitin acá. Y aparte es
apasionado del béisbol, así que
seguramente está al tanto de
las señales indispensables del
cátcher. Y claro, pues "el respe
table" reacciona a las señales

que manda ni más ni menos que
el Presidente de la República.
No importa si son prácticas añe
jas, que ya estaban en el baúl. El
Presidente ha tomado el llavero

del ropero y ha desempolvado
todo, así que, como hace déca
das, hay que ponerse a interpre
tar lo que dijo el señor.

"Nada de zigzagueos",
manifestó de manera enfática

el Presidente a los suyos. Nada
de buscar soluciones distintas

a las decisiones ya tomadas por
el líder, nada de tonos grises.
Es blanco o negro, o se está con
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el proyecto o no se está: a favor
o en contra. No es tiempo de
medias tintas ni de agua tibia.
El proyecto es más allá de este
sexenio. El gobierno entrante
no será el de Claudia, será la
continuación del de AMLO, en
eso no debe haber duda, dijo en
pocas palabras López Obrador
en el evento sabatino.

Y bueno, no queda más que
preguntarse a quién se refirió
el Presidente con el zigzagueo
y el destinatario es claro. El que
zigzaguea aquí y allá es el mis
mísimo Marcelo Ebrard, que
hace un par de días presentó

un libro de memorias que bien
pudo llevar de título "la vida
en zigzag". Los coqueteos con
el neoliberalismo, la confianza
que despierta en el centrode
recha, el gusto con que lo ven
los empresarios, su fascinación
por el oropel, su toque parisino,
todo eso son claros elementos

desviacionistas que impiden
garantizar el proyecto lope
zobradorista de destrucción
nacional.

Si alguien pensaba que el
zigzagueante Marcelo podría
ser el candidato de AMLO,
el sábado pudo despejar sus
dudas. No hay más encuesta

que lo que decida el líder, no
hay más camino que el suyo, no
hay otra palabra que la que sale
de su boca. A zigzaguear en los
patines, no en la 4T.

Sus coqueteos con
el neoliberalismo,
la confianza que
despierta en el
centroderecha,
el gusto con
que lo ven los
empresarios...
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La hora política de
Norma Piña
De un mes a otro, pero

no cualquier mes,
la popularidad de la

ministra Norma Piña subió 14
puntos. Dicho de otra manera,
la imagen de la titular del Poder
Judicial, según la encuesta de
El Financiero publicada ayer,
dio un brinco de 50%, al pasar
de 27 a 41 puntos porcentuales
las respuestas de quienes dije
ron tener muy buena o buena
opinión de ella.

La encuesta se publica en
medio de la repulsa a las mani
festaciones de odio de simpati
zantes morenistas en contra de
ella.

De forma que tiene un buen
ambiente entre la ciudadanía

la Corte misma registra en la
encuesta un aumento en popu
laridad a un nivel no visto desde

enero de 2022 y también la
adhesión de la opinión pública

que ha condenado la quema de
una figura de ella en el mitin del
sábado en el Zócalo. ¿Qué hará
con esa fuerza la ministra?

Se puede dar por cierto que si
la otra ministra hubiera llegado
al puesto que hoy Norma Piña
ostenta, se fraguaría el escena
rio de una excesiva cercanía en

tre la Suprema Corte y Palacio
Nacional. No se puede decir, en
sentido contrario, que la actual
presidenta haya dado muestras
de asumirse como la ministra de

quienes se oponen al Presidente.
Norma Piña está cons

truyendo su propio espacio
político. En esa ruta la escena
del Teatro de la República
cuando deliberada o incons

cientemente se quedó sentada al
llegar AMLO al presidium en el
aniversario de la Constitución
le pudo haber generado inopor
tunas turbulencias. Porque
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sus hechos y dichos de estos
tres meses no son estridentes o

rijosos.
La ministra ha mantenido

una congruencia en sus men
sajes de estos meses; ya sea al
hablar sobre la independencia
del Poder Judicial, o cuando
dijo a jueces y magistrados que
deben actuar con prudencia,
pero no con cobardía, y cuando
se pone del lado de las mujeres,
tema que marcó su alocución
inaugural el 2 de enero.

Particularmente bueno, y
agradecible entre tanta politi
quería, fue su discurso del 8 de
marzo.

"Reclamamos legítimamente
un alto a las violencias que
impiden a millones de mujeres,
niñas, adolescentes y adultas
mayores vivir en paz, que nos
impiden a las mexicanas desa
rrollar nuestro proyecto de vida
en igualdad, con tranquilidad,
con alegría, con dignidad",
dijo la ministra en un mensaje
videograbado.

"En el Poder Judicial Federal
nos toca guardar silencio, y
escuchar a las mujeres que mar
chan, que gritan en las calles,
que dan voz a las que callan y
nos recuerdan a las que habla
ron por primera vez. Las únicas
voces que hoy se deben oír son
las de ellas. Las de ustedes. Las
escucho. En el Poder Judicial
Federal reconocemos las deudas

históricas del sistema de justicia

con las mujeres. Las asumimos
de frente a los problemas que
persisten en la efectividad de la
impartición de justicia".

Finalmente, la ministra se
comprometió a que el PJF escu
chará a mujeres "en situaciones
diversas de vulnerabilidad acre

centada" para atender los princi
pales problemas que enfrentan
para acceder a la justicia.

Sin duda mensajes como ese
han abonado a su popularidad.
Pero ¿qué hace puertas adentro
de los pasillos del poder?

De ser ciertas las versiones

de que la presidenta tuvo un
desencuentro con el secretario
de Gobernación cuando éste fue

a plantearle casos complejos,
con la fuerza que ha logrado en
la opinión pública Norma Piña
posee el margen para reintentar
un diálogo con Bucareli.

Las agresiones, pero so
bre todo su desempeño, han
proyectado su autoridad. Sin
someterse a ningún bando, mas
tendiendo algunos puentes, pro
tegerá mejor la independencia
del Poder Judicial.

Las agresiones,
pero sobre todo
su desempeño,
han proyectado
la autoridad
de la ministra

presidenta
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El peor discurso

Tuvieron que pasar 30 años para que la Convención Bancaria regresara a Méri
da, Yucatán, en medio de un intenso debate. Desde la inseguridad en Acapulco
hasta la mala calidad de los servicios del Princess, pasando por la especulación

del porqué se tomó la decisión. Pero llegó el día y todo lo relativo a la sede salió muy
bien. El Centro de Convenciones, con todo lo necesario; los hoteles, a una o dos cua
dras de distancia; buenos restaurantes y, para quien quería hacer algo distinto, como
decía el anuncio: Mérida tiene de todo y para todos. Tanto Mauricio Vila como Renán
Barrera (presidente municipal de Mérida) fueron grandes anfitriones.
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JUEVES PARA EL OLVIDO...

Pues comenzaron con unas confe

rencias quesque virtuales. El pero es
que los conferencistas estaban allí

mismo, en el Centro de Convenciones...
sí, ahí mismo; pero por qué los encerra
ban solos en un salón del tercer piso para
transmitir "en vivo" sus presentaciones
en la pantalla del salón principal. Y no sé
si fue o no casualidad, pero justamente
eran las relativas a la responsabilidad
social y la equidad de género o en las que
más participación femenina había. Y re
cuerde que estamos hablando del gremio

cuyo presidium suele ser tan ridicula
mente largo, como ausente de mujeres.

Después de la comida, la sesión plena
ria e inaugural empezó temprano, con la
llegada del Presidente y la presentación
del presidium (una novedad, la conduc
ción corrió a cargo de Javier Poza, que
hizo un muy buen trabajo). El mensaje de
bienvenida corrió a cargo del goberna
dor Vila, que, no obstante, ha dado muy
buenos resultados al estado de Yucatán

y es un verdadero rockstar, en aras de
congraciarse demasiado con su invitado
número uno, se desvivió en elogios al
Tren Maya.

DE VUELTA A LOS GLORIOSOS 70

Comenzando con el discurso del

presidente de la CNBV, que leyó
del teleprompter, no exento de

muchas dificultades, un texto intras
cendente, que dejó fuera casi todo tema
relevante (como, por ejemplo, el tema
que traían todos los convencionistas en
la cabeza: el posible contagio derivado
de la caída de bancos internacionales).

Siguió el subsecretario Yorio, con un
listado de "logros" de este gobierno in
halen y exhalen, entre ellos, la inclusión
financiera vía la instalación de sucursa

les del Banco del Bienestar sí, ¡con ese
cinismo, pues hemos visto que son puro
cascarón! y la crecida de las... remesas,
por ejemplo. Ni hablar.
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Después la gobernadora de Banxico,
probablemente con el único discurso
con fondo (entre otras cosas habló de la
inflación), pero la forma de leerlo, todo
de corridito, muy rápido y sin entonación
alguna, lo arruinó.
Le siguió el secretario de Hacienda,

Ramírez de la O, que, vestido impecable
para un buen partido de golf y listo para
su coctel con sombrillita (camisa verde
aqua y saco sí... saco en Mérida a rayas
blancas y azules), inició con una imposi
ción lingüística, para mostrarle a su jefe
que él es más mexicano que los demás:
"Yo no le voy a decir nearshoring, sino
relocalización". Habló de la supuesta for
taleza financiera y el crecimiento de 3%
(sin mencionar que viene de una caída
de 8) y de ahí a aprovechar las oportuni
dades que ofrece la "relocalización" para
que contribuya a una "sociedad sosteni
ble", con fortaleza propia y con bienestar
social.

Con todo y todo, hasta acá íbamos bien; los ponentes habían sido respetuosos
del tiempo que se les dio (15 minutos) y parecía que llegaríamos ilesos al coctel de
Banorte (y del que hubo que sacar al final, con mucho trabajo, a la gobernadora del
Banxico).

Pero se atravesó Dani Becker, quien decidió hacer algo distinto y "creativo": ser
cómico (alguien lo convenció de que sí podía serlo) y crear suspenso. Empezó a plati
carnos de una supuesta invitación que recibió hace un año, "que le cambiaría la vida",
que se trataba de un proyecto que lo iba a transformar en un nuevo banquero y que
"requería de planeación, estrategia y mucho, mucho presupuesto". Como si alguien,
entre las mil personas presentes en ese salón, no supiera que su grupo está fuera de
la puja por Banamex, Dani, quiero creer, pretendía crear "suspenso". Pero logró todo
menos eso. Nunca supo poner sobre la mesa un solo resultado de su gestión; "de mis
logros", dijo magnánimo, "hablarán mis colegas". Durante más de 45 minutos habló
de nada literalmente nada y mostró que al mismo tiempo se puede ser abyecto
("gracias, señor subsecretario, por tomarme la llamada a las 3 am para ayudarme a
calmar mis nervios") que irrespetuoso del tiempo de los demás. Incluso el Presidente,
que sabe muy bien lo que es un discurso largo y vacío, no sabía si tomarse la botella de
Xtabentún que le acababa de regalar Renán Barrera o pedir su tamal de chipilín. Dani
ahora trataba de contar la historia de un leñador que entraña una moraleja (que él no
fue capaz de articular). Luego pasó a la cursilería, mencionó unas 15 veces al "bendito
México" más justo que supuestamente nos deja. ¡Quihúboles! Y al final reveló que el
proyecto era la boda de sus hijos. Todos los presentes estaban sin dar crédito (¡y eso
que son banqueros!) de que en la inauguración de la Bancaria anunciara la boda de
sus hijos. De inmediato fue catalogado como el peor discurso en los 95 años de la
Asociación de Bancos de México.

Finalmente, AMLO pasó al atril con cuatro o cinco hojas arrugadas de tanto ir y
venir del asistente, que subió tres veces a registrar cambios, y leyó 10 datos que, según
él, confirman la fortaleza del sector financiero. Magnánimo, reiteró que "no cambia
ría las reglas para la operación bancaria en México", y les dio permiso a los banqueros
para "seguir haciendo negocios legales en México; continúen obteniendo utilidades
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legítimas y razonables". Supongo que después sabremos "razonable" para él qué
es y cuándo han hecho negocios ilegales los bancos. Ah, y destapó aVila, pues le
dijo: "presidente" entre risas y aplausos.

VIERNES PARA LA ESPERANZA

Dos muy buenos conferencistas para hablar con autoridad y actualidad de
temas sumamente relevantes para la banca: inteligencia artificial y economía
mundial, y la estelar Hillary Clinton, que no obstante un ataque de tos, que

bien le pudo haber dado por la última pregunta de Becker sobre las cárceles en el
Salvador y la popularidad de Bukele ¿¿¿????
LLEGO EL FAMOSO INTERCAMBIO DEL MARTILLO...

Del discurso de Julio Carranza, de Bancoppel, de quien había pocas expecta
tivas, pero que sorprendió con una presentación en la que supo trazar
con claridad y sobriedad un plan de trabajo con tres ejes principales: más

crédito a Pymes, cercanía con la gente y mejores precios de servicios bancarios.
Nos veremos el próximo año. ¿Será en Mérida, otra vez?

BOMBAS YUCATECAS

e escucha que Jorge Carlos Ramírez Marín romperá con el PRI y la alianza yS se irá a Morena. Seguro de ahí su voto pro la militarización. Ah, pero si no
pudo con Renán para presidente municipal, menos podrá en la gubernatura.
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TREN. La Sena
dora Claudia Ruiz
Massieu Salinas
hizo un llamado

¡argente para que
la Secretaría d®
Salud asepíP d
abasto oportuno y
sutifflBB§M;l¡
camentos psiquió
trieos en todo el

país para garanti
zar la atención a

pacientes cuya sa
lud mental esfe en
grave riesgo. La le
gisladora dijo que
es preocupante el
©norme desabas
to de medicinas
que esjíst® errel
sector salud públi
ggy privado pa
ra tratarest® tipo
de enfermedades.

Aseguró que esto
en parte se debe
a la pandemia dé
Covfcl19.

CARRUSEL El
diputado Jorge
LuiS Llaven Abarca
propuso reformar
la Ley General del
Sistema Nacio

nal de Seguridad
Pública para ga
rantizar la estabiliH
dad en el empleo
de personal cer
ifcadisJitoHp
diante el estable
cimiento de que
las instituciones
doseguridad pú
blica del país se
coordinen. El le
D'islador del PVEM
también dij&que
se deberían de
publicar los indica
dores de gestión
de los avances y
resultados de bs
estrategias en ma
teria de seguridad,
control y perma
nencia del perso
nal del servicio po
licial a níyel localy
municipal.
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Vecinos muy distantes

Desde hace varios meses los

tambores de guerra no de
jan de sonar cada vez más
cercanos. En picos álgidos
se ha transitado en una nue

va relación entre dos países que, parecen
que entra en los terrenos de lo preocupan
te. Y bien podemos conceder que, a pe
sar de la crítica reiterada, el presidente de
México nunca ha implementado acción al
guna sin un cálculo futuro de sus posibles
consecuencias. Tampoco, es un ajeno a
conocer con estrategia a sus contrarios y
medirlos al punto de anticiparles su actuar.
Pero llegar a un punto de ruptura que, ha
ce meses se veía lejano, ya parece ser una
posibilidad en el catálogo de la 4T por lo
que los próximos días y semanas serán de
gran interés.
El sendero que se ha recorrido ha en

contrado terrenos cada vez más pedrego
sos en una relación de vecinos que ahora
nos empieza a apartar. Cómo olvidar el
diferendo de septiembre del pasado año
en donde, todo apuntaría a una salida del
TMEC anunciada el histórico 15 de sep
tiembre. Tanta fue la labor que el gobier
no de Biden tuvo que hacer para detener
lo que parecía una visceral decisión, in
cluso apuntalando las negociaciones me
diante el envío de un comisionado espe
cial del mas alto nivel para atemperar los
ánimos. En esos días, el jefe del Departa
mento de Estado, Antony Blinken se encar
gó de apagar el incendio.
Hoy, la disputa por la afectación ante

la política energética aún no ha encontra
do una resolución y se convierte en un pen
diente que presiona a Joe Biden junto con
una ola de problemas de hondo calado
en la relación bilateral, que han encontra
do el peor recrudecimiento posible ante la
situación de seguridad mexicana tan alar
mante arriba del rio Bravo. La crisis que
ronda al tráfico de fentanilo es ya un tema
que dista muy poco de ser catalogado co
mo materia de seguridad nacional para
los norteamericanos y las acciones en ese
escenario no se avizorarían cordiales ni

diplomáticas.
Pero parecería por igual que López

Obrador ya le ha tomado la medida a un
Biden titubeante. El discurso a cada letra

separa en vez de avenir, el tono amenaza
en vez de conciliar, y el gesto reta en terre
nos de especial sensibilidad como lo es la
injerencia electoral mexicana para no vo
tar por los republicanos del país vecino.
Pero el nivel de influencia real que se

tenga entre los votantes de origen mexi
cano es sencillamente dudoso. Sin embar

go, lo que no se tiene duda es que el nor
teamericano patriotero no dejará de ver la
declaración del presidente López Obrador
como una invitación para recrudecer la xe
nofobia y el racismo a niveles de agresión.
Ese es un precio muy alto para cual

quier nacional que, de por si ya tiene una
ruta de complicaciones en un país que los
aloja ante el limitado futuro que han en
contrado dentro de las propias fronteras
mexicanas.
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La Mañanera como acto de autoridad 2
a semana pasada analicé la conferen
cia Mañanera del presidente López
Obrador con base en los distintos eleÜmentos que la configuran como un ver
i dadero acto de autoridad: se giran ins

trucciones a sus subordinados o a las Fuerzas

Armadas; se divulga información pública y
privada; se realiza en la sede del Ejecutivo;
es organizada por la oficina de la presiden
cia; el atril tiene el escudo nacional; se pre
senta a López Obrador como el presidente
de México, y toda la producción y gastos son
pagados con el erario público. Al efecto, ca
be señalar que el 17 de marzo de 2023 se
publicó en el Semanario Judicial de la Fede
ración una tesis que expresamente señala:
"Acorde con la obligación que la Consti

tución Política de los Estados Unidos Mexi
canos y las leyes de transparencia imponen
a las entidades gubernamentales para ha
cer pública la información con que cuentan
y aportar a la opinión pública información
sobre su gestión, [estos][...] ejercen una po
testad pública, lo que justifica que los comu
nicados de prensa que emitan y su difusión
puedan someterse al escrutinio constitucio
nal, pues el ejercicio del derecho de acce
so a la información está asociado, a ma
nera de excepción o límite, con el diverso
derecho a la protección de datos privados
e imagen de las personas. Esto implica que
en cada caso se realicen constantes y per
manentes ponderaciones de los intereses en
conflicto y, en caso de estimar una verda
dera afectación o lesión a los particulares,
se privilegie el derecho que les asiste para
proteger sus datos personales y se afecte a

la mínima intensidad, sólo en lo estrictamen
te necesario y con la menor intervención en
su descrédito. Estas consideraciones son las

que conducen a este tribunal a determinar
que la emisión de comunicados de prensa y
su difusión son actos susceptibles de afectar
la esfera jurídica de los particulares, por lo
cual tienen interés jurídico para reclamarlos
en el juicio de amparo, pues pueden verse
afectados sus derechos fundamentales al ho

nor, a la privacidad y a la intimidad en una
relación de supra a subordinación, habida
cuenta que todos los agentes del Estado es
tán obligados a observar el derecho de pre
sunción de inocencia".

Como puede usted ver, López Obrador
viola todos los días infinidad de derechos de
los particulares: sin tener facultades, eviden
cia o proceso legal alguno, emite juicios de
valory acusa de la comisión de delitos o "ac
tos inmorales" a cualquier particular que lo
incomode; su intención clara es que "el pue
blo" se convenza de que aquel periodista,
académico o científico incómodo es un trai

dor a la patria y un corrupto. López Obrador
emprende esta campaña todos los días, va
liéndose de canales, logotipos oficiales y re
cursos públicos.

Los desfiguras de López Obrador transgre
den en perjuicio de los particulares agredi
dos los derechos humanos a la no discrimi

nación con motivo de posturas u opiniones
políticas, al honor, reputación y dignidad, a
la inviolabilidad de las comunicaciones pri
vadas, a la legalidad y a la presunción de
inocencia, así como la prohibición de la tor
tura; reconocidos por los artículos 1, quinto

párrafo, ó, 14, 1 ó y 20 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos; 11
de la Declaración Universal de Derechos Hu

manos; 5.2, 8, 11 de la Convención Ameri
cana sobre Derechos Humanos; 1 de la De
claración sobre la Protección de Todas las

Personas contra la Tortura y Otros Tratos o Pe
nas Crueles, Inhumanos o Denigrantes; 2 y 3
de la Convención Interamericana para Pre
venir la Tortura.

El presidente carece de facultades para
agredir y mentir de manera cotidiana, cíni
ca y en agravio de particulares perfectamen
te identificados. Nada más para abrir boca,
la Mañanera es inconstitucional porque vio
la, entre otros, el artículo 16° de la Constitu
ción, que establece:

"Art. 1 ó. Nadie puede ser molestado en
su persona, familia, domicilio, papeles o po
sesiones, sino en virtud de mandamiento es
crito de la autoridad competente, que funde
y motive la causa legal del procedimiento.
ir.
Evidentemente, el presidente molesta a

ciudadanos concretos, sin tener atribuciones
para ello, y mucho menos fundando y moti
vando sus actos de molestia, por lo que es
tos devienen en arbitrarios e inconstituciona

les. Particularmente grave es la violación a la
presunción de inocencia por parte del presi
dente, la inexistencia de juicios seguidos en
contra de los agraviados y la condena de es
tos a la infamia, sin pruebas y sin juicio. Des
de el siglo XIX las penas infamantes están ri
gurosamente prohibidas en México, aunque
López Obrador ni siquiera sepa qué es eso.
La próxima semana profundizaré sobre

esto último.
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¿Buscaba AÑILO
alimentar su ego
el sábado pasado?

En este espacio pregunté ayer si el presiden
te Andrés Manuel López Obrador ganó algo
al organizar su evento de masas del sábado
1 8 de marzo que en alguna medida se pa
gó con nuestros impuestos. Respondí que no

ganó nada.
Anoté que de acuerdo con la encuesta AMLOTrac

kingPoll elaborado diariamente por Consulta Mitofsky
para El Economista su nivel de aprobación el viernes
17 estaba en 62.2% y habría que ver si este aumen
taba después del evento.

Pues bien, la mencionada encuesta ubicó ayer en
ól .8% el nivel de la aprobación de la gestión presi
dencial, cuatro décimas de punto porcentual debajo
del registrado el 17 de marzo.

Esto puede indicar que la presencia de quién sabe
cuántas personas en el Zócalo de la Ciudad de México
(el gobierno de la CDMX asegura que fueron 500,000,
pero en ese lugar sólo caben, muy apretadas, unas
200,000) no sirvió para aumentar el de por sí muy al
to porcentaje de mexicanos que aprueban su trabajo.
Cabe entonces preguntarnos qué es lo que busca

ba el presidente al convocar a la concentración masi
va del sábado pasado.

¿Buscaba acaso ser más popular de lo que ya es? Lo
dudo, porque a estas alturas del juego, cuando ya pa
saron cuatro años desde que iniciara su gobierno, es
difícil que logre superar el 65.9% de aprobación que
alcanzó en noviembre de 2021, mes en el que, entre
otras cosas, cumplió 68 años, se reunió en Washington
con el presidente de EU Joe Biden y le pidió que regula
rizara la situación migratoria de 11 millones de mexica
nos que viven en ese país y presentó ante las Naciones
Unidas su Plan Mundial de Fraternidad y Bienestar, ase
guró que ese año la economía crecería 6.0 por ciento.

¿Buscaba bañarse de pueblo? No lo creo, porque
dos vallas metálicas y el templete desde donde presi
dió el evento lo separaron ese día de los asistentes. Y
para baños de pueblo, bastantes se da los fines de se
mana cuando visita diversos lugares del país.
¿Demostrarles a sus adversarios que cuenta con el

apoyo de una clara mayoría de los mexicanos? Pa
ra eso no era necesario gastar tanto dinero ni hacer
le perder tanto tiempo a miles de personas porque
sus adversarios, contrincantes, opositores y enemigos
también leen y hasta mandan hacer encuestas para
conocer qué tan popular es.
¿Alimentar su ego? Probablemente, porque es in

negable que la presidencia ha transformado al políti
co sencillo que una vez fue y conocí. Cada mañana,
de lunes a viernes, declara, afirma, instruye y pontifi
ca sobre diversos temas y nadie de los que están pre
sentes en su conferencia de prensa lo contradice y,
cuando alguien lo hace, recurre a sus "otros datos"
o deja su respuesta para otro día. Cuando es obvio
que no sabe sobre lo que alguien le pregunta da una
respuesta enredada y confusa y acaba contestando
lo que quiere. Es lógico suponer que después de unas
1,060 conferencias de prensa en donde cree tener la
razón en todo quisiera, tal vez, tenerla nuevamente
pero frente a un auditorio masivo que sólo puede reu
nirse en el Zócalo de la CDMX.
Cuidado Andrés Manuel, leí en un sitio dedicado a

temas psicológicos que "las personas que viven domi
nadas por el ego están engañadas, se creen superio
res y no ven la realidad". Eso es peligroso y más cuan
do el dominado es el jefe de un gobierno,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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Consolidación Bancada:
la nueva historia
Como consecuencia de dos décadas de impri

mir de manera irresponsable dólares y euros,
la economía internacional, en especial las na
cionales desarrolladas, se acostumbraron a
sostenerse con base en abundantes cantida

des de dinero barato. Lo anterior se trasladó al resto de las

economías, quienes sus bancos centrales disminuyeron las
tasas de interés de referencia trasladando el relajamiento
monetario a la economía real. Llegó la pandemia y el inicio
de la guerra comercial entre los bloques oriental y occiden
tal por lo que el dinero barato continuó a lo que se agregó
fuertes apoyos fiscales a la población y las empresas gene
rando todavía más circulante. Como todos los excesos, las
consecuencias son inevitables. Había abundantes cantida

des de dinero para, por ejemplo, valuar empresas tecnoló
gicas como aplicaciones para smartphones que en cues
tión de unos cuantos meses llegaban a miles de millones de
dólares, lo mismo multiplicar múltiplos por mucho e invertir
en instrumentos tan irracionales como las criptomonedas.
El dinero fácil genera la noción de riqueza fácil; cuando en
produciry ganar dinero nunca ha sido sencillo. Los altos ni

veles de inflación son un reflejo de las consecuencias de la
expansión monetaria. Precisamente el efecto inflacionario
orilló a detener la impresión de dinero.
Aunque por razones distintas, las quiebras de SVB, Sig

natura Bank, First Republic BankyCreditSuisse, son resulta
do de la rápida alza de tasas de interés determinadas por
las autoridades monetarias. Los bancos con problemas de
liquidez seguirán apareciendo por su excesiva exposición
a bonos gubernamentales adquiridos literalmente a costo
pero que ahora cuestan mucho. Gran cantidad de empre
sas que fueron excesivamente valuadas durante la fiesta
monetaria rápidamente se enfrentarán a la realidad que no
vieron en 20 años. La siguiente derivada será entonces, la
rápida consolidación bancaria para evitar una crisis en los
sistemas de pago internacionales. Así, asistimos a la com
pra de bancos por otros bancos a sabiendas de que en es
te momento no es opción los rescates bancarios por parte
de los gobiernos. La Fed, el BCE e incluso Banxico tendrán
que seguir aumentando las tasas para atajar el incremento
sostenido del nivel de precios de bienes y servicios. En este
sentido continuaremos viendo fuertes presiones a los ban
cos para comprarse mutuamente. Esta es la mejor estrate
gia antes que pensaren un reguero de créditos de los gran
des bancos a los igualmente grandes bancos, pero también
a los medianos y pequeños partiendo del actual costo del
dinero. Por el momento ha habido compras y masivos de
pósitos a los bancos en problemas. Lo que habrá que ver
es qué harán en adelante los 5,000 bancos en EU, los 157
de Francia, los 137 de Brasil, los 45 de México o los 30 de
España. La historia de consolidación de bancos recién co
mienza con la característica de tasas de interés altísimas.
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¿De verdad conviene
la aniquilación?

La polarización sigue en aumento. Las des
calificaciones de unos contra otros cada

semana se agudizan, desde la bilis, y no
desde la razón. Parecería que la estrategia
de ambos bandos es dinamitar los puentes

de diálogo, extinguir cualquier actitud de respe
to y la capacidad de escuchar los argumentos
de unos y otros.
En estas semanas, a raíz de la discusión de

la reforma electoral, hemos presenciado de
claraciones de quienes están a favor o en con
tra, con tonos beligerantes, como si se tratara
de una guerra, y no del debate político en una
democracia.

Cada día vemos en nuestro país expresiones
más cercanas a las de la extrema derecha euro

pea. La semana pasada la presidenta de la Co
munidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, envió
un mensaje a sus diputados con el siguiente tex
to: "Hoy la izquierda está acabada. Motadlos".
[1 ] ¿Es esta la manera de promover una agen
da legislativa, incitando al odio y la violencia?

En la sesión del jueves pasado en el INE, el
representante de Morena, el diputado Mario
Llergo, afirmó: "Esta batalla del pueblo contra
su institución, en la cual no se claudicará, pues
nunca más debe haber un INE que beneficie a
unos cuantos a costa del pueblo. Su derrota es
un hecho (la de Córdova y Murayama), y noso
tros nos vamos a asegurar de que la vivan y de
que la sientan. El pueblo y el cambio social de
este país, la historia que hace el trabajo, primero
borrarán su sonrisa y al final su memoria". ¿Qué
decir de esta grave e imprudente amenaza?
El sábado en la exitosa marcha del 1 8 de

marzo, vimos actos lamentables de personas

quemando una figura representando a la minis
tra Norma Piña. Afortunadamente la primera
dama, la señora Beatriz Gutiérrez Müller, así co
mo la senadora Olga Sánchez Cordero, emitie
ron mensajes claros en contra de estas actitudes.
Rumbo al 2024 a nadie le sirve que el am

biente político y social del país se deteriore. A
quien menos le conviene es a la persona que
gane la elección presidencial. Encauzar al país
por una senda de mayor crecimiento, bienestar
social y seguridad, requiere de una agenda na
cional con el apoyo de una amplia coalición po
lítica y social.
Es responsabilidad de quienes aspiran a la

presidencia de la República cuidar nuestro an
damiaje político con inteligencia, sensatez y res
peto. Se puede debatir con argumentos fuertes,
con visiones distintas de país, pero sin caer en
la violencia verbal.
En la definición del Diccionario de la Real

Academia Española, alguien sensato es "pru
dente, cuerdo, de buen juicio"; [2] y el respeto
es "tener consideración, deferencia."[3]
Nuestra democracia, hoy más que nunca,

necesita todo eso: prudencia, buen juicio, consi
deración y deferencia. No es exagerado decir
que el mundo entero estará observando el pro
ceso político mexicano, y más ahora con tanta
atención por el nearshoring. Demostremos que
somos un país donde no aniquilamos a quienes
piensan diferente.
[1 ] Mateo, Juan José, Ayuso, en un mensa

je a los móviles de sus diputados en Madrid, El
País, 1 ó de marzo de 2023.
[2] https://dle.rae.es/sensato?m=form
[3] https://dle.rae.es/respeto?m=form
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¿Piratas en Punta Venado?

Aún estaba a oscuras cuando el operativo policia
co dio inicio. Los vigilantes del acceso principal
a las instalaciones de SacTun —empresa filial
de Calizas Industriales del Carmen— no opusie
ron resistencia. Pero los actuarios del juzgado no

iban por el material pétreo, retenido desde mayo del año pa
sado, tras de la clausura decretada por Semarnat.
Por mandato judicial, desde el pasado martes 14, la termi

nal marítima localizada en el kilómetro 282.6 de la carretera

federal ChetumalCancún quedó bajo control de la Armada
de México. Y desde entonces, brindan servicios portuarios a
Cementos Mexicanos.

La firma regiomontana y Vulcan Materials, propietaria de
las instalaciones, tenían un contrato de arrendamiento, sus
pendido desde hace 10 meses por la clausura de SacTun.
Antes, el Servicio de Administración Tributaria había recha
zado renovar el permiso aduanero para la terminal marítima,
que además del traslado de los materiales pétreos brinda ser
vicios a los ferrys que transportan carga rodada a la Isla de
Cozumel.

SacTun quedó condicionada a refrendos bimestrales de ese
permiso, pero tuvo que cerrar en mayo del 2022. En diciem
bre pasado expiró su contrato con Cemex, pero ya no hubo ne
gociaciones entre las empresas, competidoras en el mercado
de la comercialización de grava y arena en Estados Unidos.

"En buscar una solución de mutuo acuerdo, los funciona
rios de Cemex amenazaron con buscar la ayuda del gobier
no mexicano —incluyendo sus Fuerzas Armadas— para utili
zar las instalaciones portuarias", denunció Vulcan Materials.
Cemex había acudido a los tribunales de Quintana Roo

para exigir el cumplimiento del contrato, que data del 2000.
El incumplimiento de un fallo de un juez mercantil derivó en
una denuncia penal ante la fiscalía estatal, que procedió a la
intervención.

"Las fuerzas policíacas ingresaron sin ninguna orden judi
cial", se quejan voceros de SacTun, "el material de Cemex ser

virá para la construcción del Tren Maya".
La disputa entre las autoridades mexicanas y la principal

proveedora de arena y grava en Estados Unidos se ha pro
longado durante cinco años. Después de infructuosas nego
ciaciones, que incluyeron dos visitas a Palacio Nacional, los
directivos de Vulcan Materials decidieron esperar al veredicto
del arbitraje internacional interpuesto contra el gobierno mexi
cano a finales del sexenio pasado, para reclamar el pago de
1,500 millones de dólares por indemnización.
En represalia, la Semarnat clausuró los accesos a la cantera

y al Puerto Venado en Playa del Carmen; ambas instalaciones
son vigiladas por la Guardia Nacional desde hace 10 meses.
Ni la maquinaria ni el banco de materiales pétreos de la firma
estadounidense pudieron ser recolocados. Los 400 emplea
dos de SacTun están cesantes desde entonces.

Efectos secundarios
DIÁLOGO. Tras de su reunión de trabajo con el presidente An
drés Manuel López Obrador, el diplomático John Kerry valo
raba quedarse en Oaxaca, para acudir junto con Ken Sala
zar a la sesión de relanzamiento de la Conferencia Nacional
de Gobernadores. Antes, el Consejo Nacional de Seguridad
cumplirá con su segunda sesión del 2023, con la asistencia
de los mandatarios estatales y los titulares de Gobernación,
Marina, Sedeña y la Guardia Nacional.

¿RESCATE O COLAPSO? A dos años de la instrucción pre
sidencial para "limpiar" a ESSA, sólo hay desolación en la
paraestatal que explota la mina de sal a cielo abierto más
grande del mundo. Su flota de barcazas y remolcadores lle
va seis meses con operaciones intermitentes y un promedio
de 360,000 toneladas transportadas a la Isla de Cedros. Sin
acuerdos con sus socios de Mitsubishi, la nueva directiva reci
bió órdenes tajantes para ¡mplementar un severo plan de ajus
te, lo que ha dejado al nuevo titular sin despacho.
ASEDIO. Dentro de 10 meses Arturo Reyes Sandoval ter

minará su trienio como director general del IPN y ya surgió un
movimiento que se opone a su ratificación.
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Rozones
PRI en el Senado: la guerra
Y nos cuentan que es en labancada priista donde se alista un reajuste interno que has
ta anoche no podía garantizarse que fuera a ser terso. Y es que trascendió que Beatriz
Paredes, Sylvana Beltrones, Claudia Anaya, Mario Zamora, Ángel Garda, Jorge
Carlos Ramírez Marín y Manuel Añorve es decir, siete de 13, han acordado que es
tiempo de discutir si Miguel Ángel Osorio Chong debe seguir al frente de la fracción
parlamentaria. Pero resulta que entre afines a este último de inmediato se empezó
a señalar que se trata de un "golpe de estado" y a acusar que detrás de la "maniobra"
estaría la dirigencia nacional que encabeza Alejandro Moreno, dadas las manifiestas
diferencias entre el hidalguense y el campechano. También han empezado a surgir
versiones, hasta ahora no corroboradas, de manejos oscuros de fondos en la bancada
y otras que exudan tufos de guerra.

El caso Miroslava
Nos recomiendan no pasar por alto las declaraciones de ayer de la gobernadora de
Chihuahua, Maru Campos, en las que advierte "un evento muy negro" detrás del
asesinato de la periodista Miroslava Breach, ocurrido el 23 de marzo del 2017. Según
lo que se conoce de la indagatoria, el crimen fue perpetrado por un grupo delictivo,
con el que tenían contacto importantes figuras del PAN estatal, cercanas al entonces
gobernador Javier Corral. Sólo una de ellas, el exalcalde de Chínipas, está en la cárcel.
Los otros dos fueron convertidos en testigos protegidos y quedaron exonerados por
la Fiscalía estatal apenas un año después del crimen. Seis años después se siguen se
ñalando cabos sueltos y algo "muy fuerte" que conoce el actual fiscal, César Jáuregui.
Habrá que estar pendientes para ver de qué se trata.

Rubalcava. confirmado al 24
Y el que quedó no sólo destapado, sino apalabrado para abanderar al PRI en la con
tienda por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México fue el alcalde de Cuajimalpa
Adrián Rubalcava. Y es que en un acto en el que estuvieron las dirigencias local,
que encabeza Israel Betanzos, y la nacional, de Álejandro Moreno, éstas le lanzaron
abiertamente el reto, a lo que el alcalde respondió: "Acepto el reto, el reto de buscar una
mejor ciudad, una ciudad responsable, pero sobre todo una ciudad con mayor segu
ridad y mayores oportunidades". En la reunión multitudinaria estuvieron también la
familia Sánchez Barrios, diputados y concejales del tricolor. "En 2024 vamos a ganar
la Jefatura de Gobierno, con uno nuestro, con uno de nuestro partido", dijo en su turno
y4/zto.Ahíeldato.

Mensajes en Oaxaca
El de ayer fue un día redondo, nos comentan, para Oaxaca y en especial para el gober
nador de esa entidad, Salomón Jara. Y es que resulta que el mandatario fue un buen
anfitrión no sólo del Presidente, quien encabezó la conmemoración del natalicio de
Benito Juárez en Guelatao, sino también de John Kerry, enviado especial de la Casa
Blanca para el Cambio Climático y del embajador de Estados Unidos, Ken Salazar. De
López Obrador, por cierto, recibió un espaldarazo: "No tengo duda de que el goberna
dor es el oaxaqueño dedicado al noble oficio de la política que más conoce los pueblos
del estado, los 570 municipios de este estado, los cuales recorrimos juntos hace varios
años. Él viene desde abajo, es un hombre con convicciones".
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Sin oportur dad al diálogo
Y es en algunos espacios del gobierno de la Ciudad de México donde de plano ya están
empezando apensar que detrás de diversas acciones que tienden allamar la atención
sobre asuntos de la ciudad, las cuales buscan prender focos amarillos o de plano rojos,
pudiera haber algunos alientos de la disputa que hay entre las "corcholatas" de la 4T y
en especial de quienes quieren a como dé lugar subir en las encuestas. No es forzosa
mente el caso, pero resulta que ayer a pesar de que desde las propias instancias de la
administración que encabeza Claudia Sheinbaum se ofreció atención a las deman
das de un grupo de activistas feministas que se manifestó en el Zócalo entre las que
se encontraba la activista Alessandra Rojo de la Vega no se concretó la posibilidad
de dialogar y avanzar con una mesa de resolución de asuntos en la que habría, nos
comentan, compromiso del lado gubernamental. ¿Pues qué pasó, fuego amigo?

Coyoacánylas nsi tildones
Y fue el alcalde de Coyoacán, Giovani Gutiérrez, el que, en la conmemoración del
natalicio de Benito Juárez, destacó la necesidad de que en el país haya instituciones
sólidas. El 21 de marzo, señaló ante funcionarios de su administración y vecinos, es
una fecha significativa porque recuerda el legado que dejó la figura del Benemérito de
las Américas: el triunfo de la unidad nacional por encima de las divergencias políticas.
"Aprendimos de Benito Juárez que son las instituciones emanadas de la Constitu
ción y legalmente creadas, las que garantizan la democracia y el equilibrio de poderes
como factor de paz social y concordia en el país. Corresponde a nuestras generaciones,
desde sus diversas trincheras, y, sobre todo, en unidad, tolerancia y pluralidad trabajar
día a día para que se preserven las libertades de todas y todos". Ahí el mensaje.

Fecha: 22/03/2023

Página: 2

Area cm2: 360

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 51,174

Página 89 de 211



De acuerdo a lo que se advierte, tal
parece que el gobierno y el Con

greso de Estados Unidos han empren
dido una doble actitud hacia México,
en la que por un lado senadores y re
presentantes de los partidos Repubi
cano y Demócrata vienen a reunirse
con el Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador, en aparentes cordiales
términos y, desde Washington, algu
nos de sus colegas y funcionarios de
la administración del presidente Joe
Biden, arremeten en su contra por "no
hacer lo suficiente" contra los cárteles

de la droga y el tráfico de fentanilo.
Un ejemplo más de ello fue el de la enésima visita de John
Kerry, el enviado especial del mandatario estadounidense
para el Cambio Climático, que asistió a la ceremonia de ani
versario del natalicio de don Benito Juárez, en Guelatao, en
la que elogió la "sabiduría y liderazgo del Presidente de Mé
xico", mientras en la réplica del Departamento de Estado
al rechazo al informe anual de la violación a los derechos

humanos aquí y su habitual crítica a EU, le respondieron
que el gobierno de Biden "no intenta esconder los proble
mas debajo de la alfombra".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Justo cuando el Plan B de Reforma Electoral propuesto
por el Ejecutivo Federal, para desmantelar al INE, es ana
lizado para ser discutido y votado por la Suprema Corte de
Justicia, su consejero presidente, Lorenzo Córdova, inició
su visita a Estados Unidos con un encuentro con el sub

secretario del Departamento de Estado de EU para Amé
rica Latina, Brian Nichols, éste hizo un reconocimiento a
la "reputación mundial" del organismo mexicano "por su
excelencia a la hora de promover elecciones libres y justas".
Después de que congresistas de Estados Unidos propu
sieran formalmente en el Senado declarar terroristas a

los cárteles mexicanos de la droga y venir con su ejército
a combatirlos, ahora fue la Unión Europea, la que ofrece
aumentar la cooperacion entre Europol y México, para "en
frentar la grave amenaza que aquellos representan para su
seguridad interior".
Al mismo tiempo, el exfiscal general estadounidense,
William Barr, en una carta enviada al The Wall Street Jour
nal, criticó duramente al canciller Marcelo Ebrard, al ase
gurar que la estrategia del Presidente López Obrador, de
dejar vía libre a los cárteles para traficar drogas a su país,
ha sido un fracaso porque los narcotraficantes tienen un
enorme poder de corrupción a todos los niveles, incluido
el Gobierno federal.

La andanada de Barr a Ebrard fue en respuesta a la carta
que éste envió a ese diario, de que, ante la amenaza de uso
de fuerza contra esos grupos criminales, México defen
dería su soberanía y que el Gobierno de López Obrador sí
estaba colaborando en seguridad, de acuerdo al entendi
miento Bicentenario, que sustituyó al Plan Mérida.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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SEÑALES DE ALERTA
POR HORACIO VIVES SEGL

Muchos gobiernos han ganado
elecciones bajo condiciones

democráticas que les permitieron
llegar al poder, para una vez estan
do ahí empezar una ruta de destruc
ción de los cimientos democráticos

con el propósito de consolidar una
visión parcializada de país, deses
timar la pluralidad política y, en la
medida de lo posible, perpetuarse.
Ahí están algunos de los rasgos que
definen al nuevo populismo.

Por eso, lo que hemos presenciado apenas la última
semana en el país ha encendido nuevamente alertas
sobre las mtas que siguen el gobierno y la base política
y social que lo anima. Como se sabe, estamos en medio
de una batalla jurídica por la definición constitucional
de la reforma electoral que pretende dinamitar las bases
del sistema electoral mexicano. Con ese telón de fondo,
fue que se dio a conocer que el presidente de la Repúbli
ca objetó el nombramiento aprobado por el Senado de
dos comisionados para integrar las vacantes que desde
hace demasiado tiempo tienen incompleto al Pleno del
INAI El asunto no es menor, porque se puede apreciar
en una lógica de controlar, eliminar o colonizar organis

mos constitucionales autónomos o atacar a los otros

poderes del Estado. En los hechos, se frena el correc
to funcionamiento del organismo garante del Estado
mexicano encargado de velar por el cumplimiento de
dos derechos fundamentales: el acceso a la información

pública y la protección de datos personales.
Más allá de los ataques discursivos de los que el

INAI ha sido blanco en lo que va de la actual adminis
tración, el no haberse tenido en su momento la volun
tad política de seleccionar perfiles aptos para cubrir las
vacantes y ahora que aparentemente sí la hubo pero
que se desestima, es muestra inequívoca del poco in
terés de integrar un órgano de acceso a la información
del gobierno  de instituciones y sujetos obligados en
una época en la que el gasto gubernamental tiende a la
opacidad y es reservado para poner sistemáticamente
obstáculos para que la ciudadanía pueda realizar ade
cuados ejercicios de rendición de cuentas.

Tampoco es menor lo que ocurrió en la concentra
ción a la que el Gobierno convocó para contrarrestar el
peso y la impronta de los movimientos opositores tan
visibles del último mes. Me refiero puntualmente a la
quema de una piñata que hizo referencia a la presidenta
de la Suprema Corte, Nonna Piña, que mostró una vi
sión sectaria a la que cada vez más base de apoyo del
bloque gubernamental contribuye a profundizar.

Más allá de que el estándar para los servidores pú
blicos es distinto que para el resto de la ciudadanía, los
intensos cuestionamientos presidenciales que se han
realizado para la ministra presidenta de la Suprema
Corte, lo que hacen es recorrer los límites hacia un dis
curso con alientos misóginos. Así las cosas, además, con
un régimen que ha obviado velar por la unidad del país.
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En medio de los devaneos de la oposición si
algo no debe de perderse de vista es que el

Presidente no va a cambiar un ápice su estrategia

y más bien va a fortalecerla y consolidarla hasta el
final del sexenio.

En esto no hay concesión. Existen a estas alturas innumera
bles pasajes y pruebas para corroborar que no va a cambiar en
lo más mínimo. Si no se han dado cuenta en la oposición, lo cual
rayaría en el absurdo, es cuestión de que hagan un seguimiento
de lo que sucedió con la propuesta del Senado para designar a
los comisionados del Inai.

El primer error fue hacer una propuesta con candidatos
sin consensos, uno de ellos había tenido las calificaciones más
bajas. Si de por sí el Presidente no reconoce a los institutos au
tónomos con esta propuesta del Senado, para decirlo de manera
doméstica, se pusieron de pechito.

Al Presidente no le parece por ningún motivo que las de
signaciones se hagan a través de acuerdos. Las cosas se hacen
como él dice, no se hacen o termina vetándolas. No acepta que
las designaciones en una institución como el Inai se lleven a
cabo a través de acuerdos y consensos.

Las negociaciones no están en su radar. Es un asunto que se
ha intensificado en los últimos años, pero si se revisa la historia
del tabasqueño todo esto forma parte de su concebir y entender
el quehacer político.

Así como están pasando las cosas en el Inai van a pasar de
manera similar con el INE. No va a aceptar a alguien que no sea
simpatizante de la causa y en eso va a empeñar su esfuerzo, sus
presiones y, sobre todo, su poder.

El único espacio por donde se pudiera colocar una designa
ción plural sería si Morena se divide, lo cual a estas alturas no se
ve tan remoto, sobre todo en función de cómo las "corcholatas"
están definiendo sus territorios.
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En el caso del Inai el Presidente tiene derecho a veto hasta

en dos ocasiones, ya lleva una. En caso de que vuelva a vetar
la propuesta del Senado, lo cual es altamente posible, las cosas
terminarían una vez más en la Corte. El Presidente no va a ceder.

Si el y la candidata del Inai no son de Morena o afines no va a
darles el visto bueno a los nombramientos, insistiendo que es
el mismo camino que seguramente seguirá en el INE.

Sea cual fuera el desenlace, lo cierto es que el Senado tenía al
Inai en el cajón y de ahí no lo sacaba, hizo las propuestas hasta
que no le quedó de otra. La salida que le dio al tema fue lamen
table, porque optaron por negociar, más que por buscar a los
indicados. De haber seleccionado a los más preparados es pro
bable que las cosas no hubieran sido diferentes, lo que hubiera
sido diferente son los términos en los que hubiera quedado el
Presidente, en algún sentido hubiera quedado en entredicho

No fue casual que López Obrador el sábado pasado le plan
teara a las "corcholatas" que no se vale zigzaguear y que tiene
que haber continuidad. Va a tratar a como dé lugar de meter a
su gente en el Inai y el INE entre otros.

Está tratando al mismo tiempo de tener un control sobre los
institutos autónomos y quitarles parte de su poder y particular
mente su presupuesto. En el Senado no entendieron ni atendie
ron debidamente la narrativa del Presidente. Como candidato

pudo haber ponderado a los institutos autónomos y a muchas
ONG; sin embargo, todo esto formó lo que era parte de una es
trategia para en su momento lanzar su proyecto.

Sus atribuciones le alcanzan para tener un control de las
cosas, a pesar de la división de poderes. Estamos bajo escena
rios en que la oposición sigue pensando que el Presidente se va
a equivocar o va a ceder.

Se podrá equivocar, aunque no lo reconozca, pero no va a
ceder ni tantito.

RESQUICIOS.
Se sigue tensando la relación con EU. López Obrador calificó
el informe sobre derechos humanos como "politiquería... son
unos mentirosos". El viceportavoz del Departamento de Estado
respondió "nunca hemos indicado que somos el gobierno del
mundo..." "no nos gusta esconder nuestros retos debajo de la
alfombra".

ESTAMOS bajo
escenarios en

que la oposición
sigue pensando

que el Presi
dente se va a

equivocar o va a
ceder. Se podrá

equivocar,
aunque no lo

reconozca, pero
no va a ceder ni

íantito
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS
La extorsión es reveladora del

espacio social en que coexis
ten la amenaza de violencia, la per
cepción de inseguridad, el miedo
a la agresión de actores delincuen
cíales y la sospecha fundada o
no de que las autoridades están
coludidas con los depredadores
patrimoniales.
Saber si a nivel nacional donde ha crecido la extorsión

en un 18 por ciento o conocer si en la capital nacional
donde ha disminuido un 58 por ciento se integran al
gunos de esos aspectos, es parte del proceso de recono
cer la realidad y del objetivo de acompañar para reducir
la extorsión.

Las condiciones donde germina este delito tienen
variantes, aunque centralmente debe agregarse que
mayor extorsión implica menos presencia de la autori
dad en términos del cumplimiento de sus obligaciones
y capacidades para diagnosticar, supervisar y entregar
resultados en su combate, los cuales se reducen a sen
tenciados responsables de ese delito y de muchos otros
incidentes ilegales asociados a él.
Para ello, antes debió haber investigación, detenciones,
y procesos apropiados al ciclo de justicia, el cual en úl
tima instancia es parte de la capacidad política de los
integrantes del poder ejecutivo y de su coordinación
creativa y eficaz con las autoridades de impartición de
justicia. La extorsión puede disminuir y supone una

articulación con la sociedad civil y sus integrantes em
presariales y la ciudadanía participativa, con responsa
bilidad política.
Es un problema nacional y una oportunidad ciudada
na para contribuir a su reducción, asumiendo especial
mente que nueve de cada diez casos suponen gestión
no cautelosa de los mensajes que nos llegan mediante
celulares inteligentes.
El Consejo Ciudadano de la Ciudad de México y Grupo
IMU, dirigido por Gerardo Cándano, presentamos ayer
una campaña a nivel nacional llegará a 10 capitales,
como Puebla, Monterrey y Guadalajara contra la ex
torsión, la violencia familiar y la oferta de contención
emocional y jurídica para combatir esos delitos.
Arrancó en la alcaldía Cuauhtémoc por ser la demarca
ción de la CDMX que registra la mayor tasa de extorsio
nes por cada 100 mil habitantes, con 10.2, además de
estar ubicada en el sitio 43 entre los 50 municipios con
mayor incidencia. En esa alcaldía hay tres veces más
extorsiones que Iztapalapa, tasa por cien mil.
La mitad de las denuncias se concentran en tres colonias

de la demarcación: Centro, Morelos y Doctores. En la
Línea de Seguridad o Chat de Confianza, 55 5533 5533, del
Consejo Ciudadano ha atendido cerca de 5 mil reportes
de extorsión. El 70 por ciento de ellos fue tentativa. Ade
más, la app No+Extorsiones permite bloquearmás de 276
mil números telefónicos usados para extorsionar.
Voluntad ciudadana y empresarial requieren de
acompañamiento institucional como el existente en
la CDMX, gracias a la decisión de la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, el titular de la SSC, Ornar García
Harfuch, y la fiscal Ernestina Godoy para la persecu
ción y detención de generadores de violencia, entre
ellos extorsionadores.
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Donald Trump ha librado
muchas acusaciones muy

serias en su contra y ha logrado
no pisar la cárcel. Acusaciones
que siguen en pie, como incitar a
la toma del Capitolio y la evasión
de impuestos.

Pero, ¿qué puede ser más peligroso en la vida
de un hombre? Sin duda, una mujer despechada
y a quien hayan tratado mal, y parece que Trump
ahora sí podría llegar a la cárcel por su historia
con la estrella de cine pomo Stephanie Clifford,
mejor conocida como Stormy Daniels, con quien
tuvo una relación extramarital.

Trump quiso callar a Stormy durante la cam
paña presidencial en el 2016, para que ella no
revelara que había sostenido relaciones sexuales
con él.

Pues la actriz pomo no sólo declaró que había
sostenido relaciones sexuales con el entonces

candidato a la presidencia de Estados Unidos,
sino que dijo que el pene de Trump era "más pe
queño que el promedio, pero no anormalmente
pequeño".

Finalmente, llegaron a un acuerdo para que
ella no siguiera hablando y se le dieron 130 mil
dólares.

Donde se consuma el delito, del que parece
ahora si Trump no podrá librarse, en que el dine
ro que se le dio a la actriz porno lo hicieron pasar
como gastos de campaña.

Ahora a Trump lo persigue la justicia en
Nueva York y prepara una nueva acusación en
contra del expresidente de Estados Unidos de 76
años, por el pago de un soborno con dinero de la
campaña.

Los señalamientos con los que la Fiscalía sus
tenta su acusación provienen de la misma actriz
Daniels, quien lleva varias semanas rindiendo
declaración en la corte de Manhattan. Indicó que
era un pago para que ella no revelara que tuvo
una relación sexual con Trump en 2006, cuan
do él ya estaba casado con Melania y acababa de
tener a su hijo Barron.

La actriz aseguró haber conocido a Trump en
un torneo de golf de celebridades, tras lo cual él
la invitó a su hotel. Ella confiesa que fueron los
peores 90 segundos de su vida.

El otro acusador es el propio exabogado de
Trump, Michael Cohén, quien desde enero deci
dió cooperar con la justicia en este asunto. Fue
este abogado quien llegó al acuerdo con Stormy y
con otra mujer, y quien entregó los recursos.

En 2018, este hombre fue condenado a tres
años de prisión tras declararse culpable por deli
tos federales, incluyendo violaciones a las finan
zas de campaña, por organizar pagos a Daniels y
a la modelo Karen Mcdougal para evitar que ha
blaran de sus relaciones con Trump, quien todo
el tiempo ha negado los amoríos.

Asegura que la investigación tiene motivos
políticos, que es una "cacería de brujas". Sin
embargo, un jurado investigador está en la fase
final para determinar si Trump deberá enfrentar
cargos por un supuesto pago a la estrella de cine
para adultos.

Incluso, Trump dio a conocer de su posible
arresto a través de su plataforma Truth Social.
Escribió que las "filtraciones ilegales de la oficina
del fiscal del distrito de Manhattan, Nueva York,
indicaban que el martes 21 podría ser arrestado".

Pero no explicó si le habían notificado formal
mente. Y no discutió sobre los posibles cargos.
Pero sí llamó a sus seguidores a protestar. Incluso
varios de ellos ya lo hacen.

Hasta el momento de escribir estas líneas, el
expresidente Trump no ha sido arrestado, pero
sí se difundieron imágenes falsas de un posible
arresto y sí le pidió a sus seguidores que se unie
ran a las protestas en su defensa.

Por ello, decenas de policías prepararon ba
rricadas que impiden el paso de estos fanáticos
trumpistas en la corte de Manhattan, con la fi
nalidad de evitar una escena parecida al asalto
al Capitolio, ocurrido en enero de 2021, cuando
también a través de un mitin llamó a sus simpa
tizantes para recobrar lo que llama "Estados Uni
dos primero".

Recordemos que el expresidente quiere
regresar a la Casa Blanca, por ello, busca la can
didatura republicana para 2024, pero ya tiene
un fuerte rival en el partido, Ron DeSantis, el

gobernador de Florida, quien se perfila para
ser uno de los favoritos rumbo a las elecciones

presidenciales.
Durante una conferencia realizada en Pana

má, Florida, el gobernador soltó varias carcaja
das por el asunto de Trump iniciando que "no
sabía que había detrás del presunto soborno,
pero que tenía asuntos más importantes que
tratar en su estado".

Las burlas provocaron que los simpatizantes
de Trump respondieran a través de las redes so
ciales, donde indicaron que DeSantis pagaría un
precio político por no reconocer que los repu
blicanos se están uniendo en torno a Trump, en
medio de las crecientes amenazas legales que lo
rodean.

Además, Trump ya lanzó una serie de ata
ques personales contra DeSantis en su cuenta
Truth Social.

En ocasiones anteriores, se han intenta
do dos juicios políticos en el Congreso contra
Trump, tienen que ver con la investigación
sobre la intervención rusa y los operativos judi
ciales en su casa de MaraLago, en Florida.

A ello se suma que Donald Trump enfrenta
una investigación criminal, por separado, por
los intentos de anular su estrecha derrota en el

estado de Georgia, en las elecciones presiden
ciales de 2020, aunque no se sabe si el expresi
dente está siendo investigado directamente.

Trump podría ser acusado de un cargo de
felonía menor, y convertirse en el primer expre
sidente en la historia de Estados Unidos en ser

imputado de un cargo criminal, pero ello no im
plica que la policía lo vaya a esposar y mandar a
una celda, sólo le tomarían las huellas dactilares,
sin pisar la cárcel.

Pero de todos los procesos en contra de
Trump y de su pelea personal con DeSantis, lo
único que parece, hasta hoy, que podría tener al
exmandatario en la cárcel, es haber pagado un
soborno con dinero de la campaña.

Pero también este escándalo podría ayudar,
de manera contraria a lo que se piensa, a que
Trump siga en los titulares haciendo precampa
ña electoral, poniéndose en el papel de víctima.

Hasta el momento, la fiscalía de Manhattan
no ha emitido ningún comunicado sobre el pre
sunto arresto de Trump.
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POR RAFAEL ROJAS

Nicolás Maduro está cumplien
do diez años al mando de

Venezuela. En 2013 murió Hugo
Chávez y Maduro se convirtió en
presidente interino como sucesor
designado del líder fallecido. En las
elecciones de aquel año, ganó por
estrecho margen al candidato opo
sitor Henrique Capriles Radonski,
en una contienda cuestionada por
múltiples denuncias de fraudes e
irregularidades de parte de la oposi
ción y organismos internacionales.
Maduro gobernó un primer periodo presidencial,
entre 2013 y 2019, lleno de turbulencias. En 2014
tuvo lugar un evidente conflicto postelectoral; en
2015, la corriente chavista que encabezaba perdió la
mayoría de la Asamblea Nacional en las elecciones
legislativas; y entre 2017 y 2022, el país vivió en un
estado de convulsión permanente, provocada por la
crisis económica, las protestas populares, la represión

y el éxodo masivo.
Durante estos años, Tareck El Aissami, uno de

los funcionarios de más alto nivel en el gobierno de
Maduro, Vicepresidente Ejecutivo y Ministro de In
dustria y Producción Nacional, ha sido acusado en
medios de comunicación de Estados Unidos y Europa
de narcotráfico y corrupción. En 2019, una Corte Fe
deral de Manhattan sentenció a El Aissami y Samarle
López por operaciones de drogas, gestionadas o ava
ladas desde el gobierno venezolano.

La reacción del gobierno de Maduro a las acusa
ciones contra El Aissami fue siempre la misma: con
solidar al funcionario en el poder como antídoto con
tra un procesamiento judicial que, oficialmente, se
asume como persecución ideológica de los enemigos
de la "Revolución bolivariana". Durante el segundo
gobierno de Maduro, a partir de 2019, más cuestio
nado aún que el primero, por la deslegitimación de
la Asamblea Nacional y la inhabilitación de oposito
res, El Aissami se ha desempeñado como Ministro de
Energía y Petróleo, cartera que controla los principa
les ingresos del Estado venezolano.

En los últimos días, ya cada vez más cerca del
arranque del nuevo proceso de reelección de Madu
ro, en Caracas se ha anunciado la detención de unos
seis funcionarios del sector energético y la empresa
PDVSA y se ha verificado la renuncia de El Aissami.
Las detenciones serían la antesala de una investiga
ción conducida por el propio gobierno sobre negocios
ilícitos en el sector energético, pero que involucran
a un alto dirigente de la cúpula madurista que ha
ejercido funciones vicepresidenciales y de perfil in
ternacional, por sus cercanas relaciones con Irán, Siria,
Rusia, Cuba y Nicaragua.

Poco sentido tiene no relacionar este proceso, más
parecido a una purga que a una cruzada anticorrup
ción, con la actual negociación entre los gobiernos de
Venezuela y Estados Unidos y con el intento de ree
lección de Maduro, que podría mantenerlo en la jefa
tura del Estado caribeño hasta el 2031, por lo menos.
En Venezuela, lo mismo que en Nicaragua, existe la
reelección indefinida: Ortega pronto cumplirá veinte
años en el poder y Maduro no aspira a menos.

rafael.rojas@razon.com.mx
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DelñnaAlejandra: hacia un nuevo escenario

Las tendencias mexiquenses avanzan
hacia su reconfiguración.
Avista de las encuestas se dan dos

fenómenos:

La puntera Delfina Gómez, candidata de
Palacio Nacional, no logra subsanar fallas y
cada día muestra más las costuras en su equi
po de campaña.
Por ello ha pedido auxilioy van los refuerzos.
En contraste, la priista Alejandra del Mo

ral acelera su marcha, penetra en sus recorri
dos por tierra, remonta en encuestas y refuer
za la unidad de la alianza Va por México.
Hoy no hay exgobernador ajeno a ella.
Aunque la mano más visible es César Ca

macho Quiroz, lo arropan con acciones es
pecíficas Emilio Chuayffet, Arturo Montiel
yEruvielÁvila.
Cada uno lo hace según su tiempo y su con

dición física, pues no todos pueden asumir
responsabilidades de primera línea todo el
tiempo.
A ellos se suma la diputada Ana Lilia He

rrera, exaspirante a la gubernatura y con
gran es tructura en todo el Estado de México

e inclusive nexos valiosos con militantes de

otros partidos, incluidos morenistas.
Solamente el expresidente Enrique Peña

Nieto se ha abstraído por decisión propia y,
nadie lo dude, por recomendación de quie
nes verían su participación como blanco de
ataques.
Él no aparecerá públicamente.

SOS A GOBIERNOS
La situación de Delfina Gómez es distinta.
No logra la conciliacióny suma del creador

del llamado Grupo Texcoco, Higinio Martí
nez, quien aún se siente con pleno derecho a
ser el abanderado del oficialismo.
En adición, la imagen del coordinador de

campaña, Horacio Duarte, no es la mejor
tras su paso por Aduanas y se le considera
adversario de su antiguo promotor, el ahora
senador Higinio Martínez.
Otro inconveniente es la ausencia de su

principal impulsor de hace seis años, pues
está en el despacho presidencial y el alud de
funcionarios públicos enviados no llenan su
vacío.

Por ello ha acudido a varios despachos del
gabinete federal y gobernadores en busca de
refuerzos para el inicio de campaña el 3 de
abril.

El temor cunde en su campamento.

TV AZTECA NEGOCIA

1. TVAztecava en pos de la reestructuración.
Ayer reiteró a sus acreedores "su compromi

so y disposición" de dialogar a fin de alcanzar
un acuerdo favorable para todas las partes.
El mensaje va dirigido a "todas las partes

con los tenedores de deuda del bono conven

cimiento en el 2024", año de transición políti
ca en México.

La operación involucra 63 millones de dó
lares reclamados por tenedores en un proce
dimiento legal en Nueva York.
Y 2. Estados Unidos aumentará sus presio

nes hacia México por el tra nsporte y venta de
fentanilo, un problema desestimado aquí por
el Gobierno.

En el país no hay consumo, se asegura, y la
producción es muy baja porque los precurso
res de este descubrimiento médico, en 1960
por Paul Janssen, vienen de Asia.
Washington no cree lo mismo porque, do

cumenta, hay multitud de laboratorios y 80%
del fentanilo llega a su territorio por la fron
tera sur para causar 100 mil muertos al año.
Nada nuevo, además, porque en agosto de

2022 Televisa transmitió en su plataforma de
noticias N+ el reportaje galardonado Fenta
nilo: futuro para el narco, muerte para la
humanidad.

¿Qué se ha hecho desde entonces?
Muypoco.

Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y no reflejan necesariamente

gt.pBn|s!fiVÍ3t®és 24 HORAS.
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Decisiones polémicas
Luego de meses de polémica entre la Cámara de Diputa
dos y el TEPJF, mañana se sentarán en la mesa de la Jucopo
los coordinadores parlamentarios y los magistrados.
Hasta donde se ha dado a conocer, todavía no se ha definido
el formato para el encuentro, aunque del lado legislativo
dicen que novan con la espada desenvainada, sino con áni
mo de encontrar coincidencias para resolver el acatamiento
de la sentencia sobre la convocatoria para seleccionar a los
próximos consejeros electorales. Ojalá que los ministros
se animen y rompan la regla no escrita de no dar declaracio
nes y no nos quedemos solo con la versión de los legislado
res. ¿Será?

Acumulan pendientes
El TEPJF tiene pendiente de resolver más de 800 impug
naciones contra el Plan B de la reforma electoral, pese a la
carga que representa, se prevé que lamayoría sean desecha
dos sin entrar al fondo del análisis de los cambios, pues se
trata de juicios laborales interpuestos por trabajadores del
INE, cuya afectación todavía no se materializa y se conside
ra unhecho de futuro incierto. ¿Será?

Del lado de la ley
Quien no se quedó con las ganas de citar a Benito Juárez en
el aniversario de su natalicio, fue el líder de los senadores de
Morena, Ricardo Monreal, quien se identificó con la frase:
"El cumplimiento de laleyha sido siempre mi espadaymi

escudo", dicen algunos que llevaba una dedicatoria para
aquellos a los que laley les incomoda. ¿Será?

Le llaman sororidad
Apesar de las expresiones de violencia que tuvieronlugar
el pasado sábado contra la ministra Norma Piña, durante
la conmemoración de la Expropiación Petrolera, prácti
camente ninguna de las mujeres que forman parte de la
autollamada cuarta transformación se han solidarizado

con la presidenta de la Suprema Corte de Justicia. Hasta
ahora, la senadora Olga Sánchez Cordero, la Dra. Beatriz
Gutiérrez Miiller y Claudia Sheinbaum son de las muy
pocas que han condenado los hechos en los que asistentes
al mitin tirarony golpearon una muñeca con el rostro de la
ministra antes de prenderle fuego... el resto ha hecho mutis
ante un evidente acto de violencia política en razón de
género. ¿Será?

La guerra interna en el PRI
Todo parece indicar que en el Senado de la República pron
to se concretará un movimiento que muy probablemente
termine en la remoción de Miguel Ángel Osorio Chong,
como coordinador parlamentario del PRI; los malpensa
dos se preguntan si la rebelión de los priistas encabezada
por Alejandro Alito Moreno tiene que ver con el intento
de construir consensos para elegir a los comisionados del
INAI... Si es así, algunos ya ven oootra traición de donAZito,
lo cual no extrañaría a nadie .¿Será?
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Cuchillos largos en el PRI

Las horas de Miguel Osorio Chong
como coordinador de la bancada del
PRI en el Senado están contadas.
Siete de los 12 senadores del PRI

la mayoría, fir maron la convocatoria para
la realización de una Asamblea General Ex

traordinaria del Grupo Parlamentario, que se
llevará a cabo la tarde de hoy.
La agenda consta de 4 puntos, pero es el

tercero, "asuntos urgentes e impostergables
de la organiz ación del grupo parlamentario",
en dónde se encierra el verdadero motivo de
la r eunión.

A menos que haya una orden del Comité Na

cional que encabeza Alejandro Moreno para
frenar d proceso, Osorio Chong se estaría des
pidiendo como cabezadelPRI en el Senado.
Las diferencias entre ambos políticos han

sido públicas y documentadas.
Hace unas semanas, al inicio del actual pe

riodo ordinario de sesiones, Moreno acudió a
la plenaria de los priistas en el Senado, lo que
motivó que Osorio y Claudia Ruiz Massieu
abandonaran el salón donde sesionaban.

Dos días después del desaire, Moreno y
Osorio Chong sostuvieron un encuentro pri
vado en el que se pactó una tregua y trabajo
en equipo.
Pero después de esa reunión, se esparció el

rumor de que Osorio estaba moviendo a sus
partidarios hacia Movimiento Ciudadano, en
Hidalgo, en busca de que el partido nar anja lo
cobije y le facilite la reelección como senador.
Osorio rara vez participa en las sesiones en

el Senado y cuando se requiere de una opinión
del PRI como grupo parlamentario, la mayo
ría de las veces son Manuel Añorve o Jorge
Carlos Ramírez Marín quienes declaran o
aclaran posiciones.
De hecho, entre estos dos legisladores, uno

de Guerrero y el otro de Yucatán, estaría el
sucesor de Osorio.

Aunque Añorve podría ser el que lleve
mano en la cañera, él mismo ha trabajado a
favor de Ramírez Marín al interior del grupo.
Como sea, era cuestión de tiempo para que

el cuete tronar a.
A ver.

• • • •

Ayer fue registrada Alejandra del Moral
como la candidata de la alianza Va por México
a la gubernatura del Estado de México.
La candidata fue arropada por los líderes de

lostrespartidosaliancistasygruposde priistas
que, vale r econocer, no fuer on ni en número ni
en pon as lo que habían sido en otros registros.
Del Moral pr opuso a su r ival, Delfina Gó

mez, sostener ¡cinco! Debates en los dos me
ses que durarán las campañas.
Evidentemente, la candidata de Morena no

irá ni siquiera a uno, como no asistió hace seis
años en su primera aspiración a gobernadora.
La regla establece que, si vas en primer lu

gar, conla ventaja que dicenlas encuestas que

tienes, no tienes que aceptar debates.
Y no es solo por estrategia.
D el Moral se comería viva a Delfina en tales

encuentros pues, mientras la morenista ma
neja un discurso más a ras de suelo, la priista
es más documentada.

Quién sabe si eso le sirva para remontar la
desventaja con la que arrancará la campaña.
Pero debates, aunque los ordenara la ley

elector al local, no habrá.
• • • •

La presentación y entonación del "Himno del
Aeropuerto Felipe Ángeles" debe entenderse
como un factor de distracción para no hablar
del fracaso, documentado en números, del
cumplimiento delasmetas para su primer año.
No se entendería que fuera de otra forma

que las Fuerzas Armadas, cuyos himnos son
respetados por propios y extraños, se aven
turaran al escarnio como era previsible que
sucediera con una letra tan chambona.

Falta escuchar la "Oda al Tren Maya" y la
ópera a "Dos Bocas".

Las®pin1oi^;ggtireKCÍ8§;.eorlpscglu!^in¡st3s.son
independientes y no reflejan necesariamente

ffl.flfflfflfflS ViSffiífe 24 HORAS.
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Ignacio Ovalle, un
'ángel' engañado...
(ha, ha, ha)

Aunque desde Palacio Nacional se
ha querido establecer una narrativa
que describe a Ignacio Ovalle, exdi
rector General de Segalmex, como

una ingenua persona que se dejó engañar por
los mañosos y corruptos priistas, las pesquisas
pisan sus talones; seguramente al presidente
López Obrador no le informaron que uno de los
acusados ha ofrecido a la fiscalía correos elec

trónicos en donde Ovalle, aquel'lauen hombre"
giraba instrucciones para liberar millones de
pesos en una oper ación que ahora se cuestiona.
Tanto aprecio le tiene el Presidente a Ig

nacio Ovalle, el priista que celebró junto con
Humberto Roque Villanueva, aquel día de
la roqueseñal, el aumento del IVA, que tras
sacarlo de Seguridad Alimentaria de México,
lo mandó a trabajar a Gobernación, con Adán
Augusto López. Y no es para menos, fue don
Nacho, el que lleva una armónica en el cintu
rón, quien le dio la primera oportunidad de
trabajo en el servicio público.
Según los correos que pronto podría tener

la Fiscalía General de la República, desde la
oficina de Ovalle salieron las instrucciones de

utiliz ar la figura de "recepción jurídica" para
pagar de manera anticipada por productos
que todavía no se recibían en los almacenes.
Específicamente, se indicaba al área admi

nistrativa generar los pagos a los proveedores
a pesar de que insumos como el azúcar o la
carne no habían sido entregados en las 300
bodegas que Segalmex tiene distribuidas en
toda la República Mexicana.
Primero, se hizo con los ya conocidos con

tratos para adquirir' 25 mil toneladas de azú
car ala empresa Servicios Integrales Caixegin

SA de CV, de Luis Fernando Zurita; movi
mientos por los cuales la Fiscalía General de
la República giró 22 órdenes de aprehensión
contra los funcionarios involucrados y los
empresarios que recibieron el recur so.
Asimismo, lo hizo para llevar a cabo una

compra consolidada de productos cárnicos
por más de 73 millones de pesos a las empre
sas Novam Innovación en Alimentos, Wurst
Alimentos, Empacadora la Mercedy Synexo,
así como a una persona física de nombre Car
los Villareal González; mismos que tampoco
fueron entregados en su totalidad en los al
macenes. .. pero sí fueron liquidados.
Por el primer contrato hay actualmente nue

ve personas detenidas, acusadas de delincuen
cia organizada y lavado de dinero; mientras
que el ex titular de la Unidad de Administra
ción y Finanzas, René Gavira Segreste, logró
obtener un ampar o par a evitar ser aprehendi
do por esetema. Ala par; Gavira Segreste sigue
dos procesos en libertad relacionados con las
inversiones por más de 850 millones de pesos
en valores bursátiles, acusado de uso ilícito de
atribucionesyfacultades.
Hasta ahora, los funcionarios que han sido

detenidos son Carlos Antonio Dávila Amere

na, exjefe Jurídico de Segalmex; Roberto Ri
vera Ramos, exsubgerente de Adquisiciones
de Granos y Azúcar; Laura Patricia Hernán
dez Rojas, excoordinadora de la Gerencia de
Presupuesto de Liconsa; Simón Escobar Cop
ea, jefe de almacén en Querétaro; Artemio
Gutiérrez Rodríguez, subjefe del almacén
en Querétaro, y Jorge Humberto González
Bocardo, exjefe de Operaciones de Diconsa.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
EL REGRESO DE GARCÍA HARFUCH
... y sí, después del juicio de García Luna pa
saron los riesgos de algún señalamiento de
"mala fe", como la mención del Presidente.,.
Y seguramente se dejará querer y hasta po
dría decir que siempre sí quiere ser candidato.

Las opi n iones expresad as por I os col umn i stas son independ ¡entes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24HORAS.
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Mostrar músculo o miedo

"De lo que tengo miedo es de tu miedo"
Shakespeare

Según Mario Delgado, portero de Mo
rena, la marcha del 18 de marzo era
para "mostrar músculo de cara a las
elecciones de 2024". Curiosa decla

ración. Dice elmorenista que la 4T es imbatible
y que Morena es el único ganador posible el
próximo año. ¿Para qué necesitaban entonces
hacer una manifestación de acarreados de esa

magnitud? Algo no cuadra.
El Presidente pasa por su momento más os

curo; tiene frentes abiertos y adversos, por to

dos lados y los enfrenta cada vez más aislado y
radicalizado. El viernes 17"le renunció" Lázaro
Cárdenas Batel su coordinador de asesores

para ir a la CELAC que, en los hechos, no existe.
Vamos, AMLO lo corrió y punto.
En las últimas manifestaciones ciudadanas

en defensa del INE y el Día Internacional de la
Mujer López Obrador decidió resguardarse en
su "Palacio" con medidas de seguridad inédi
tas; hay una evidente pérdida de contacto con
la realidad. ¿Qué fue de aquél político que re
corrió el país de arriba a abajo buscando el con
tacto ciudadano? La 4T devoró a su creador; lo
convirtió en un autócrata y un gobernante au
toritario, implacable con sus críticos, mezquino
con sus adversarios y con una ambición de po
der sin límite. Se transformó en eljefe máximo.
La manifestaciónacarreo del pasado sába

do, so pretexto de celebrar la expropiación pe
trolera de 1938, no fue más que un vulgar acto
de campaña anticipado. Una manifestación
forzada, sin tapujos de ningún tipo, "pagada"
por los diputados de Morena con los impues

tos de los mexicanos para que AMLO pudiera
representar, una vez más, su rol predilecto: el
eterno candidato.

El discurso del Presidente dejó en claro que

el maximato obradorista está en marcha, cita
textual: "Cualquiera de los aspirantes que re
sulte triunfador en la encuesta aplicará nuestra
misma política en favor de la nación".
En un nuevo ataque a Cuauhtémoc Cárde

nas y familia declaró: que él no cometerá el
error de Lázaro Cárdenas de nombrar sucesor

a alguien que no garantice la "continuidad total
de su movimiento" y pretenda hacer cambios
a sus reformas y programas para "torcer" su
transformación. ¿Señalados? EbrardyMon
real. Ellos lo saben.

El sábado AMLO "mostró musculo", sin
duda. ¿Pero por qué, para qué y para quién?
López Obrador necesitaba imponerse y

confirmar su autoridad ante la feligresía mo
renista; que nadie se equivoque, "nada de zi
zagueos" Yo, Andrés, soy la única y la última
palabra. Los acarreados del sábado eran sólo
parte de la escenografía, el verdadero mensaje
era al interior del movimiento. El que tenga
oídos para oír, que escuche. Están todos ad
vertidos.

Desde diciembre, AMLO y la 4T no dan pié
con bola: Coahuila fue la primera advertencia
del desorden que reina al interior de la 4T. Los
desatinos de su relación con la Suprema Corte,
la irrelevancia del caso García Luna, el adiós al
súper peso y sobre todo el cambio de la relación
con Estados Unidos.

Si a lo anterior le sumamos la incapacidad
de Mario Delgado y las intenciones de Ebrard
y Monreal de no hincar la rodilla ante las ambi
ciones totalitarias y continuistas del Presiden
te, se requería un golpe en la mesa. O conmigo,
o contra mí. Infundir miedo.
AMLO necesita controlarlo todo, la sucesión

es su principal obsesión. Cómo dijo el generalí
simo Francisco Franco: "Todo quedará atadoy
bien atado". Para eso fue el evento del sábado

18, para advertir que no hay lugar para las críti
cas a la 4T, ni para el cambio de rumbo. Él es el
presente y el futuro del régimen.
La sucesión en Morena arrancó el sábado

18. El miedo fue el principal invitado y López
Obrador el anfitrión.

Lasopi nionSK^gS'aadaSpúr los tslu m nisffiSSwC
independtentasf norefléjan necesariamente él punto de

vista ie 24 HORAS.
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Los gobernadores andan en otros asuntos

La ley es muy clara: no se pueden utilizar
recursos públicos para apoyar a candi
dato alguno.
También la ley establece "topes de

campaña", es decir, limita el gasto que puede
tener cada contendiente.
Eso dice la norma. Pero rumbo al 2024, los

partidos de AMLO (Morena, Verde y PT), sus 22
gobernadores (quizá 23, dependiendo de los re
sultados de junio próximo) y el Gobierno federal
harán todo lo posible para que gane su "gallo".
Así fue durante muchos años en el pasado, y

será en las próximas elecciones federales; de la
misma manera echará toda la carne al asador la

alianza opositora.
Es decir, las prerrogativas estarán al servicio

de sus candidatos, de su "gallo o gallina presiden
cial", pero la pregunta obvia es, ¿también estarán
los gobernadores al 100% con este compromiso?
Difícilmente habrá una traición de los 22 o 23

gobernadores que comulgan o controla AMLO;
la indisciplina de la 4T se paga muy cara.
Pero, ¿a quién le tienen que ser leales y qué

disciplina deben cumplir los gobernadores no
alineados?

A los nueve mandatarios opositores los une el
antilopezobradorismo, pero, ¿apoco haránhasta
lo imposible para llevar a Palacio Nacional a Lilly
Téllez, Creel, Gurría o De la Madrid?
El gobernador tricolor de Durango, Esteban

Villegas, ¿le jugará las contras al titular del Eje

cutivo?

Manolo Jiménez, quien se perfila como el
próximo gobernador de Coahuila, ¿apostará
todo para enfrentarse contra el aparato?
La joven gobernadora panista de Aguasca

lientes, Tere Jiménez, ¿de verdad le declarará
la guerra al partido en el poder? ¿Y si le falla la
apuesta?
Los gobernadores de MC también están en

otro canal, al de muchos analistas. Samuel Gar
cía está metido al 100% en concretar obras y
decisiones históricas para Nuevo León: movili
dad (con trenes y vialidades), resolver por fin el
problema del agua, y la instalación de la planta
de Tesla, en Santa Catarina (con una inversión
que alcanzará los 10 mil millones de dólares).
¿Para qué una lucha intestina donde tiene todo
que perder?
En el caso del gobernador de Jalisco, Enrique

Alfaro, está más concentrado en ganar la elec
ción local, que colaborar en una locura nacional.
Si logra entregarle el poder a un naranja, saldría
en hombros.

La gobernadora azul, Maru Campos (Chi
huahua), yMauricioKuri (Querétaro) tendrán
que transitar con el sucesor de López Obrador.
¿Para qué se pelean?
Diego Sinhué, de Guanajuato, y Mauricio

Vila, de Yucatán, tienen un común denomi
nador: no equivocarse en sus candidatos, para
poder mantener panistas en sus entidades. Lo
demás, ya es lo de menos.
Los gobernadores no lopezobradoristas, los

anti4T, los que supuestamente estarían al 100%
de los intereses de Claudio X. González, andan
en otros asuntos.

U®¡ QfifntOilgS expresadas®*lOSÍQlynii'SSSSfif
independientes y no reflejan necesariamente el punto de vis®
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"Ciudadano" Zamora

Finalmente el exsenador priis
ta y excandidato tricolor a la
gubernatura de Jalisco, Arturo
Zamora, renuncio a su mili tan

da, un movimiento que no fue
inesperado después de haber
estado alejado de la vida parti
dista y de sus diferencias tanto
con el Comité Directivo estatal y
sobre todo con la dirigencia na
cional del que fuera su partido
durante toda su trayectoria polí
tica. Y aunque en un video publi
cado en sus redes sociales afirma

que ahora regresará a su "origen
ciudadano", lo cierto es que con
los tiempos que corren en Jalis
co y a nivel nacional, luce com
plicado que el experimentado
político se quede fuera de la
jugada. Hay quien aventura que
su reciente acercamiento con

personajes de la 4T, en especial
con el secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López, de
quien fue compañero de legisla
tura, pueden ser una señal sobre
su futuro. Atentos.

¿Giro en la Conago?

El gobernador Salomón Jara,
de Morena, será el día de hoy
el anfitrión de la reunión de

la Confederación Nacional

de Gobernadores (Conago) en
Oaxaca, en calidad de presiden

te de esteorganismo. Entre los
temas que se abordarán durante
el encuentro destacan los rela

cionados con seguridad o salud,
aunque sin duda lo que genera
mayor interés es la expectati
va de un planteamiento conjun
to para darle un nuevo rumbo
a la Conago, ya con una mayo
ría de gobernadores afines a la
4T. Y es que en las señales que se
han mandado es poderle dar un
giro a sus objetivos, pues si bien,
en su origen fue creada como
un contrapeso al Ejecutivo
federal, hoy los intereses pare
cen alinearse para sumar todos
los esfuerzos de forma conjunta.
Veremos.

Delinea Ruiz Massieu
su plataforma

Durante una reunión con integran
tes del Consejo Nacional Empresa
rial Turístico, la senadora priista y
aspirante a la candidatura presiden
cial, Claudia Ruiz Massieu dio cla
ridad sobre cuál seria el eje de
su propuesta para el sector, ase
gurando que buscaría, entre otras
medidas, declarar al turismo cómo
sector estratégico a través de una re
forma constitucional, con lo que
se buscaría mejorar el desarrollo y
generar un plan de inversión para
nuevos destinos turísticos. La meta,

dij o, es lograr que México sea el
país más visitado del mundo.
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SIN VOZ PROTAGONISTA PARA

POLÍTICOS Y EL PEREGRINAR
DE LOS RECURSOSV

El Comité Ecológico Integral con
vocó a una marcha para exigir aire
limpio, sin embargo, en este empla
zamiento se aclara que, supuesta
mente, se trata de un movimiento
apartidista y familiar, o al menos
así lo ha dicho Valeria Villarreal,
integrante de esta organización.

Algo que llama mucho la aten
ción, es que en sus redes sociales
exponen una serie de "recomen
daciones", por decirlo de alguna
manera, para los funcionarios y
políticos que quieran participar
en la misma. De entrada se les pide
no tomar la palabra en la marcha,
no dar entrevistas» ni ir al frente
del contingente, pues parece que
no quieren que estos quieran
obtener los reflectores durante la

manifestación de una demanda

ciudadana

Ojalá y esta marcha contem
ple exponer todas las fuentes
contaminantes, sean públicas o

privadas» pues el tema de la refi
nería de Cadereyta se encuentra
cada vez más politizado y vemos a
más legisladores que enfocan sus
críticas en esta empresa.

No es un secreto que se tiene
un problema grave de contamina
ción en la Zona Metropolitana de
Monterrey (ZMM), y lo último que
quieren los organizadores de esta
marcha es que los políticos saquen
provecho de un tema meramente
ciudadano.

EL PEREGRINAR

DELOSRECURSOS

Los alcaldes que integran el
llamado Pacto Nuevo León,
encabezados por la edil de
Guadalupe, Cristina Díaz, y Cesar
Garza de Apodaca, sostuvieron
una reunión en la que se revisó
el tema de las participaciones
estatales del fondo de 2 mil 500

millones de pesos.

Los ediles conversaron con

el secretario de Finanzas y
Tesorería, Carlos Garza, para
la liberación de esta bolsa, pues
es la fecha en la que aún siguen
batallando para obtener estos
recursos, según los alcaldes.

Este es un tema en el que
no debería haber problema
alguno, pues Garza no tiene
excusa alguna, y más cuando se
ve que el Gobierno de Samuel
García, recibió un incremento
de presupuesto, el cual se ha
destinado en promoción de
imagen.

Lo más preocupante es que
este tema se está utilizando

también confines electorales,
porque mientras los municipios
gobernados por Movimiento
Ciudadano obtienen los recursos

necesarios, los ediles de oposición,
PRI y PAN, tienen que estar en
busca de que se les entreguen los
recursos de esta bolsa.
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> Fuera del programa, el
presidente López Obrador
dio la palabra al enviado de
EU para el Cambio Climá
tico, John Kerry, ayer en el
acto por el 217 Aniversa
rio del Natalicio de Benito

Juárez, en Guelatao, Oa
xaca. Y el estadounidense

llenó de elogios al manda
tario mexicano: "veo sabi

duría en su liderazgo, que
quiere deshacer algunos
de los errores del pasado
para promover los intere
ses de pueblo". Incluso le
agradeció su "compromiso
con la democracia".

> Por cierto, en Washington tam
bién lanzaron elogios..., al INE. El
subsecretario de Estado para oc
cidente, Brian Nichols, se reunió
con el consejero presidente del ór
gano electoral, Lorenzo Córdo
va, y destacó que el Instituto tiene
reputación mundial "por su exce
lencia en promover elecciones li
bres y justas".

> Es un hecho que mañana el ma
gistrado presidente del TEPJF, Re
yes Rodríguez desayunará con
los integrantes de la Jucopo de San
Lázaro, encabezados por el priista
Rubén Moreira. Va por invitación
de los legisladores y es seguro que
hablen sobre la sentencia del Tri

bunal para que se elija a una mujer
como presidenta del INE.
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ZAMORA
TERMINARÁ
EN MORENA

> Ya se supo el ver
dadero motivo de la
renuncia de Arturo

Zamora al PRI, en
el que militó duran
te dos décadas. De
buena fuente nos

dicen que termina
rá adherido a Mo

rena, desde donde
buscará la candida

tura a gobernador
de Jalisco, en 2024.
El aviso lo dio el

pasado 9 de mar
zo cuando se tomó

una fotografía a la
do del titular de la

Segob, Adán Ah
gusto López

NAHLEY
Et CIENTO
VOLANDO

> Se le complica a la
secretaria de Ener

gía, Rocío Nahle
su aspiración de ser
candidata de Mo

rena al gobierno de
Veracruz. El com

promiso para que a
fines de este año ya
no se importen ga
solinas significa que
las refinerías deben

estar operando al
100%. Y doña Ro

cío está obligada
a cumplirle eso al
presidente López
Obrador, antes de
pensar en andar de
campaña.
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Cuidar el agua debe ser cultural y permanente,
pero también es una forma de permitir que
quienes no la tienen puedan recibirla

a sequía que está viviendo la CDMX es, his
mucho más severa que la co

mún en época de estiaje. El fenómeno de Lo
Niña se presentó porterceraño consecutivo
en el Océano Pacífico, ocasionando muy
pocas lluvias y, portanto, ríos con caudales
bajos y manantiales con muy poca carga.

La capital mexicana obtiene agua fundamentalmente del
sistema Lerma, en la cuenca del Estado de México, mediante el
bombeo de pozos en el Valle de Toluca, ixtlahuaca y Jocotitlán.
Ese suministro no es suficiente, así que se refuerza con el sis
tema Cutzamala, que trae agua incluso de ríos en Michoacán.

El gran problema es que la sequía está azotando a todo
el país, lo que hace mucho más vulnerable a la ciudad. La
administración encabezada por Claudia Sheinbaum ha es
tado trabajando para prevenir una crisis tan grave como la
registrada recientemente en Monterrey, con varias acciones.
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El trabajo requiere de un tejido muy fino, tanto en nego
ciaciones políticas como en implementaciones técnicas. Al
inicio de esta semana, la jefa de Gobierno anunció un acuerdo
con la CFE para que realice trabajos de mantenimiento en

400 pozos del sistema Lerma, a fin
de evitar problemas de suministro
eléctrico y sistematizar el bombeo.

Otra de las acciones emprendidas
porlaCDMXyel Edomex es invertir en
hacer más eficientes y sustenta bles
los sistemas de riego de los agricul
tores en Michoacán. Esatieneel po
tendal de generar mil litros más por
segundo para el sistema Cutzamala.

También se han buscado otras alternativas como la c!e traer

agua de Zumpango, al norte del Valle de México. La contribución
es menor, pero para aumentarla se están negociando acuerdos
con las industrias de esa zona. Unas, para que ahorren agua, y
otras para que liberen la que no usen al sistema de la ciudad.

Trazado y en ejecución el plan para garantizar por lo me
nos el suministro básico a la capital mexicana, lo que sigue
es crearconciencia para que valga la pena.

En el Congreso capitalino se discute una iniciativa para
emitir dictámenes de factibilidacl híclrica como parte de los
permisos c!e construcción. La idea es establecer polígonos
para mapear en qué zonas hay mejor disponibilidad de agua
y hasta qué límite, para lograr más equidad en el abasto.

Un problema de toda la vida es que, debido a que el agua
de los sistemas Lerma y Cutzamala llega por el poniente, las
alcaldías de esa zona suelen tener buen abasto, mientras que
a las del oriente, como Iztapalapa e Iztacalco, llega muy poca.

El gobierno está apoyando a esas zonas con distribución gra
tuita mediante pipasy tiene un programa para combatir el hua
r.hicnica qi e abusa déla necesidad de esas familias. También
debe encargarse de que no haya desperdicio a través de fugas.
Ahí es donde entra la conciencia y la soliclariclac!. Cuidar el

agua debe ser cultural y permanente, pero también es una
forma de permitir que quienes no la tienen puedan recibirla.

El agua es un derecho humano, pero traerla a la CDMX
siempre ha requerido de esfuerzos titánicos. Cuidarla,y más
en momentos de sequía como este, es obligación de todos.

El problema es
que la sequía
está azotando

a todo el país
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De sostenerse el proyecto de Janine Otálora se va
a declarar como inconstitucional un artículo y la
decisión de dejar a Edmundo Jacobo en su cargo

ste miércoles, de no suceder otra cosa, el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF) va a discutir el proyecto
de la magistracla Janine Otárola, luego de
que la Consejería Jurídica de la Presidencia
la acusara de filtrar su dictamen para influir
en la votación desús compañeros sobre el

caso de Edmundo Jacobo Molina, secretario técnico del INE,
quien con el Plan B de López Obrador, tuvo que separarse
del cargo.

De sostenerse el proyecto de Otálora —todo indica a que
ni las presiones cambiaron el sentido— se va a declarar como
inconstitucional un artículo del Plan B de la Reforma Electoral.

La decisión es sostener a Edmundo Jacobo Molina en su puesto.

E
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El proyecto es independiente a la decisión del Noveno
Tribunal Colegiado en Materia Administrativa de la Ciudad de
México, que ordenó su restitución, al señalar que Jacobo Molina
fue electo para el periodo 20202026. Además, la instancia
judicial aseguró que no existió motivo que justificara que el
funcionario terminará anticipadamente su cargo.

La magistracla Janine Otálora circuló el jueves 2 de mar
zo el proyecto de sentencia a través
de la lista de distribución de correo

electrónico destinada para análisis
de las magistraturas integrantes de
la Sala Superior, por lo que aunque
los magistrados tienen el derecho
de hacerlo, no estuvo en tiempo (18
horas) como límite para que el Pleno
decida si se considera de urgente
resolución.

i ocio indica que van a ser otro berrinche desde Palacio
Nacional, porque hasta ayer había mayoría para darel segun
do palo al Plan B, en un escenario en el que hay más de 65
impugnaciones tanto en el Tribunal como la SCJN en contra
de la ley lopezobraclorista.

• ••

Mañana, los coordinadores parlamentarios del Senado van a
decidir si presentan una nueva propuesta de dos aspirantes a
ocupar los puestos vacantes del INAI, tras el veto presidencial
de las dos personas que recibieron el apoyo de la mayoría de
los legisladores.

El meollo está en el cómo; es decir, si la nueva dupla sale
del pasado proceso o si van a emitir una nueva convocato
ria. Vamos a ver hasta dónde quiere llegar Ricardo Monreal,
presidente de la Jucopo, luego de que a la mayoría de los
suspirantes ya les empezó a quedar claro desde el sábado
que, la mera mera corcholata para la elección presidencial
de 2024, es Claudia Sheinbaum.

• ••

UPPERCUT: Este jueves lo presidenta del INAI, Blanca
Lilia /borro, va a presentar su informe anual de labores ante
el Senado, o donde habían ido hace unas semanas a pre
sionar a los legisladores a nombrar a los dos consejeros
vacantes porque, con la salida el último día de marzo de

Francisco Acuña, se vuelve inoperante el instituto. No dude
que ahora van a decirle que la operatividad o impasse que
puede padecer ante falta de quorum está en sus monos.

Todo indica que
van a hacer
otro berrinche

en Palacio

Nacional
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Esos paladines de la izquierda civilizada nos
regalaron un curso intensivo... Hubo de todo,
con algunas constantes

a quema de la figura de Norma Pina en el
Zócalo tuvo una virtud: ponernos ante el es
pectáculo de la prudencia. Porque si, cabe
la prudencia en el transformacionismo, al
menos entre esos socialclemócratas 2.0

que, sabemos, a veces hacen caras, pero
no tocan rigurosamente ni con el pétalo

de etcétera al titular del Ejecutivo.
Vaya, que esos paladines de la izquierda civilizada nos

regalaron un curso intensivo: "Cómo hablar c!e Norma Pina
sin enojar al Presidente",

Hubo de todo, con algunas constantes. Una de ellas: a todo
mundo se le fue internet. Normal. Como en Palacio se tardaron

en manifestarse, lasfuerzas vivasdel pensamiento cuatroteísta
decidieron ver por dónde venían los tiros antes de decir pío.
Una vez que apareció el tuitcle Beatriz Gutiérrez Müllery que
el licenciado se pronunció contra la violencia, más que nada
la que sufre él, empezaron a asomarla cabeza. Es así como
te puedes tardar 30 y pico horas en defender a tu colega.

L
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La segunda constante fue quitarle importancia al asunto
en función de los usos y costumbres: hombre, el pueblo bueno

arma mucha quema c!e muñecos,
digamos en las fiestas patronales.
Bien ahí. Porque se te ocurre decir
que el pueblo bueno tiene también
algunas prácticas atroces, desde
quemar algo más que muñecos
(policías, digamos), hasta vender
como esposas a niñas de 12 años, y
te cae la cultura c!e la cancelación. O

la compañera Vilchis.
La tercera constante fue evitar cualquier conexión entre el

espectáculo del Zócalo y las virtudes de la ministra. Porque,
según hemos visto, su presidencia tiene varias virtudes, entre
ellas la de defender sin estridencias la división de poderes,
que tiene alguna importancia en términos de la democracia
y que al licenciado me lo descompone.

Lo que nos lleva a la cuarta de las constantes, esa con la
que empecé esta nota: evitar cualquier mención a las res
ponsabilidades del Presidente en el linchamiento. Ya saben:
repruebo toda forma de violencia y blablabla, y no pongo
nombres y apellidos. Lo habitual.

Con todo, hay alguien que se merece un reconocimiento.
Sabina Berman no solo evitó hablar del Presidente, sino que
negó su responsabilidad en la quema. Resulta que ésta no
tuvo que ver con las calumnias, descalificaciones y demás
lanzadas desde la alta tribuna de la mañanera, sino con,
agárrense, la "desigualdad brutal". Carajo: superó los tics
argumentativos del raciclasismo; hiervan de envidia, niños
de Claudia Sheinbaum.

En mi opinión, con esto abre nuevos territorios a esa es
calada intelectual que la distingue.

Porque sí, hay una conexión entre el linchamiento sim
bólicoy la desigualdad, como la hay entre el linchamiento y,
no sé, que no reine la paz en el mundo. O el amor, pa'pronto.
También ayudaría que todos los niños tuvieran qué comer,
o que se terminaran las enfermedades.

Mil gracias.

Ya saben:

repruebo
toda forma
de violencia y
blablabla
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Al Felipe Ángeles aún le siguen faltando pasajeros,
pese a ser una terminal más barata y que cuenta
con mejor tecnología que ¡a del Benito Juárez

yer se cumplió el primer aniversario de su
inauguración. Vale la pena un corte de caja.
Más allá de filiasyfobias, habría que revisar
con perspectiva uno de los proyectos priori
tarios del presidente López Obrador, que ha
sido vapuleado por la oposición. ¿Es un de
sastre, como algunos afirman? ¿Es un éxito,

como se vende desde el gobierno? Tiene matices. Una cosa es la
obra y su construcción, la otra su ejecución y puesta en marcha.

Tratemos de encontrar los grises. Ni es una "central ca
mionera", ni es la últimajoya de la arquitectura en el mundo.
Cada quien tendrá su opinión, pero para tenerla, hay que ver
la obra, dimensionarla, entenderla en sus distintas etapas.

Durante su construcción, estuvimos tres veces en el AIFA.
Mostramos nuestro trabajo, compartiendo imágenes, así
como entrevistas, lo mismo con el encargado del proyecto, el
general Gustavo Vallejo, que con decenas de militaresy civiles,
que participaron en él. Ya inaugurado, hemos conversado
también con el general Isidoro Pastor,clirectorclel Aeropuerto.
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"Hasta el 16 de marzo hemos ten ido 14 mil 189 operaciones
aéreas, han significado el transporte de aproximadamente

un millón 364 mil 685 pasajeros en
aviación comercial y general donde
opera la aviación ejecutiva y la ofi
cial", me dijo hace un par de días el
general Pastor.
¿Cuántas operaciones diarias

comerciales hay en promedio? "Te
nemos 60 al día, el pico máximo que
hemos tenido es de 84 diarias... ha

significado el pico máximo de pasa
jeros transportados, poco más de ocho mil 100 personas", dijo.

Pese a que es más barato volar (porque la TUA es más
baja], y es una terminal ¡ :on mejor tecnología, al AIFA te siguen
faltando pasajeros. Son casi millón y medio al año, muy lejos
aún de los 46.2 millones que reportó el AICM en 2022. Cierto,
cada vez llegan más, pero faltan millones para volver renta
ble una terminal aérea que, según las propias proyecciones
financieras internas, comenzará a tener utilidades hasta 2026.

El reto principal sigue siendo la conectiviclac!. De poco im
portará una terminal bien diseñada,si no es accesible. Si noes
posible llegar rápido y a un costo moderado, no será funcional.

Cuando se inauguró solo estaban en funcionamiento la
carretera MéxicoPachuca (con dos carriles de ida y dos
de vuelta) y el Circuito Exterior Mexiquense por Periférico
Norte. Hoy, hay cuatro carriles de ida y cuatro de vuelta en la
MéxicoPachuca, y se inauguró una carretera que parte de
Ecatepecy que conecta en 10 minutos con el aeropuerto; en
diciembre próximo —es la proyección— comenzará a operar
el Tren Suburbano, de Buenavista, y tiene una estación en
Lechería y de ahí al AIFA son 23 kilómetros, ocho están en el
polígono aeroportuarioy ya están construidos con su terminal;
eso, más un Mexibus, concluiría la movilidad terrestre al AIFA.

Se podrá argumentar sobre la decisión de hacer un nuevo
Aeropuerto, la cancelación c!e lo que se construía en Texcoco,
tiempos, calidad de la obra y su puesta en marcha, pero para
hacerlo, hay que comprender el proyecto y sus alcances.

Descalificar o aplaudir o prior/, aleja de la verdad.

El reto

principal sigue
siendo la

conectiuidad
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• La alpinista Perla López
Tijerina se internará en el
Pico de Orizaba durante

32 días para ser la primera
mujer en vivir en solitario
la experiencia. Lo hace
para motivar a mujeres a
conseguir sus proyectos.

• En Morelos, fue dete
nido Brayan Alessandro
'N' quien presuntamente
mantuvo secuestrada a

su novia, a quien torturó
prendiéndole fuego en
partes del cuerpo; la mujer
escapó y luego pidió ayuda.

• Gwyneth Paltrow
compareció ante un
tribunal, pues se le acusa
de golpear a un alpinista
y abandonarlo mientras
ambos esquiaban en
Utah. Ahora, enfrenta una
multa de 300 mil dólares.
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Veracruz: candidato o paridad de género
Campaña anticipada en Edomex
Cemex, abuso e impunidad contra Vulcan

atividad González Paras, exgobernador
de Nuevo León, reunió a la crema y nata
del priismc en Monterrey para reagrupar
a los tricolores en la entidad con miras a

2024. Estuvieron todos, excepto Rodrigo
Medina. Miran con desconfianza al líder

de diputados del PRI en el Congreso local,
HumbertoTreviño, porel choquecon el gobernac or Samuel
García (MC). La mancuerna Treviño y Carlos de la Fuente
(PAN) tiene al estado ingobernable. ¿Vientos de cambio? Sólo
los de la refinería de Cadereyta, que son enfermizos.

VERACRUZ: Las dos cartas fuertes de Morena en la entidad

son Rocío Nalhe, secretaria de Energía nacida en Zacatecas,y
Ricardo Ahued, alca lele de Xalapa. Rocío logró la nacionalidad
veracruzana luego de que en 2022 modificaran la Constitución
Morena y el PAN, para que por el simple hecho de tener hijos
nacidos ahí puedan contender. Nalhe atrajo las luminarias
luego cíe que fue la oradora de la ceremonia del 18 de marzo.

EDOMEX: Brigadistas de Morena, que cobran como
"Siervos de la Nación", recorren en actos proselitistas casa
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Gómez al amenazar al electorado

que, si no votan por su movimiento,
les quitarían los programas sociales;
no se les olvide que están protegidos
por la Constitución. Son delitos que
el IEEM, que preside Amalia Pulido,
tendrá que castigar con cárcel. Fue
ron grabados en plena acción.

QUINTANA ROO: Cemex incautó
las instalaciones ele Puerto Venado

a la estadounidense Vulcan Materials, licleracla porThomas
Hill, empresa que surte de piedra al Tren Maya. Entraron ma
rinos, policíasy "fuerzas especiales" en vehículos de Cemex,
empresa de Fernando González Olivieri. Primero la presión
de la 4T, ahora la cementera. El puerto se lo vendió ICA, de
Bernardo Quintana Isaac, a Vulcan. Ahora Cemex, sin orden
judicial, "confiscó" las instalaciones en Solidaridad (que
preside Lili Campos). Poder e impunidad de la firma Cemex.

JALISCO: Arturo Zamora, político priista de larga trayec
toria, renunció ayer al PRI. Fue compañero de escaño de Adán
Augusto López, parece tener futuro en Morena al laclo del
titular de Gobernación. No sufran Luis Michel, Carlos Lomelí
(regidor de Cuadalajara) y Antonio Pérez (papá del Checo
Pérez), suspirantes a la candidatura estatal. Arturo iría al laclo
de su amigo tabasqueño si es la corcholata elegida.

GUANAJUATO: Carlos Aceves del Olmo, líder de la CTM,
ve morir al otrora poderosísimo organismo obrero del país.
Perdió el contrato colectivo de Mazda, automotrizjaponesa
licleracla por Miguel Barbeyto, en Salamanca. Les ganó el
sindicato Casa del Obrero del Bajío. Perdieron el año pasado
otro en Silao, contra CATEM, de Pedro Haces. Todavía quiere
gruñir el tigre desdentado.

QUERÉTARO: El as brasileño Ronaldinho se reunió con el
gobernadorMauricioKurien Palacio de Gobierno. Afuera se
concentraron fanáticos futboleros quienes intentaron ingresar
al inmueble y al Estadio Corregidora. Porel excelente control
de multitudes :on saldo blanco.

Ronaldinho se
reunió con

el gobernador
Mauricio Kuri
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3 de cada 10 estadounidenses están de acuerdo que
la situación de su país es tan mala que necesitan un
líder dispuesto a romper ¡as reglas si eso la resuelve

uecle parecer otra cosa, pero de hacer caso
a la demografía, las protestas de partidarios
de Dona Id Trump y los actos y amagos de
violencia por grupos derechistas blancos
son síntomas de cambios históricos.

En los últimos30 años, se ha impuesto
una narrativa en la que los estadounidenses

religiosos, especialmente los evangélicos, se encuentran bajo
ataque de sectores laicos o laicistas, antirracistasy partidarios
de la inmigración, del aborto y, por tanto, afines a posiciones
liberales o "de izquierda".

El código implica que los estadounidenses protestantes
y, especialmente evangélicos, componen buena parte de
los sectores blancos de clases media y baja, mayormente
rurales o de viejas regiones industriales, abandonados en
una economía globalizacla y tecnificacla. Son también los
más sensibles a los reclamos del nacionalismo cristiano y
grupos conspiracionistas como QAnon.
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Y hoy por hoy, proTrump y el grupo dominante en el Partido
Republicano.
Su problema es que las minorías étnicas en conjunto

serán la mayoría en unos años. Los
blancos protestantes anglosajones,
como ha sido la tradicional definición

del grupo, son cada vez menos, tanto
en términos absolutos de población
como de porcentajes.

Y quizá peor aún para ellos, en
términos ideológicos.

No muchos jóvenes de 20 años
(parte de la generación más diversa e

inclusiva de la historia, inmersa en la ciencia y la tecnología del
clima) saltarían ante la perspectiva de viviren un Estado donde
el aborto es inalcanzable, los homosexuales son condenados
al ostracismo y el secularismo es criticado", escribió Jen nifer
Rubín, una analista especializada en temas conservadores,
en The Washington Post.

Pero 3 de cada 10 estadounidenses están de acuerdo que
la situación de Estados Unidos es tan mala que se necesita
un líder dispuesto a romper con las reglas si eso la resuelve.

Asimismo, 1 de cada 5 cree que "los patriotas estadouniden
ses podrían tenerque recurrirá la violencia para salvar al país".

En 2006, los protestantes evangélicos blancos eran 23%
de los estadounidenses. Para cuando Trump llegó al poder,
en 2017, sus números se habían reducido a 16.8% y hoy, en
2023, son sólo 13.6%.

Según un análisis del Instituto Público de Investigación sobre
Religión, la pérdida se debe a varios factores, incluso que su
promediocleedad es mayor que el resto de los estadouniden
ses. En otras palabras, más "maduros" y viejos que jóvenes.

Puede decirse, además, que muchos estadounidenses
prefieren hoy definirse como cristianos noclenominacionales
que específicamente protestantes, evangélicos o católicos.

El hecho es que "nadie puede afirmar ser un defensor
patriótico de la democracia cuando decide que su número
clecrecientejustifica la supresión antidemocrática de votantes
o incluso la violencia", anotó Rubín;.

Pero no desaparecerán sin pelear.

Impusieron ¡a
narrativa de que
religiosos están
bajo ataque
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EL CRISTALAZO

Marcelo; dos visiones
Mira, ¿ya viste quién

está ahí?, me dijo
Lourdes Mendoza
al entrar al restau
rante "La Pigua" de

Mérida, Yucatán (12 jun 2018), la tar
de del debate entre los candidatos Ri

cardo Anaya, El Bronco, J.A. Meade y
A.M. López Obrador.

En una mesa abigarrada estaban
los hijos de Andrés Manuel. Comían
alejados y discretos. Cerca de ellos,
Marcelo Ebrard departía con otras per
sonas. El sitio estaba repleto.

Saludé a Marcelo a quien no veía
desde su prolongado destierro precau
torio por el fiasco de la Línea 12, y tras
un par de frases sin importancia nos
conocimos trabajando con Manuel Ca
macho en la prehistoria salmista, de
pronto me advirtió con aquilina mirada:
—Ya llegamos, ¿eh?; ahora si cabro

nes, ya llegamos, ¿eh? Tan amenaza
dora frase me sorprendió, en especial
por venir de quien iba a ser el jefe di
plomático del país.

Tiempo después, hará cosa de un
año, le contaba esa anécdota a una
persona cercanísima a López Obrador.

—¿Ya llegamos? ¿Quiénes llega
mos? ¿De dónde llegó Marcelo, de Pa
rís? ¿Y los que sostuvimos aquí el mo
vimiento desde hace tanto tiempo?
¿Qué se cree?

Todas esas interrogantes se me que
daron sin respuesta en la memoria. Yo
no las puedo contestar ni me interesan
los odios y rencores de los empleados

del presidente escondidos o visibles. Es
cosa de ellos, pero la condición públi
ca supera los intereses personales, y
en ese sentido la campaña de Marce
lo Ebrard, la más aparentemente autó
noma de todas entre los corcholatos y
corcholatas, es también la más vulne
rable. La cola es larga.

Y uno de los aspectos notorios de
su empeño, ha sido la edición de un li
bro sobre el país y el camino, coinci
dente con la limitación impuesta por
el presidente López Obrador para los
aspirantes, a quien les ha advertido no
hay más ruta que la nuestra, como de
cía el estalinista Siqueiros. Nada de zi
gzagueos, les advirtió oportunamente.

Y eso quiere decir, ni un ápice fuera
de MI programa.

A López Obrador no le cabe en la

cabeza la palabra sucesión.
El sólo cree en la continuidad su

cesoria, la prolongación, la extensión
de su megalomaníaco proyecto de lo
grar aunque otro lo haga SU "Cuar
ta Transformación" y entrar a los libros
de la historia, sin darse cuenta de lo
obvio: ya entró. El tiempo dirá cómo.

De antemano los competidores de
ben renunciar a cualquier idea propia,
pues como el Gran Hermano, como
medida de todas las cosas, el caudillo
inflexible e infalible, los estará obser
vando desde Palenque.

Quien manifieste proyectos distin
tos desde ahora, planes por conquistar o
personalismos ideológicos, no será ele
gido. Y como sólo no puede ser el agra
ciado (a), el concurso de fidelidad rodilla

en tierra, es por ahora el juego de todos.
Y si el elegido traicionara desde la

silla, se organizaría la revocación del
mandato con el Ejército en las calles
hasta 2028.

En cuanto al libro, llama la aten
ción doña Elena Poniatowska, presen
tadora editorial, quien asume desde
ahora el bando de Marcelo. Luego se
adherirá a quien gane. Todos son sus

amigos (as).
"...Que Marcelo haya puesto como

su prioridad a uno de nuestros grupos
más vulnerables es una clara mues
tra de su empatia por los olvidados de
siempre.

"...El próximo abril se cumplen 16
años de la legalización del aborto en
la Ciudad de México, y muchas femi
nistas recuerdan agradecidas la con
gruencia de Ebrard y su valentía.

"Imposible para mí, presentar su
nuevo libro: El camino de México sin

mencionar su apoyo a las mujeres más
olvidadas de nuestro país..."

Se le olvida a doña Elena el papel
decisivo, desde antes, de Rosario con
la llamada "Ley Robles".

INAI

Mañana se presenta en el Senado
Blanca Lilia Ibarra para rendir su últi
mo informe de actividades como pre
sidenta del incompleto INAI.

Obviamente será un informe bajo
metralla. Por mucho como Monreal lo

haya "planchado", no faltarán los tali
banes cuatroteístas.

Suerte#
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SUBE Y BAJA

Horacio Franco

Flautista y director de orquesta

El gran flautista
y Premio Crónica
hace un llamado
atento, pero fir
me para que haya
mayor apoyo a la
música clásica en

el país. Franco es hoy en día uno de los
músicos mexicanos más destacados y
exitosos en el mundo.

Nicolás Petro

Hijo del presidente colombiano

La Fiscalía Gene
ral de Colombia
investiga penal
mente a Nicolás

Petro, hijo mayor
del presidente co
lombiano Gusta

vo Petro. por sus supuestas reuniones
con narcotraficantes en la cárcel y por
un "posible lavado de activos".
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OPINIÓN

Candidatura de reconciliación
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Alejandra del Moral se registró como
candidata al gobierno del Edomex por
la alianza partidista que incluye a PRI,
PAN y PRD.
Se dice fácil, pero requirió cientos

de horas de negociaciones ásperas y la
declinación de aspirantes con aspira
ciones legítimas al mismo cargo.
La alianza es la primera condi

ción para encarar, con posibilidades
de triunfo, a la coalición de Morena.
La otra condición es que ningún par
tido se guarde nada.
La campaña, que arranca el lunes 3

de abril, dura apenas dos meses. Tie
nen que sudar la camiseta todos los
días de la campaña. Si el apoyo solo es
formal, y no real, no sirve.
Del Moral ofrece a los electores

una candidatura de unidad y reconci
liación, una que no divida más a los
mexiquenses sino con los una para
acceder juntos a la justicia y la pros
peridad.

Conago, habrá nota en
Oaxaca
Arranca hoy en Oaxaca una nueva
etapa para la Conferencia Nacional
de Gobernadores. El mandatario
estatal, Salomón Jara, anfitrión del
evento, adelantó que la Conago tie
ne que ajustarse a la nueva realidad

del país para ser eficaz.
La Conferencia fue fruto de la al

ternancia política del año 2000. Los
gobernadores de PRI y PRD de aquel
entonces resolvieron tener un espa
cio de deliberación para establecer
un diálogo constructivo con el nue
vo gobierno panista.
Con el paso del tiempo, se mos

traron los beneficios de la Conago
para fortalecer el federalismo y los
gobernadores del PAN también se
sumaron.

No hay que olvidar que desde ese
año a la fecha, México ha tenido dos
presidentes del PAN, uno del PRI y
otro de Morena, de manera que siem
pre es útil contar con un espacio en el
que se traten los temas del desarro
llo, ya que muchas tareas son nacio
nales, no se restringen a una entidad
federativa.
Hoy la mayoría de gobernadores

del país son de Morena, pero sin im
portar el color del emblema tienen
expectativas comunes, como un más
equilibrado pacto fiscal federal que
es una demanda añeja. Lo dicho, ha
brá nota en Oaxaca.

El INE en Estados Unidos
La gestión de Lorenzo Córdova como
consejero presidente del INE está por
concluir. Lo hace con pleno reconoci
miento internacional.

El gobierno de Estados Unidos, a
través del Departamento de Estado,
destacó la buena reputación mundial
del instituto por su excelencia al or
ganizar elecciones libres y justas.
En aquellas tierras Córdova re

conoció lo que todos acá prevén:

que una vez que salga del INE, al
final de mes, será víctima de una
persecución inevitable del oficia
lismo, que se ha ensañado con él
por el pecado imperdonable de
mantener la autonomía del insti
tuto frente al poder en turno.
Vienen días de alta tensión en el

instituto. El proceso para elegir a
cuatro nuevos integrantes del Con
sejo General se acerca a su etapa fi
nal en medio de suspicacias y recelos.
No solo está enjuego el futuro de un
organismo, sino la salud de la demo
cracia mexicana.

Scarlett se refugia en
California
La violencia digital también es vio
lencia y debe ser tratada con rigor
por las autoridades encargadas de
proteger a los ciudadanos.
Scarlett Camberos, jugadora pro

fesional de fútbol del club América,
tiene que abandonar el país para bus
car refugio en Estados Unidos des
pués de que ha sido víctima durante
meses de violencia digital, sin que las
autoridades hayan podido detener y
castigar al culpable.
Para poder seguir con su ca

rrera, Scarlett jugará ahora en un
club de la ciudad de Los Angeles en
California, lo que es una pena por
que se recurrió a todas las accio
nes legales sin tener una respues
ta positiva.
Un acoso impune, uno más de una

cadena interminable, que trastoca la
vida de una mujer, en este caso una
deportista profesional. Llegó el mo
mento de que las autoridades den la
cara por el inservible marco legal»
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Incomodidad por las autonomías
CRATOLOGÍA
Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro

En las últimas semanas, el

presidente Andrés Manuel
López Obrador ha confirma
do que, en su diseño de go
bierno, los controles y con

trapesos al poder que ejercer no tie
nen lugar. Con un talante notoriamen
te contrario al de un demócrata, López
Obrador ha emprendido ataques arte
ros con tufo autoritario en contra de
instituciones que por su esencia crítica
y naturaleza autónoma no le resultan
cómodas. No son nuevas las víctimas,

pues han formado parte de la retahi
la de embestidas emprendidas desde el
inicio de su administración que, por su
ferocidad, por el momento en el que se
dan y por la intención que no se escon
de, ameritan ser colocadas en el cen
tro de la atención. El INE, la UNAM y
el INAI sufren hoy horas aciagas por el
prurito que causan a un gobierno an
tidemocrático e intolerante al mínimo
señalamiento contrario a la opinión
oficial.

Centro de denuestos por su indepen
dencia y función de autoridad electo
ral, desde el inicio del sexenio el INE
ha resentido las ofensas y difamaciones
proferidas desde Palacio Nacional. Pri
mero fueron sus funciones y su presu
puesto, después las autoridades actua

les y ahora quienes forman parte del
Servicio Profesional Electoral Nacio
nal. A través de una impúdica  por no
toriamente inconstitucional  reforma
a diversas disposiciones legales, bauti
zada como "Plan B", el presidente y los
suyos pretenden someter la democra
cia a su voluntad y arbitrio. Con el pre
texto de la austeridad republicana, esa
que más bien se ha convertido en aus
tericidio masivo, recortan plazas, fun
ciones y responsabilidades, al tiempo
que con mentiras atacan a consejeros
y funcionarios.
A partir de los señalamientos de pla

gio en la tesis profesional de la minis
tra Yasmín Esquivel, la UNAM ha re
gresado a la palestra de ataques presi
denciales. Después de golpear con su
discurso a las autoridades universita
rias, el presidente y su grupo político
decidieron emprenderla en contra de
las formas de gobierno interno de la
institución de educación superior más
grande del país. Con la cantaleta de de
mocratizar una institución que por sus
fines y composición no puede ser com
parada con una entidad política como
el Estado, el presidente y los suyos han
hecho lo necesario para desestabilizar
la UNAM a unos meses de la renova
ción de su máxima autoridad. La in
tención es clara: Morena y el gobier
no quieren definir la sucesión univer
sitaria y hacerse del control de la ins
titución que por su naturaleza analiza,
cuestiona y critica al poder.
En 10 días, el INAI habrá sido muti

lado por inacción. Mediante una triqui
ñuela basada en el manejo de los tiem
pos y tras un año de no haber conclui

do el nombramiento de dos comisiona
dos, el próximo 1 de abril la institución
dedicada a garantizar la transparencia,
el acceso a la información y la protec
ción de datos personales  todos ellos
derechos esenciales en una democra

cia  dejará de ejercer algunas de sus
funciones por no contar con el míni
mo necesario de integrantes. De ma
nera tramposa y burlona pero legal, el
presidente vetó los nombramientos de

dos comisionados a unos días que uno
más deje el encargo. El Pleno del Insti
tuto que conforme a su diseño constitu
cional tendría que ser de siete comisio
nados quedará reducido a cuatro, gene
rando así un bloqueo a su función pa
ra conocer de los recursos de revisión.

Estas tres instituciones que gozan
de autonomía forman parte del Estado
Democrático y Constitucional de Dere
cho. Tras un mes de embates y ataques
presidenciales, hoy se encuentran en
riesgo porque el presidente considera
que no abonan a su lucha por mante
ner el poder. Al parecer, al presiden
te no le hace sentido que las próximas
elecciones sean limpias; le incomoda la
crítica, la razón y la inteligencia de la
académica y la intelectualidad; le fas
tidia la transparencia y la rendición de
cuentas a la que todos los actores públi
cos están llamados. Al parecer, al pre
sidente le molestan la democracia, los
controles del poder, los derechos ciuda
danos, el pensamiento libre y el Estado
de Derecho»

Profesor de la UNAM y consultor
político

Correo electrónico:

joaquin. narro@gmail. com
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La extitular de la SEP y ahora
candidata a [a gubernatura del
Edomex, DELFINA GÓMEZ, mando un
mensaje a Palacio Nacional para que,
por lo menos en el primer semestre
del año, le bajen el fuego al
linchamiento de los funcionarios y
proveedores de Segalmex, Esto
porque en las indagatorias hay
compañías que también llegaron a
ser sus proveedores durante
su paso por Educación Pública, en
procedimientos que igualmente
la ASF ya señaló de irregulares.

Que en Puebla está más que abierta la contien
da entre los aspeantes que buscarán la candi
datura morenísta para la elección del próximo
año. Los enterados aseguran que el elegido sal
drá de entre los primos Ignacio Mier y Alejan
dro Armenla, por lo que el coordinador de los
diputados morenistas anda muy movido orga
nizando eventos con el titular de Segob, Adán
Augusto López. En tanto el líder de la Mesa Di
rectiva del Senado parece ir arriba en las medi
ciones, impulsado por el también senador Ri
cardo Monreal.

Nos cuentan que en Petróleos Mexicanos están
acelerando el desarrollo de las coquizadoras
que se construyen en Salina. Cruz, Oaxaca, y en
Tula, Hidalgo, pues ambas serán indispensa
bles para alcanzar la autosuficiencia energéti
ca lan esperada.

En el caso de la planta ubicada en Oaxaca, se
estima una inversión de 60 mil millones de pe
sos y estará lista en septiembre de 2024, en di
cho año, ambos proyectos van a empujar la
elaboración de combustibles de transporte de
Pemex, pues se prevé que en tula aumente 75
por ciento la producción de gasolina gracias a
la coqulzadora, mientras que en Salina Cruz el
incremento será de 48 por ciento.

Las refinerías de Salina Cruz y Tula son las dos
que más aportan al Sistema Nacional de Refi
nación, tan sólo en 2022 concentraron 44 por

ciento de toda la producción de petrolíferos que
brindó el sistema, por lo que dichas plantas ha
rán que su papel en la fabricación de combustt
ble sea más relevante. Octavio Homero Orope
za, a cargo de Pemex, explicó que los objetivos
trazados para este sexenio se van a lograr con
la conclusión y la puesta eri marcha de los pro
yectos mencionados, ¿lo lograrán?

***

Dicen los enterados que cientos de trabajado
res de la firma load Limpieza y Servicios, de
losé luán Reyes Domínguez, han emitido di
versas denuncias por laborar en varios depar
tamentos del IPN, a cargo de Arturo Reyes San
dovaL por estar presuntamente laborando en
las instalaciones sin estar afiliados al Seguro
Social, sin contar con las herramientas de tra
bajo necesarias y sin ser remuneradas las ho
ras extra trabajadas. Que la denuncia ha esca
lado hasta el escritorio de Luisa Maria Alcalde,
que ha instruido ai Director General de Inspec
ción Federal del Trabajo, Fernando Jordán Silí
ceo realice las auditorias correspondientes.

"Pues que no es cierto, que están mintiendo,
que es pura politiquería, con todo respeto, es
que es su naturaleza, no quieren abandonar la
doctrina Monroe y antes el llamado destino
manifiesto, no quieren cambiar, entonces se
creen el gobierno del mundo, se asumen como
el gobierno del mundo y nada más ven la paja
en el ojo ajeno y no la viga en el propio. Pero no
es para enojarse, es que asi son", respondió
ayer el presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, ante los señalamientos del De
parlamento de Estado de EU. Según el, no se
enojó, pero vaya que lucía molesto al respon
der al informe anual de derechos humanos en
el mundo.

"Nosotros nunca hemos dicho que seamos el
Gobierno del mundo ni nada de este tipo", res
pondió más tarde el viceportavoz del Departa
mento de Estado, Vedant Patel. Dijo que el Go
bierno estadounidense no esconde 'Tos proble
mas debajo de la alfombra".
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El amigo Intocable
del Presidente
Desde Palacio Nacional deben hacer un gran esfuerzo si
quieren que el paso de Andrés Manuel López Obrador por
la presidencia de la República no sea recordado por el
saqueo descarado a las arcas públicas realizado desde
Seguridad Alimentaria Mexica na, donde los daños se cal
culan en más de 15 mil millones de pesos, de 2019 a 202L
Resulta lamentable que el amigo del mandatario, Ignacio
O valle, se haya ido sin dar explicaciones y siga presu
miendo su amistad con el tabasquefio como carta de pre
sentación y escudo.

Como oficialmente nos han hecho saber, Ignacio Ova
lie Fernández es abogado egresado con mención honorí
fica de la Universidad Nacional Autónoma de México. Su

primer cargo público de alta responsabilidad fue el de
secretario particular de Luis Echeverría Álvarez. En 1976
se desempeñó como director general del Instituto Nacio
nal Indigenista (INI), que en enero de 1977 se sumó al car
go de coordinador general del Plan Nacional de Zonas
Deprimidas y Grupos Marginados (Coplamar), Y de 1988
a 1990, cuenta su perfil elaborado por la Cualroté, se de
sempeñó como titular de la Compañía Nacional de Sub
sistencias Populares (Conasupo). En el año 2018 fue de
signado titular de Segalmex.

El presidente de México dice que ya no existe ese sis
tema de palancas y amiguismo, pero todo indica que Don
Nacho Ovalle sigue disfrutando de la amistad y confianza
de la gente en el poder. Lo acomodaron, cayó parado di
cen algunos críticos, en el Instituto Nacional para el Fe
deralismo y el Desarrollo Municipal (Inafed), y no solo
eso, sino que en los últimos días se ha escuchado al por

tador de la banda presidencial mientras asegura que
Ovalle fue engañado. Lo defiende en público y en privado.

Así, mientras se habla de excesos de confianza y que
se han recuperado 900 millones de pesos del desfalco, a
nadie se olvida que los acuerdos con olor a podrido co
menzaron desde tempranas horas del sexenio. En 2014
nació el Grupo Vicente Suárez 73, sin embargo, fue hasta
2018, pocos días después de la entrada de la 4T, cuando en
su objeto social comenzó a aparecer la comercialización
y producción de artículos ganaderos y agrícolas.

Así, en 2019 la compañía de Alejandro Puente se em
bolsó dos acuerdos por la jugosa cantidad de cuatro mil
millones de pesos, negocio que resultó más que redondo,
sobre todo porque se debían generar 400 mil litros de
leche al día para Tabasco y otros 400 mil litros para Zaca
tecas, y aunque no tuviese la infraestructura necesaria
para cumplir la tarea, se le daba carta abierta para echar
mano de otras firmas.

Pero el caso de Puente Córdoba no es el único que ha
resonado, más recientemente han captado reflector los 15
días que el INAI le dio a Diconsa para que respalde la
adquisición de 20 mil toneladas de leche en polvo, ante
indicios de otro probable desvío de recursos; sin dejar de
lado las 22 órdenes de aprehensión que la Fiscalía Gene
ral de la República (FGR), de Alejandro Gertz Mañero, ha
giiado entorno a otra compra simulada, pero de azúcar.

Con la promesa de barrer las escaleras de arriba hacia
abajo para erradircar todo rastro de corrupción, ¿castiga
rá a altos mandos? ¿pagarán de nuevo los que menos tie
nen? Se trata de preguntas que habrán de responderse a
la brevedad. O no.
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3 DE 3 EN GENERO
"¡U* .diputada .Martha^ÁyUaj^Lgs^
Constituyentes MX Feministas
presentarán;.anteel Congreso de la _
Ciudad la iniciativa denominada #3De3

(!1!1 ..U) .>..!Í.^S í.4 l l.fr'.í/.A. AXÍ1. L .4
de una reforma a la Constitución

X .c_?lí_L_4 A??_ _^Ii_A»c!ja<LÍ _clc\_\Iéxicf' y al
.'f..í}.c^]c'^.L< v^I?iLaÍí'lí?j..L:>ara
incluir como requisitos de elegibilidad
el no estar condenado por el delito
5^c .Yi'f?!<?ncta jami!jar,..por delílos de
c 3.r.3.cjer sexual v no ser deudores
sliMentarios.morosos^ ^
aue.agrespres,.acosadores sexual^
Jldeudores .alimentarios

conferenciai de'.prensa,...la.Coordinadora.
í}eMorena informó..Q,ue la reforma
aplicaría a los cargos de Jefa o Jefe
deL.Gobierno, deL?jcajdes_^_ alcalde
y..e.onceiales, así .como de_diputadas.£
diputados.

VIOLENCIA EN FUTBOL
•E.LCongreso de la;.Ciudad solicitó

IX \ ciI íi isi llLl i ( i del r icp< >i le,
a la Conade, "'implementar campañas
de prevención de..yiolenda físic

acoso sexual en los clubes de fútbol".
ALpresentarla ..propuesta la dipu
eje j I' í> í, S i í v i a t ín y. jlarrios dijo
(.l.1! e».." 3.n k?Jí>.s. £3 sos Aje, abu s o y a a >s o
sexual en los que están involucrados
jugadores de fútbol, grupos activistas
como .Mujeres. Ola..Azul ^
a ¿liversas autoridades que estos
preMPlo.ldeli.tossean;.atendidos_y__q.ue_
PP.se.proteja a.jM§d.oresy directw
con estas.cpndiicLas". La
además hizo un.llamado a que cesen
las amenazas en contra del colectivo
que ha exigido justicia en este caso y se
refuercenJos .protocolos ..depreyención.

ETIQUETA EN CILINDROS
•El Congreso de la Ciudad de México
.s.('ií cii(A §. la S e cretar ia de Éri erg i a
13.. .1.3.!!roíeco rcíorniar la Norma
Qílci.al Mexicana^..que coptómgja
las condiciones de seguridad de los
tanques de. gas licuado de petróleo.
Al respecto la diputada Guadalupe

el .exhorto se'.realiza "con la
de incluir una etiqueta de seguridad
en c;acia tanque de gas, que a >n tenga
las fechas de la compra del cilindro,
de inicio de su utilización, de cada
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revisión .preventiva.y .de caducidad,
logrando.evitar la..compra de cilindros
yl.ejpscuandoyanosonsegu
su uso". Detailó que en 2018 la CDMX
registró u.P J^ro.me d i o d e 33 incidentes
diarios relacionados con fugas de gas,
derivados de las .malas^..conexiones, ej
deterioro de los cilindros.

REORDENAMIENTO EN CH
•Apoco más de.un año
íippiementarseel ..Plan de Ordenamiento
del Comercio en la Vía Pública en el

Centro 1Histórico de..la.CDMX^se.lia.
reducido en 53 por ciento el comercio
e.P las calles.del primer cuadro, ^
a.2019.521. por ciento en.cpmiaración
con 2021. Esto ha impactado de forma
Pí ? s !l ÁYÍ1. e n 1 a moy ijidad £ segu r i dad
de la /.(>n a A aseguró Dunía Ludlow,
subsecretaria.de
Ajcaj d íasy Re< >rden a m i en t o de 1 a Vía
Pública. La juncionaria^
3Jp3r.Ur.de febrero de.2022 se puso.

permitido una..reducrión^
de.lps.puestos. lijosy;..semifijos en esta
zpn.3,,.al ubicarse en menos..de.10.mil en
este mes.
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Escapemos del Discurso de Odio
Habían pasarlo solamen

te 10 días, después del
8 de marzo en donde

miles y miles de muje
res (que fueron más de
las 90 mil que contó el
Gobierno del laCiudad

ile México), marcharon para demandar
la. NO VIOLENCIA hacia las mujeres,
cuando en el mismo espacio donde Si
concentraron, madres, hijas, abuelas,
padres, hermanos, hermanas, amigas...
de mujeres violentadas, se, dio un aclo
aim/. contra una mujer, la Ministra Pre
sidenta fíela Suprema Corte de Justicia
de la Nación, Norma Pifia Hernández.
Estos actos, son resultado de lo que

la ONU lia definido como discurso de
odio, que es "cualquier forma de co
municación de palabra, por escrilo o
a iravés de comportamiento, que sea
un ataque o utilice lenguaje peyoralivo
o discrimina lorio en relación con una
persona o un grupo". El fin y el fondo
es excluir, humillar y violentar, casi
siempre por considerar a personas co
mo Mili Temes",

Estamos viviendo tiempos comple
jos en ciiaiui) a seguridad, paz, tole

rancia, respeto y pluralidad, estamos
viviendo tiempos violemos hacia las
mujeres, por lo que no podemos ni
debemos permiiir que esto siga suce
diendo para nadie, para, ninguna, sin
Importar si pensamos igual o de ma
nera diferente.
Las palabras lienen un poder muy

fuerte en los seres humanos, si no que
se lo pregunten a aquel que le dijeron
"que lio servía para esl udiar", se lo cre
yó y abandonó la escuela hipotecado así
su ful uro. Dejemos de engañarnos y de
invisibilizar que las palabras son inde
fensas, la.UNESCO indica que los insultos
y las teorías conspiralorias en contra se.
propaga, a bajo coslo sin barreras y rá
pidamente valiéndose del internel y cte
lodos los medios posibles para crear el
impacto que se busca.

Por lo lanío, la violencia política,.sim
bólicamente, reside en el discurso, y el dis
curso tiene historia e impactos distintos ya
que depende de quién lo emita.

Debemos mostrar que es posible cons
truir un camino de diálogo. Un diálogo en
el que las discrepancias y la dialéctica ar
gumentativa se impongan sobre el odio

y la descalificación, porque como ya lo
mencionó Alphonse Daudel "El odio es
la cólera de los débile,C

Van Dijk, en su texto
I )isc ursoy P< >dci\ describe
y aiiali/.adc iiiancra
minuciosa el eiecto dc las
Palabras al .configurarse
coniodisc urso, y par tede
ladef i ilición dep<)der,yl< >
cxplicacoiiio "el control
que se ej erce al < )tro",
este se fuiidaiiiciU a en
recursos privilegiados ycsto
c< )iifi «lira el inipacU > de
c^iiéiielectiía el di se urso.
Por eso, ni cu este ni cn otros
casos, como 1<> he dicln>
aiiteri<)riiieiite,delKiiios
aceptar que nadie ]w >r iiiedi<>
de la pa labra por n iedi<> del
discurs<)\ioleiiteaiiiiaiiiujer,
a iiii hombre, a una niña, aun
niño, a uii adolesceiite, a nadie.
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OAXACA, CLAVE PARA LA AUTOSUFICIENCIA
ENERGÉTICA
«En. ia recta final del gobierno actual, Qaxaca está
tomando relevancia para Petróleos Mexicanos
ÍPEMEX). pues..será clavepara.jograr el objetivo
de la autosuficiencia, con una inversión de 60
mil millones de pesos la coqulzadora que está en
proceso de construcción en Salina Cruz, estará
lista en septiembre de 2024. Cabe destacar que
hasta ahora la refinería ubicada en el municipio
oaxaqueño es la segunda con la mayor producción
de productos petrolíferos, sólo después de la de Tula,
El propio presidente anunció que van a concluir la
coquizadora para que el siguiente año empiece con
el periodo de pruebas y también con su producción.
Octavio Romero Oropeza. director general de la
petrolera, aseveró que, para el siguiente año, la
Rrpducción..de. c.ombustibles..d.etra
alcanzar un millón 360 mil barriles, esto gracias a la
conclusión de estas obras y otras más que están en
desarrollo en otras entidades del país.

ALISTAN PROTESTAS EN EL DIA DEL AGUA
»En el marco del Día Mundial del Agua, este
miércoles la Asamblea por el agua de los pueblos
de.Xpchimilco realizará una..concentración
a las oficinas del Sistema de Aguas de la Ciudad
de.México^..enpuntode las11 .de..la..mañana,..para.
protestar por el despojo, privatización y saqueo del
agua que persiste en México y er. el mundo y que
afecta principalmente a las comunidades indígenas.

DESTACAN EN EU REPUTACION DEL INE
•Autoridades de Estados Unidos destacaron la
"reputación mundial" que goza el instituto Nacional
Electoral (INE) en la organización de elecciones,
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pese a los constantes ataques del presidente Andrés
Manuel López Obrador El trabajo del organismo
fue aplaudido por el subsecretario del Departamento
de Estado de EU para América Latina Brian Nichols,
tras reunirse en Washington con el presidente del
INE, Lorenzo Córdova.

EBRARD NO ASISTIRA A LA CUMBRE
IBEROAMERICANA
«La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE),
informó que el canciller Marcelo Ebrard no asistirá
a la Cumbre Iberoamericana en representación de
México y en su lugar asistirá el subsecretario para
América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes. A
la XXVIII Cumbre Iberoamericana que se celebrará
este viernes y sábado en Santo Domingo, República
Dominicana, tampoco asistirá el presidente
Andrés Manuel López Obrador. Cabe recordar
que Ebrard encabezó la delegación mexicana
que acudió en enero a la VII Cumbre de jefes de
E.stado y de gobiern de la
Latinoamericanos y Caribeños (Celac), celebrada en
Argentina.
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¿Qué es el
neoliberalismo;
(Parte III)
Como se observa al hilo del

argumento de Polanyi que
comentamos la semana pa
sada, lo que en un primer
momenio fue concepteado
como un proceso de glo
balización inevitable, pro

gresiva y acaso coherente y armonizadora
en donde los debates ideológicos habían
quedarlo en el pasado, terminó abriéndose
paso, en realidad,, como un proceso de dis
locación de la economía en el espacio y en
el tiempo (entre la producción, la división
internacional del irabajo y la especulación
financiera por un lado, y enlre el corlo y
el largo plazo por el oiro), productora de
una nueva desigualdad e inestabilidad en
perjuicio dé las sociedades y los Estados
que, en el período de postguerra, habían
logrado levantar economías con creci
miento sostenido y soberanía monetaria y
productiva. Los teóricos lian dadoen agru
par a esta serie fie procesas y doctrinas
bajo el concepto fié neoliberalismo, que en
t.eoría económica es una síntesis doctrinal

fie la escuela neoclásica de segunda gene

ración (la Escuela austríaca de von Mieses

y Hayek) con la fie tercera generación (la
Escuela fie Chicago dé Eriedman).

Pero con la crisis económicofinanciera

global de 2008, ese esquema neoliberal
fie globalizaciónliberalizacióndesregu
lación llega a su límite:, produciendo un
desajuste mundial de grandes dimensio
nes (recésión, desempleo, caída de las
bolsas, hundimiento de las economías
reales), comparable solamente con la cri
sis tle 1929 aunque ya sin la Unión So
viética como gran alterna!iva, que una vez
desaparecida es sustituida por China y
que lleva a la quiebra a instituciones em
blemáticas fie ese capitalismo financiero
globalizador (Lehman Brothers, Merrill
Eynch, Bear Stearns) poniendo en crisis a
la arquitectura completa de la economía
y las finanzas modernas, distribuyendo
las culpas y poniendo en duda su legiti
midad o autoridad entre los banqueros,
las agencias de calificación crediticia, los
fondos de inversión, los bancos centrales,
las agencias de regulación y los gobiernos.
Para Roben Brenner,
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*La crisis en la que está actualmente
sumida la economía mundial es la más
devastadora, sin punto fie comparación,
desde lá Gran Depresión, y podría llegar
a ser tan severa como lo fue aquélla, al
poner de manifiesto los enormes proble
mas que arrastra desde hace décadas la
economía real, literalmente ocultos bajo
una montaña de deudas, así como un crac
financiero de una magnitud desconoci
da flesde la Segunda Guerra Mundial. Lo
que dificulta tanto a los gobernantes la
contención del derrumbe y evidencia su
potencial catastrófico es la interacción
nuil uamenle reforzada entre la debilidad

fie la acumulación de capilal y la desinte
gración del sector financiero. [...J El ori
gen fundamental de la crisis actual es la
persistente pérdida de vitalidad durante
más de tres décadas, un ciclo económi

co Iras otro, de fas economías capitalistas
avanzadas. Ese largo debilitamiento de la
acumulación de capital y de la demanda
agregada, enraizado en un profundo decli

ve y ausencia, de recuperación de la tasa,
de ganancia del capilal a escala sislémica
se debe, en gran medida aunque no úni
camente, a una prolongada tendencia al
exceso de capacidad esto es, de oferta en
la indusiria mundial.' (Roben Brenner,La
economía fie. la turbulencia global, ERA,
México, 2013, pp. 31 y 32).
La macroeconomía moderna quedó ex

puesta, asi, a un nuevo debate, pues han
sido sus fundamentos doctrinales los que
quedaron completamente eü duda y en
entredicho, lo que supone que se debe de
volver a debate todo lo relaiivo al papel del
gobierno, la moneda y el mercado en la so
ciedad; a la producción, el valor y la. distri
bución y su relación con los mecanismos
de articulación del Estado; a la política
fiscal y monetaria como instrumentos de
esiabilizacióndinamización económica; a
la concepción el individuo como ser moral
y económico a la vez o a la sociedad como
organismo histórico.

Con lin uará.
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Equívocos de
juzgadores (II de II)

El proceso penal estaba cenado con ríos resolu
ciones cié inocencia, la que los abogados llaman
primigenia, del Juzgarlo Primero de Procesos Pe
nales en la Ciudad de México y la confirmación
del Quinto Tribunal Unitario.

La contraparte no apeló en el plazo establecido
y mucho menos,se pronunció Contra él juez y la

magislrada que resolvieron a lavor del periodist a, No pidió que
los lincharan o fueran despedidos, nada que pusiera en duda
la imparcialidad.

Habían juzgado con perspectiva fie género. Ninguno, a ries
go de pender su trabajo o algo peor, hubiera ignorado dicho
criterio.

El asunto ya era. cosa juzgada. La fianza depositada por el
acusado, en un primer moment o, para poder recuperar la liber
tad y dar la batalla legal en estas condiciones, le fue devuelta,
de inmediato.

¿Por qué se reabrió el caso? ¿Sorprendieron la buena fe de:
las autoridades?

No se respetó el principio de definil ividad y a destiempo el
Séptimo Tribunal Colegiarlo en Materia Penal admitió juicio de
amparo, texto carente de argumentos, simple "machote" para
justificar lo injustificable. Ahí está el expediente para quien lo
ponga en duda.

De acuerdo con invest igación periodística, lite presionado el
magistrado Jorge Fermín Rivera, ponente del caso y presiden
te del Séptimo Tribunal Colegiado. Cedió a cambio ríe que lo
"ayudaran" a jubilarse.

Había sirio sorprendida, la buena fe riel ombudsman Luis
González Placencia y mandó a una de sus funcionarías (la ter
cera visitadora que semanas después discretamente dejaría la.
CNDH) a realizar gestiones en el tribunal para quese reabriera

el caso y "ayudará'5 al magistrado Jorge Lermín Rivera a jubilarse.
La parte afectarla por casualidades del destino se topó con

el ombudsman en la afamarla funeraria de Félix Cuevas, Le
reclamó lo que había hecho. El funcionario no encontró pala
bras para explicar lo ocurrido. Raúl Hernández, quien entonces
laboraba en el área de comunicación de la Suprema Corle de
Justicia riela Nación, fue testigo riel acto.

En el procedo penal hay graves contradicciones. Cada vez
que declaraba la parte acusadora alteraba y magnificaba sus
declaraciones, como cuando afirmó que prestó pulsera ríe plás
tico a su compañero y que la rompió de manera accidental.
Luego cambió la versión al decir qué sé había rolo producto
de forcejeo.

Llegó a dar tres versiones disdntas sobre las parles de la
pierna que había sido locada y la autoridad las aceptó como si
fueran iguales. Hay relatos de imposible realización,admitirlos
sin ninguna prueba y ocurridos en lugares públicos como el
resumíame Sanborns.. Las circunstancias de modo, tiempo y
lugar nunca se cumplieron en los dichos.
Según el perito de la autoridad, la supuesta víctima "no

puede cambiar radicalmente, los hechos por ser la base del
discurso". Si lo hace miente.

El colmo: el juzgador consideró a buso sexual hasta el beso en
la mejilla. Kst uvo a punió de sentar precedente mundial, porque,
ésta,costumbre ancestral lodavíase practica en muchos países.

Dichos aceptarlos por el Séptimo Tribunal Colegiarlo del que
eran integranleslosmagislradosjorge Fermín Rivera (jubilado)
y Lilia Ménica López Benílez, ahora consejera ríe la J urlical una.

Hay un efecto corruptor en lorio el proceso penal y por eso
la petición para que el caso sea atraído y revisado por la Corle,
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Impune, la viciación
a los derechos
humanos

La impunidad y las i asas extremadamente ba
jas de enj uiciamienlo son un problema para
lodos los delitos, incluidos los abusos contra
los derechos humanos y la corrupción en
México, concluye el más reciente informe
del presídeme Joe Biden sobre la situación
de los derechas humanos en nuestro país.

"Hubo informes de que algunos agentes del gobierno
fueron cómplices fie bandas criminales internacionales
y las tasas de enjuiciamiento y condena fueron bajas por
estos abusos", remata el documento oficial.

El informe, en poder de este reportero, que hace unas
lloras ol recio de manera pública la embajada de los Es
tados Unidos en México, que dirige Ken Salazar, afirma
que "elementos criminales, incluidas las bandas locales y
transnacionales,así como traficantes deestupelácieñtéSi
fueron perpetradores significativos de cielitos violentos".

En el apartado fie desaparición, el informe ya en ma
nos del propio presidente. López Obrador, explica que
hay indicios de numerosas desapariciones forzadas por
parte de grupos criminales. "Las investigaciones, los en
ju ¡cía m¡en tos y las condenas por delitos de desaparición
forzada fueron raros.

"Las desapariciones son un problema persistente en
todo el país, especialmente en áreas con altos niveles
de violencia relacionada con cárteles o pandillas, como
Tamaulipas, Baja.California,estado de México,ciudad cte
México, Guerrero, Miclioacán,Morelos,Chiapas,Tabasco,
Quintana Roo, entre otras.

"Al 31 de octubre de 2021, la oficina del Eiscal Ge
neral, Gerlz Mañero, reportó 2,344 investigaciones fe

derales en curso sobre, desapariciones que, involucran
a aproximadamente 3,930 personas. Las organizacio
nes no gubernamentales (ONG) y los familiares de las
personas desaparecidas alegaron que los fiscales sub
estimaron el número real de casos'"', explica la comuni
cación est adounidense.

Agrega que, la Comisión Nacional de Búsqueda(CNB),
al 2 cte diciembre de 2021 lenía registro de 108.521 per
sonas desaparecidas en el país. Ufe estima que el 90 por
ciento de las desapariciones ocurrieron después del 1 da
enero de 2006, según colectivos de búsqueda y grupos
defensores familiarizados con la base de datos.

En materia de libertad de expresión, el gobierno di?.
Joe Biden consideró que el "descrédito oficial de, los
trabajadores de la prensa empeoró a partir de junio fie
2021, cuando las autoridades introdujeron una sección
de "Quién es quién en mentiras" en la conferencia fie
prensa matutina fiel presidente López Obrador para ex
poner a los periodistas que supuestamente informaron
noticias falsas".
El informe subraya que los periodistas fueron ame

drentados e incluso asesinados por parte de agentes
estatales u organizaciones criminales transnacionales
en respuesta a Sus revelaciones o trabajos periodísticos.
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Siendo previsores es mejor
Hay plazos improrrogables para lomar decisiones; sin embargo, el análisis

sobreellas debe ser permanente. ¿A qué me refiero? Hoy quiero reflexionar
contigo lector y lectora, acerca fie cómo debemos prepararnos para las
evenl ua liria des médicas, accidentes inesperados o sil naciones de salud
no previsibles.

En qué debemos ocuparnos para no preocuparnos. Las y los mexicanos
Iristemente, no somos previsores, no tenemos una cultura financiera, no

somos organizados, vivimos al día. De verdad tienes en orden y a la mano los papeles fie
l u coberl ura

Te pregunto cosas que viví hora tras hora en estos días. ¿Tienes todos tus papeles en
orden respecto a tu coberl ura de salud? ¿Tienes en un lugar seguro, accesible y actualizado
tu seguro de coberl ura médica, ya sea privarla o pública? ¿llenes darlo de alta el carnet fie
i u clínica del 1MSS, ISS'STE o alguna ol ra/dependencia fie salud, ael ualizado?¿Sábes cuál es
la clínica familiar que te corresponde y conoces, entiendes y has revisado bien el proceso
para tramitar tu incapacidad para después remitirla a tu centroríe trabajo?¿Cuentas con
una póliza fie seguro de gastos médicos? ¿Está actualizada? ¿Sabes cuáles son los números
y puntos fie contacto para revisar loria la información y reportar un siniestro o un acciden
te? ¿Sabes con qué coberl ura cuentas y cuándo y cuánto deberás pagar fie deducible de
coaseguro? ¿Sabes cuál es la red de médicos y hospitales a los que tienes derecho según
l u póliza ríe coberl ura?

Son muchas preguntas que deberían tener una. respuesta inmediata si eres una perso
na organizada, previsora e informada, pero si no es así, de un paciente, a otro paciente te
recomiendo que hoy mismo revises y hagas una lista de cada uno de los punios que te
acabo de mencionar para que estés preparada y prepararlo con toda esta información que
te puede agilizar la vida en los momentos en los que no tenemos cabeza para nada más.

De acuerdo a la Asociación Mexicana de lnsl.il liciones de. Seguros (AM1S) el 1.45 por
ciento fie las y los mexicanos cuenta con un seguro ríe gasios médicos.En cambio, quienes
no cuentan con un Seguro, enfrentan costos que oscilan hasta 400 mil pesos por atención
hospitalaria, por ejemplo, para tratar el COV1D19.

Los seguros son mecanismos quedan alivio y respiro a nuestra cartera,demuestran una.
culi ura previsora ante event ualirlades que son imprescinrlibles e impensadas, pero lam bién
para las sil naciones queson de riesgo como enfermedades y accidentes. Solo el 13% fie la
población que trabaja cítenla con un seguro de vida, de acuerdo» datos de la AM1S. Hoy te
reitero; protege a i u familia y protege i u economía, garantiza i u tranquilidad y bienestar, Una
decisión basarla en información y previsión siempre será mejor que una selección basarla
en la urgencia y en el desconocimiento dé nuestros derechos y posibilidades.

También terecomiendo que con base en esla información lomes las decisiones que, más
convengan a tu familia y a ti mismo al momento de compartir con tus conocidos y círculos
cercanos, irremediablemente con un genuino interés de. ayudar, lodos querrán dar una

Contra RéplicaFecha: 22/03/2023
Página: 9

Area cm2: 429

1 / 2

Columnas Políticas

Alejandra Gallardo

Costo: 81,244

Página 135 de 211



opinión, un consejo, una historia y o una anécdota. Solo tú debes tomar las decisiones, no
hagas encuestas, no busques mil opiniones, len toda la información y después fie analizarla
y escuchar, toma una decisión rápida y ejecuta.

Pero déjame terminar ríe compartir contigo, fie un paciente a otro paciente, el círculo
familiar, la red de apoyo, tas allegados más íntimos son clave en la recuperación ríe los
pacientes. El trabajo en equipo también debe organizarse, ya que solamente de esta forma
la vida puede regresar lo más rápido posible a lo cotidiano y solo con la suma de esfuerzos,
muchas veces más de sífll tifies que de apiitudes, es que la familia y el paciente saldrán
adelante. Como siempre, sigue al pie de la letra las indicaciones de tu médico, apégale al
tratamiento, én su momento sigue la rehabilitación por el tiempo indicado, dieta y ejercicio,
v aumentarán dramáticamente las posibilidades de estar mejor en menor tiempo, recobrar
nuesu a salud debe ser la meta primera.

Por úliimo, siempre, ve lo positivo. ¿Qué me deja esta experiencia como aprendizaje?
Si lo vemos de esta forma es una gran oportunidad fie unirnos, de ser solidarios, de ser
serviciales, proactivos y demostrar con hechos el cariño, agradecimiento y amor, a los que
nos rodean y hacía nosotros mismos.

Preguniémonos juntos, ¿Qué va a cambiaren mi vida, fie manera posit iva. después de esté
acontecimiento? ¿Para qué y por qué una nueva opon unidad? El tiempo de enfermedad y
dificultad siempre será más llevadero con una muestra.de interés, con un gesto de amistad,
con una llamada que fia esperanza, un mensaje que fia ánimo. Recuerda que en l orlo tiempo
ama el amigo y es como un hermano en tiempo fie angustia. Personalmente agradezco,
con lodo el corazón, caria una de las muestras fie cariño en estos días complicados. Si tú
tienes una o un paciente cercano nunca es larde para hacerlo senlir bien y darle un abrazo
con tus palabras. ¿No crees?.
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Acoso escolar, un
desafío que abruma a las
instituciones educativas
La violencia én las escuelas parece incontenible; los programas implemen

larlos por la Secretaría de Educación Pública para combatir el bullying
no lian encontrado la fórmula para evitar el maltrato fisico y psicológico
eji las aulas. £1 también llamado acoso escolar ha tenido graves conse
cuencias en nuestro país, desde la desaparición fie personas,suicidios
y homicidios, como el ocurrido hace unos días en el Estado de México.

El caso de Norma Eizbeth, la niña de 14 años quien pereció tras ser
golpeada brutalmente por una compañera de clases, nos lleva, a preguntarnos Si
ese tipo de comportamiento violento es ya producto de la profunda descomposición
del tejido social en nuestro país. Lo ocurrido en Teoiihuacán se suma a otros casos,
como el de un estudiante en Tampico que murió después de ser agredido en grupo
por sus compañeros; en Cancán, un niño ele!) años víctima de bullying se suicidó,
y los adolescentes Luis Antonio Ortiz Guerra y Andrés Barba fueron asesinados en
/.apopan por burlarse y maltratar al hijo fie un narcotraficante.

El término bullyingque. incluye agresión física, verbal, social y ciberbullying,
y que desafortunadamente ya forma parte de nuestro vocabulario cotidiano, se
deriva de la palabra inglesa bully, quesignificamatón, acosador o abusador. Aunque
el concepto de acoso y hostigamiento entre niños y adolescentes ha existido desde
ha.ee: mucho tiempo, su contexto en el terreno escolar se popularizó en la década
de 1970, definido por el psicólogo noruego Dan Olvveus como "un comportamiento
negat ivo, intencional y repet it ivo hacia una persona por uno o más individ uos, donde
existe un desequilibrio de poder".

Ai igual que en otras partes del mundo, ya es un problema significativo en México
y América Latina., y aunque es difícil obtener cifras exactas, según un informe de
la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) publicarlo
en 2017, México ocupó el primer lugar entre los 34 países miembros en casos de
bullying en educación básica. Mientras tanto, un estudio realizado por el Instituto
Nacional de Evaluación para la Educación (1NEE) indicó que el acoso escolar afecta
a una. gran proporción de estudiantes en el país. De acuerdo con la organización
internacional BullyingSin Fronteras,entre 2020 y 2021, siete, de cada 10 niñas, niños
y adolescentes sufrieron algún tipo de acoso, lo qué coloca a México como uno de
los países a nivel mundial con mayores casos de acoso escolar.

Y aunque el bullying no está tipificado como delito en nuestro país, hay voces
que reclaman unaLey Federal contra, el acoso escolar en donde se tomen en cuenta
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los derechos humanos, el principio pro persona y el interés superior de los menores
para combatir esta practica, de manera eficaz y evitar que se incremente el número de
muerlos por ese mol ivo. No queremos más menores en la cárcel, pero es importante
establecer límites, reglas y sanciones en el núcleo familiar y en las escuelas para que
los jóvenes tomen conciencia de sus actos y entiendan que, si en la escuela y en su
casa son solapados, las autoridades no lo harán.
Algunos profesores, sobre todo del estado de Guerrero, coinciden en que el

acoso escolar es una manifestación de la crisis social y de inseguridad. Mientras
lanío, analistas y articulistas, como Eduardo Caceia, proponen que para combatir
la violencia necesitamos trabajar dentro y fuera, de las escuelas. En su colabo
ración para el periódico Reforma, aseguró que tener mejores alumnos implica
tener mejores padres de familia: "Los alumnos (usualmenle) Son él reflejo de
sus padres".

Un estudio sobre bullying realizarlo en Colima refiere que las víctimas con
centran muchas de las agresiones no sólo de los acosadores, sino también de
los compañeros fie clase que lo permiten y fomentan para no ser los elegidos.
Es decir, no hay lazos fie Solidaridad o fie apoyo; el bullying es respaldado por
el colectivo escolar y eso ayuda a su permanencia y reproducción.
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¡Putin a la Haya!
Durante la visita de. Putin a los

J uegos Olímpicos de invierno de
Pekín del año pasado, semanas
antes de iniciarse la invasión
Ucrania, Moscú y Pekín procla
maron nna amistad "sin límites"
Al parecer las cosas han cambia

do:, Xi Jinping se reúne estos días Con Putin en
Moscú y ofrece una visión menos entusiasta. El
diciarlor ruso sueña con una asociación entre
Rusia y China para la formación de un nuevo
orden mundial mullipolar en contra de las "am
biciones hegemónicas fie Occidente", pero en la
actual cumbre Xi habla fie un objetivo general
menos ambicioso. Está de acuerdo con propiciar
el mullipolarismo, pero no específicamente con
tra un Occidente adversario. Más bien presenta
a China como un mediador viable para la guerra
en Ucrania y otros conflictos internacionales. Esta,
retórica de Xi sugiere su indisposición a dar a
Rusia apoyo militar y político de forma ilimitada
e incondicional.

Quizá una de las razones de las reservas del
líder chino es la orden internacional de arresto
emitida por la Corte Penal Internacional (CP!)
contra Putin, imputado por deporlar a Rusia a
menores de edad de las zonas ocupadas en Ucra
nia. Y, seguramente, vendrán más acusaciones.
Según al derecho internacional, se considera
Vi íuúnal de guerra" a quien viole las normas
adoptadas para regular los conflictos armados.
La guerra suele ser la negación de lodo derecho,

pero con estas reglas se procura, al menos, prote
ger a los civiles. Equivalen a crímenes de guerra
el asesinato intencional, atacar deliberadamente
a civiles, usar fuerza desproporcionada, recurrir
a escudos humanos, el exterminio, el traslado
forzoso, la i orí tira f la violación.

La proclama "Putin a La Haya" se ha convertido
en un grito de guerra para quienes, ven sanciona
do a este autócrata. Rusia no es parte ele la CP!,
pero según sus estatutos la Corle tiene jurisdic
ción sobre los crímenes cometidos en el terriiorio
de un Estado miembro (un total fie 123, Ucrania
enireellos) independientemente de la nacionali
dad de los presuntos amores. Una segunda opción
podría ser la Creación por la ONU de un tribunal
internacional especial, pero Rusia haría valer su
derecho a veto en el Consejo de Seguridad. Por
ello las opciones más viables serían crear un tri
bunal o corté para juzgar a Puiin por un grupo de
estados interesados, tal como sucedió en Nurem
berg, o entregar a este sujeto a algún país donde
estén vigentes leyes para enjuiciar los crímenes
de guerra internacionales. Pero, evidentementei
existe una abismal distancia entre emitir una or
den internacional de arresto y hacerla efectiva,
sobre todo cuando se trata de llamar a cuentas al
dictador de una potencia nuclear. Para ello aún
falta, el "pequeño detalle" de ver al sátrapa ruso
derrocado y entregado por sus eventuales suce
sores a la justicia internacional.
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SEGALMEX, LA PAPA CALIENTE

Mientras están distraídos
con el AIFA y su horren
do y militarizado himno,
les contamos que la 4T le
están poniendo cada vez

más difíciles las cosas al ex director Ignacio
Ovalle porque, nos dicen, los que deberían
de aguantar la presión ya no tienen las
mismas ganas de hacerlo y menos después
de que el presidente lo está protegiendo. Lo
que nos dicen es que René Gavira, el direc
tor de Finanzas, ya no se va a comer sólo el
paquete que le presentaron, la fíase prefe
rida del ex funcionario es "el presidente lo
pidió, el presidente dijo", pero en realidad
él se enteraba de las instrucciones dadas
por Ovalle, que a su vez las recibía desde
Palacio Nacional y no directamente de su
jefe.
Nos dicen que el PRD de la

CDMX ha sido secuestrado

en sus finanzas y en su ope
ración por tres secretarios:
el de Asuntos Electorales,

Ornar Mariel Tripp Reyna, de Planeación
Estratégica y Organización Interna, Gerar
do González García; y de Gobierno y Asun
tos Legislativos, Guillermo Domínguez Ba
rróa todo ello con el apoyo y aval de Jesús
Zambrano, presidente del PRD, quien para
ello encargó la operación de embargo del
partido a Ángel Ávila, representante del
PRD ante el INE, que reunió a los mencio
nados en la sede de Benjamín Franklin pa
ra concretar la operación en la que tam
bién participaron otros integrantes de la
corriente de Los Chuchos, como Carlos Es
trada e Isaías Villa. Todo para mantener a
la responsable de las finanzas, Adriana Si
gler, bajo su control
1 | 1 canciller Marcelo Ebrard

presentó su libro "El camino
de México" y anda muy feliz.
Pero algo que en la presenta
ción nos contaron es que Don

Marcelo siente que la suerte le va a favo
recer por encima de las demás "corcho
latas" debido a que es el único que tiene
exposición internacional que tanto le

ayuda a México para tener buenas rela
ciones con otras naciones. Que alguien
sea buena persona y le diga lo que el país
piensa: él es y será segundo en todas las
encuestas aunque sea quien más proble
mas le ha solucionado a la presente ad
ministración.

e viene el pleito entre los abo
gados de los ejidatarios del
rancho Los Chilitos en Fresni

11o, Zacatecas contra Minera
Fresnillo. Los rancheros de

nunciaron ante la fiscalía estatal que la
mina desde 1968 no paga por el uso y ex
plotación de agua dulce de tres pozos
que se encuentran dentro del rancho y
contamina el río El Prieto. Los abogados
solicitarán a la FGR atraer la demanda

para obligar a la empresa a pagar los
adeudos que debe desde hace 25 años.
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VALLE DE MÉXICO
ECATEPEC, LA ALINEACIÓN

RUBÉN PÉREZ

Muy sonriente y alegre
anda el alcalde de

Ecatepec, Femando
Vilchis Contreras,
luego de que inte

grantes del cabildo por fin aprobaran
el presupuesto para este año, el cual
asciende a 6 mil 611 millones 432 mil

718 pesos, cantidad única que no la
tiene ninguno de los otros 124 muni
cipios que conforman la entidad. De
hecho, Ecatepec supera con creces el
presupuesto de Nezahualcóyotl, que
para 2023 ejercerá alrededor de 4 mil
791 millones de pesos, con todo y que
es la segunda localidad más poblada
del Estado de México. El pleito que
Vilchis Contreras protagonizó con
regidores y síndicos, quienes no le
quisieron avalar el gasto público, ba
jo el argumento de que llevaba un
descarado aumento para gastos per
sonales, finalmente se vio superado
por la intervención de los enviados
de Palacio Nacional. Y es que Ecate
pec, a pesar de que históricamente
ha tenido el presupuesto más alto,
paradójicamente, es el municipio

con la mayor incidencia de pobreza y
marginación, condiciones sociales
deplorables que constituyen el ma
yor capital político de Morena, por lo
que el territorio ecatepense, más que
Fernando Vilchis, es Andrés Manuel
López Obrador. Por ello fue neces
ario que los grupos políticos more
nistas del Estado de México a los que
el alcalde se ha echado de enemigos,
que no de adversarios, tuvieran que
alinearse para sacar la aprobación
del presupuesto 2023. Esto, sin em
bargo, no representa que las desave
nencias generadas por el alcalde ha
yan quedado atrás, ya que en política
los tiempos no son eternos y las fac
turas por cobrar quedan sobre la me
sa, aunque por lo pronto el presiden
te municipal se encuentre gustoso y
de buen ánimo, tal y como se le vio
ayer en la conferencia de prensa en
la que anunció la segunda etapa del
programa social La Valedora, que es
te año destinará nada más ni nada

menos que 200 millones de pesos,
dinero que se regalará a quienes sean
madres o padres solteros.

A RENGLÓN SEGUIDO
QUEDÓ registrada oficialmente como
candidata al gobierno mexiquense la

priísta Alejandra del Moral Vela. Ayer
se entregó la documentación ante el
Instituto Electoral del Estado de Mé

xico y se concretó la coalición PRI,
PAN, PRD y Nueva Alianza. Sus hues
tes dicen tener "otros datos" distintos
a las encuestas...FAMILIARES de una
persona que falleció por una bala per
dida durante una riña en Ecatepec de
cidieron protestar en la vía pública
llevando el ataúd que contenía los
restos mortales de la víctima. A ese

nivel de hartazgo e indignación llega
el repudio por el ambiente inseguro
del municipio. En la manifestación
salió a relucir el rechazo contra la Fis

calía de Justicia, institución que sigue
plagada de burocratismo y corrupció
n...AFIRMAN diputados mexiquenses
que la Secretaría de Educación del Es
tado de México debe asumir su omi
sión y falta de atención contra el bull
ying. Esto, luego del caso trágico re
gistrado en Teotihuacán, donde una
joven perdió la vida, tras una pelea
con una de sus compañeras de clase.
El presidente de la Comisión de Edu
cación, Cultura, Ciencia y Tecnología
de la Legislatura local, Abraham Sa
roné Campos, lamentó que la SEP es
tatal ni los directivos del plantel ac
tuaron para evitar la desgracia.
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SIN PROTOCOLO
LAS TRAICIONES

JOELSAUCEDO

Conforme pasan los días, son más fuertes los
vientos que amenazan fracturar a Morena y al
gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

En el ambiente político eso es lo que se trans
pira. El hecho de que todo gire en torno a un per

sonaje no es garantía de democracia.
Pero además, está comprobado que López Obrador no

cumple los acuerdos ni a los que considera sus "hermanos".
Por ejemplo, en 2012, el hoy canciller Marcelo Ebrard lo

superó en las encuestas como aspirante a la Presidencia de
la República.

Sin embargo, López Obrador entró en pánico y amagó
con postularse solo por el PT si no lo apoyaban en el PRD.

A cambio le prometió a Marcelo que la siguiente candi
datura sería para él. Pero eso no sucedió. ¿Le cumplirá esta
ocasión?

Ebrard está confiado en que el Presidente le dará la can
didatura, porque dijo que es el quipo de Claudia Sheinbaum
el que filtra que ella será la elegida.

Marcelo debiera aprender de los pasados procesos políti
cos y de su propia experiencia.

En 1994 también perdió la oportunidad de alcanzar la
Presidencia con Manuel Camacho Solís, cuando Carlos Sali
nas lo hizo a un lado.

De nueva cuenta vuelve a confiar en López Obrador,
aunque todas las señales, acciones, análisis y actuaciones
del Presidente se inclinen hacia Sheinbaum.

Otro ejemplo de que López no cumple acuerdos, es la
traición a Ricardo Monreal el negarle la candidatura a la je

fatura de gobierno en 2018.
El oriundo de Tabasco se la prometió a cambio de que le

ayudara como alcalde de Cuauhtémoc, cosa que Monreal le
cumplió.

Pero la beneficiada resultó ser Sheinbaum. Y todo apunta
a que esa ruta es la que seguirá el mandatario federal.

Es demasiado predecible el Presidente como para que
Marcelo crea que actuará a su favor. Eso es más que eviden
te.

¿Qué espera Marcelo? ¿Qué López Obrador lo vuelva a
traicionar? ¿Renunciará al gabinete y se postulará por otro
partido?

Esto no lo tiene previsto al menos públicamente como lo
manifestó el lunes durante la presentación de su libro, even
to con sabor a arranque de campaña en el Palacio de Mine
ría.

Y nadie en su sano juicio piensa que el Ejecutivo le cum
plirá la promesa a Monreal de hacerlo candidato a jefe de
gobierno.

Los hechos y las circunstancias apuntan a otra mujer en el
lugar prometido a Monreal, quien prefirió no exponerse al es
carnio durante la concentración del 18 de marzo en el Zócalo.

De este breve análisis se desprende el perfil nada confia
ble de López Obrador. Y eso se convierte en traición cuando
se trata de políticos que han dado la cara por él.

PROSPECCIÓN... En Estados Unidos destacaron la "repu
tación mundial" del INE durante un encuentro con su presi
dente Lorenzo Córdova en Washington. La labor del árbitro
electoral mexicano fue aplaudida por el subsecretario del
Departamento de Estado de EU para América Latina, Brian
Nichols, "a la hora de promover elecciones libres y justas".
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Gobierno tras el abasto de medicinas en transición,
Cofepris sólo 29% y AMIIF inicia foro

R?cién le platicaba que Constanza Losada asu
mió la presidencia de AMIIF, en una época que
será electoral.

Tiempos difíciles y más en el ámbito de
salud. El cambio en las políticas trastocó el
abasto de medicamentos.

Para los miembros de AMIIF tampoco ha re
sultado fácil. La llegada de la innovación aún
puede prolongarse por 4 años cuando en EU
sólo es uno.

En los últimos 2 años las farmacéuticas han
presentado 140 moléculas para su aprobación,
pero Cofepris de Alejandro Svarch únicamente
ha aprobado 40, o sea menos del 29%.

Ha faltado comunicación hacia una visión
integral que permita hacer frente a padeci
mientos crónicos: cáncer, diabetes, hiperten
sión, enfermedades nerviosas, etc.

La industria está dispuesta a colaborar. Re
cién se reunió con Raquel Buenrostro de Eco
nomía. Una buena es que ya se hacen esfuer
zos para planear de cara a la etapa de transición
con el fin de que el abasto de medicamentos no
se interrumpa.

El próximo lunes inicia la 8o Semana de la
Innovación de AMIIF que lleva Cristóbal
Thompson. Seguro se hablará de esta proble
mática en un encuentro presencial el martes
28 de marzo en el Museo del Papalote y luego
virtual, miércoles y jueves.

Vendrá Thomas Cueni presidente de la
IFPM A, que da cabida a las asociaciones de la
boratorios del planeta. Analizará el valor social

y económico de la innovación.
También se hablará de ética y valor social

del rubro farmacéutico, la experiencia en la
atención a enfermedades no transmitibles pa
ra mujeres que abordará Robyn Norton del.
George Institute y la tecnología en salud e inte
ligencia artificial con Héctor Valle de Funsalud.

En ese ámbito urge también apretar el paso
en investigación clínica que genera en el orbe
inversiones por 180,000 mdd. Aquí se llega a
250 mdd, pero sí aceleran los tiempos de los
protocolos, ahora en 120 días vs 45 o 60 días en
otras latitudes, la erogación se puede triplicar a
750 mdd anuales.

Esto igual empujará la innovación, máxime
el golpe que generó la pandemia. Hoy también
por el desabasto, 56% del gasto de salud que
realizan los mexicanos es de su bolsillo. De ahí

la importancia de una mayor interlocución go
bierno elP.

Por lo pronto la AMIIFafondo.

AMAFORE AÚN ACEFALA Y SIN
CONSENSO LOS CANDIDATOS
Con la novedad de que la presidencia de la
AMAFORE aún sigue acéfala tras la salida en
diciembre de Bernardo González Rosas.

Aparentemente no se han podido poder de
acuerdo. No a todos satisface los tres candi

datos en la mesa, esto es Jorge Chávez Presa,
Guillermo Zamarripa y Nieves Lanzagorta
Habrá que esperar.

AVALA COFEPRIS MOLÉCULA A

ASTRAZENECA PARA CÁNCER
DE MAMA

Y una buena a propósito del rubro farma
céutico. Fíjese que Cofepris de Alejandro

Svarch acaba de aprobar una nueva terapia
innovadora para atender a personas con
cáncer de mama a AstraZeneca que dirige
Julio Ordaz. Es un anticuerpo para la cura de
ese mal en estado avanzado o metastásico

que haya recibido un tratamiento previo.
Hay evidencias de una reducción del 36% de
riesgo de muerte y 64% de progresión de la
enfermedad.

TV AZTECA VOLUNTAD DE
DIÁLOGO CON TENEDORES DE BONOS
Ayer TV Azteca de Ricardo Salinas Pliego
reiteró su voluntad de trabajar para lograr el
diálogo que se requiere de cara a un acuerdo
para refinanciar un pasivo en bonos que
vencen en 2024. Recién trascendió de cier

tas acciones legales que inició en NY un gru
po minoritario que significa una tenencia de
63 mdd.

MAÑANA EG ADE U WEEK DEL
TEC Y GONZÁLEZ DE CEMEX
Resulta que mañana iniciará la edición 2023
del EGADE U Week, programa para los egresa
dos del EGADE Business School del TEC. Serán
3 días de aprendizaje intensivo allá en Monte
rrey donde ya confirmó su participación Fer
nando González Olivieri, timón de Cemex.
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• Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda,
debería estar preocupado. Reportes de organismos
de Estados Unidos alertan que el crimen organi
zado está buscando canales legítimos de remesas
para blanqueo de recursos. Así lo señala un reporte
desclasificado de la oficina del director nacional de

nteligencia. Para no perder de vista...

• Clara Luz Flores, titular del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP)
no ha dado a conocer las cifras delictivas del fuero

común y federal correspondientes al mes de febrero
de 2023. Esto pese a que en el mismo sitio oficial del
SESNSP se indica que "a partir de enero de 2018, con
base en la nueva metodología, se publicará el día 20
de cada mes, y se constituirá la estadística oficial de
i ncidencia delictiva en el país". Hasta la tarde de este
21 de marzo de 2023, los datos no habían sido publi
cados en la plataforma. Paradójico que en el sexenio
pasado dicha información se emitía puntualmente
los días 20 de cada mes, lo que no ha sucedido en la
presente administración.

• Isodoro Pastor, general y director del AIFA, pre
sentó un informe del primer año de actividades. Y
así haya más turistas en los museos de mamuts que
pasajeros, lo que el aeropuerto ya tiene es ¡un himno!
No cabe duda de que vamos requetebién.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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EU no miente y eso molesta a AMLO;
AIFA no tiene vuelos... pero sí himno;
Andrés Manuel López Obrador no se cansa de con
frontarse un día y otro también con Estados Unidos.

El informe sobre derechos humanos que elaboró y publicó el Depar
tamento de Estado de Estados Unidos el lunes, en el que lo señala por
desacreditar a periodistas y organizaciones de la sociedad civil en sus
conferencias de prensa diarias y por los altos niveles de impunidad en
México debido a la violencia del crimen organizado no miente.

Y aunque es un enfrentamiento desigual, lo hace.
Estaría bien, se aplaudiría, si tuviera razón.
Por supuesto.
Pero Washington, en este caso, dice la verdad.
Andrés Manuel no ha hecho otra cosa en cuatro aflos y medio de

gobierno que culpar al pasado, señalar a los neoliberales, conservadores,
acusar a los adversarios y descalificar a los periodistas por no estar de
acuerdo con él.

Por eso la violencia en redes de sus porristas pagados, y por decisión,
que a la primera oportunidad llaman chayoteros y vendidos, miembros
de la oposición moralmente derrotada frases que ni ellos entienden a
los periodistas.

Y tampoco miente cuando señala la impunidad, la corrupción y la
participación de policías, soldados y políticos en actos de corrupción, en
abusos y en ejecuciones.

Homicidios, asesinatos.
¿Entonces, con qué cara se atreve a llamar mentirosos a los estaduni

denses?

Que se sienten la policía del mundo, como señala, sin duda.
Que se sienten el gobierno mundial, como acusa, de acuerdo.
Pero de que dicen la verdad, lo que sucede en México todos los días,
tampoco hay duda.
A Andrés Manuel no le gusta que lo critiquen, le molesta la verdad.
Y esa, sin duda, lo es.

DESDE LA CASA BLANCA
La. vocera Karin JeanPierre negó la otra acusación que lanzó Andrés
Manuel desde Palacio Nacional.

Dijo que es falso que una posible detención de Donald Trump tenga
que ver con el objetivo de impedir que participe en las elecciones presi
denciales de 2024, como el tabasqueño asegura.
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UN AÑO DEL AIFA
El Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA) cumplió ayer un año.

Y aunque no tiene vuelos y pasará mucho tiempo para que los tenga,
¡ya cuenta con himno!

Sí, no se ría.
La terminal aérea que no es ni el 20 por ciento de lo que habría sido el

que canceló López Obrador nomás por quedar bien con su clientela,
aunque se perdieran decenas de miles de millones de pesos, cumplió
ayer doce meses de inaugurado.

Poco a poco a poco cuenta con más pasajeros y con más vías de co
municación, cierto, pero la realidad es que este gobierno concluirá con
ese pendiente, como uno más.
Vámonos:

Scarlett Camberos, jugadora del América, no vuelve a México.
Sufre acoso de un cobarde sujeto que fue su novio y la ley y la Fiscalía

capitalina no pueden someterle. Esa es la violencia que viven las muje
res todos los días.
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Lázaro Cárdenas Batel
La salida de Lázaro Cárdenas Batel de la
oficina presidencial es parte de la sorda batalla
que sostiene el presidente con el ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas, probablemente la figu
ra de izquierda más importante del país. Como
coordinador de asesores del presidente

Lázaro fue postulado varias veces para ser el director
de Pemex, pero no pudo tomar la posición, de hecho, sus
intentonas fortalecieron a Octavio Romero al frente de la
petrolera.

Y en otras ocasiones se habló de él en la Secretaría de
Energía, en lugar de Rocío Nahle, no aceptó, nos dicen,
porque tenía la mirada puesta en temas de gobierno más
importantes, una de ellas era Gobernación o la SSPC, pero
la realidad es que nunca fue tan cercano al presidente.

Por su escritorio pasaron los proyectos más importan
tes de Pemex, palomeó todos, sin embargo, no pudo pasar
rumbo a la torre, de hecho, nos dicen que su salida obe
dece a que hace apenas unas semanas el propio presi
dente tuvo que salir al paso para frenar los rumores de
que el nieto del general se iba a Pemex. Ahí ocurrió el
rompimiento.

Nos dicen que su camino es la política electoral, rum
bo al 2024, va a probar suerte dentro de Morena o fuera
del partido, las apuestas a ponerlo como candidato en la
CDMX no son pocas. Ahora es secretario técnico de la
CELAC, pero no se le ven muchas ganas de quedarse ahí

BUZOS

l.En la recta final del gobierno, para Pemex, Oaxaca to
ma relevancia y en la oficina de Octavio Romero conside

ran será clave para lograr la autosuficiencia en petrolífe
ros. Con una inversión de 60 mil millones de pesos la
coquizadora que está en proceso de construcción en Sali
na Cruz, dicen, estará lista en septiembre de 2024. Hoy
esta refinería es la segunda con la mayor producción de
petrolíferos, después de Tula. El director confía en lo
anunciado por el presidente: van a concluir la coquizado
ra para que el siguiente año, cumplirán con las pruebas y
con su producción. Romero Oropeza apuesta a que para el
siguiente año, la producción de combustibles llegue a un
millón 360 mil barriles, tras la conclusión de estas obras
y otras más que están en desarrollo en otras entidades del
país.

2. Se corrió el rumor, previo a la reunión de John Ke
rry, enviado especial de la Casa Blanca para el cambio
climático, de que el presidente Andrés Manuel López
Obrador habría apoyado públicamente la idea de que
efectivamente el gobierno de Estados Unidos por órdenes
del presidente loe Biden participó activamente en una
conspiración que terminó con las explosiones en los ga
soductos Nord Stream, que son los que usa Rusia para
abastecer a Alemania, en septiembre del 2022.

3  Esto es divertido. Pemex Exploración y Producción
le otorgó un contrato por 422 millones de dólares a la
empresa Setin Tred para servicios de mantenimiento a
pozos, la bronca con el contrato es que el dueño de nego
cio es Daniel Panizzo Trujillo, tío del ex director de PMI
José Manuel Carrera Panizzo, que hizo una enorme carre
ra en Pemex, pero por trabajar con Emilio Lozoya en el
proyecto de Agro Nitrogenados terminó sancionado por 4
mil 206 millones de pesos e inhabilitado por 10 años. Lo
interesante del tío es que está muy bien relacionado con
los esquemas de cobro y pago en Pemex con el apoyo del
amigo Andy.
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Textos y Contextos
La crisis del primer mundo: Reino Unido y sus
problemas económicos
Miguel Alejandro Rivera
"Hemos recuperado el control de nuestras leyes y

nuestro destino", aseguró Boris Johnson en una confe
rencia de prensa desde su residencia oficial de Dow
ning Street en diciembre de 2020 cuando la Unión
Europea y Reino Unido llegaron a los acuerdos de un
Brexit duro, es decir, sin tratado de libre comercio.
En ese tiempo, Johnson tenía un gran aliado en

quien ponía muchas esperanzas para mantener a flote
al Reino Unido, su nombre era DonaldTrump... Tiempo
después, ambos cayeron.
Hoy, los elevados precios de la energía, el alza las de

las hipotecas y los precios la canasta básica en Reino
Unido están en un período recesivo, el cual sin duda,
sería mucho más llevadero si la isla británica aún fuera
parte de la Unión Europea.
El reflejo: hace algunos días, la cadena británica de

supermercados Asda impuso límites a las compras de
algunas frutas y hortalizas por la escasez del abasteci
miento de productos frescos que afronta el Reino Uni
do por la crisis en el suministro procedente de España
y el norte de África.
Esta cadena de distribución minorista, la tercera

mayor del Reino Unido, determinó entonces que cada
cliente podrá adquirir un máximo de tres unidades de
una serie de productos como tomates, pimientos, pepi
nos, lechuga, brócoli, coliflor y bolsas de ensalada.
"Al igual que otros supermercados, estamos ex

perimentando desafíos de abastecimiento en algu
nos producto. que se cultivan en el sur de España
y el norte de África", explicó un portavoz de Asda.
Así pues, la patria del escocés Adam Smith, pa

dre del libre mercado; la tierra de Margaret That
cher, la reina del neoliberalismo, debió imponer
restricciones comerciales.
"Aunque de momento Reino Unido haya logra

do esquivar la recesión técnica, las perspectivas
de crecimiento se mantienen algo más som
brías que el resto de las grandes economías, dice
Stephanie Kennedy, economista de Julius Baer",
informó la BBC Mundo.
Y es que el Banco Central de Reino Unido ha su

bido las tasas de interés hasta 10 veces más que
otras naciones del mundo, lo que dificulta cada

vez más pagar, por ejemplo, hipoteca por lo que
muchos propietarios han debido subir las rentas
de sus inmuebles.
Según el FMI, en su informe Actualización de

Perspectivas de la economía mundial, publicado
el 31 de enero, la economía británica se contraerá
un 0,6% en 2023. Será la única entre las grandes
economías que lo haga, incluso sobre Rusia, que
debe batallar con las sanciones internacionales
impuestas a raíz de la guerra en Ucrania.
Los villanos favoritos para hablar de recesio

nes, caídas económicas, escasez de productos y
demás son Venezuela, o en su caso Cuba; a
últimas fechas, también Argentina, que ahora
bajo el gobierno de Alberto Fernández, sí son
criticables las consecuencias de la administra
ción Macri. Ah, pero a las crisis de las poten
cias occidentales se les buscan miles de razo
nes, excusas, nadie acepta que el capitalismo
está repleto de fallas y se deben replantear
mucho de dicho sistema.
Vemos también, en nuestro lado del mundo,

como instituciones como Silicon Vally Bank, el
banco valuado en el lugar 16 de los miles que
hay en Estados Unidos, quebró olímpicamente,
casi que sin aviso alguno. ¿La historia nos sue
na familiar? Sí, la crisis de 2008, cuando las ca
lificadoras mintieron inflando activos financie
ros basura hasta causar una recesión mundial.
Apenas en 2021, en el propio Reino Unido

se vieron filas de autos en las gasolinerías, a
causa de un problema con los transportes del
combustible, demostrando que los sistemas
eléctrico aún están lejos de ser la solución
total a sustituir los hidrocarburos. De pronto
es muy sencillo desnudar el falso progreso de
algunas naciones.
Hoy, otra vez, el sistema falla, pero como

no se llama comunismo, se le va a defender
hasta el cansancio. Si no es momento de re
plantear la forma de vida de la sociedad ac
tual, ¿entonces cuándo?
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Urge iniciar proceso de
reconciliación, a nadie convienen
expresiones de violencia y odio

Matías Pascal

Las recriminaciones, reproches y preocupa
ciones se han extendido entre los personajes
de los poderes judicial y Legislativos, así co

mo entre los constitucionalistas, juristas y políticos
en contra de las manifestaciones de violencia y
odio, acaecidas, el 18 de marzo, en el Zócalo capi
talino en contra de la ministra Norma Pifta Her

nández, presidenta de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación.

Luego de que un grupo de simpatizantes del
Ejecutivo y de Morena quemaran una figura de
cartón con el rostro de la ministra presidenta, la
SCJN condenaría los hechos de violencia y odio,
pues ponen en riesgo los objetivos que nos unen
como mexicanas y mexicanos, como es el salva
guardar los derechos humanos y el Estado de
recho.

"Preocupa a este poder la unión que el ejercicio
de los pesos y contrapesos que exige nuestro orden
constitucional redunde en una confrontación, no
solo institucional, sino entre los mexicanos", se lee
en el comunicado, enviado por los 11 ministros de
la Corte, los integrantes del Consejo de la Ju
dicatura Federal, los magistrados y los jueces
federales.

El Legislativo, en particular el Senado de la
República, también condenó estos actos de vio
lencia y odio, y en voz de Ricardo Monreal con
vocaría a un proceso de reconciliación mexicana,

pues, desde su punto de vista, a nadie le convie
ne autodestruirse o destruirse unos a otros.

Hay que recordar que el coordinador de la ban
cada de Morena en el Senado es promotor de la
reconciliación mexicana; pues no cree en el enco
no, en el odio, en el rencor; pues se ha manifestado
siempre porque las y los mexicanos podamos vivir
e iniciar un proceso de reconciliación.
Como hombre de leyes y leal a la Constitución,

el aspirante a contender por Morena por la Presi
dencia en 2024, es un convencido que a nadie con
viene ningún tipo de expresión que lastime a per
sonas, que genere violencia o actos de odio, pues
nadie, con juicio, podría estar de acuerdo.

"No estoy de acuerdo con la violencia ni verbal
ni física. Soy un hombre de paz y de concilia
ción", remarcaría Monreal ante reporteras y
reporteros que cubren el Senado, y dejaría en claro
que este miércoles se instala la Comisión Bicameral
y se daría a conocer el calendario de actividades,
independientemente de la facultad que tienen en
el 76 constitucional sobre aprobar el Plan de Se
guridad y el Plan de la Guardia Nacional.
Es decir, son dos temas, uno de las Fuerzas

Armadas que prestan labores de seguridad públi
ca temporal hasta 2028 y, el otro, es una facultad
que está en la Constitución, de recibir el Informe
de la Guardia Nacional, deliberar y aprobarlo.
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Se revierte cizaña de Lorenzo
Córdova y Ciro Murayama

Al final: A diez días de que
Lorenzo Córdova y Ciro
Murayama se vayan del INE, de
manera viral circuló un video en

las redes sociales, de la sesión de
consejo general del INE del
pasado lunes 13 de marzo en el
que se ve a Lorenzo Córdova
riéndose, mofándose y haciendo
muecas, mientras la diputada
representante de Morena, Julieta
Ramírez, daba la postura de su
partido respecto la reincorpora
ción de Edmundo Jacobo como
secretario ejecutivo.
Basta ver el rostro de Lorenzo Córdova, para advertir su sober

bia y su risa socarrona, evidenciando el desprecio que él y su
asistente Ciro Murayama le tienen al partido fundado por López
Obrador, a cuyos militantes, seguidores y simpatizantes conside
ran intelectualmente inferiores, y que desde 2018 no les ha hecho
digestión el hecho de que López Obrador haya conquistado el
poder que da la Presidencia de México. Este columnista les
recuerda a sus lectores aquella grabación en la que se escucha a
Lorenzo hablar con Edmundo Jacobo en la que Lorenzo imita con
burla la manera de hablar de un representante de una comunidad
indígena, mofándose de su condición social.
Ese es el verdadero Lorenzo Córdova, que durante nueve

años encabezó el INE y que para fortuna de todos en diez días
se irá a la UNAM, de donde nunca debió salir. Un sujeto que se
cree superior al resto de los mexicanos, por ser hijo de madre
italiana, por ser de piel blanca y de ojos claros y por tener el
grado de doctor, un tipo odioso. Pero la insultante sonrisa de

Fecha: 22/03/2023

Página: 8

Area cm2: 754

1 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 40,964

Página 150 de 211



Lorenzo Córdova es más que eso. Lo que en el fondo exhibe es
la ostentación vanidosa y ridicula de funcionario designado
por un grupo político de la cámara de diputados de 2014.
Lorenzo Córdova no advierte qué al burlarse de la represen
tante de MORENA, se está burlando de los electores mexica
nos que lo nombraron a él mismo como consejero del INE a
través del Poder Legislativo.
Idem: El jueves 16 de marzo, Ciro Murayama, hizo lo propio

al reírse del legislador federal de MORENA, Hamlet Almaguer,
por su pertenencia a la institución Luz del Mundo. En la sesión de
consejo general de ese día, Ciro Murayama le dijo al diputado
Almaguer. "aunque hay quien defíende a la Luz del Mundo, eso
les lleva a la oscuridad de no saber leer ni el orden del día". Ciro

Murayama tiene algo en común con Lorenzo Córdova, el tener el
grado de doctor los hace sentirse superiores a los demás y discri
minar abiertamente, dando un trato de desprecio inmerecido y de
inaceptable intolerancia hacia las personas que no tienen ese
grado académico, dándoles trato de inferiores. Ciro presume la
elaboración veintena de libros, pero también presume su inteli
gencia al momento de hablar con grandilocuencia en espacios
públicos, como las sesiones de consejo general. Los comentarios
de Ciro Murayama en sesión de
consejo general merecen ser motivo
de denuncia ante instancias públicas
y no deben pasar inadvertidos.
Destape: En los desayunado

res políticos se comenta que el
canciller Marcelo Ebrard

Casaubon no cuenta con el perfil
que pudiera dar continuidad real y
verdadera a la llamada Cuarta
Transformación, queda por dilu
cidar si la doctora Claudia
Sheinbaum podría dar esa conti
nuidad ideológica con la experien
cia que tiene de gobierno, pero de
la mano de Adán Augusto López
Hernández, como una correa de
transmisión entre Claudia y López
Obrador.

El empresario papelero y metido a organizador de campa
ñas políticas, Claudio X. González Laporte, tiene poco tiempo
para determinar quién será el candidato de la oposición a la
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Presidencia de la República, en caso de que el candidato de
Morena sea el canciller Marcelo Ebrard, o en su caso el Plan
B, quién será su candidata, en caso de que la candidata de
Morena sea la Jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum.
He aquí el problema ¿Cómo ofrecerle al electorado mexicano

un candidato o candidata que no despierte la mínima sospecha
del regreso de un gobierno que no tenga nada de neoliberal
para una sociedad ya politizada que desconfía de políticos vin
culados al PRI y al PAN, que padeció 77 anos los gobiernos de
la "revolución" y doce años los del PAN, García Luna incluido.
Los mexicanos sabemos que el sistema neoliberal creó des
igualdad en México, pero Claudio tiene una idea brillante:
esconder al neoliheralismo adentro de un candidato o candida

ta, según sea el caso, en un "caballo de Troya", como estrategia
para introducirse en el "inconsciente colectivo " del electorado
mexicano?.

Una idea genial de Claudio, prestada
de la historia y Claudio tiene el dinero
necesario para ponerla en práctica.

La estrategia en México sería fácil, basta con organizar y
"estimular adecuadamente" a columnistas, comentaristas, con
ductores de radio y televisión, jefes de información, jefes de
redacción, directores editoriales y todo género de reporteras y
reporteros, para que critiquen diaria y escandalosamente al
Presidente López Obrador de cualquier cosa que haga o diga.
Un importante sector del poder

empresarial, coordinado por
Claudio X González, fondeará
puntualmente a los 11medios orga
nizados", incluso habrá "premios
y estímulos". Las "mesas de aná
lisis" serán verdaderas trincheras

de ataque y van a tener mucho tra
bajo, trabajo bien pagado. Será el
regreso del Cuarto Poder, ahora al
servicio de Don Claudio X.

González, líder de la oposición.
OJO, no se trata del regreso de la
prensa "chayotera" que impune
mente extorsiona y vende "apoyo
editorial' será la "esfrafegia" de
Claudio.
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El reto de la educación
e inclusión financiera
Dentro de los temas pendientes en

la agenda del desarrollo nacio
nal, se encuentran sin duda el de

la Educación Financiera, como capaci
dad social e individual para administrar el
dinero, dar seguimiento a las finanzas,
planear a futuro, elegir productos finan
cieros y mantenerse informado sobre
lasactualizaciones de este sector; es decir,
de manera muy concreta: la capacidad
de las personas para entender y mane
jar sus finanzas personales de manera
efectiva; e igualmente y ligado a lo ante
rior, lo relativo a la Inclusión Financiera,
tema recurrente de las recientes edicio

nes de la Convención Sanearía, organi
zada por la Asociación de Bancos de
MéxicoAMB, que en este 2023 le reite
ra como punto central, no solo para los
representantes de la banca privada,
sino de la banca de desarrollo, como
parte del proyecto que impulsa el bien
estar económico y social del Gobierno
Federal, y que se refiere a la participa
ción de la población en el sistema finan
ciero, dado que actualmente en nuestro
país una gran parte de la población no
tiene acceso a los servicios financieros

formales, como cuentas bancarias, tar
jetas de crédito, préstamos, entre otros;
lo cual debe ser tema de atención, pues
la inclusión financiera es esencial para
reducir la pobreza y desigualdad, ya

que permite a las personas tener acceso
a herramientas financieras que les per
miten mejorar su calidad de vida.
La educación financiera considera, el

conocimiento sobre la gestión del dine
ro, el ahorro, la inversión, el uso de tar
jetas de crédito, el manejo de deudas,
entre otros temas relacionados con el

ámbito financiero, asignatura que en
México, debe ser fundamental para que
las personas puedan tomar decisiones
informadas y responsables sobre sus
finanzas personales.
Ambas, la educación e inclusión

financiera, tienen enorme potencial en
cuanto a beneficios sociales y económi
cos, pues permiten a los sectores socia
les enterados de estos temas, el tomar
decisiones informadas con resultados

que impactan positivamente su econo
mía personal, familiar y social, al aho
rrar más, evitar el endeudamiento exce
sivo y planificar mejor su futuro financie
ro; contribuyendo a la estabilidad financie
ra de las personas y sus familias; con un
impacto adicional a nivel macroeconómi
co, en un círculo virtuoso que al incluir a
más personas en el sistema financiero,
genera un mayor acceso al crédito y a los
servicios financieros, lo que a su vez fomen
ta la inversión y el crecimiento económico,
con efecto positivo en la lucha por reducir
los índices de pobreza;pues es claro, que el
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ahorro y la inversión, conllevan a la libertad
e independencia financiera.
En México, a pesar de los avances

logrados, 85 % de las operaciones y trans
acciones comerciales siguen siendo en
efectivo, derivado de que todavía hay una
gran cantidad de personas que no tienen
acceso a servicios financieros formales;
según datos de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores (CNBV), en 2019
solo 36 % de los adultos en México tenían

una cuenta bancaria, y solo 13 % de la
población había solicitado un préstamo
formal; problemática acentuada ante el
elevado índice de comercio informal con

el que contamos.
El reto de la educación y la inclusión

financiera, se debe afrontar como un
tema de interés nacional, que requiere

en el ámbito de la educación financiera,
el que se realicen esfuerzos desde el
sistema educativo y hacia la población
en general, promover programas de
educación financiera, la capacitación
de docentes y la difusión de informa'
ción sobre finanzas personales en
medios de comunicación, pues no se
trata de un tema exclusivo de banque
ros y/o financieros, se trata de la posi
bilidad real de alcanzar socialmente

un nivel de bienestar superior, porque
incluso para quienes en algún momen
to de su vida loaran despuntar econó
micamente. la ignorancia de estos

temas tiene como resultado casi inelu

dible. el gasto por encima del ahorro y;
la inversión: y, con ello, el regreso al
punto de debilidad económica.
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Registro
Alejandra del Moral Vela solicitó su
registro ante el Instituto Electoral
del Estado de México, en medio de

porras y aplausos de La miLtancia pe
rredistas, pista, panista y aLiancista,
en una escena que en otros tiempos
hubiese resultado inimaginable. Por
ahí anduvieron Marko Cortés, Alito
Moreno, Erik Sevilla, Ornar Ortega,
Cristina Ruiz, Ana Lilia Herrera, Ale
jandro Ozuna, Ingrid Schemelensky,
Francisco Santos, Francisco Rojas,
Joanna Felipe Torres y cientos de
priistas, perredistas, aliancistas y
panistas que llenaron el auditorioy
el patio central del IEEM, en donde el
mensaje de unidad fue el que privó,
en medio de un ambiente triunfalista

de dirigentes y militantes.

El gran ausente fue el líder estatal del
PAN Anuar Azar, quien informó haber
dado positivo a Covid19, pero en redes
sociales señaló que desde su casa
sigue trabajando para ir # Adelante por
un mejor Estado de México.

Los priistas celebraron este registro
en redes sociales, con críticas de
opositores que subieron memes,
notas y ataques en contra de la

priista, en una guerra digital que no
para en contra de las dos abandera
das rumbo algobierno mexiquense.

Morena anunció que la texcocana
hará su registro la siguiente semana,
y difundieron por doquier la última
encuesta de la empresa MetricsMX,
que señala que la ventaja en inten
ción de voto de la morenista Delfina

Gómez sobre Alejandra del Moral
creció 5.2 puntos con la retirada de
Juan Zepeda, ya que la texcocana
tiene una ventaja de 17.2 puntos
sobre Del Moral, que en febrero fue
de 12 puntos. El levantamiento de la
muestra realizada por MetricsMx se
realizó telefónicamente el 15 de mar

zo de 2023, a 1200 mayores de edad
residentes en el Estado de México.

La crisis del agua se vive por do
quier, y por eso, señaló la diputa
da Beatriz Villegas, es necesario
cambiar la ruta de planificación de
gestión del líquido, que considere
mayor inversión en infraestructura
hidráulica, modificar la legislación
en la materia y una nueva cultura
que incluya a la población. Eso im
plica mucho, mucho dinero.
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Al grito de
¡Ale, gobernadora!, Alejandra del
Moral entregó su solicitud de re
gistro como candidata de la Coali
ción Va Por el Estado de México
ante el Instituto Electoral del Esta
do de México (IEEM). Fue Alejan
dro Moreno, presidente del nacio
nal del PRI, el encargado de entre
gar la documentación al Consejo
General del IEEM; Del Moral dijo
que no se quedará mirando cómo
se siembra la división entre los
mexiquenses y buscará construir
un futuro de "reconciliación",
uniendo a los mexiquenses; pare
ce que Del Moral dejará atrás eso
de "ser valiente" y su campaña
cambiará detono.

JPor su parte,
quien anunció que seguirá el apo
yo de su partido para Del Moral,
fue el panista Enrique Vargas del
Villar, esto luego de que se habla
ba de un distanciamiento hacia el
proyecto de la priista; todo indica
que al expresidente municipal de
Huixquilucan lo que le incomo
da es la falta de seriedad del PRI
y cómo el grupo no cumple los
acuerdo a los que llegan, pero
sabe separar bien las cosas y
para la candidata aliancista, el
líder ya prepara toda la estruc
tura del blanquiazul.
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Será hoycuandose
sepa qué pasara con el senador
Miguel Ángel Osorio Chong, como
coordinador de la bancada del
PRI, pues parece que una rebelión
podría removerlo del cargo para
darle paso a Manuel Añorve, con
quien aseguran podría haber una
mejor relación con la dirigencia
del partido. El acuerdo trae el res
paldo de Beatriz Paredes, Sy Ivana
Beltrones, Claudia Anaya, Mario
Zamora y Ángel García, así como
el propio Añorve y Jorge Carlos
Ramírez Marín. Cinco senadores
siguen respaldando a Osorio
Chong, quien parece tener las ho
ras contadas ante esta embestida
del líder del partido.
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Análisis a fondo

Monreal cree en la profundización
de la "transformación"
Por Francisco Gómez Maza
• Dice que él se identifica con Francisco J. Mújica
• Como de Juárez, su escudo y espada son la ley

A propósito de que el presidente Lázaro
Cárdenas del Río, a la hora del recambio
de mando en el poder ejecutivo, prefirió

al conservador Manuel Ávila Camacho sobre Fran
cisco J. Mújica, el ideólogo de su gobierno, con el
que se habría asegurado la continuidad del carde
nísimo, el senador Ricardo Monreal Ávila presumió
de que él se identifica con Francisco J. Mújica.

En una de esas cotidianas entrevistas de ban

queta, concedida a periodistas que cubren las ac
tividades del Senado, el presidente de la Jucopo
dijo: "Sí. Soy un senador demasiado preocupado
y apegado a la Constitución. Eso me identifica con
Juárez, porque Juárez dijo: "Mi escudo y mi espe
da son la ley"; parafraseándolo.

Pero Juárez, en este asunto del relevo en la
presidencia, como que no tiene mucho que ver, le
respondió una reportera.

¿Juárez? Comentó el senador.
"Juárez, no, no. Pero Lázaro Cárdenas fue buen

Presidente, y Múgica era un ideólogo de primera.
Me identifico con Múgica?dijo Monreal.

En seguida, otra reportera le preguntó en torno
a su rival electoral, el canciller Marcelo Ebrard, y la
presentación de su autobiotrafía, a lo que Monreal
aseguró: "Está bien.Yo creo que es un esfuerzo que
estamos haciendo todos y que, a pesar de que no
hay piso parejo, que hay desventaja, hay que ha
cer un esfuerzo, todos, de expresar la propuesta,
lo que se quiere para el país y lo que se propone."

Al legislador zacatecano, le parece que el can
ciller hizo lo correcto al enviar o lanzar su autobio

grafía y los méritos que él considera para aspirar a
la Presidencia, como lo estamos haciendo los otros
cuatro. Monreal cree que es bueno eso. Ojalá y hu
biese reglas claras, piso parejo, menciones iguales,
soñar. Pero hay que seguir luchando, hay que re
sistir y seguir luchando.

Pero para el presidente es claro que debe de
haber continuidad con cambio, y él insiste mu
cho en mencionar el relevo presidencial con Ávila
Camacho y no con el más identificado con el ge
neral... Qué lectura le da Monreal a esta postura
presidencial. ¿Encaja Monreal en la continuidad
con cambio? "Yo no soy Ávila Camacho. Yo soy Ri

cardo Monreal y soy un hombre que cree en polí
ticas progresistas y cree en el cambio, y cree en la
necesidad de profundizar lo que llevamos a cabo
desde el 2018?confiesa el zacatecano, nacido en el
pueblo de Plateros. El presidente de la Jucopo cree
también que se tiene que mejorar y enriquecer al
gunas políticas públicas como la seguridad, como
la atención al campo, como el medio ambiente, el
cambio climático; como la atención al preocupante
asunto de las pensiones y los retiros de personas,
que son las reservas actuariales. O como el siste
ma del bienestar, en el que descansa fundamental
mente la salud, la educación y la seguridad social.

Nueva pregunta: ¿Pero su perfil sí se ajusta a lo
que quiere el presidente?

"Sí responde el platero. Cree que el presiden
te lo define en un contexto claro, "porque soy un
hombre con independencia, soy un hombre con
autonomía, como lo era Mújica, y soy un hombre
que cree en el cambio y que cree en un proceso de
profundización de la transformación''

El zacatecano se siente tranquilo. Lo único que
le impide estar más arriba en la preferencia, cree,
es que no tiene recursos para su promoción per
sonal, "que a ellos, a las otras corcholatas, les so
bra? y tampoco tiene tiempo. "No desatiendo mi
trabajo legislativo; le dedico todos los días a tratar
de hacer bien las cosas en el Senado y dedicarme,
cuando puedo, el sábado o el domingo, a visitar
algún lugar del país."

Pero asegura estar muy tranquilo (porque "tie
ne mucha fe en la gente, en que la gente sepa que
soy esa definición de un hombre con independen
cia, con criterio propio, con racionalidad política y
que cree en el cambio, profundizando las políticas
públicas que el presidente López Obrador ha im
plementado y mejorando las que no han funciona
do, o que están rezagadas frente a los principales
problemas del país."

DENUNCIA CONTRA AMLO DE LA PANISTA
LÓPEZ RABADÁN

La senadora panista, Kenia López Rabadán,
presentó denuncia, ante el Instituto Nacional Elec
toral (INE), en contra de la Presidencia de la Repú
blica por el uso de la imagen del presidente López
Obrador, al transmitir su conferencia "mañanera"

El IndependienteFecha: 22/03/2023
Página: 6

Area cm2: 475

1 / 2

Columnas Políticas

Francisco Gómez Maza

Costo: 25,806

Página 160 de 211



durante la entrega de tarjetas del programa de
adultos mayores.

"Les informo que el día de hoy presenté una
denuncia ante el iNE por la ilegal promoción per
sonalizada de López Obrador en los programas so
ciales y el uso indebido de recursos públicos. Asi
mismo, solicité se emitan las medidas cautelares a
efecto de que se suspenda de forma inmediata la
transmisión de estos mensajes del Presidente de la
República en los módulos en los que se inscriben
y entregan las tarjetas del programa de adultos
mayores? indicó. En su conferencia de prensa "La
Contra mañanera? la vicecoordinadora del PAN en
el Senado presentó videos con dos ejemplos de lo
que está sucediendo en módulos instalados en el
Parque de la Bombilla y en el Monumento a la Re
volución "en donde de manera ilegal, cuando les
entregan a los adultos mayores la tarjeta para que
puedan cobrar sus programas sociales, en ese mo
mento están promocionando con videos la imagen
de López Obrador?

ELTURISMO SE RECUPERA

La llegada de visitantes internacionales a los
destinos mexicanos por vía aérea continúa al ini
cio de 2023 con la buena racha observada desde

el año anterior, según el Reporte Gemes. En enero

de este año llegaron 1.9 millones de residentes en
extranjero a los aeropuertos de México. Cancún se
afianza como el principal punto de entrada al país
para el turismo extranjero en el presente año, cap
tando el 44.9% del total de visitantes que entraron
por vía aérea en enero; es decir 833.5 mil visitantes.

En el cuarto trimestre del año pasado el índice
de Tarifa Efectiva (RevPAR) alcanzó 109.3 puntos
superando ampliamente el nivel previo a la pande
mia que fue de 99.1 en el cuarto trimestre de 2019.
La tarifa efectiva registró un crecimiento de 30.8%
con respecto al cuarto trimestre de 2021 y de 10.4%
respecto al mismo trimestre de 2019, con lo cual la
hotelería ha logrado revertir la caída y se encuen
tra en una mejor situación para enfrentar los retos
del futuro, lo cual es muy positivo para impulsar la
inversión en la construcción de nuevos hoteles y
desarrollos turísticos.
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indicador Político
Despedida de Córelo va: atar el
INE a NED, USAID y, obvio, la CIA

' I encuentroE!que tendrá
¡estos días el

consejero presidente
en proceso de retiro
del INE, Lorenzo Cór
dova Vianello, con
representantes de la
National Endowment

for Democracy (NED),
de filiación radical re

publicana y con funciones operativas arti
culadas a la CIA para penetrar de manera
política en otros países, no será una deci
sión de ingenuidad sino la articulación de
compromisos formales del organismo elec
toral mexicano con intereses extranjeros.

Reportes publicados en Estados Unidos
revelan que la NED o Fundación Nacional
para la Democracia es un instrumento del
Partido Republicano para inducir orienta
ciones políticas en procesos democráticos
nacionales de países interesados en tener
avales extranjeros a sus procesos internos.
La NED fue el instrumento creado por la ad
ministración republicana de Ronald Reagan
para abrir canales de penetración y de in
fluencia en sistemas políticos latinoameri
canos, entre ellos a grupos ciudadanos que
recibieron fondos de ese organismo para
promover eventos democráticos aproba

dos por los servicios de inteligencia política
de la Casa Blanca.

Una investigación de Hernando Calvo
Ospina, para el sistema informativo progre
sista Rebelión, recoge la opinión de Alien
Weinstein, historiador y primer presidente
de la NED, con autoincriminaciones muy
directas: "mucho de lo que hoy hacemos
(en la NED), lo hacía hace ya 25 años la CIA
de manera encubierta7Y, en efecto, es larga
la lista de libros que han revelado lo largo
de los últimos 40 años la manera en que la
Agencia Central de Inteligencia infiltraba
organismos políticos nacionales para dar
les una orientación funcional a los intereses

de la Casa Blanca, independientemente del
partido que se encontrará gobernando. La
infiltración política a través de fundaciones
inventadas permitió a la CIA y a la Casa
Blanca frenar y desvirtuar movimientos na
cionalistas en la región latinoamericana.

La NED encontró el camino en el finan

ciamiento como Fundación a organizacio
nes civiles mexicanas que comenzaron a
configurarse y operar justamente en los
años del acoso de la administración Reagan
sobre México a partir de mediados de los
ochenta, provocando inclusive denuncias
que generaron expedientes judiciales. Mu
chas de las organizaciones civiles mexica
nas recibieron fondos y apoyo político de la
NED y de la agencia estadounidense para
el desarrollo USAID, por sus siglas en in
glés en los últimos años.

Lo significativo de estas estructuras
estadounidenses para fondear dineros pú
blicos de la Casa Blanca en organismos
sociales latinoamericanos y mexicanos fue
el paso estratégico dado por el presiden
te demócrata Joseph Biden al convertir a
la USAID en la oficina de mayor actividad
de penetración en los sistemas políticos
latinoamericanos, incluyendo, de manera
paradójica, financiamiento a programas
sociales de ios propios gobiernos en tumo,

entre ellos, por cierto, de la administración
lopezobradorista.

La pinza de la USAIDNED es el prin

cipal instrumento político del Gobierno
demócrata estadounidense que está apli
cando las técnicas de intervencionismo

político en procesos locales que había in
ventado el Partido Republicano de Reagan.
En una investigación deThierry Meyssan,
de la red Voltaire publicada por la revista
Contralínea, exhibe a la NED como una
parte estratégica de rutas de financiamien
to para intervencionismo político en otros
países que provienen de fondos del Con
greso y que pasan a través de los mecanis
mos políticos de la CIA.

La NED había logrado penetrar en la
estructura de organizaciones sociales mexi
canas a través de funcionamientos legaliza
dos como Fundación, pero con intenciones
de servir a los intereses geopolíticos de la
Casa Blanca con fondos a grupos disiden
tes que carecían de recursos para sus acti
vidades de defensa de la democracia y de
activismo social. La novedad de hoy es que
el consejero presidente del INE, a 15 días
de terminar su gestión legal, está dejando
atados compromisos políticos del Institu
to que forma parte del Estado mexicano
y que está configurado por una pluralidad
de corrientes políticas con organismos
como la NED, cuyas funciones responden a
intereses gubernamentales estadouniden
ses para influir en rumbo político de países
como México.

La intención de Córdoba en sus reu

niones en estos días con organizaciones
estadounidenses se convierte en un asunto

de seguridad nacional cuando involucra al
organismo electoral mexicano con organi
zaciones como la NED e internacionaliza un

asunto que se está dirimiendo de manera
legal en tribunales mexicanos, creando un
factor de presión estadounidense sobre la
democracia mexicana para amarrarla a los
intereses de EU.

Política para dummies: La política no es
para ingenuos.
Ei contenido de esta co

iumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del _
periódico que la publica.
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Tras la puerta del poder
AMLO prometió una continuidad
que no podrá cumplir

>ijo: ... esDtoy conven
cido que

cualquiera de los as
pirantes que resulte
triunfador en la en

cuesta para elegir al
candidato de nuestro

movimiento aplicará
la misma política en

favor del pueblo y en favor de la nación.
"Está asegurada la continuidad con

cambio. No hay nada que temer... sosten
go que hagan lo que hagan, no regresarán
al poder los oligarcas, continuará prevale
ciendo, en nuestro querido México, una au
téntica y verdadera democracia.

"Eso sí, (acotó) tenemos que mantener
nos unidos..."

Detrás y enfrente de estos señalamien
tos más rollo. Habló de nuevo de un Méxi

co que sólo existe en su imaginación. Con
pleno empleo, crecimiento mayor que el de
China y Estados Unidos, con una hacienda
sana y rebosante, una nación radiante que
nada en la seguridad pública y sin violencia,
bajos índices delincuenciales y casi sin ase
sinatos... en fin, rollo y más rollo.

Luego de hilvanar un relato histórico
a modo en que el General Lázaro Cárde
nas comete el error de heredarle el poder
al general Manuel Ávila Camacho y no al
general Francisco J. Múgica, con quien te

nía más afinidad ideológica y el cual repre
sentaba una mayor certeza de continuidad y
profundizar la política social y nacionalista es
que él se atreve a afirmar que él no comete
rá el mismo error. Que su sucesor(a) garan
tizará la continuidad de la 4Ty el fracaso de
los opositores o sea de Claudio X Gonzá
lez y la Alianza Va por México de PAN, PRI,
PRD y quien ellos postulen.

Porque si dejara que regresaran al po
der entonces ocurriría de nuevo lo que pasó
con la llegada de Ávila Camacho después
de Cárdenas: que se reinstaurara la paz de
las componendas y de la corrupción

Por ello, indicó, "no aceptaremos nunca
que en México se imponga una minoría..."

O sea, como él tiene la verdad y la ra
zón, no entregaría el poder si ganara la opo
sición. Así de simple y directo.

El caso es que todo esto es rollo. Peli
groso, sí. Pero rollo. Porque ni siquiera que
dándose en el poder nos garantizaría la
continuidad. El mundo cambia hoy tanto y
hay tantas cosas que corregir y reorientar
en la 4T, que ni él podría no entrar en una
recomposición de todo lo que cree y piensa.

Si ganara alguno de sus destapados,
señalados por él a dedo, hablo de Clau
dia Sheinbaum, Marcelo o Adán Augusto
López, seguro que estando en Palacio to
maría un rumbo distinto de lo que ha hecho
AMLO. Lo que afirma entonces debemos
tomarlo como una medida de su cordura,
o estabilidad interna. AMLO ya perdió piso
y afirmar que no entregará el poder podría
derivar, si pierde alguno de sus destapados
como es muy posible que ocurra, en una
situación violenta en México.

YO NADA QUE VER CON Á VILA
CAMACHO'. MONREAL

"No soy Ávila Camacho, creo en la ne
cesidad de profundizar la trasformación del
presidente López Obrador... pero tengo
criterio propio con racionalidad política" re
viró a AMLO el zacatecano.

Consideró que, dados los retos y las
condiciones de México, quien sea elegido

como presidente de México para el sexenio
2024 / 2030 deberá mejorar y enriquecer las
políticas públicas, sobre todo en seguridad,
el campo mexicano, el medioambiente, el
cambio climático, la atención a las pensio
nes y los retiros de personas, y el sistema
del bienestar en el que descansa, funda
mentalmente, la salud, la educación y la
seguridad social. Monreal recordó que el
presidente López Obrador lo definió hace
unos días como un posible relevo cercano
al de Manuel Ávila Camacho.

"Yo no soy Ávila Camacho, yo soy Ricar
do Monreal y soy un hombre que cree en
políticas progresistas y cree en el cambio, y
cree en la necesidad de profundizar lo que
llevamos a cabo desde el 20187precisó.

Indicó que cree que "el presidente me
define en un contexto claro, porque soy un
hombre con independencia, soy un hom
bre con autonomía, como lo era Mújica, y
soy un hombre que cree en el cambio y que
cree en un proceso de profundización de la
transformación? insistió.

El zacatecano dijo estar tranquilo. Y que
lo único que le impide estar más arriba en
la preferencia de los ciudadanos, es no te
ner recursos para su promoción personal
y tampoco tener tiempo, ya que él no ha
desatiendo su trabajo legislativo, le dedica
todo los días a tratar de hacer bien las co

sas en el Senado y dedicarse, cuando pue
de, el sábado o el domingo, a visitar algún
lugar del país.

Dijo tener fe con independencia, con
criterio propio, con racionalidad política y
creer en el cambio, profundizando las políti
cas públicas que el presidente López Obra
dor ha implementado y mejorando las que
no han funcionado o que están rezagadas
frente a los principales problemas del país.

HOY SE INSTALARÁ LA COMISIÓN
BICAMERAL SOBRE SEGURIDAD

Por io demás confirmó que hoy queda
rá instalada la Comisión Bicameral que eva
luará los resultados de las Fuerzas Armadas

en tareas de seguridad pública, y se dará a
conocer el calendario de trabajo de dicha
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instancia. Y además esta comisión pluri
partidista analizará los informes de AMLO
sobre el uso de las Fuerzas Armadas en la

seguridad pública, conforme lo establece
el Artículo Quinto Transitorio del Decreto
Constitucional en materia de Guardia Na

cional. Y para empezar se habla de citar a
comparecer a los titulares de las secreta
rías de la Defensa Nacional, de Marina, de
Seguridad y Protección Ciudadana, y de la
Guardia Nacional.

Nada más, ¿cómo ve? A ver que
dice AMLO.
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Agenda Confidencial
AMLO vuelve a provocar

trímero fuePla contro
I Vversia po

lítico comercial por
el maíz transgénico;
después, congresis
tas norteamericanos

manifestaron su pre
ocupación por el futuro de la democracia en
México por el "Plan B" de la Reforma Electo
ral que el presidente Andrés Manuel López
Obrador envió al Congreso. Posteriormente
se quejaron de la producción y exportación
desde México del fentanilo, y ahora son los
derechos humanos en nuestro país los que
tienen angustiados a nuestros principales
socios comerciales. A todas y cada una de
esas embestidas el presidente de México ha
respondido con firmeza y determinación,
utilizando calificativos muy duros que, dicho
sea de paso, ningún mandatario mexicano
se había atrevido a expresar a los vecinos.
Mequetrefes, politiqueros, mentirosos, hi
pócritas, injerencistas...

Algunos de los aludidos "han aguantado
vara?pero extrañamente, quien puso el grito
en el cielo fue un funcionario de segundo ni
vel del gobierno norteamericano quien res
pondió las críticas que López Obrador hizo
al Informe Anual de Derechos Humanos

elaborado por el Departamento de Estado
Norteamericano.

Sobre lo expresado en el susodicho
informe AMLO dijo: "No es cierto, están
mintiendo; es pura politiquería... Es su na
turaleza, no quieren abandonar la Doctrina
Monroe y antes el Destino Manifiesto; no
quieren cambiar, entonces se creen el go
bierno del mundo" El pequeño funcionario

respondió furioso: El gobierno de Estados
Unidos no esconde" los problemas debajo
de la alfombra...nosotros nunca hemos di

cho que seamos el gobierno del mundo ni
nada de este tipo" expresó, fíjese usted bien,
el viceportavoz del Departamento de Estado.
Y luego quiso lucirse con el rollo de que los
Estados Unidos "han trabajado durante dé
cadas para fortalecer el respeto de los dere
chos humanos''A ver si en una de esas, el
presidente de México no le responde algo
así como ¡que te crea tu abuela!

Lo que nadie debe olvidar, es durante
décadas funcionarios del gobierno nortea
mericano, legisladores, embajadores de los
Estados Unidos en México, agencias de es
pionaje y contraespionaje, y varios organis
mos han estado empeñados en establecer
un récord en la historia de las relaciones

políticas, comerciales, diplomáticas con
nuestro país... pero en cuanto a agresiones,
provocaciones, roces diplomáticos y hasta
humillaciones se refiere.

A lo largo de nuestra historia, algunos
embajadores han tratado de alzarle la voz a
varios presidente de México con cualquier
pretexto: acuerdos migratorios, el creci
miento de la violencia en la zona fronteriza,
la inseguridad, los carteles de la droga, al
gunos casos de supuestos terroristas que,
han dicho aquellos, usan como "trampolín"
a México para pasar a los Estados Unidos,
por no larga la lista de agravios. Y nadie se
había atrevido a responderles. Ahora que el
presidente López Obrador parece estar dis
puesto a no tolerar una sola crítica sana o
insana, nuestros vecinos se dicen sorpren
didos. Bueno, no sólo estos sino también
algunos "polkos mexicas''
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Fuera máscaras

La Piñata de AMLO
yer leAconté del
^escándalo/le

que provocó la que
ma de una piñata
con la cara de la pre
sidenta de la Supre
ma Corte de Justicia,

la ministra Norma Piña. Bueno, pues parece
ser que la oposición logró imponer su narra
tiva de que la manifestación de este fin de
semana fue una llena de odio. El Poder Judi

cial de la Federación rechazó las expresiones
y por medio de un desplegado en redes, se
declaró en contra de lo sucedido este sába

do. Además, manifestaron que la violencia,
de cualquier otro tipo, obstaculiza los dere
chos humanos y el estado de derecho. ¿Al
guien les habrá explicado que estamos ha
blando ¡DE UNA PIÑATA!?

En un texto firmado por ministros, ma
gistrados y jueces, pidieron se ponga un alto
a ese y otros actos violentos contra la cabe
za del poder judicial: "No más acciones de
odio. No más violencia de género. México
nos demanda más'.'

Si bien, la quema de la Piñata no es un
hecho aislado; la violencia hacia la minis
tra que encabeza la Suprema Corte esca
ló a partir de declaraciones del presidente
López Obrador. Desde su llegada al máximo
tribunal de la nación, el presidente ha des
calificado a la ministra. Por ejemplo, el 1 de
marzo, AMLO señaló que con Norma Piña,
los jueces han librado amparos en favor de
criminales. Posteriormente, el 3 de marzo, la
ministra recibió una amenaza enTwitter, un
usuario publicó la foto de Norma Lucía junto
con la de una bala y un mensaje que indi
caba que esa era la solución para limpiar el
poder judicial. Al respecto el presidente mi
nimizó la amenaza y rechazó que sus desca
lificaciones tuvieran que ver con esa y otras
muestras de violencia en redes. Y esto nos

lleva a que el sábado 18 de marzo, asistentes
al mitin convocado por el mandatario para
conmemorar los 85 años de la expropiación
petrolera quemaron la Piñata. Y aunque,
como se lo conté ayer, López Obrador sí re
chazó la acción, al mismo tiempo mordió el
anzuelo de la oposición y declaró que "no
hace falta" hacer este tipo de manifestacio
nes: "No debe llevarse a cabo este tipo de
actos, no es lo mejor, creo que hay formas
de protestar sin llegar a esos extremos, es lo
que yo opino. Condeno esos actos, no hace
falta'.'El presidente de México declaró que no
ve ningún sentido en reunirse con la minis
tra Norma Lucía Piña: "No tiene sentido. Yo

ya expresé mi condena a este tipo de actos.
No debería repetirse y también no usarse
con propósitos politiqueros, porque los con
servadores andan zopiloteando"; además
de cuestionar el desplegado, ya que, según
él, no se hizo lo mismo en casos anteriores,
como en el incendio de la Guardería ABC o

la liberación de las cuentas de la esposa de
García Luna. Asimismo, el mandatario pidió
a los dirigentes del bloque conservador y a
los medios de comunicación que cesen las
campañas negativas en su contra. Aseguró
que hay medios que solo buscan difamar su
movimiento, ya sus publicaciones son ten
denciosas.

Pero una cosa es acusar a AMLO de ejer
cer presión en contra de otros poderes de
la Federación, a través de su inmensa po
pularidad (no sería el primer presidente en
hacerlo), y otra, acusarlo de ejercer violencia
de género sólo porque la presidenta de la
corte es mujer. Pasar la quema de la piñata
de la Ministra Presidente por el tamiz de la
"violencia política de género" y relacionarlo
a los feminicidios es ofensivo para las víc
timas de la violencia real en el país. Sobre
todo cuando en realidad no está bajo ataque
una mujer sino una institución. No confun
dan la gimnasia con la magnesia.
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Simple y Claro
AIFÁ. el

Por Elliot Velher

Semanas antes de tomar protesta
como Presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador

dio una conferencia de prensa en la cual
anunciaba lo que sería la línea de manda
to: cancelar la construcción del Aeropuerto
deTexcoco. La decisión tomada más como

mensaje político que como decisión de Jefe
de Estado, provoco que meses más tarde,
ya siendo Presidente de la República, le pre
sentara su renuncia el primer Secretario de
Hacienda de su gobierno, Carlos Urzúa.

Como todas las acciones de la presente
administración, la decisión fue decisión úni
ca de Andrés Manuel, improvisando como
acostumbra, ignorando los datosfinancieros
y científicos, prevaleciendo el resentimiento
que lo caracteriza. Hoy en día, la cancelación
de lo que sería el Nuevo Aeropuerto de la
Ciudad de México, ha representado una pér
dida para el erario de casi 332 mil millones
de pesos, según datos de la Auditoría Supe
rior de la Federación. La cifra representa un
incremento de 232% por encima de lo que
el propio Presidente calculaba, esto sin con
templar el costo de construcción del capri
cho presidencial, el Aeropuerto Internacio
nal Felipe Ángeles. Así, al cumplir un año de
inaugurado, el AIFA no logró cumplir con la
promesa presidencial de llegar a transportar
a 2,4 millones de personas, pues con gran
des esfuerzos, apenas logró llegar a la mitad
de esa cifra. Esto representa apenas el 4% de
los pasajeros concentrados en el Aeropuerto

Benito Juárez, y coloca al AIFA en el lugar
número 11 del ranking nacional de aeropuer
tos con mayor transporte de usuarios.

A su vez, el "mejor aeropuerto de Lati
noamérica", según el Presidente, se ha con
vertido en un aeropuerto "doméstico'' ya
que el 96% de sus vuelos son nacionales.
A esto debemos sumar que la categoría de
seguridad aérea es la número 2, misma que
impide incrementar sus rutar aéreas hacia
Estados Unidos. Administrado por militares,
idealizado por el Presidente y promovido
por influencers pagados por la CuartaTrans
formación, el AIFA se consolida como claro
ejemplo del gobierno actual.

Basado en ocurrencias simplistas, sin
considerar los datos técnicos, la ciencia, las
finanzas, o si quiera la opinión de expertos,
Andrés Manuel lanza promesas de gobierno
absurdas, ordenadas desde el estómago, las
grita en su mañanera y después encarga el
proyecto a la SEDEÑA para que, improvi
sando en el camino, logre darle forma, aún
sin contar con los recursos necesarios para
su desarrollo, los estudios indispensables
para su ejecución o peor aún, sin facultades
para hacerlo. Así, en su primer aniversario,
el AIF es la encarnación de este gobierno.

La falsa promesa de un mejor porvenir,
venida a menos, convertida en un elefante
blanco que solo los aplaudidores visualizan
como la obra faraónica del siglo.

El Aeropuerto Felipe Ángeles dejará un
gran legado para los mexicanos, será el em
blema de un gobierno de muchas promesas,
pero pocos resultados.

El IndependienteFecha: 22/03/2023
Página: 5

Area cm2: 413

1 / 2

Columnas Políticas

Ellieto Velher

Costo: 23,954

Página 170 de 211



El IndependienteFecha: 22/03/2023
Página: 5

Area cm2: 413

2 / 2

Columnas Políticas

Ellieto Velher

Costo: 23,954

Página 171 de 211



Confidente Emeequis
INE: la fortuna y
el Caballo de Troya

legó la hora.uA más tardar

¦a fin de mes,
si no se quiere in

cumplir con lo que mandata la Constitución,
el INE tendrá cuatro nuevos consejeros que
pueden cambiar los equilibrios que hasta
ahora prevalecieron. Uno de ellos o ellas
presidirá el Consejo General por los próxi
mos nueve años.

Más allá de las fobias del momento, es
evidente que los consejeros salientes, Lo
renzo Córdova, Ciro Murayama, Adriana
Favela y Roberto Ruiz Saldaña, hicieron un
muy buen papel, y los resultados están a
la vista, en particular el que se refiere a la
propia elección en la que triunfaron los que
ahora están empeñados en colapsar a la de
mocracia. Lo ideal sería que los próximos
integrantes fueran designados por acuerdo
de las fuerzas políticas en la Cámara de Di
putados, pero todo indica que, por primera
vez en la historia democrática, se dejará esa
cuestión al azar.

Está contemplado en la ley. Es decir, el
sorteo de las quintetas no es una ocurren
cia, sino una disposición que se incluyó para
que los partidos tuvieran el incentivo de dia
logar y acordar. Nadie imaginó que se utili
zaría para hacer lo contrario, pero así están
las cosas. El dejar a la fortuna la composi
ción de uno de los órganos más importan
tes del sistema electoral es, cuando menos,
arriesgado. Habrá que confiar en el cuidado
que hayan tenido los integrantes del Comité
Técnico para colocar a los finalistas y espe

rar que entre los elegidos no hay enemigos
del propio INE. Pero, tan solo por probabili
dad, los habrá.

Esto es inédito. Nunca, hasta ahora, exis
tió la posibilidad de semejante cosa ocurrie
ra, por la sencilla razón de que los aspirantes
a posiciones tan relevantes solían ser con
vencidos de la democracia representativa.

Pero los vientos ya soplan para otros
lados. Como suele ocurrir, los inconvenien
tes se fueron sumando, entre ellos, hay que
decirlo, la ausencia de postulaciones, ya que
personalidades sólidas y con merecimien
tos, no quisieron arriesgarse al proceso de
selección. Nadie puede culparlos, pero las
consecuencias de esa situación pueden ser
funestas. Sería importante que la trasparen

cia impere y que cualquier duda de partici
pantes, diputados o ciudadanos se esclare
cida en el momento oportuno.

Hay que tratar, en la medida de lo posi
ble, de dotar de legitimidad a quienes sean
los "afortunados" del sorteo.

A diferencia del Plan B, que ya fue im
pugnado y cuya continuidad es incierta, los
nombramientos de los consejeros serán
firmes y no habrá mucho que hacer al res
pecto. ¿Puede ser una especie de Caballo de
Troya? Sí, existe ese riesgo y más aún cuan
do entre los más aventajados aspirantes hay
quienes quieren que la identificación para
votar sea un papel para evitar gastos. Esto
es grave, no tanto porque pueda ocurrir, al
menos en el mediano plazo, sino por el des
parpajo que implica.

La credencial de Elector es garantía de
seguridad en el voto. Es producto, además,
de reformas y compromisos para evitar
fraudes. Querer suprimirla es un disparate.

El diario Reforma revisó los ensayos de
una decena de finalistas, que se pueden
considerar dentro de la órbita de la 4T, y
encontró que ya se fijaron la misión de ge
nerar confianza en el INE (aunque sea una
institución con valoración superior a la de
la presidencia de la República), identificarlo
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con el pueblo, quitar facultades a las OPLES
y pugnar porque los funcionarios públicos
hagan campaña. Un Caballo de Troya, pero
a la vista de todo el mundo.

Será interesante observar qué tan resis
tente en el Consejo General y hasta dónde
se puede estirar nuestra joven democracia
antes de que la cuerda reviente. Lo vamos a
saber pronto.

Algo es seguro, ya nada será igual, más
allá de lo que se pueda contener del Plan B
y de que la suerte sea buena o mala. Sí, ya

hay un daño, es muy serio y más vale tener
lo presente, para que cada cual tome las pro
videncias que considere adecuadas.

Lo que se rompió es precisamente la
confianza que ya se tenía, la convicción, que
ahora sabemos absurda, de que la normali
dad política era para siempre.

Tampoco es cosa de solo lamentarse,
sino de imaginar lo que se tendrá que hacer
para retomar lo desandado, para romper el
augurio de que la democracia mexicana no
era de largo aliento.
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Partidos de oposición
que no se oponen

Por Ulises Ruiz Ortiz

En su crónica sobre la concentración

del 18 de marzo patrocinada con
recursos públicos, más que convo

cada por AMLO, Alejandro Santos Cid, co
lumnnista de El Pais, recoge declaraciones
de varios asistentes al evento. Cabecea su
columna con la frase de un asistente: "Es

tábamos cansados de los otros Gobiernos y
hoy toca creer. Ya era tiempo de un cambio'.'

No encuentro mejor explicación para en
tender a quienes votaron por MORENA en
2018 que esa. Los gobiernos de los últimos
50 años surgidos del PRI y del PAN, primero
con las crisis económicas y después con la
violencia y la corrupción, todo ello traduci
do en una pobreza creciente e inseguridad;
sumados a la persistencia de AMLO que se
presentaba como la solución a todos los
problemas, le concedieron la oportunidad
añorada portantes años de ceñirse la banda
presidencial y gobernar a México.

Después de más de cuatro años las pro
mesas de campaña no se han transformado
en resultados, por el contrario, la pobreza
aumenta, la inseguridad se desborda y la
corrupción persiste.

A pesar de ello, los partidos en la opo
sición no aciertan a recomponer su deterio
rada imagen y dirigidos por unos cuantos
que se han adueñado de los espacios que
le correspondían a sus militancias, han pri
vilegiado los acuerdos en lo oscurito con el
gobierno para salvarse de la cárcel o para
conservar privilegios, antes que defender a
una ciudadanía que hasta no hace muchos
meses, se sentía desprotegida de los abusos
del poder de eso en lo que se ha converti
do el otrora luchador social, AMLO, que se
muestra autoritario, promotor de la discor
dia entre los mexicanos y líder moral que
está por encima de cualquer otro poder. Los
partidos de oposición no se oponen.

No, los partidos no pueden equilibrar
los excesos del presidente. Tampoco pue
den ofrecerle a la ciudadanía una propuesta
que le convenza. Solamente el propio AMLO

ha sido capaz de disminuir su fuerza al con
frontarse con diversos colectivos como los

padres de niños con cáncer o la comunidad
científica a la que desprecia, por señalar un
par de ellos. Es la ciudadanía misma, que
toma impulso a fuerza de marchas y con
centraciones a las que asiste de manera vo
luntaria para expresar su descontento con el
regimen, la que puede vencer a la tendencia
destructiva de AMLO y su partido.

La única herramienta para la ciudadanía
son las candidaturas independientes, como
lo he venido señalando por todos los rinco
nes de nuestra tierra. Y, claro que es posible.
A diferencia de los partidos que cuentan con
franquicia para determinar candidaos, los
independientes tienen que recabar el apoyo
de sus conciudadanos en cantidades deter

minadas en porcentajes del padrón de elec
tores que les corresponda.

Hoy es relativamente fácil conseguirlo ya
que el INE desarrolló una aplicación para te
léfonos celulares que permite que cualquier
persona, desde la comodidad de su casa,
pueda expresar ese apoyo. En mi recorrido
insisto en esta posibilidad, poco difundida,
porque muchos ven como un gran reto, cos
toso y difícil, el cumplimiento del requisito
legal. Pero cuando conocen esta vía para
lograrlo, se convencen de que es más que
posible. Que no nos intimiden las concen
traciones oficiales. Con los recursos públi
cos es posible llenar el zócalo cuantas veces
quiera el gobierno. Pero llenarlo con la vo
luntad personal de cientos de miles de mexi
canos y además manifestarse en todas las
entidades y municipios es la mejor muestra
de que es posible contrarrestar al regimen. Y
se ha hecho.

Vienen los meses definitorios. AMLO ya
puso a sus corcholatas, a las que llamó así
porque en su momento él destapará la bue
na.También en su momento los ciudadanos

podrán escoger, fuera de los partidos, a un
candidato independiente. Yo estoy puesto y
dispuesto a competir por esa candidatura
y tengo claridad de lo que necesitamos los
mexicanos y sobre cómo lograrlo.
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Otro discurso más sobre el

"método" (el de la oposición,
no el de Descartes)

i e entiensde que los
Wi! partidos de

oposición prefieran
esperar hasta des

pués de las elecciones del Estado de México
para resolver el espinoso dilema del método
para designar a quien ocupará la candida
tura presidencial el año entrante. El PRD no
es parte del aparente acuerdo entre el PRI y
el PAN sobre 2023 y 2024, y por lo tanto no
puede presionar demasiado. El PRI no quie
re hacer nada que ponga en peligro o debi
lite el respaldo del PAN en el corredor azul a
su candidato a la gubernatura del Edomex.Y
el PAN tampoco quiere desistir de su inter
pretación del acuerdo antes de lo que podría
ser una derrota priista en el Estado, que in
cidiera (a favor del PAN) en la correlación de
fuerzas entre ambos partidos,

Es lógico que todos los esfuerzos que
puedan desplegar los activistas y organiza
dores de la sociedad civil para acelerar el
paso en el diseño y aprobación del famoso
"método" resulten un poco fútiles. Se po
drán proponer los esquemas más sofistica
dos o sencillos, pero mientras los partidos
no deseen resolver, sirven de poco. El pro
blema es que los tiempos de los partidos no
son necesariamente los mismos que los de
la sociedad civil, ni siquiera de los del calen
dario electoral. Aunque muchos de los aspi
rantes de la oposición ya se encuentran en
campaña, obviamente no atraen la atención
legítima (y no tan legítima) de los medios
como las corcholatas de Morena, que dis
ponen de recursos ilimitados para obtener
tiempos y espacios mediáticos. Por lo tanto,
la disparidad entre unos y otros, en lugar de
disminuir, crece, y puede volverse imposible
de remontar. En segundo lugar, aunque los
partidos en general, y en México en particu
lar, sólo cierran acuerdos al cuarto para las
doce, cuando ya no les queda de otra, existe
un amplio margen de confusión y posible
mal entendido entre ellos a propósito del

año entrante. Enredo que sólo se agrava
ría si Movimiento Ciudadano figurara en la
ecuación. Más allá de la redacción sibilina o

cristalina que se pueda utilizar, todo sugiere
que el acuerdo entre los dos grandes parti
dos de la oposición estipula que la candida
tura a la Presidencia será para Acción Nacio
nal. Al mismo tiempo, varias personalidades
del PRI se han erigido en preaspirantes a la
candidatura opositora. Le dedican tiempo,
esfuerzo, y seguramente dinero, aunque no
lo suficiente. Es evidente que, en su interpre
tación del acuerdo, la candidatura panista no
constituye un hecho consumado. Se trata de
gente honorable, con larga experiencia en la
política, y que no aceptaría conscientemente
ser comparsas de una simulación cuyo des
enlace ya esté resuelto.

La alianza opositora ha pasado por va
rias tribulaciones desde 2021, y ha sobre
vivido a todas. Habrá más, seguramente, y
es probable que también sepa superar los
nuevos escollos que se le presenten. Pero se
antoja preferible que cualquier desencuen
tro sobre la interpretación del acuerdo entre
los partidos, o entre ellos y el grupo de orga
nizadores de la sociedad civil, se produzca
antes y no después. Ya en plena campaña,
digamos en octubre o noviembre, cuando
habrá candidata de Morena, el surgimiento
de un pleito entre PRI, PAN, PRD, MC y so
ciedad civil sobre la manera de determinar a

quién corresponde la candidatura opositora
podría ser fatal.

Es muy posible que lo más que Marko
Cortés y el resto de la dirigencia del PAN lle
guen a aceptar sea que los demás opinen,
y hasta contribuyan, a escoger quién de los
dos, tres o cuatro candidatos del PAN sea "el
bueno'' Creo que el PRI se verá obligado a
resignarse a ello, junto con sus propios po
sibles postulantes; el PRD y la sociedad civil,
también. La tentación para algunos priistas,
alentados por Palacio, de romper la alianza,
será considerable, pero resistible. Pero me
jor resistirla pronto, y no a medio camino.
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Financiamiento y corrupción
Primera parte

Por Guillermo Buendía*
E! financiamiento de los partidos con

recursos públicos, regulado legal
mente, responde a la necesidad de

erradicar el legado de prácticas corruptas del
régimen priista, y recientemente, combatir el
procedente de organizaciones del narcotráfi
co o civiles operando fondos públicos o pri
vados a través de triangulaciones financieras
ilícitas. Esta problemática, por sí misma, da
cuenta de la consolidación del sistema de

partidos desarrollado desde el poder duran
te décadas del siglo pasado partidos crea
dos por instrucciones presidenciales (PST,
PFCRN) o conservados otros artificialmente
(PPS, PARM) y en la actualidad atraviesa una
crisis de representación política determinan
te de otra etapa de la transición democrática.

Las pugnas y desprendimientos priistas
de fines de los años ochenta propiciaron la
conformación de fuerzas políticas oposito
ras que habían optado la vía electoral para
acceder al poder, y al mismo tiempo se daba
la alianza de otras emergentes entre las
nuevas élites tecnocráticas gobernantes y
la derecha pragmática del PAN. Estos acon
tecimientos políticos influyeron para definir
el modelo de financiamiento de partidos, no
visto solamente como instrumento de coop
tación sino de predominio de los intereses
de la partidocracia neoliberal que ya tenía
bajo su control el sistema electoral, desde
principios de los años noventa.

Entre 19962014 tuvieron lugar la alter
nancia y las elecciones presidenciales más
conflictivas. De las secuelas críticas desta

ca la responsabilidad política de las autori
dades electorales sobre la fiscalización de

fondos no reportados de los partidos Revo
lucionario Institucional y Acción Nacional,
y también en este periodo se introdujeron
reformas importantes al financiamiento de
ios partidos, hasta hoy vigentes con algunos
cambios. La secrecía con la que se mane
jan los ingresos de los partidos utilizados

en campañas electorales, la presidencial de
manera relevante incidencia que impacta la
inequidad proselitista y los resultados elec
torales a pesar de la regulación que prohibe
el desvío de recursos públicos y donaciones
privadas anónimas, en 2000, permitió se
introdujera ilícitamente fondos para benefi
ciar las candidaturas de Francisco Labastida

Ochoa y Vicente Fox Quesada, lo que provo
có la inconformidad del candidato perredií
ta Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano.

El Pemexgate y Amigos de Fox fueron
escándalos no conflictos electorales que pu
sieran en riesgo la legalidad de la elección
presidencial. Incluso, las sanciones (un mil
y 545 mdp de multas impuestas al PRI y
PAN, respectivamente) se dieron tres años
después y descontadas del financiamiento
anual aprobado para 2004. Así de laxa la
legislación. Las reformas constitucionales
de 2014 introdujeron ai modelo de financia
miento criterios para distinguir entre campe
ña presidencial y del Congreso de la Unión,
y la fórmula de cálculo de la distribución de
fondos públicos, esencialmente definidos,
en 1996. Lo que sí provocó la centralización
de las funciones sustantivas del INE fue el

abuso interpretativo de la ley por parte del
Consejo General, el cual aprobó acuerdos
de fiscalización de gastos de precampañas
y campañas electorales, alterados sin previo
aviso y a modo, para sancionar prácticas
que podrían llegar a la cancelación de candi
daturas, como ocurrió en 2022. La discrecio
nalidad de la aplicación de estas sanciones
por parte del INE fue denunciada por Mario
Delgado, dirigente de MORENA.

El financiamiento de campañas con dine
ro del narco representa una problemática de
graves consecuencias, porque esta injeren
cia es una amenaza a la seguridad nacional
y factor de intervencionismo militar en las
relaciones bilaterales MéxicoEstados Uni

dos, además, una presión condicionante de
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la política exterior mexicana. Las prácticas
corruptas de financiamiento de ios partidos
con recursos públicos indican que los contro
les legales son insuficientes, pero el proce
dente del narco infiltrado a las campañas ha
puesto a límites muy peligrosos la legalidad
de gobiernos locales y del Federal. En razón
de esto, el caso García Luna, es el anteceden
te más delicado que ha incidido en el umbral
de un narco Estado durante los gobiernos
de Vicente Fox Quesada y Felipe Calderón
Hinojosa, de acuerdo con las evidencias tes
timoniales reveladas en el juicio de la Corte
de Nueva York. Los sobornos millonarios de

dólares derivaron en la erosión de la capaci
dad institucional para combatir la violencia
criminal de las organizaciones del narco, y
comprometieron los mecanismos de contra
inteligencia del Estado mexicanao.

* guillermobuendia80@gmail.com

Sacacorchos
Tal parece que la oposición no

quiere dar el paso definitivo
para constituirse en la opción
de los ciudadanos, que pueden
sumar la mayoría en la elección
del 2024, para la siguiente elec
ción presidencial, pues todos los
errores cometidos por la 4T y
los escándalos de corrupción no
han sido capitalizados y tampo
co se ve en el horizonte un can
didato viable.

A lo anterior se suman los propios
errores de los opositores, como lo
demostró Lorenzo Córdova y sus
peleas "infantiles" con los repre
sentantes de Morena en el INE,
el lanzamiento de la candidatura

de Gustavo de Hoyos que valida
buena parte del discurso acerca
de quién está detrás de la alianza
opositora— o los señalamientos
en contra de líderes partidistas
como Alito Moreno.

Y si a lo anterior suman la actitud

y las decisiones de Movimiento
Ciudadano, pues se nota que o
no quieren o no pueden asumir
las expectativas altas que tiene la
ciudadanía en este bando, pues
entre los desencantados y los
lastimados por la 4T, más el voto
duro que aún queda de los parti
dos políticos que quedan, podrían
constituir una mayoría para ganar
la elección presidencial.
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Se comenta sólo con...

No sabía!
i
Por Carlos Ramos Padilla*

No sabía! Dijo entre su muletillas ner
Iviosas de "ejteee" el presidente cuan
do fue obligado a preguntas tratar el

tema de las agresiones a la Ministra Norme
Piña. ¡No sabía! Que habían quemado una
imagen de la dama. Lo lamentó, pero no
tomó ninguna acción preventiva para la se
guridad física de la abogada. Fue un tema,
un comentario nada más. Curioso pero la
turbamulta enardecida contra la Presidenta

de la Suprema Corte no se ha comportado
así reclamando que Jasmín Esquivel no
continúe ejerciendo con un título obtenido
por trampas, deshonestidad y engaños. Hoy
anda en busca de un vocero que la represen
te y enfrente su permanente crisis de credi
bilidad. Norma Piña además de merecer

respeto como persona es en sí misma una
institución, la más salida en materia legal
y judicial. Es como mujer representante de
un género que demanda más igualdad pero
que algunas atentan contra su semejante.
El capítulo más urgente y en el que eviden
temente ha fallado el gobierno actual es en
aplicación del Estado de Derecho,

La impunidad y la corrupción han sido
crecientes sumado a la sumisión de minis

tros como Olga Sánchez Cordero o Arturo
Zaldívar que han manchado su prestigio
y dañado a la Corte. Norma Piña con toda
dignidad ocupando su sitio con distinción
y categoría despertó la ira presidencial por
que en silencio sólo permaneció sentada
durante el ceremonial del Aniversario de

la Constitución. Ahí si en Ejecutivo prestó
atención y tiempo para señalar "a la mejor
estaba cansada'' Sabe AMLO que la Minis
tra Piña es una muralla para su Plan "B" en
materia electoral y que planeando atacar a
la INAI y a la UNAM será un obstáculo para
sus caprichos. Ella, la Ministra, por la serie
de ataques incluso el Día Internacional de
la Mujer se ganó el respaldo inmediato de
los Colegios de Abogados, de la Facultad
de Derecho de la UNAM, de investigadores
y constitucionalistas, de Organizaciones no
gubernamentales y de analistas además de
una mayoritaria reprobación social.

Norma Piña ya está colocada en la cada
día más larga lista de adversarios (enemi
gos), periodistas, defensores de derechos
humanos, médicos, investigadores, clase
media, partidos opositores, Consejeros del
INE y del INAI, pilotos aviadores, aspiracio
nistas, caricaturistas, miembros de la banca,
empresarios, españoles, congresistas esta
dounidenses, expresidentes de la República,
padres de niños enfermos, senadores de
oposición...el gobierno federal ahora si pro
tege el frontispicio de Palacio Nacional por
que, dijo AMLO, "ahí han vivido virreyes"
pero a quienes les han pedido protección y
seguridad o los han matado o los han hosti
gado y amenazado.

Ni militarizando al Metro han acabado

con el crimen organizado o con el huachico
!eo o los secuestros que se han incrementa
do o con los feminicidios. El gobierno única
mente espera resultados legales de juicios a
mexicanos en el extranjero para redirigir sus
ofensas mediáticas. Necesitamos una Corte

sólida, productiva, decente y creíble y eso
representa la Ministra Piña por ello estorba
porque jamás escucharemos de su catego
ría académica escuchar que para evitar la
delincuencia hay que dar abrazos y nalguear
a los criminales. Porque se sabe que con su
preparación indiscutible se habrán de fre
nar iniciativas mochas y adulteradas por la
ambición de poder. Porque podría incluso
poner en serio riesgo la latente urgencia por
prolongar el periodo sexenal.

La Corte debe y tiene que frenar el Plan
"B" porque hasta con su presentación se
sabe es una imposición para romper a la
institución electoral más sólida de Latinoa

mérica. Quiere AMLO disolver la tripleta
Woldenberg, Córdova, Murayama acusando
salarios ostentosos, pero nadie explica el
flujo impresionante de dinero que manejan
irresponsablemente líderes de Morena y fa
miliares del presidente.

Nadie debe ganar más que él porque él
así lo decide rompiendo libertades y ejerci
cios de mérito. Pretende castigar a los triun
fadores, Critica a aquellos que estudiaron
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en el extranjero, pero premia a uno de sus
hijos con estudios en Gran Bretaña. Critica
a quienes viven en el imperio, pero dos de
sus cuatro hijos, José Ramón y Gonzalo, han
buscado refugio y cobijo en los Estados Uni
dos. Se cierra el sexenio y no puede acabar
con el lujo de desmoronar instituciones y

atentando contra personajes de vanguardia
y limpieza profesional.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Tercero Interesado

El reto de la educación
e inclusión financiera

. entro de losDI¡temas pen
dientes en la

agenda del desarrollo
nacional, se encuen
tran sin duda el de la

Educación Financiera,
como capacidad so

cial e individual para administrar el dinero,
dar seguimiento a las finanzas, planear a
futuro, elegir productos financieros y man
tenerse informado sobre las actualizaciones

de este sector, es decir, de manera muy con
creta: la capacidad de las personas para en
tender y manejar sus finanzas personales de
manera efectiva; e igualmente y ligado a lo
anterior, lo relativo a la Inclusión Financiera,
tema recurrente de las recientes ediciones

de la Convención Bancaria, organizada por
la Asociación de Bancos de MéxicoAMB,
que en este 2023 le reitera como punto cen
tral, no solo para los representantes de la
banca privada, sino de la banca de desarro
llo, como parte del proyecto que impulsa el
bienestar económico y social del Gobierno
Federal, y que se refiere a la participación de
la población en el sistema financiero, dado
que actualmente en nuestro país una gran
parte de la población no tiene acceso a los
servicios financieros formales, como cuen
tas bancarias, tarjetas de crédito, préstamos,
entre otros; lo cual debe ser tema de aten
ción, pues la inclusión financiera es esencial

para reducir la pobreza y la desigualdad, ya
que permite a las personas tener acceso a
herramientas financieras que les permiten
mejorar su calidad de vida.

La educación financiera considera, el
conocimiento sobre la gestión del dinero,
el ahorro, la inversión, el uso de tarjetas de
crédito, el manejo de deudas, entre otros te
mas relacionados con el ámbito financiero,
asignatura que en México, debe ser funda
mental para que las personas puedan tomar
decisiones informadas y responsables sobre
sus finanzas personales.

Ambas, la educación e inclusión finan
ciera, tienen enorme potencial en cuanto
a beneficios sociales y económicos, pues
permiten a los sectores sociales enterados
de estos temas, el tomar decisiones infor
madas con resultados que impactan posi
tivamente su economía personal, familiar
y social, al ahorrar más, evitar el endeu
damiento excesivo y planificar mejor su
futuro financiero; contribuyendo a la esta
bilidad financiera de las personas y sus fa
milias; con un impacto adicional a nivel ma
croeconómico, en un círculo virtuoso que al
incluir a más personas en el sistema finan
ciero, genera un mayor acceso al crédito y
a los servicios financieros, lo que a su vez
fomenta la inversión y el crecimiento eco
nómico, con efecto positivo en la lucha por
reducir los índices de pobreza; pues es cla
ro, que el ahorro y la inversión, conllevan a
la libertad e independencia financiera.

En México, a pesar de los avances logra
dos, el 85% de las operaciones y transaccio
nes comerciales siguen siendo en efectivo,
derivado de que todavía hay una gran canti
dad de personas que no tienen acceso a ser
vicios financieros formales; según datos de
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV), en 2019 solo el 36% de los adultos
en México tenían una cuenta bancaria, y
solo el 13% de la población había solicitado
un préstamo formal; problemática acentua
da ante el elevado índice de comercio infor

mal con el que contamos
Ei reto de la educación y la inclusión fi
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nanciera, se debe afrontar como un tema
de interés nacional, que requiere en el ám
bito de la educación financiera, el que se
realicen esfuerzos desde el sistema educa

tivo y hacia la población en general, promo
ver programas de educación financiera, la
capacitación de docentes y la difusión de
información sobre finanzas personales en
medios de comunicación, pues no se trata

de un tema exclusivo de banqueros y/o fi
nancieros, se trata de la posibilidad real de
alcanzar socialmente un nivel de bienestar

superior, porque incluso para quienes en
algún momento de su vida logran despun
tar económicamente, la ignorancia de estos
temas tiene como resultado casi ineludible,
el gasto por encima del ahorro y la inver
sión; y con ello, el regreso al punto de debi
lidad económica.
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Taboada pide que le ganen
en las urnas, no a la mala
Por David Polanco / CDMX Magacín

Luego de que un juez le confirmó que hay
una investigación ministerial en su contra,
a pesar de que la jefa de Gobierno Claudia

Sheinbaum lo había negado, el alcalde de Benito
Juárez, SantiagoTaboada, del PAN, le pidió que jue
guen limpio, que sean demócratas, que compitan
en las urnas y no pretendan sacar a sus adversarios
a la mala de un proceso electoral.

"Miren: son candil de la calle, oscuridad de su
casa. El presidente hace unos minutos decía que
querían sacar a la mala a (Donald)Trump de la bole
ta. Nosotros estamos diciendo que no nos saquen
a la mala, que nos ganen en las urnas, gánenos con
votos nos vemos en el 2024. Ya le gané dos veces a
Morena: le gané el 2018 y en el 2021; le voy a volver
a ganar en el 2024. Que nos dejen participar a la
buena',' levantó la voz.

Tras encabezar la ceremonia de conmemora

ción por el natalicio de Benito Juárez,Taboada, al
caide de esta Demarcación, acusó que Sheinbaum
y la titular de la Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México, Ernestina Godoy, mienten por
que hace algunas semanas negaron que existiera
alguna indagatoria en su contra, y ahora un juez
federal acaba de informar que sí hay una investiga
ción iniciada en noviembre de 2021, por supuesto
enriquecimiento ilícito. "Pues mira: primero noso
tros lo veníamos diciendo: desde el año pasado

teníamos conocimiento de ello. Nosotros lo que
queríamos que nos dieran acceso a la carpeta, se
lo dije en el último Gabinete del agua que tuve con
la jefa de Gobierno, se lo dije de manera personal.
Siempre me dio una negativa que no era verdad.
Inclusive en las últimas semanas decían que yo es
taba exagerando? dijoTaboada en entrevista poste
rior al acto cívico.

Y continuó: "Lo único es que un juez de Distrito,
un juez Federal, loque vino esa decirles: '¡son unos
mentirosos!'. Porque eso es lo que son. Los cacha
mos, como dicen, con la mentira. ¿Por qué? Porque
hace unas semanas decían que no existía ninguna
carpeta de investigación en mi contra, y esa carpeta
tiene más de un año que la iniciaron''

Esa investigación inició poco después de un
mes que inicióTaboada su segundo periodo como
alcalde de Benito Juárez, y cuatro meses después
de que la oposición venció a Morena en la Ciudad
de México, en los comicios de junio de 2021.

"Yo de alguna u otra manera participe en el
proceso para que la oposición se llevara más de la
mitad de la Ciudad y eso trajo como consecuencia
una persecución de parte de la jefa de Gobierno?
destacó Taboada, el más firme aspirante de su par
tido para la contienda en 2024. Por ello, puntualizó,
la investigación en su contra tiene que ver con sus
aspiraciones de contender por la Jefatura de Go
bierno, y pretenden dejarlo fuera de la boleta elec
toral iniciándole un proceso penal.
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Mensaje Político
La candidatura se puede secar
Por Alejandro Lelo de Larrea

Hace unos días, la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum
se reunió con diputados de

Morena del Congreso de la Ciudad
de México, encuentro en el que ex
presó su enorme inquietud porque la
sequía que se avecina para la capital
puede ser muy delicada para la po
blación, y quizá devastadora para el
futuro de su candidatura presidencial:
podría secarla como el ahuehuete de
la "Glorieta de la Palma" que se le
murió. De acuerdo con uno de los le

gisladores presentes en esa reunión,
Sheinbaum teme el impacto que
pueda alcanzar la sequía en una po
blación establecida de más de 9 mi

llones de personas, pero donde tran
sitan todos los días otras 2 millones

de personas de otras entidades, y eso
genere un efecto político adverso que
sea factor decisivo incluso para la de
rrota de Morena en 2024 en la CDMX.

El timming político juega en contra de
Sheinbaum: la sequía es inevitable
porque el Sistema LermaCutzamala
tiene bajos niveles y fallas técnicas
que causan cortes en el suministro.
La escasez o falta de agua potable en
zonas de la CDMX puede ser prolon
gada, porque se calcula que el estiaje
durará al menos abril, mayo y junio,
y en julio Morena va a levantar la pri
mera encuesta para elegir a su candi
data o candidato presidencial. Ahí el
mal momento para la corcholata fa

vorita del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Que haya agua pota
ble en la CDMX es, por ley, responsa
bilidad de los gobiernos federal y lo
cal. Por eso, la Comisión Nacional del
Agua responsable del Cutzamala
está negociando con concesionarios
de pozos de agua en la capital para
que aporten el líquido que les sobre a
fin de afrontar la sequía.

Sheinbaum también busca distri

buir el costo político en los 16 alcaldes
de la CDMX, y por eso va a reunirios
en el Cabildo, aunque no queda cla
ro qué tanto le ayudará, porque los
ediles no tienen atribuciones ni res

ponsabilidad en materia de agua. A
la mejor les saca el compromiso, que
será una obviedad, de coadyuvar en
la medida de sus posibilidades con
pipas de agua durante la sequía.

Esta vez Morena y Sheinbaum no
podrán culpar a la oposición, pues
las demarcaciones territoriales más

afectadas serán las que ellos gobier
nan. Por ejemplo, el principal bastión
de los morenistas no sólo en la ca

pital sino de todo el país, Iztapalapa,
donde para 2024 habrá más de un
millón y medio de votantes. Si ahí se
le secan las simpatías ciudadanas a
Sheinbaum, no sólo podría perder la
candidatura, sino muchos votos para
Morena en la presidencial.

Se prevé que otras demarca
ciones que gobierna Morena sean

también de las más afectadas, como
Venustiano Carranza e Iztacalco. In

cluso Tlalpan, donde vive la jefa de
Gobierno y que mal gobierna la pe
rredista Alfa González.

También se proyecta que la sequía
golpee más fuerte a la demarcación
Gustavo A, Madero, la segunda más
poblada de la capital y donde Morena
ya enfrenta una oposición creciente,
que podría en definitiva ubicarse con
tra Sheinbaum y Morena. A pesar de?
pronóstico de que ciertas demarca
ciones pueden ser las más afectadas,
todas deben estar preparadas para el
escenario más adverso.

De acuerdo con el diputado pre
sente en la mencionada reunión con

Sheinbaum, varios de sus compañe
ros salieron de ahí convencidos de

que el problema que viene puede ser
grave. Por eso desde ya se llevaron la
tarea de promover el uso racionado
de agua e ir planeando cómo van a
apoyar con pipas que también se
rán escasas, para evitar que como
el ahuehuete de Reforma se seque
la candidatura presidencial de Shein
baum. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Priistas Rubalcava y Barrios,
destapes de chocolate''

Aunque lo qui
sieron pre
sentar como

el "destape" a la Jefa
tura de Gobierno de la
CDMX del alcalde de

Cuajimalpa, en realidad
es una buena finta de Adrián Rubalcava. En

un evento ayer entre lo peorcito que tiene
el PRI Alejandro Moreno, su presidente na
cional, o Israel Betanzos, el de la Ciudad de
México, le prestaron el micrófono al edil,
quien tímidamente dijo que acepta el "reto
de buscar una mejor ciudad, una ciudad
más responsable, con mayor seguridad en

el plano de las oportunidades, que tengamos
una visión de igualdad antes de buscar una
confrontación''También anunció su dizque
destape a la Alcaldía Cuauhtémoc la diputa
da Silvia Sánchez Barrios, quien encabeza el
fuego amigo contra la edil de la demarcación,
Sandra Cuevas, a pesar de que también fue
candidata del PRI en 2021. Rubalcava reitero

recientemente su compromiso de ir en blo
que con los panistas en 2024, en especial con
SantiagoTaboada, alcalde de Benito Juárez
y principal contendiente por ese partido. A
Sánchez Barrios la apoya Alito, quien ya se va
de la dirigencia de su partido. Los destapes
fueron de chocolate.

SITUACIÓN MUY DELICADA
Esta vez fue más o menos sincero el se

cretario de Gobierno de la Ciudad de México,
Martí Batres, cuando exhortó a los capita
linos para que ahorren agua en estos me
ses de sequía. "Estamos ante una situación
muy delicada. El Sistema Lerma ha tenido
una disminución importante en su nivel y el
Sistema Cutzamala ha tenido fallas técnicas

que han provocado cortes en el suministro
Por eso es necesario que todos hagamos
un esfuerzo para cuidar el agua" dijo en un
mensaje en sus redes sociales. Lo que no dijo
Batres es que en la CDMX algunas colonias
se puedan quedar incluso semanas sin agua,
y que incluso las pipas de agua podrían ser
insuficientes para hacer frente a la demanda
de la población. Por lo pronto, de algo sirve
concientizar a la gente para que en sus acti
vidades cotidianas, como costumbre no sólo
temporal economicen agua.

El IndependienteFecha: 22/03/2023
Página: 14

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 12,169

Página 188 de 211



Día Cero

La reunión entre Putin y Xi Jinping:
la alianza salvavidas de Rusia
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

Apoco más de un año del inicio de la
invasión de Rusia a Ucrania: ¿qué
balance podríamos dar sobre la

última intervención armada del gobierno del
Vladimir Putin? Cuando el mandatario orde

nó la invasión el 24 de febrero, de 2022, con
certeza apostaba a una guerra de relámpago
de corta duración. Seguramente en la mis
ma sintonía que se dio la invasión de Rusia a
Georgia en 2008.

Si echamos un vistazo a las motivacio

nes del conflicto, encontraremos fuertes
semejanzas con la actual confrontación con
Ucrania. A raíz de que la invasión comenzó
cuando Georgia envió fuerzas militares a la
región separatista de Osetia del Sur, con el
objetivo de retomar el control del territorio
que había estado bajo el control de grupos
independentistas desde la década de 1990.
Frente a esta acción, el entonces gobierno
de Dmitri Medvedev respondió enviando sus
propias fuerzas militares y bombardeando
las posiciones georgianas. Pronto, el conflic
to se intensificó y extendió a otras partes de
Georgia. Rusia llevó a cabo una ofensiva mili
tar en varias ciudades y regiones, incluyendo
Abjasia y Gori. En pocos meses, Georgia se
retiró de Osetia del Sur y la región fue anexa
da por Rusia. Además, Rusia reconoció la in
dependencia de Abjasia y Osetia del Sur, algo
que la mayoría de los países de la región y la
comunidad internacional no hicieron.

Esta de más decir, que la invasión provo
có la muerte de cientos de personas y despla
zó a miles más de sus hogares. Al par que, en
su momento, la invasión de Rusia a Georgia
en 2008 fue condenada por la mayoría de
la comunidad internacional, incluyendo a la
Unión Europea, Estados Unidos y otros paí
ses. Al abordar el actual conflicto, podemos
decir que la invasión de Rusia a Ucrania ha
tenido diversos efectos negativos para el
país, muchos más que los de la experiencia
con Georgia. Algunos de ellos son:

Aislamiento internacional: La comunidad

internacional, incluyendo a la Unión Europea

y los Estados Unidos, han impuesto sancio
nes económicas contra Rusia en respuesta
a la invasión. Esto ha afectado la economía

rusa y ha limitado su capacidad para hacer
negocios con otros países. Otros aspectos de
la economía rusa que se han afectado son
la inversión extranjera, el comercio exterior
y el acceso a los mercados financieros inter
nacionales. Del mismo modo, las sanciones
han dificultado el acceso de Rusia a tecnc

logias clave y equipos para su sector ener
gético, lo que ha afectado la producción y la
exportación de petróleo y gas.

Presión económica: Rusia ha perdido el
acceso a los mercados de capitales internes
dónales, lo que ha afectado su capacidad
para financiar sus proyectos y programas.
Tan sólo recordemos, que el año pasado de
forma inédita, Rusia es la única nación que
fue excluida del sistema SWIFT También ha

perdido ingresos importantes de sus ventas
de gas natural a Europa, ya que los países de
ia región han reducido sus compras de gas
ruso en respuesta a la invasión

Aumento de la inestabilidad en la re

gión: La invasión ha creado una situación de
inestabilidad en la región, lo que ha llevado
a una mayor militarización de Europa del
Este y ha aumentado la tensión entre Rusia
y otros países de la región. Entre los prin
cipales, están los incrementos de las ten
siones con aliados históricos como Suecia

y Finlandia, los cuales mostraron sus inten
ciones de presentar su solicitud de acceso
a la OTAN, en la reunión de ministros de
Asuntos Exteriores en Bruselas, el día 18 de
mayo de 2022, ante el Secretario General de
la organización, lo que es una manifestación
de la creciente inquietud de las dos naciones
nórdicas geográficamente próximas a Rusia
frente al imperialismo ruso

Pérdida de territorio y recursos: La ane
xión de Crimea por parte de Rusia ha lleva
do a la pérdida de territorio y recursos para
Ucrania. Además, la ocupación de partes del
este de Ucrania por parte de fuerzas prorru
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sas ha llevado a la pérdida de control sobre
importantes recursos naturales y ha debilita
do la economía ucraniana, principalmente en
el Donetsk y Lugansk, que juntas forman la
región del Donbás en el este de Ucrania.

Los costos de la Guerra en Ucrania no

han sido pocos, y quizás han alcanzado su
epitome con la declaración de la Corte Penal
Internacional, del pasado 17 de marzo, cuán
do declararon a Putin en un hombre buscado

en los 123 países que reconocen la jurisdic
ción de este organismo internacional. Lo que
ha profundizado el aislamiento del líder ruso
de Occidente mientras continúa el conflicto.

En dicha sintonía, se vuelve trascenden
tal la reunión realizada el día de ayer entre
Vladimir Putin y Xi Jingpin, frente a la cual
el líder ruso era un encuentro en que se rea
lizaría "un examen detallado de los aspectos
prácticos la cooperación rusochina de cara
ai 20307 De esta forma, es importante men
cionar cómo China ha llevado una cautela
de no definir al conflicto como una invasión

por parte del gigante euroasiático, del mis
mo modo, que no ha expresado una conde
na o declaración negativa en contra de Putin
de mantenerse firme en sus objetivos inter
nacionales en la región. De esta forma, des
tacan las notas de prensa que indican que

Rusia pudo haber discutido un plan para el
fin del conflicto que lleva más de trece me
ses de duración, que se apoye fuertemente
en China, para evitar ser completamente
aislado del sistema internacional en el mar

co de esta operación. De echarse adelante
esta propuesta, delimitaría el éxito de China
como nuevo actor estratégico internacional,
lo que representaría una evolución del pa
pel que ocupa este país a nivel global. De
ser exitoso el protagonismo de China en
esta operación, su papel representaría una
importante transición de su política exterior,
que, en la faceta doctrinaria y teórica, está
representada en el libro Leadership and the
ríse of great Powers de Yan Xuetong, dis
tinguido profesor y decano del instituto de
relaciones internacionales en la Universidad

deTsinghua, en Beijing, En su libro, publi
cado en 2019, Xuetong, hace una revisión
de las teorías de relaciones internacionales

y las doctrinas morales y filosóficas chinas,
para hacer una combinación de un paradig
ma moralrealista que sirve para entender
los antagonismos que se han acrecentado
entre los dos países.

En ese sentido, Xuetong centra su obra
en ia construcción de una teoría que expli
que el surgimiento de las grandes potencias,
con especial énfasis para la segunda mitad
del siglo XX y lo que va del siglo XXI. Para
esto, en su análisis desglosa los conceptos
de moralidad y liderazgo, para posteriormen
te enmarcarlos en el papel del liderazgo que
ejercen los EstadosNación, y como éste pue
de influir en los cambios del sistema interna

cional. Este ejercicio, se da como preámbulo
para abordar el liderazgo dual que está acon
teciendo entre el ascenso de China como un

poder global y los intentos de Estados Uni
dos por mantener su hegemonía.

En el marco del desarrollo de su paradig
ma teórico, Xuetong no cae en el error o jui
cio de valor de definir a China o Estados Uni

dos de forma determinista sobre el papel que
ocupan en la esfera internacional. Solamente
aspira a crear una propuesta alternativa de
paradigma que le permitan a los analistas de
política internacional abordar las tensiones y
rivalidades entre los dos países, a través de
nuevas ópticas.

Del mismo modo, Xuetong acepta que,
ante las intimidaciones de Estados Unidos,
iniciadas con DonaldTrump, el gobierno de
Xi Jingpin ha dado un viraje de utilizar solo
poder blando o soft power, el cual según Jo
sehp Nye está centrado en generar la atrac
ción a través de variables como la cultura,
ciencia, turismo, comercio o cooperación
internacional, en aras de lograr que otros
deseen los beneficios que un país puede
ofrecer, en su política internacional. El cuál
podría extenderse ahora a un papel como
actor pacificador de conflictos globales, de ia
mano de potencias militares como es su so
cio estratégico de Rusia. Con esto, podemos
decir que la era del smart power chino, que
representa una combinación de acciones glo
bales como la coerción, fuerza e imposición
económica, con bien planificados episodios
de persuasión y atracción, está inaugurándo
se en el concierto internacional del siglo XXI.

De esta forma, desde el continente asiá
tico, Xuetong creó un nuevo clásico de las
relaciones internacionales, que en el siglo
XXI nos puede ayudar a entender el nuevo
papel que puede ejercer China en el mundo.
¿Será este el inició de una nueva era geopo
lítica? La apuesta de Putin, y seguramente
muchas más naciones, en definitiva esta so
bre ia mesa.
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México y Estados Unidos:
Más Allá de los Desencuentros
Por Edgar Ortiz Arel laño*

El congresista por el estado deTexas
Dan Crenshaw, ante la creciente
violencia que se vive en la frontera

con México y con base en la grave situación
de salud pública que está provocando el
consumo de fentanilo en la sociedad esta

dounidense, promovió un proyecto de ley
para declarar a los grupos criminales mexi
canos objetivos militares y por lo tanto, si es
necesario se deberá combatirlos en territo

rio nacional. Este hecho ha generado fuertes
reacciones en el gobierno encabezado por
el presidente Andrés Manuel López Obrador
que ha acusado de que algunos legisladores
del Partido Republicano están realizando un
claro intento de violentar la soberanía e in

dependencia del país, por otro lado, hay sec
tores de la opinión pública que han señalado
esta propuesta como una amenaza de inva
sión por parte del vecino del norte, lo cual en
las condiciones de integración económica
que tienen ambas naciones y de la cultura
compartida que a lo largo de dos siglos se
ha ido construyendo (a veces de manera
nada sencilla) es por demás improbable un
escenario de este tipo.

Los roces y amenazas de unos cuantos
actores de ambos lados de la frontera, ha
reabierto la historia de invasión y despojo
que México sufrió de la mitad de su terri
torio como consecuencia de la guerra que
emprendió los Estados Unidos de América
de los años de 1846 a 1848, pero ese gran
desastre que vivió nuestro país también
tuvo responsables (o culpables) del lado
mexicano, por ejemplo se pueden mencio
nar la ineficacia intencionada de Antonio

López de Santa Ana para combatir al enemi
go; la rebelión de los polkos en plena con
flagración bélica, lo cual distrajo esfuerzos
y ahondó la división en los mexicanos; la
negativa de algunos estados para aportar
recursos y hombres para enfrentar la emer
gencia nacional; estos hechos como muchos
más factores llevaron a la ominosa derrota.

De igual manera, se ha revivido cuando el
Puerto de Veracruz fue invadido por fuerzas
estadounidenses en 1914 y por otra parte en
1916 una expedición punitiva se internó en

espacio territorial de Chihuahua para perse
guir y castigar a Pacho Villa, que había ata
cado previamente a la ciudad de Columbus,
Texas, cabe señalar que en este último caso
no lograron ninguno de sus objetivos las
tropas extranjeras.

Durante la primera mitad del siglo XX es
tuvo presente la sombra del intervencionis
mo militar estadounidense y la élite política
mexicana de esa época lidió de manera más
o menos acertada con ese riesgo. La lista de
afrentas y problemas en la historia conjunta
puede ser enorme, pero lo que es un hecho
es que ai final se ha apostado por la coope
ración y no por la confrontación. Desde la
entrada en vigor en 1994 delTratado de Libre
Comercio, Estados Unidos de América es
nuestro principal socio comercial, más del
ochenta por cierto de nuestras exportaciones
se dirigen al vecino del norte; por otra parte,
casi cuarenta millones personas que residen
en ese país son de origen mexicano, quie
nes aportan con sus esfuerzos al crecimiento
económico y cultural de ambos países, un
ejemplo de ello es el envío de dinero a Méxi
co a través de las remesas ha ido aumentan

do de forma relevante a lo largo del tiempo,
un ejemplo de ello es el año 2022, en el cual
el monto de recursos monetarios enviados

al país fue de más cincuenta mil millones de
dólares, un diez por ciento extra con respec
to al año anterior (y la tendencia proyecta un
aumento sostenido). Actualmente, miles de
jóvenes mexicanos estudian en las universi
dades estadounidenses; una cantidad signi
ficativa de mexicoamericanos sirven en las

fuerzas armadas; en el gobierno; y en la re
presentación políticolegislativa de la Unión
Americana. En resumen, hay una compleja
y profunda red de relaciones positivas entre
ambas naciones que rebasa el discurso na
cionalista exaltado que se pueda generar en
los dos lados del Río Bravo.

La lucha contra el crimen transnacional,
por su magnitud económica, sanitaria y de
estabilidad social, representa un desafío
complejo para la seguridad de la región
norte de nuestro hemisferio, esto implica la
movilización de recursos, activismo guber
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namental y fricciones tanto al interior de los
países como entre ellos, lo cual es aprove
chado por actores políticos que pretenden
obtener ventajas de una problemática que
necesita acciones concretas y no retóricas
propagandísticas. En este sentido, es de
resaltar que lamentablemente a partir del
gobierno del expresidente Donald Trump,
el extremismo de derecha se hizo de posi
ciones en el Partido Republicano y ha ex
tendido una narrativa xenófoba y vinculada
al supremacismo blanco, que en nada be
neficia a los Estados Unidos ni a México.

La historia nos muestra que los discursos
de odio siempre terminan por destruir todo
lo que los rodea, incluyendo a quienes los
crean y difunden,

"Geografía es destino" y también es
oportunidad de entendimiento, cooperación
así como de prosperidad compartida en
un marco de enriquecimiento intercultural.
Esperemos que todos involucrados, espe
cialmente los encargados de la toma de de
cisiones políticas, entiendan que el trabajo
conjunto, respetuoso y certero en fines, es
la clave para catapultar a la región hacia la

cima del liderazgo global, pero sobre todo
para traer paz y desarrollo económico con
equidad a la ciudadanía de ambos países.

* El autor es doctor en gestión estraté
gica, experto en seguridad nacional y pro
fesor en la Universidad Nacional Autónoma
de México. Correo electrónico: eoarellano®
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Geopolítica

Guerra, alianza rusochina y despertar de la
sociedad civil, aristas para definir el rumbo

Segunda parte
Por Salvador González Briceño*

*Los acuerdos entre Rusia y China son de
"importancia vital para el nuevo orden mundial"
que fincará otro destino para la humanidad en
el siglo XXI.

La otra opción, o arista, para entender
el rumbo geopolítico actual que está
tomando el mundo es la alianza entre

los promotores del Nuevo Orden Multipolar,
con Rusia y China desde el frente, pero exten
sivo e incluyente a otros países interesados,
como los 20 que por lo menos pronto pasa
rán a formar parte de los BRICS.

China y Rusia parten de una "Alianza Es
tratégica? que no se limita a temas de segu
ridad, se extienda a las necesidades econó
micas de ambos países, tanto en términos
complementarios como por el rompimiento
de relaciones con Occidente, tras las sancio
nes económicas antirrusas por la guerra.

Apenas ayer que anotábamos la primera
de las aristas, la nuclear — las otras dos son la
relación chinorusa, y la última de esta serie:
las movilizaciones sociales de repudio desde
el corazón de Europa contra la guerra, sus go
biernos y la OTAN—, el gobierno de Britania
(¿merece seguir siendo "Gran Bretaña" —
cuando ha perdido su "grandeza"—, o Reino
Unido —cuando de "reino" y "unido" le que
da muy poco—?, porque no tardan los mo
vimientos independentistas anticoloniales,
en cuanto se aplaque la zozobra de la guerra
hoy) anunció el envío para uso en Ucrania de
municiones con uranio empobrecido.

A lo cual Putin alegó: "Rusia se verá obli
gada a responder, si el Reino Unido sumi
nistra municiones de uranio empobrecido a
Ucrania?durante la declaración conjunta con
su homólogo chino, Xi Jinping.

¿Es tal la desesperación de Occidente,
en particular los anglosajones —con Breta
ña que sigue sus instintos belicistas contra
Rusia, por viejas rencillas imperiales, sin im
portar el aval de Washington—, ¡porque de
los otanistas de la (des)Unión Europea ni ha

blar!, que no aceptan los avances rusos en te
rritorio ucraniano —la carne de cañón puesta
por un presidente al servicio de la Casa Blan
ca—, que pretenden vencer a como dé lugar
para no perder la hegemonía?

Pues bien, resulta que en su guerra híbrida
contra Rusia, el "occidente colectivo" —con Es
tados Unidos a la cabeza—, no solo pretende
proteger o resguardar su propia hegemonía y
dominación neocolonial —prolongar la pesadi
lla en los países pobres!!—, empleando todas
las herramientas, sino prolongar la actual en
Ucrania y hacerle la vida imposible a China,
que para eso tiene el pretexto deTaiwán.

OTRAS EXPRESIONES DE
LA GUERRA HÍBRIDA

Parecía que la política china de relativa
"neutralidad? además alentada por Washing
ton ante la guerra rusa en Ucrania sostenida
por los chinos, lo menos del 24 de febrero 2022
hasta el affaire de Nanci Pelosi —quien fue a
Taipéi en actitud provocadora y para levantar
polvo en la relación chinoestadounidense y así
poder intervenir en el asunto—, seguiría igual.

Pero no, para desgracia del imperio del
norte, la "alianza estratégica" rusochina
avanza. Con todo y Rusia padece el acoso de
Occidente en muchos frentes, al fin guerra hí
brida. Los drones espías siguen incursionan
do en el Mar Negro, en las inmediaciones de
Crimea en acciones claramente provocativas;
lo anterior luego que nada ocurre a favor de
Ucrania tras el envío de ios Leopard, simple
algarabía desde la OTAN.

Así como Bretaña desarrolla su propia
ofensiva antirrusa, también Polonia amenaza
intervenir —y no niega sus ambiciones terri
toriales— en la guerra con Rusia entrando a
territorio ucraniano, si Ucrania pierde la bata
lla. O sea, seguir haciendo la guerra a Rusia
desde la propia Ucrania. Otros temas están
ahí, como en espera de ser agitados por los
vientos de la guerra en el momento que la
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Casa Blanca determine para continuar el des
gaste ruso:Transnistria con Moldavia, Serbia
con Kosovo, por lo menos

Pero claro que Estados Unidos quisiera
que el acercamiento chinoruso fuera es
trictamente comercial, como lo dijo ayer el
portavoz de seguridad nacional de la Casa
Blanca, John Kirby, tras la visita de Xi Jin
ping a Moscú a negociar con Putin, Primero,
que su país rechaza "cualquier llamado de
alto al fuego en Ucrania, es inaceptable? O
como agregaría también Antony Blinken;
"Un alto al fuego entre Rusia y Ucrania es
inaceptable, (en tanto) viola la Carta de la
ONU y sería ilegal?

Porque "los intereses de EE.UU. están por
encima de cualquier acuerdo de paz? Estados

Unidos no quiere la paz.También, dijo Kirby,
que Ucrania es un Estado libre, independien
te y totalmente soberano, pero EE.UU. no
permitirá que el presidente Zelenski acepte
ningún plan de paz propuesto por la delega
ción china en Moscú,

¿Por qué entonces Washington rechaza
cualquier acuerdo de paz?, porque lo propo
ne China. Y porque Rusia y China "se irritan"
contra este orden internacional, ese que, dice
Occidente, "se basa en reglas que los Esta
dos Unidos y muchos de nuestros socios y
aliados" (?). Reglas que, claro está, son im
puestas desde la Casa Blanca y sirven para
arremeter contra cualquier país, ahí donde
viola intereses ajenos para apropiarse luego,
o en donde hace la guerra bajo cualquier ar
gucia, falsa bandera o provocación.

SE REDEFINE UN FUTURO,
UNA NUEVA ERA

Y sin embargo..., va. Luego de conversa
ciones oficiales en el Kremlin, Putin y Xi (en
su primera visita a un país extranjero luego
de su reelección para un tercer mandato),
acordaron cooperar en materias de comer

cio, economía, energía, técnicomilitar.
Se suscribieron dos declaraciones con

juntas. Una entre ambas potencias para
"profundizar la relación de asociación inte
gral y cooperación estratégica, marcando el
comienzo de una NUEVA ERA? otra sobre el
plan de desarrollo de las áreas clave de la
cooperación económica entre ambos hasta
el 2030.

Xi se refirió a Putin con un "querido
amigo" y "un placer" visitar al país eu
roasiático, pues son los países vecinos
más grandes del mundo y "socios en una
cooperación estratégica integral? En tanto,
dijo Putin, China sigue "los principios de la
justicia y los principales fundamentos del
derecho internacional?

Y respecto del plan de paz chino, para
Rusia —dijo Putin— "alguno de los doce
puntos que componen el documento po
drían servir como 'base' para un arreglo al
conflicto..., cuando Occidente y Kiev estén
listos? aseguró el presidente ruso.
Además, estando seguros porque

"siempre abogamos por la paz y el diálogo,
estamos firmemente en el lado correcto de

la historia? dijo el presidente Xi Jinping. Y
dada la "estrecha relación" —el gran temor
estadounidense— es que "Rusia y China se
oponen firmemente a que cualquier Estado
o bloque dañe los intereses legítimos de
otros países para obtener ventajas militares,
políticas y económicas?

En ese contexto, de "ambiente cálido,
amistoso y constructivo? donde las relacio
nes entre China y Rusia han ido más allá de
las relaciones bilaterales, es que resuena en
el mundo tanto la visita como los acuerdos,
por su "importancia vital para el nuevo or
den mundial" que fincará otro destino para
la humanidad en el Siglo XXI.

* RUSIA vs. UCRANIA, la geopolítica de la
guerra. Compre el libro en Amazon: https://
acorta r. I i n k/WtZd m6
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Consideraciones de las

quiebras bancarias

inguno de
los dos son
bancos sis

témicos, aunque el
Silicon Valley Bank,
como el Signature

Bank, tienen un considerable peso especí
fico dentro de un boyante ecosistema de
empresas con proyectos innovadores.

Si bien apoyaban multitud de proyec
tos semilla en empresas incipientes sin
grandes balances, para ser cliente del
SVB había que tener ingresos entre los 5
millones de dólares a los 75 millones de
dólares anuales.

Su financiamiento estaba basado en

"múltiples servicios de capital de riesgo'/
Además de su presencia en Reino Unido
y China contaba con oficinas en India, Ale
mania, Israel, Hong Kong, Irlanda, Dina
marca, Suecia y Canadá.

En el caso del Signature Bank, este
banco comercial con sede en Nueva York,
tiene una red de oficinas distribuidas en

varias partes de la Unión Americana y
está especializado en dar financiamiento
y arrendamiento de equipos. Ofrecía ser
vicios de gestión de activos, inversiones,
seguros y corretaje.

El Signature fue fundado, en mayo de
2001, por ejecutivos que en su momento
pertenecieron al Republic Bank of New
York y atendía a clientes selectos, con
cierto poder adquisitivo y en expansión;
se sumó a la industria de las criptomone
das a tal punto que más del 30% de sus
depósitos provenían de empresas de crip
tomonedas.

Nadie se esperaba tampoco la repenti
na intervención del banco y al interior de

Estados Unidos hay voces como las de
Sheila Warren, CEO del Consejo Criptomo
neda, que advierten de un posible cambio
de postura en los reguladores norteameri
canos con la finalidad de prohibir "defacto
tratar con todas las empresas de criptomo
nedas" lo que terminaría negándoles el ac
ceso al sistema bancario.

No hay que perder de vista que, tras tres
años de pandemia, cierres, confinamientos
y cuarentenas, en buena medida las autori
dades y los gobernantes no solo en Estados
Unidos, sino en el resto del mundo, enfo
caron todos sus esfuerzos a la emergencia
marcada por el coronavirus y la demanda
sanitaria provocada en ciernes.

Con la gente en sus casas, la micro
economía debía seguir de alguna forma
moviendo su negocio. En un par de años,
de 2020 a 2022, las operaciones con crip
tomonedas aumentaron a nivel mundial

y los bancos dieron muchas facilidades

para captar clientes a través de las plata
formas digitales.

Pero la vuelta a una nueva normali

dad en medio de un contexto geopolítico
y geoeconómico salpicado de trastornos,
rispideces, volatilidad y shock en los com
modities está contribuyendo a pinchar las
mini burbujas creadas durante el tiempo de
la pandemia.

El pinchazo de las criptomonedas no
pasó desapercebido para las autoridades
regulatorias, ni supervisoras, en la Unión
Americana: "En noviembre pasado quebró
la plataforma FTX especializada en activos
digitales. Un mes después, varios legisla
dores solicitaron a la Reserva Federal saber

los vínculos de los bancos estadunidenses

con las criptomonedas''
Ei nombre del Signature Bank figuró en

la lista (el banco más importante para la ac
tividad criptoactiva) también estaba Silver
gate que operaba en San Diego experto en
Fintech y criptoactivos y que curiosamente,
hace unos días, cerró "de forma voluntaria"
y sin tanto escándalo.Total discreción.

Mientras se ciernen dudas sobre las ver

daderas y repentinas razones del cierre de
estos bancos (si hay alguna razón política
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detrás) la situación del Silicon Valley Bank
es por demás llamativa.

A COLACIÓN
Todo ha sido tan inesperado que la gen

te de a pie sigue preguntándose cómo pue
de caer en desgracia un banco en tres días
y esfumarse, sembrando con ello nerviosis
mo, entre la clientela de otras instituciones
de crédito.

En el reporte financiero anual del año
pasado, el Silicon Valley Bank, señalaba en
el documento entregado a sus accionistas
e inversores, que su negocio "se ve afec
tado" por las condiciones económicas na
cionales y mundiales que pueden cambiar
repentinamente y advertía que, debido al
perfil crediticio de su cartera de préstamos,
"nuestros niveles de activos improductivos
y cancelaciones" pueden ser volátiles.

Al revisar su balance contable desde

diciembre de 2019 (antes de la pandemia)
respecto del reportado el 31 de diciembre
de 2022 (tiempo de pandemia) lo más lla

mativo es que el SVB pasó de tener depósi
tos totales por valor de 61 mil 757 millones
807 mil dólares a 374.9 billones de dólares

y manejar unos activos que pasaron de
71 mil 004 millones 903 mil dólares a los

216.1 billones de dólares. Si había proble
mas por qué razón no lo vieron a tiempo
los supervisores y ni siquiera las califica
doras como Moody's o las auditoras como
KPMG... inentendible.
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Claudia Sheinbaum y el nacionalismo
revolucionario de México
Por Xóchitl Patricia Campos López

Se ha reflexionado mucho respecto
de comparar la sucesión presiden
cial de Lázaro Cárdenas con el pre

sente de López Obrador y la candidatura de
Morena en el 2024, es cierto que existen vasos
comunicantes entre el lopezobradorismo y
cardenismo: la aproximación al nacionalismo
revolucionario y la defensa de la soberanía na
cional,También es cierto que, entonces como
ahora, el avilacamachismo goza de plena sa
lud y protección desde Palacio Nacional

El General Lázaro Cárdenas logró articular
un periodo presidencial que estableció la úni
ca posibilidad de modernización para los sec
tores populares que lucharon en la revolución
mexicana. Las circunstancias internacionales

permitieron que Estados Unidos reconociera

la importancia geopolítica del flanco trasero
que representa México y brindara una posi
bilidad temporal de que la Familia Revolu
cionaria controlara el poder político, aunque
no el económico y social; estos elementos
quedaron a resguardo de los poderes fácticos
aliados del imperialismo norteamericano: la
colonia española y la Iglesia Católica. En un
sexenio, el General Lázaro Cárdenas ejecu
tó un salto cuántico en el desplazamiento
del colonialismo novohispano al rescate de
ias bases políticas y jurídicas del incipiente
Estado Mexicano. Sólo fue un periodo de
gobierno, posteriormente el régimen de la
revolución mexicana se orientaría cada vez

más a la derecha y a la subordinación frente
a Estados Unidos.

El parangón con el gobierno de López
Obrador es atrayente, aunque las circunstan

cias se modifican. México ya no constituye un
flanco de agotamiento para Norteamérica, ai
menos no existe una brecha de oportunidad
intervencionista para potencias internacio
nales o enemigos geopolíticos de los Esta
dos Unidos, es cierto que el narcotráfico ha
provocado un caos e ingobernabilidad que
manifiesta un Estado Fallido, pero el narco
es otro poder fáctico empleado por Estados
Unidos para desestabilizar México y financiar
su economía de guerra. La asociación con el
Imperio Yanqui nunca será en términos de
igualdad o bilateralidad, incluso los neolibe

rales que postulan esa creencia del liberalis
mo democrático capitalista, no quieren darse
cuenta que en los últimos treinta años de la
trayectoria gubernamental mexicano, fueron
engañados totalmente. Un neoliberalismo de
cilantro, tomate, drogas, aguacate y moja
dos; se llama colonialismo.

La guerra que vive México contra el nar
cotráfico, subrepticiamente contra Estados
Unidos y los actores tradicionales del colo
nialismo mexicano, reclama una candidatura
nacionalista que sólo se refleja en Claudia
Sheinbaum, No se observa en la oposición,
aunque los empresarios se afirmen nacio
nalistas, su pasado novohispano los delata,
el PRIANRD busca entregar lo que queda
del país al Narco imperio y el resto de las
corcholatas morenistas son unas florecitas

circunspectas contra el narcotráfico y Norte
américa. Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard
carecen de una narrativa soberanista, no
cumplen sus obligaciones constitucionales
en el ámbito de las relaciones internacionales

y su promiscuidad en el tema de las alianzas
pragmáticas polipartidistas, llanamente los
coloca del otro lado de la historia.

El actor más preocupado por la sucesión
del 2024 deben ser las Fuerzas Armadas. Si

el cardenismo significó la posibilidad de una
intervención contra Estados Unidos apoya
da por fuerzas internacionales poderosas, la
guerra que vive México contra Norteamérica
se ejecuta en completo abandono y soledad
internacional. A pesar de todo, la única fun
cionaría que cumple su trabajo en sintonía
con la defensa nacionalista es Claudia Shein

baum, es un trabajo por México, impulsado
en el carácter excepcional de la cotidianeidad
urbana metropolitana, no se puede proteger
el país de otra manera en este momento. A
diferencia de otros gobernantes de Morena,
la Ciudad de México se gobierna bien y cons
tituye el óptimo que las Fuerzas Armadas de
ben considerar para encontrar un punto de
apoyo en el conflicto de baja intensidad que
vive el país frente al imperialismo norteame
ricano. El Ejército Mexicano y la Familia Re
volucionaria, la narrativa del nacionalismo
revolucionario, se enfrentan a su total extin
ción si la sucesión presidencial coloca como
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Jefe de Estado a un gobernante entreguista
como, lamentablemente, predominan en la
mayor parte de los perfiles políticos.

La historia inmediata del sistema político
mexicano nos repite a cada instante que Es

tados Unidos no tiene amigos, sino intereses
¿Qué nos dirían Porfirio Díaz, Francisco I, Ma
dero, Alvaro Obregón, Plutarco Elias Calles y,
sobre todo, Lázaro Cárdenas; respecto de los
Estados Unidos y su intervención en la suce
sión del 2024?

El IndependienteFecha: 22/03/2023
Página: 24

Area cm2: 310

2 / 2

Columnas Políticas

Xóchitl Patricia Campos López

Costo: 16,842

Página 200 de 211



APENAS el lunes fue inaugurado el puen
te vehicular Circuito InteriorGran Canal y
ayer —sin los tumultos típicos de los cortes
de listón— ya salieron algunos detalles.

POR EJEMPLO, que todavía hay gru
pos de soldadores trabajando en algunas
uniones.

PERO, sobre todo, que el paso peato
nal que se construyó a la altura de Norte 94,
en la Colonia Nueva Tenochtitlan de GAM,
sigue sin estar listo.

Y NO VAYAN a andar de exagerados
diciendo que son vicios ocultos, cuando en
realidad son prioridades manifiestas: prime
ro los autos, mientras que los peatones... ¡ya
después se verá!

 * » m¿' ISfc ¡it m

LO DE MENOS es lanzar indirectas, el méri
to del diputado perredista Jorge Gavifto es
haberlo hecho... ¡en un poema!

LA SEMANA pasada dedicó unas rimas
a lo que él mismo llamó su "partido querido"
y dejó entrever que, por muy reducidas que
estén las tribus en el Sol Azteca, no pierden
la costumbre de pelear sin tregua ni cuartel.

NO POR nada asegura que sus verdu
gos "se aprestan para el degüello".

¿NO SON los lobos los más famosos

por atacar directo a la yugular?
ES DUDA testaruda... aunque parezca

verso sin esfuerzo. ¦
demisfuentes 0reforma.com
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La cabeza de la
ministra

Durante la magna concentración que se
dio el sábado en el Zócalo de la capital con
motivo del aniversario de la Expropiación
Petrolera, destacó una muñeca con
la imagen de la ministra Pifia, en sus
manos una bolsa con un signo de pesos,
dicha imagen fue quemada mientras
los manifestantes gritaban ¡fuera Piña!;
cartulinas con frases como ¡Norma Piña,
renuncia, el pueblo te lo exige! Para muchos
es clara la "coincidencia" con la entrada

de la ministra y la liberación de cuentas
de Cárdenas Palomino, de la esposa de
García Luna, la liberación de Rosario
Robles, la suspensión de la orden de
aprehensión de Cabeza de Vaca y la más
reciente, la reposición de Edmundo Jacobo
en el INE.

La hoguera es el reflejo del repudio del
pueblo ante acciones que deberían ser de
justicia pero que distan mucho de serlo, no
se pide una justicia a modo (que es lo que
sucede ahora), lo que se exige es la justicia
real, cabal y plena acorde a su jerarquía.
La máxima autoridad de impartición de
justicia ha estado dando muestras claras
de favoritismos contra personajes que

tienen probados nexos con el narcotráfico,
corrupción, robo, estafa y muchos otros
delitos que, gracias al dedo mágico, hoy por
hoy están fuera del ojo de la ley.
No quiero exculpar el hecho, que es

reprobable, de quemar una imagen, sin
embargo, es, repito, la clara muestra del
descontento en el que hoy se encuentran los
actos de la ministra. Ahora que nos estamos
desprendiendo del neoliberalismo, hemos
aprendido que nuestra voz tiene peso y la
exigencia se deja ver en las calles y en las
redes. El poder judicial, el más corrupto y
hasta ahora intocado por la 4T, tendrá que
transformarse, limpiarse o ser motivo de
una profunda renovación como lo exige
nuestro tiempo y nuestro país. El final,
lo que ardía en esa pira en el centro de la
ciudad la tarde del sábado, no era la cabeza
de la ministra, sino la de una institución
caduca, que favorece a los ricos, que se
niega a investigar con perspectiva de
género, que aún goza de privilegios y no de
igualdad, que se mantiene por extorsión
y favoritismos. Al final, es la cabeza de los
viejos sistemas los que tienen que arder en
una gran y enorme hoguera.
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La guerra sucia y
sus estrategias

Ayer, en la portada de la página web de El
Universal había dos notas que involucraban a
Estados Unidos. La primera, decía así: "AMLO
entrega la soberanía a los 'narcoterroristas',
acusa William Barr, exfiscal general de EU'.

La segunda nota mencionaba "EU destaca la
'reputación mundial' del INE, durante reunión
con Lorenzo Córdoba en Washington".
Ambas noticias, que aparecían a eso de las

6:30 pm, buscaban trasmitir información de
una inconformidad en Estados Unidos con el

presidente Andrés Manuel López Obrador, y
con su administración.

Pero no fueron sólo esas dos notas.

El diario Reforma ayer puso como su nota
principal en su edición impresa lo siguiente:
"Alerta EU de corrupción, crimen y acoso a
prensa". Y ahí señalan que, según un informe
sobre derechos humanos en el mundo, México
está muy mal y López Obrador es lo peor. No
menciona que ese informe afirma que en todos
lados están mal los derechos humanos.

Así pues, en dos diarios, el mismo día, hay
tres noticias donde supuestamente "desde
Estados Unidos" se está criticando al gobierno
de México

Esto puede parecer anecdótico, y en realidad
lo es, pero la intención es clara: crear un clima
de inestabilidad. No sólo desde el exterior, sino
desde el interior, o especialmente desde aquí.

Sí, la prensa contribuye a eso, a decir:
"miren, AMLO está siendo criticado en el
exterior porque apoya a narcos y a terroristas,
porque viola derechos humanos y porque
está en contra de la democracia". Todo esto

se difunde con la intención de convencer a la

población en México que el presidente López
Obrador es lo peor, y que desde el exterior se le
ve con malos ojos.

Esto pretende crear un clima de
inestabilidad al interior del país. Colocar
las críticas de personajes de derecha del
extranjero al gobierno de AMLO como si
se tratar de todo "el exterior", es parte del
golpeteo de la oposición.

Y por eso hay que tener muy claro que
buena parte de los medios de comunicación
mienten, y que lo que publican no es sólo por
"informar". El caso de estas tres notas es claro:

se publicaron para golpear a AMLO. no porque
tengan mucho interés periodístico.

Hay que estar muy atento a esto. Es la guerra
sucia, y hay que desmontarla.
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Posturas

La escultura de "La Joven de

Amajac" ya está concluida, y se
rá colocada en cuanto se agote el
diálogo con los colectivos femi
nistas que se han manifestado en
contra, informó el secretario de
gobierno capitalino, Martí Batres
Guadarrama, quien se refirió a
estas mesas de diálogo de las cua
les depende el traslado del basa
mento de la escultura de Colón al

Museo Nacional del Virreinato.

"La escultura ya está hecha,
así es. Ahora, hay un proceso
social de diálogo que estamos
llevando a cabo y en el que parti
cipan, no solo el Gobierno de la
Ciudad con ambos grupos de co
lectivos, sino también la Comi
sión de Derechos Humanos de

la Ciudad de México", destacó el
encargado de la política interior.

Sin embargo, conforme pa
san los días, hay algunos grupos
feministas que están radicali
zando su postura sin observar
los avances que ha habido en la
ciudad de México en materia de

leyes a favor de la mujer.
Si bien es cierto que son legí

timas sus demandas, lo que lla
ma la atención es una presunta
persecución e intimidación a las
activistas feministas y defenso
ras de derechos humanos capi
talinas. Y además, exigen que se
paren las descalificaciones que
se han hecho sobre las madres

y activistas que defienden la
'Glorieta de las Mujeres que Lu
chan', un espacio donde se bus
ca mantener la memoria viva de

víctimas de violencia.

Sin embargo, en una breve
reflexión, en ningún momento
se les ha impedido o negado que
la escultura "justicia" seaparte
de la exglorieta de Colón, puesto
que se esta pidiendo que conviva
con la escultura de "La Joven de

Amajac". Dos luchas y exigen
cias juntas, ¿por qué no deben
compartir ambas esculturas el
mismo espacio? ¿Acaso los de
rechos y las luchas de las muje
res indígenas no valen?
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Medio millón de
simpatizantes

UN PRESIDENTE COMO NINGUN

OTRO

El sábado pasado, el presidente An
drés Manuel marcho con apro
ximadamente medio millón de

simpatizantes
Nada extraño para un presiden

te como AMLO, el cual tiene más del
60% de aprobación algo que jamás se
había visto antes en el país

El domingo golpeó con un discur
so, y digo que golpeó porque man
dó un contundente mensaje a un par
de congresistas republicanos de EU
quienes habrían sugerido una inter
vención militar a México para com
batir al narco, comentó lo que ningún
presidente dijo, criticar la astilla en el
ojo ajeno sin ver la viga en el propio,
y que México no dejará nunca qué se
viole la soberanía nacional, hizo refe
rencia aun capítulo qué se modificó
en el nuevo tratado de libre comercio

donde se entregaba el petróleo.

Hacía falta ver por esta empresa
que mantuvo al país en los años do
rados del petróleo Mexicano, donde
hubo recursos para haber avanzado
mucho más, pero que los liderazgos
de aquella época exprimieron para
llenar bolsillos personales.

Hoy Pemex es fuerte y se fortalece
cada vez más.

Golpeó también porque llegó al
corazón, al corazón de todas y todos
quienes lo votaron, con más de medio
millón de almas gritando qué NO se
permitirá una intervención militar.

Un NO rotundo al clasismo, al ra
cismo y NO a la desigualdad.

La piel se erizaba al escuchar viva
México como cada 15 de septiembre,
en una ceremonia muy emotiva, que
de manera natural género ese mo
mento tan sentimental.

En un ejercicio de medición de
fuerzas nuevamente quedó muy claro
qué cuando el presidente convoca, la
gente sigue, que la oposición tiene que
renovar sus ideas, que fracasaron en
entender las necesidades más básicas

de la gente, que se favoreció a un@s
cuantos y que por ejemplo el caso Gar
cía Luna es una prueba contundente
de que régimen se vivió en el país.

¡Quedó claro que el conflicto del
Narco, no es solo de México si no de
casi todo el continente qué de una u
otra forma se beneficia y perjudica,
pero más que nada, sigue quedando
claro que hay presidente y que hay
pueblo!
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Trump a la
cárcel

LO TIENEN EN LA MIRA

Supuestamente Donald Trump será
arrestado por un soborno que pagó
a una actriz pornográfica, según se
afirma, para evitar un escándalo du
rante el proceso de su candidatura a
presidente y su fallida reelección.
Sin duda, como en todas partes,

la ley se maneja para beneficiar a
quien se encuentra en el poder; en
el caso concreto, Biden, ve gran pe
ligro en Donald Trump, quien tiene
un buen número de seguidores y es
un hecho que será el candidato de
los republicanos, aunque también
lucha por la nominación el Gober
nador de Florida.
Biden ha cometido infinidad de

errores y el que más incomoda es el

apoyo ilimitado que presta a Ucra
nia, inclusive se asegura que pron
to enviará tropas para combatir a
los rusos. Al margen de ese rumor, el
apoyo económico que tiene hacia los
ucranianos, es impactante; por otro
lado, ha dejado de atender los pro
blemas locales, como es el caso de
Ohio, donde se presentó el descarri
lamiento de un tren que transporta
ba mater ial tóxico y al parecer hubo
afectaciones en el agua; al respecto,
Biden no se ha hecho presente ni ha
atendido el tema como es debido, al
final da preferencia a la conducta bé
lica de apoyo a Ucrania, en su guerra
contra Rusia.

Otro proceso que le están "ar
mando" a Trump, es una demanda
por el asalto al Capitolio del pasado
6 de enero de 2021. Es evidente que
se trata de eliminar a Donald Trump
a como de lugar.
Lo cierto es que Biden ha demos

trado su incapacidad para lograr
un buen gobierno y por tanto, se da
por hecho que perderá la reelección,
siendo así el abanderado del partido
republicano el vencedor.
Repetimos, la ley se "tuerce"

siempre para favorecer a quien de
tenta el poder y afectar creándole
delitos a los enemigos.
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¿Quo Yadis,
AL y el Caribe?.
MAESTRO, CALDERON COMPARO EL PLAN B
ELECTORAL CON LA GUERRA CRISTERA

La suya fue la Guerra 20062012, y el apóstol San Fe
lipe del Ensangrentado Corazón... del Pueblo, que an
duvo todo ese tiempo con el Jesús en la boca.
Junto con Rajoy, Aznar y otros exlíderes dere
chistas, FCH presentó el Frente Internacional
Quo Vadis, Libertad y Democracia.
¿A Dónde Vas, AL y el Caribe?.. A seguirte liberando
del castrante yugo neoliberal y de esos lastres ultra
fascistas, voceros de Vox y otras lacras del orbe. Ah, y
el nuevo grupúsculo podría contar como correspon
sal en Nueva York con Genarco García Luna.

Felipe se quejó de que a él, a Anaya y a otros les in
ventan aquí causas penales para acallar sus vo
ces.

Ahora sí muy amiguis de Riqui Ratón, pero qué tal
cuando éste le robó la candidatura panista a Amarga
dita Zavala...

Un informe de Derechos Humanos de EU indica

que la impunidad es el problema principal en Mé

xico.

Aquí, en USA y en todo el orbe. Acá, por los juece$
vendido$ y corrompido$ que Sueltan amparo$ y libe
raciones al mejor po$tor.
Dicen que Jesús Murillo sufre de desnutrición,
diabetes y crisis hipertensiva.
Esperando que lo de su salud no sea otra mentira di
go "verdad histórica", no es lo mismo vivir y dormir
en las Lomas de Chapultepec que en el Reno de Cuau
tepec. La Karam le cambia a cualquiera.
AMLO citó que si detienen a Trump, es porque
no quieren que aparezca en la boleta electoral de
USA.

Más bien porque es un empresaurio y político farsan
te, mentiroso, bribón, canalla, pillo y todo "un truhán,
no un señor", parafraseando a Julio Iglesias.
Donald pisaría la cárcel por sobornos a la actriz
porno Stormy Daniels.
Tormenta sobre Florida (exactamente en MaraLa
go), pronosticada por el abogado Michael Cohén y el
exvicepresidente Mike Pence, y el exmandatario sal
dría encuerado y damnificado.
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En síntesis, es el
cambio climático
El IPCC ha presentado esta semana su cuarto y último re

porte correspondiente al sexto ciclo de evaluación sobre
el cambio climático (AR6). No hay mayor sorpresa en el

reporte de síntesis en comparación con los preliminares. En
resumen, nos advierte nuevamente que los compromisos na
cionales de mitigación de efectos de gases de efecto invernade
ro son insuficientes y que es necesario aumentar
drásticamente los niveles de ambición si se aspira a evitar au
mentos por encima de los 1.5°C durante la próxima década. Dé
jávu.

Con el reporte el IPCC trata de hacer equilibrios entre un lla
mado urgente, la última oportunidad, para actuar con ambi
ción, y la necesidad de mantener la puerta abierta al optimismo
y la posibilidad de una transformación ecológica resiliente a
nivel global. En este sentido, en su mensaje el secretario generad
de las Naciones Unidas, Antonio Guterres, señaló que "este in
forme es un llamado de atención para acelerar masivamente
los esfuerzos climáticos de todos los países y todos los sectores
y en todos los plazos. Nuestro mundo necesita acción climática
en todos los frentes: todo, en todas partes, todo a la vez".

¿Qué es lo que nos dice el reporte? Tres mensajes me parecen
centrales. En primer lugar, que los países no están haciendo lo
suficiente para reducir sus emisiones y que la tendencia nos
lleva a que se rebase el umbral de los 1.5°C durante la primera
mitad de la próxima década. Muchos críticos de la lentitud con
la que se hanimplementado los compromisos adquiridos a tra
vés del Acuerdo de París, cuestionan esta visión y advierten que
ya no es viable evitar aumentos por encima de los 1.5°C y que la
meta de los 2°C es también poco probable.

El segundo mensaje, derivado del pesimismo sobre los esce
narios de reducción de emisiones y el correspondiente aumen
to en la temperatura, señala que por cada punto de incremento
en la temperatura crece exponencialmente el nivel de riesgo, el

potencial de daños y la vulnerabilidad para las comunidades
humanas, en especial en los países en desarrollo. Riesgos y da
ños relacionados con eventos catastróficos, pero también con
alteraciones irreversibles en los sistemas vitales que amenazan
la seguridad hídrica, alimentaria, energética o el funcionamien
to de ecosistemas.

El tercer mensaje, si bien enfatiza la importancia de seguir
impulsando programas de adaptación, advierte que conforme
aumente la temperatura se reduce el margen para que la adap 
tación se implemente en forma efectiva y justa y con ello se
garanticen condiciones de vida viables para millones de perso 
ñas en un planeta más caliente y sujeto a ciclos de rettoalimen
tación naturales impredecibles. En este caso, el IPCC intenta
mantener el optimismo en torno al potencial de la adaptación
y la transformación ecológica, cuando las conclusiones mismas
del reporte evidencian que la incertidumbre social y el nivel de
daño tenderán a aumentar, arrastrando los esfuerzas de adap
tación conforme suba la temperatura, en especial en los países
en desarrollo y entre la población previamente vulnerable por
su situación socioeconómica.

El reporte de síntesis del AR6 es la última llamada para im
pulsar acciones más ambiciosas y urgentes dentro del modelo
de acuerdo climáticos globales. El gradualismo y el modelo de
negociaciones a través de las COP ha dejado de tener sentido
ante la evidencia de escenarios catastróficos en la próxima dé
cada. A los países en desarrollo no les queda sino actuar en for
ma concertada para exigir acciones más ambiciosas de
mitigación, transferencias urgentes para medidas de adapta
ción al igual que medidas de reparación ante pérdidas y daño.
Luego de 30 años de la cumbre de Río y el fracaso sin paliativos
del modelo de acción climática global, llegó el momento de re
enfocar la dinámica de las negociaciones desde una lógica cen
trada en la justicia climática y la responsabilidad ante el daño. •
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Capital anfitriona
La Ciudad de México alista los últimos detalles para

recibir por primera vez un Tianguis Turístico, que
en su edición 47, a celebrarse del 26 al 29 de marzo, lle
gará a la Capital del País.

Aunque el evento tiene competencia federal por ser
organizado por la Secretaría de Turismo, que encabeza
Miguel Torruco Marqués, a nivel local el impacto no
será menor.

Y es que la Sectur capitalina, que dirige Nathalie Ve
ronique Desplas Puel, sabe que es el momento ideal
para promocionar a la Ciudad de México como un desti
no turístico y no sólo una ciudad de paso. Esto debido a
que el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México
se ha convertido en un punto obligado para el tránsito
de turistas que desafortunadamente sólo lo utilizan co
mo conexión a un destino de playa.

Para la Sectur capitalina, uno de los objetivos a me
diano plazo es que el próximo Tianguis ayude a que la
actividad turística genere al menos 10 por ciento del PIB
local, que actualmente representa 8 por ciento.

Como buen augurio, cabe destacar que en enero pa
sado, en la Ciudad de México aterrizaron casi 2 millones
de viajeros, lo que representó 23.4 por ciento más res
pecto a lo observado en el mismo mes del año pasado.

Más autos
eléctricos

Esta semana ARRA, una
compañía estadunidense de
autos 100 por ciento eléc
tricos, anuncia su llegada al
mercado mexicano.

El arribo se da luego
de realizar una inversión
superior a los 200 millo
nes de dólares en su plan
ta armadora en China y en
la logística que le permiti
rá traer sus autos a nues
tro País.

Erick Gómez, presi
dente para México y Lati
noamérica de ARRA, es el
encargado de llevar a buen

término esta misión.
ARRA nació en Michi

gan, con el esfuerzo de dis
tintos inversionistas que
llevan muchos años partici
pando en la industria
automotriz.

De hecho, México se
rá el primer país en el que
se comercializarán sus au
tomóviles eléctricos que
son ensamblados en Chi
na; un sedán de gran tama
ño, y una VAN enfocada en
empresas que necesiten so
luciones para flotilla a bajo
costo.

Con un objetivo de ven
tas de 6 mil unidades para
este 2023, la marca echará
a andar toda una estrategia
para crear y consolidar su
mercado.

Guerra digital
El sector bancario está to
mando un giro interesante
por la expansión de brazos
operativos para conducir
una estrategia digital.

En cuanto a digitaliza
ción se refiere, el sector está
dividido entre aquellos que
optaron por tener otro ban
co, con una nueva licencia
totalmente nueva para ope
rar bancos virtuales, y aque
llos que definitivamente le
dijeron que no a esa estrate
gia de mercado.

BBVA México, de
Eduardo Osuna; Scotia
bank, de Adrián Otero, y
HSBC, que lleva Jorge Ap
ee, son las tres instituciones
que descartaron un banco

digital paralelo a las opera
ciones que hoy tienen en el
País, por lo que sus estrate
gias de banca virtual estarán
tejidas dentro de su actual
infraestructura

Del otro lado están los
bancos que sí optaron por
tramitar una licencia ban
caria adicional para operar
bancos digitales, como es el
caso de Banorte, que enca
beza Marcos Ramírez, y
Santander, a cargo de Feli
pe García.

Bineo, el banco digital
de Banorte, estará listo a fi
nales de 2023, y Openbank,
de Santander, podría quedar
en 2024.

Esta es una reconfigu
ración de mercado que ave
cina una guerrainteresante
por la captación de clientes,
depósitos e inversión, así
como la preferencia de pro
ductos bancarios entre la
población.

Prepara
despegue

\

El despegue de la nueva ae
rolínea Aerus se aproxima.

La nueva aerolínea co
mercial mexicana, que capi
tanea Javier Herrera Gar
cía, planeó inicialmente le
vantar el vuelo en marzo,
pero por algunas cuestiones
técnicas será en abril cuan
do inicie sus operaciones.

Su "plan de vuelo" fue
autorizado el año pasa
do por la Agencia Federal
de Aviación Civil (AFAC),
que encabeza el general
Manuel Enrique Vallín
Osuna.

El centro de operacio
nes de la nueva aerolínea
será la ciudad de Monterrey,
con rutas regionales al no
reste del País como Monclo

va, Piedras Negras y Tampi
co, entre otras.

Actualmente cuenta con
tres aviones, pero en dos
años planea operar con
15 aeronaves. Iniciará ofre
ciendo vuelos redondos y
sencillos.

La novedad es que para
una siguiente etapa aposta
ría por incorporar a su flo
ta aviones eléctricos para
reducir en 30 por ciento su
huella de carbono, aunque
no detalla la marca.

Actualmente estos avio
nes están en fase de prue
bas para aviación comercial.

La nueva aerolínea per
tenece a Grupo Herrera, un
conglomerado que importa
autos de lujo como McLa
ren, Lotus, RollsRoyce y
Maserati.

capitanes@reforma.com
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CONSTANZA
LOSADA..

Es la nueva capita
na de la Asociación
Mexicana de Indus

trias de Investigación
Farmacéutica (AMIIF)
para el periodo 2023
2024. La CEO de Pfizer
México encabezará los
esfuerzos de la AMIF

para que la innova
ción impulse el cre
cimiento económi

co del País, pues cada
año se invierten 250
millones de dólares en

investigación clínica.
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TELECOM Y SOCIEDAD
CLARA LUZ ÁLVAREZ

El pecado
de la Ministra
Presidenta

La quema de una figu
ra con toga y la ima
gen del rostro de la

ministra presidenta de la
Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN), Nor
ma Lucía Piña Hernández,
en el zócalo de la Ciudad
de México, durante la con
memoración de la expropia
ción petrolera ha generado
conmoción, ¿fue una ma
nera de ejercer la libertad
de expresión, es discurso
de odio o simplemente tina
costumbre popular?
Cultura y sociedad. La li
bertad de expresión y la to
lerancia a expresiones están
vinculadas con la cultura y
la sociedad del país del que
se trate. Así, en México, la
SCJN en voto dividido (32)
aplicó una sanción (la míni
ma) a Sergio Hernán Witz
por su poema "La patria
entre mierda" por ultrajes
a la Nación; mientras que
en EUA (54) se determinó
que la quema de la bandera
en una protesta contra po
líticas bélicas del entonces
presidente, Ronald Reagan,
estaba amparada por la li
bertad de expresión.

El presidente Andrés
Manuel López Obrador
condenó la quema; la doc
tora Beatriz Gutiérrez Mue
11er expresó su apoyo a las

mujeres cuyas imágenes
sufren vejación; la senado
ra y ministra Olga Sánchez
Cordero enfatizó que la in
tolerancia hacia la minis
tra presidenta y a la SCJN
son inadmisibles, y así po
dría seguir con un sinfín de
muestras de rechazo por
tiros y troyanos a lo acae
cido en el zócalo.
Coloquial o jurídico. El
discurso de odio tiene una
connotación diferente en el
plano coloquial y ciudadano
que en el jurídico, toda vez
que en el jurídico el están
dar para encuadrarlo es más
elevado. Aún así, habríamos
de evaluar lo sucedido a la
luz de las interpretaciones
de la SCJN en cuanto a dis
curso de odio. Para determi
nar si un discurso es de odio
y merece ser proscrito de
ben evaluarse: el contexto
en que se expresa; las con
diciones sociales, históricas
y políticas; los conflictos so
ciales pasados y presentes;
los efectos del discurso; en
dónde se está expresando; si
es una figura de influencia
quien lo expresa; el medio y
grado de difusión del men
saje; si es un foro público o
privado, así como si genera
un riesgo de ruptura del or
den público o si incita a la
discriminación y violencia

Violencia de género. No
puede pasar por alto la vio
lencia encarnizada que su
fren las mujeres, como lo
demostró el estudio del La
boratorio de Odio y Concor
dia, que dirige Sergio Agua
yo, en el cual se evidenció
que, en el ámbito digital,
Beatriz Gutiérrez Mueller
y Denisse Dresser han sido
objeto de violencia digital
recibiendo 95% de men
sajes con discurso de odio
(https://bit.ly/3yWT260).

La primera mujer en ser
nombrada presidenta de la
SCJN, la ministra Piña Her
nández, jamás fue referi
da por el presidente López
Obrador en las conferen
cias mañaneras antes de su
designación/ni fue objeto
de quemas de efigies. Por
otra parte, tampoco se re
cuerda que algún presiden
te de la SCJN haya estado
afectado por quemas a su
imagen. ¿Cómo de un día a
otro la ministra presidenta
pudo convertirse en el foco
de tanto odio por parte de
ciudadanas de a pie? Ade
más de las referencias del
presidente en las mañane
ras, ¿existen prejuicios de
género?
¿Cuáles son los pecados
de la ministra presiden
ta Norma Lucía Piña? Ser

una persona de carrera den
tro del Poder Judicial Fede
ral; no estar afilada ni deber
le su caigo a algún partido
político; no haber demostra
do ser de la 4T, pero tampo
co ser neoliberal; ser mujer;
ser independiente en sus
criterios; que nadie le haya
podido encontrar situacio
nes como las del ministro
defenestrado Medina Mo
ra, ni como las de la minis
tra Yazmín Esquivel. Sus
votaciones y sus sentencias
hablan por ella, por lo que
aunque se pueda diferir con
su sentido, hasta ahora na
die ha podido demostrar
sesgos en su juzgar ni favo
ritismos ni privilegios.

Quienes presiden el Po
der Judicial y el Ejecutivo a
nivel federal, Piña Hernán
dez y López Obrador, tienen
un objetivo común: cum
plir y hacer cumplir con lo
que mandata la Constitu
ción Cada uno en el ámbito
de su competencia y con el
desempeño a cabalidad de
sus funciones lograrán el
bien común. Ni enemigos,
ni adversarios, sino servi
dores de la Nación.

Investigadora de la
Universidad Panamericana
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What's
News
os precios de viviendas
ostentes en EU caye

ron en febrero en compa
ración con el año anterior
por primera vez en 11 años
al tiempo que una baja en
las tasas hipptecarias hizo
que las ventas de casas
repuntaran de sus niveles
en enero. El precio medio
nacional de viviendas exis
tentes bajó 0.2% en febrero
con relación a un año antes,
el primer descenso con
respecto al año anterior
desde febrero del 2012, dijo
el martes la Asociación Na
cional de Agentes Inmobi
liarios. Las cifras no están

ajustadas a estacionalidad.

? Netflix Inc. está

gastando a lo grande en
una próxima película de
ciencia ficción del equipo
de realizadores detrás

de "Avengers: Endgame",
subrayando su disposición
a invertir cuantiosamente

en proyectos que piensa
que pueden convertirse en
franquicias importantes.
El precio de "The Electric
State" que presenta
talento prominente como
Chris Pratt y Millie Bobby
Brown es probable que
se sitúe en el nivel supe
rior del rango de los 200
millones de dólares, señaló
gente familiarizada con el
asunto.

? Presiones en el sec
tor bancario agitan
un mercado de bonos

de aproximadamente 8
millones de millones de
dólares considerado casi
tan seguro como los bonos
del Gobierno de EU. Los así
llamados bonos hipoteca

rios de agencia son respal
dados por los préstamos
hipotecarios de Fannie Mae
y Freddie Mac, prestamis
tas propiedad del Gobierno.
Son mucho menos propen
sos a los incumplimientos y
fáciles de comprar y vender
con rapidez, razón crucial
por la que eran la principal
inversión del Silicon Valley
Bank antes de su colapso.

? El Departamento del
Tesoro de EU está imple
mentando un nuevo crédito
fiscal por inversión de 25%
para la manufactura de
semiconductores y el mar
tes propuso regulaciones
diseñadas para incentivar
el crecimiento nacional de
la industria. El Congreso
creó el crédito fiscal el
año pasado como parte
de un paquete orientado a
impulsar la competitividad
de EU en semiconductores.

La legislación llegó en res
puesta a la escasez de chips
durante partes de la pan
demia e inquietudes sobre
depender de otras naciones
para esos componentes.

? Google, de Alphabet
Inc., bloqueó las descar
gas de la app de comercio
electrónico Pinduoduo

tras descubrirse que
versiones no ofrecidas en

su tienda de apps conte
nían malware, sumando
a preocupaciones de
seguridad sobre las apps
de desarrollo chino. La app
Pinduoduo, propiedad de
PDD Holdings Inc., ha sido
suspendida de Google Play
por preocupaciones de
seguridad mientras lleva a
cabo una investigación, in
formó un vocero de Google.
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Piden pan al SAT.
¿les darán palos?
::::: Cuando parecía que todo iba marchando
bien, los que salieron a pedir una prórroga
fueron los ejecutivos de finanzas, que tienen
como presidente a José Domingo Figueroa.
Nos cuentan que son el primer gremio que le
está pidiendo al jefe del SAT, Antonio Martí

nez Dagnino, que les dé
|P_¡ más tiempo para presentar
ajjül la declaración anual de im
> ~ d puestos de las empresas,

cuyo plazo vence el 3 de
P | abril. Nos platican que, al

B < parecer, se están haciendo
E9L actualizaciones en el aplica
W tivo para rendir cuentas al

José Domingo fisco que dificultan el cum
Figueroa plimiento de esta obliga

ción. Nos adelantan que se
guramente hoy los contadores públicos tam
bién pedirán chance para que las empresas
hagan su declaración pero, sobre todo, que
puedan pagar los impuestos causados.
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Superpeso va para largo
::::: Aun con la turbulencia financiera y la in
certidumbre por el anuncio que dará hoy la
Reserva Federal, de Jerome Powell, nos ase
guran que la fortaleza del peso llegó para
quedarse. CitiBanamex, de Manuel Romo,
dio a conocer este martes los resultados de la
encuesta que aplicó a 33 instituciones, cuya
expectativa para el tipo de cambio quedó en
19.50 a final de año, casi lo mismo que espe
raban hace dos semanas, antes de los quie
bres bancarios en EU. Nos reportan que Vec
tor Casa de Bolsa, propiedad de Alfonso Ro
mo, exjefe de la extinta Oficina de la Presi
dencia, es el participante más optimista, con
un pronóstico de 18.50. En el otro extremo,
como el más pesimista, aparece BofA, cuya
estimación indica una paridad de 20.20.

Volaris. la ganadora en el AIFA
::::: En el primer año del Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles (AIFA), nos dicen que
Volaris, de Enrique Beltranena, fue la ma
yor operadora, con 475 mil clientes transpor
tados. Ofrece 11 rutas nacionales que conec
tan a la terminal con destinos como Cancún,
Los Cabos, Mérida, Guadalajara y Tijuana. La
empresa confía en el potencial del AIFA, pues
tiene un mercado de casi 5 millones de pasa
jeros que viven en la zona. Movió un total de
30.9 millones de pasajeros en 2022 y fue la
aerolínea con mayor tráfico por cuarto año.
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John Kerry, tan cerca
de México... y de Bartlett
John Kerry tiene una fija

ción con México. El exse
cretario de Estado de Ba

rack Obama, un hábil diplomá
tico y excandidato presidencial,
visita el país ante cualquier im
pulso, ya sea en la CDMX, Chia
pas, Sonora o Oaxaca, Kerry es
el funcionario del gobierno de
Estados Unidos que más veces
ha pisado el territorio nacional
durante la actual administra
ción del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
El actual enviado especial de

la Casa Blanca para asuntos cli
máticos ha visitado México cin
co ocasiones en los últimos 17
meses. ¿La razón? La política
energética de México ha gene
rado profundas diferencias cón
nuestro principal socio comer
cial, las cuales no se han podido
zanjar en las mesas de consul
tas ni en las visitas y reuniones
con funcionarías clave de Esta
dos Unidos, como la secretaria
de Energía, Jennifer Gran
holm, y la representante co
mercial, Kalherine Tai.
Ocho meses han transcurrido

desde que el gobierno de Joe Bi

den solicitó las consultas sin que
hasta el momento se hayan po
dido dirimir las diferencias. La
secretaria de Economía de Mé
xico, Raquel Buenrostio, preten
día llegar a un acuerdo en enero
de este año, previo a la reunión
trilateral de México, Estados
Unidos y Canadá, pero las ne
gociaciones siguen estancadas y
con la posibilidad de acabar en

los paneles de controversias.
John Kerry ha sido la carta

del presidente Biden para ne
gociar con el gobierno mexica
no con la bandera verde de la de
las energías limpias. Poco a po
co el exsenador por el estado de
Massachusetts ha ido ganando
terreno con anuncios relativos
a la transición energética que
había relegado la actual admi
nistración bajo el argumento de
recuperar la hegemonía estatal
de Pemex y la Comisión Fede
ral de Electricidad
La llegada de la 4T al gobier

no significó la cancelación de
las rondas de hidrocarburos,
las subastas eléctricas y modi
ficó las reglas tanto en el sector
de petróleo y gas como de la

electricidad, lo que afectó los
contratos firmados con em
presas privadas, muchas de es
tas de capital estadounidense
y canadiense. Esa "discrimina
ción" y falta de respeto al Es
tado de Derecho en los que tie
ne a México enfrentado con
sus socios comerciales.
El 19 de octubre fue la pri

mera vez que Kerry visitó Mé
xico como encargado del clima
de EU. El enviado de Biden vi
no a suavizar a México sobre la

COP26 y la agenda contra el
cambio climático que compar
ten ambos países. Y le doró la
pildora al Presidente: "En el
mundo necesitamos concen
tramos en lo que (AMLO) está
haciendo, y no es solamente el
tema de la reforestación, (Sem
brando Vida) es un programa
que se concentra en el pueblo,
en la vida de la gente, en el tra
bajo, en la posibilidad de que
darse donde vive, de estar co
nectado con la tierra como
parte de su futuro".
En la siguiente, del 9 de fe

brero, se acordó la creación de
un grupode trabajo que impulse

la generación de energías lim
pias. El 30 de marzo se dio otra
reunión, previo a la votación de
la reforma eléctrica aprobada en
el Congreso e impugnada en los
juzgados. Kerry regresó al país el
29 de octubre, aHermoallo, pa
ra hablar del litio, el Pian Sonora
y las consultas del TMEC. En fe
brero de este año, el presidente
López Obrador anunció que de
los 10 parques industriales que
se instalarán en el Corredor
Transístmico, cuatro serán para
el desarrollo de energía eólica y
serán financiados por EU.
Ayer se llevó a cabo una nue

va visita, esta vez a Oaxaca,
donde John Kerry alabó de
nueva cuenta a López Obrador,
pero se habló también de par
ques eólicos y fotovoltaicos. In
cluso, el enviado de Estados
Unidos salió fotografiado al la
do de Manuel Bartlett, persona
non grata en su país por su pa
sado político. ¿Le está funcio
nando a EU la estrategia de Ke
rry? Ya se sabrá con el resultado
de las consultas y la apertura de
las inversiones. •

@MarioMal
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Braulio Arsuaga, presidente del Consejo
Nacional Empresarial Turístico (CNET), está
más que activo reuniendo a su comité de di
rección con los que, supone, serán los can
didatos presidenciales.
La más reciente ronda fue con los po

líticos del PRI, es decir, con Enrique de la
Madrid, Claudia Ruiz Massieu, Beatriz
Paredes e Ildefonso Guajardo.
Todos ellos, políticos de carrera y con

buenas credenciales para aspirar a la Presi
dencia de México.

El problema es que difícilmente alguno
de ellos sucederá a Andrés Manuel López
Obrador, quien tiene un alto grado de po
pularidad y la maquinaria de Morena de su
lado.

Es cierto que todo puede suceder y que
las alianzas generan resultados insospecha
dos, pero, precisamente, la gran debilidad de
estos encuentros es que no han podido con
vocar a los precandidatos de Morena.

Si no participan Claudia Scheinbaum,
Adán Augusto López y Marcelo Ebrard, la
relevancia de estos encuentros estará muy
acotada.

. Nos dicen, de hecho, que la única corcho
lata de Morena que podría acudir es Ricardo
Monreal, precisamente la que menos posibi
lidades tiene de ser el candidato del partido
en el poder.

También son curiosos los tiempos, pues
será en el segundo semestre del año cuan
do realmente habrá definiciones para saber
cuáles serán los candidatos que contenderán
para suceder a López Obrador.
Al parecer, la prisa de Arsuaga tiene

más que ver con el riesgo de que Pablo
Azcárraga, al frente de la Asociación de In
versionistas y Empresarios Turísticos, se le
hubiera podido adelantar para hacer un ejer
cicio parecido.
El hecho de que las presentaciones se

estén haciendo a puertas cerradas y dadas a
conocer a través de comunicados de pren
sa, tampoco está aportando mucho para
generar una discusión sobre los grandes
retos turísticos. Así es que lo más probable
es que este primer ejercicio pase sin pena

ni gloria, hasta que los políticos en campa
ña en 2024 hagan sus definiciones sobre
el turismo.

DIVISADERO
EL REGRESO DE MALULA. Por cierto,
Arsuaga había contratado a Carmen Julia,
exlíder de Llórente y Cuenca, como la di
rectora ejecutiva del CNET, con el propósito
principal de que generara patrocinios para
este organismo.

Sin embargo, no es precisamente lo más
sencillo vender en la actualidad proyectos de
reflexión turística, así es que esta profesional
de las relaciones públicas ya no está más en
el consejo.

Como a Arsuaga le queda menos de un
año para cumplir su segundo periodo al
frente del CNET, llamó de nuevo a Malula
Prieto, quien seguía siendo su colaboradora
cercana en Presidente Intercontinental.

Así es que sigue sin quedar claro cuál es
el presente y el futuro del CNET.
PANAMÁ. Después de que el gobierno de
Panamá rechazara la designación presi
dencial de Pedro Salmerón como embaja
dor de México en ese país, y de que Jesusa
Rodríguez no aceptara la designación, la
relación entre ambos países no es la mejor
que digamos.
Ahora sigue pendiente que el gobierno

centroamericano acepte a Alejandro Bichir,
pero el embajador Alfredo Oranges ya tiene
preparado un acuerdo de asociación estra
tégica entre ambos países.
También apoyó que Panamá sea el país

invitado en el festival náutico Mar y Christ
mas, que se realizará por sexta ocasión en
Cabo San Lucas.
Esta iniciativa de Carolina Lage y

Guillermo Rivelino busca consolidar este

evento como uno de los más importantes
en el mundo náutico.

Hoy, en Miami y Newport Beach, eventos
de esta índole generan derramas millonarias
y con el auge que vive Los Cabos es posible
que también gane participantes y prestigio.
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Siempre hay muchos temas en la agenda nacio
nal, algunos coyunturales sin mucha importan
cia, como la grilla de la Convención Bancaria o
la turbulenta sucesión en Canacintra, etcétera;
otros temas coyunturales son de mayor impor
tancia, como el proceso de venta de los acti
vos de Citibanamex, el desencuentro de López
Obrador con el secretario de Estado Antony
Blinken, el ambiente de crispación, etcétera. Sin
embargo, los temas realmente importantes pa
san desapercibidos, como los modelos de len
guaje natural a través de la inteligencia artificial,
siendo el más famoso ChatGPT.
CHATGPT4

La semana pasada OpenAI dio a conocer la úl
tima versión disponible del ChatGPT, el nuevo
modelo tiene mucho mayor potencia que su an
tecesor, el 3.5, que fue desplegado públicamente
apenas el 30 de noviembre. La nueva versión
ya tiene capacidad para analizar imágenes, co
rrelacionar textos, así como formar significados
cogniüvos de manera más exacta y útil. Lo más
sorprendente es que tardó apenas poco más de
tres meses entre unay otra versión, y este mismo
año podríamos tener la quinta versión.
LA TRANSFORMACIÓN
Al ser una tecnología transversal esta nueva
forma de cómputo va a transformar muy rápi
damente el entorno laboral, lo que provocará
un aumento acelerado de la productividad. Por
ejemplo, en la presentación de OpenAI la sema
na pasada le dan al ChatGPT4 más de una do
cena de páginas con el ininteligible código fiscal
de EU y hace las deducciones de una persona,
lo que a un contador experimentado le toma
ría al menos una hora, en cuestión de segun
dos. Tomas Pueyo en su newsletter Uncharted
Territories plantea que la mayor productividad
genera más productos y/o servicios, así como
mayor calidad en los mismos, lo que va a provo
car que aumente la demanda y con ella los em
pleos; no obstante, Pueyo argumenta que llega
un momento en que se satisface la demanda y
las mejoras en productividad dan retornos de
crecientes y ahí viene la eliminación masiva de
puestos de trabajo. Otra reflexión que resulta
útil, es la que hace el economista Tyler Cowen
cuando plantea que el carismay la extraversión
tendrán más valor, dado que no son replicables

por los sistemas de inteligencia artificial, lo an
terior aplica sobre todo en la generación de
contenido, no es lo mismo ver el holograma de
Michael Jackson que haber visto al original.
LA PESADILLA

Los sistemas de inteligencia artificial traerán
muchos beneficios pero también reactivan pro
blemas persistentes que ya experimentamos,
como las brechas de habilidades y riqueza que
.se generan entre aquellos con acceso a la tec
nología y aquellos que no la tienen. Estas nue
vas plataformas también presentarán nuevos
problemas, como la falsificación de la realidad;
por ejemplo, imaginemos que un inversionista
decide depreciar al peso para ganar mucho di
nero en una posición de coberturas, la persona
en cuestión hace un deep fake, un video falso
en el que se ve al presidente López Obrador en
su oficina de Palacio diciendo que es una lásti
ma que Cárdenas Batel renunciara al no estar
de acuerdo con fingir un atentado por parte del
CJNG y con ello declarar un estado de excepción
para posponer las elecciones de 2024 e impulsar
una batería de cambios y tomar el control de las
afores, entre otras medidas; el video en cuestión
se cortaría con la frase: "Rogelio ya me hizo la
hoja de ruta". Evidentemente, un planteamiento
tan absurdo sería desmentido por Presidencia,
pero el entorno de crispación haría que el pro
ceso tardara por lo menos varios días y, mientras
tanto, el peso sufriría una caída en precio.
LA ILUSIÓN
Hay algunos ilusos que plantean que se debe re
gular esta tecnología, basta ver la comparecencia
del CEO de TikTok ante el Congreso de EU para
darse cuenta que los legisladores no están a la
altura, casi en ningún país lo están y para cuan
do puedan emitir una legislación medianamen
te coherente habrán sido rebasados. Todavía no

hay legislación para las redes sociales, cuya pro
blemática surgió hace 10 años, de la inteligencia
artificial es más complicada.

Viene un momento de profundos cambios
y hay tres consideraciones iniciales como país;
1) Bajar el costo del espectro y con ello ampliar
más el acceso a internet. 2) Comenzar a identi
ficar las principales de bases de datos del esta
do y su sincronización y reglas. 3) Protocolos de
comunicación y validación.
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Las reuniones para lograr acuerdos en las di
ferencias en materia de energía y agricultura
continúan entre México, Canadá y EU, pero
acuerdos concretos no se han producido.

Por ello, conocer la visión que tiene la ne
gociadora en jefe de la USTR, Katherine Tai,
sobre México, está inscrito en la 2023 Trade
Policy Agenda and 2022Annual Repon ofthe
Presídent of the United States on the Trade
Agreements Program, enviada a la Comisión
de Finanzas del Senado, el pasado 1 de marzo.

El senador Ron Wyden, presidente del co
mité, y el líder de la minoría, el senador Mike
Crapo, levantaron la voz para demandar que
Tal "use todas las herramientas disponibles en
el TMEC" para que México deje de "violar lo
dispuesto en materia de biotecnología en pro
ductos agricolas". La explicación que les dé Tai
el próximo jueves 23 de marzo en su compa
recencia ante el Comité de Finanzas es clave,
como la serie de acciones que han ido esca
lando voz en organizaciones productivas, in
cluyendo la del secretario de Agricultura, Tom
Vilsack. quien está reimpulsando el etiquetado
cárnico, con la excusa de que no es obligatorio,
sino una recomendación "de adopción volun
taria" dirigida al consumidor.

Dicha etiqueta (beef and poultry labeling)
indicará que el pedazo de carne que compra
un consumidor proviene de una res "nacida,
criada y faenada en Estados Unidos" o impor
tada en pie de México, pero creada y faenada
en EU. El TMEC no incluye reglas de origen
en este tipo de productos. La decisión de re
imponer el etiquetado es un acto totalmente
discriminatorio y, aunque Vilsack argumenta
que no podrá desatar una disputa con Méxi
co y Canadá porque se cuidó de "no emitirla
como obligación, sino como recomendación y
de adopción voluntaria", la realidad es que abre
la puerta al conflicto o induce el arreglo forza
do sobre el tema de conflicto. ¡Usted piénselo!

Canadá y México consideran que sería "un
trato diferenciado para el producto de Estados
Unidos, en perjuicio del producto importado",
incluyendo carne, pollo y huevo, y no se trata
de una etiqueta nutricional, sino de una etique
ta con las mismas caracteristicas que la que fue

sancionada en 2013 en un panel ante la WTO.
La Sader, de Víctor Villalobos, indica que la
etiqueta Product of USA se convertirá en una
medida obligatoria de facto y excluirá a todos
los productos cárnicos de México. El informe
que defenderá la embajadora Tai no incluye
esta intención, pero sí mantiene el cuestiona
miento sobre la exigencia a México de que ex
plique con métodos científicos (en lo que tiene
razón) por qué los productos cultivados con
biotecnología son dañinos para la salud.
DE FONDOS A FONDO

#ADI... Todo listo para la realización de la reu
nión anual de la Asociación de Desarrolladores
Inmobiliarios, que preside {aime Fasja, inte
grada por 77 socios que tienen un portafolio
de inversiones superior a los 19 mil millones
de dólares en 233 obras activas en curso en la
República Mexicana.

The Real State Show 2023 de la ADI se lle

vará a cabo el próximo 23 y 24 de mayo en el
hotel Westin Santa Fe, Ciudad de México, con
la temática principal del sector inmobiliario y
la recuperación económica, 19 edición que se
convertirá en un must visit, dada la capacidad
de expansión que tiene en diferentes sectores.
#Rappi. Terry Gutiérrez, la nueva country
manager de Rappi en México, la quinta mu
jer que es seleccionada para dirigir la opera
ción en un país de los nueve que tiene Rappi,
está pasando de ser un unicornio enfocado
en delivery de comida rápida a una compa
ñía multilatina de tecnología en proceso de
alcanzar su madurez empresarial.

Entre sus principales objetivos para hacerlo
posible se encuentran asegurar una impecable
experiencia para los usuarios en sus diferentes
verticales de negocio, impulsar la digitalización
de las 110 ciudades en donde tienen presencia,
acelerando la adopción del comercio electró
nico por parte de los comercios (su superapp
es la más robusta).

México ya representa el primer mercado
de Rappi, al generar 1.1 billones de dólares de
ingresos a sus aliados y más de 410 millones
de dólares de ingresos a repartidoras y repar
tidores en el país, con una clara apuesta por el
liderazgo femenino, tecnología e innovación.
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No son neoliberales
Tanto Segalmex como el Banco del Bienestar son dos institu
ciones creadas durante esta administración, no son herencias
de gobiernos anteriores, que supuestamente corregirían los
errores del pasado; sin embargo, terminaron siendo más de
lo mismo o hasta peores.

La Auditoría de la Federación ha documentado una gran
cantidad de casos de desvío en la empresa que pretendía
dar seguridad alimentaria para los mexicanos y a la que
se han sumado una gran cantidad de denuncias públicas.

Hasta el momento, el gobierno se ha concentrado en mi
nimizar la implicación de Ignacio Ovalle como responsable
de los hechos que ocurrieron durante su gestión. Según el
Presidente, este hombre fue engañado.

El Banco del Bienestar se creó con la idea de generar inclu
sión financiera a través de la más extensa red de sucursales.
El catálogo de problemas operativos ha sido larguísimo, no
únicamente porque se trata de un modelo fallido, mal ejecu
tado, sino por el pobre cumplimiento de las normas bancarias.

No opera con manuales de cumplimiento regulatorio ade
cuados, lo que ha permitido que haya operaciones que, con
la mejor de las intenciones, fácilmente pueden ser ubicadas
en la línea del delito. A partir del 21 de abril, Wells Fargo no
hará transferencias con el banco que dirige Víctor Manuel
Lamoyi Bocanegra. Dejar de recibir remesas es una señal
de que hay muchas dudas sobre la operación legal del banco.

Ante las sospechas, Banco del Bienestar emitió un comu
nicado en el que dicen que ellos se salieron de las remesas
porque ahora su función es dispersar los programas sociales
y ya no ser un banco como tal.
REMATE INEXPLICABLE

A pesar de la urgencia para que la autoridad aeronáutica re
cupere la Categoría 1 de la FAA y se puedan crear rutas con
Estados Unidos, lo que es urgente para la aviación mexicana,
los legisladores de Morena siguen sin ponerse de acuerdo en
el asunto del cabotaje. Algunos consideran que el tema haya
sido porque la Consejería Jurídica de la Presidencia lo con
vierte en una orden incuestionable, por lo cual no hay ningún
espacio para su análisis; en el otro están legisladores que con
sideran que el tema debe ser hecho a un lado.

Ante los muchísimos cuestionamientos de la industria
mexicana en contra del cabotaje, al que se han sumado or

ganizaciones internacionales como la Asociación Latinoame
ricana y del Caribe de Transporte Aéreo, lo mejor sería que
se pusiera el tema del cabotaje en un corchete y se aprobara
lo urgente. Sería bueno que los legisladores del partido ofi
cial preguntaran a expertos del propio gobierno como Jorge
Ñuño o Adán Augusto López. El primero está por no aprobar
el cabotaje y el segundo, porque se haga un corchete.
REMATE EXPLICATIVO

Televisión Azteca precisó que mantiene las negociaciones con
los tenedores de bonos para reorganizar sus pasivos. Muchas
de las especulaciones resultan verdaderamente falsas.
REMATE RECORDATORIO
¿Se acuerda cuántos pasajeros iba a transportar el AIFA en su
primer año? Se prometió hace un año, frente al Presidente,
una serie de resultados que están muy lejos de la realidad.
Cuando mucho, llegaron a un millón en su primer año, la mi
tad de lo que habían prometido y lo que, según ellos, les per
mitiría el punto de equilibrio. Quizá por eso no hubo festejos,
no había mucho para celebrar.

Sin embargo, sí hay tiempo para decir que no lograron las
metas porque las líneas aéreas no quieren ir. Cualquier clase
de economía básica explica que una empresa debe buscar el
beneficio de sus accionistas ofreciendo productos y servicios
de calidad, no cumpliendo agendas políticas. Si las empresas
de aviación no utilizan más el AIFA es porque no le encuen
tran ventajas sobre la operación del AICM, que ha venido me
jorando sustancialmente bajo el mando de Carlos Velázquez
Tiscareño, otro director de terminal aérea proveniente del
Ejército que entiende mejor su misión.

Quizá deberían estar más ocupados en terminar lo que le
corresponde para que las cargueras puedan mudarse tal y
como se estableció en el acuerdo del Diario Oficial Las em
presas se quejan de que el AIFA está incumpliendo su parte y
no descartan la posibilidad de demoras en la mudanza.
REMATE FALLÓN
Como si el Consejo Coordinador Empresarial no estuviera
viviendo una época negra con la presidencia de Francisco
Cervantes, perdieron a una de las voces más influyentes de
los últimos tiempos. Por considerar que es incongruente con
su intención de ser candidato a la Presidencia de la República,
Gustavo de Hoyos pidió licencia como consejero del CCE.
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IVolaris, de Enrique Beltranena,
•aclaró que no apoya el cabotaje. Para

la empresa resulta absurdo que se afirme
que se beneficiaría si México abre los cie
los, pues, por el contrario, piensa que el
mercado aéreo está muy bien servido con
una amplia oferta de vuelos y precios ac
cesibles. Además, la aerolínea de bajo cos
to siempre ha demandado que exista piso
parejo, así como reglas claras y simétri
cas entre los participantes en los diversos
mercados en donde opera para evitar la
competencia desleal. Volaris dice que no
tiene ningún incentivo para preferir un es
quema de cabotaje, que resultaría mucho
más complejo de operar y que no requiere,
dada su condición de operador nacional.

2 La CFE, de Manuel Bartlett, no es la
•única empresa del Estado que es uti

lizada por los delincuentes para llevar a
cabo fraudes, pues a ésta también se suma
Pemex, de Octavio Romero. Los correos
de los clientes de CFE con facturas apócri
fas son una constante, incluso llegan a sus
hogares personas que se acreditan como
trabajadores para amenazar con cortes
del servicio o la oferta de puestos labora
les a cambio de alguna dádiva. En el caso
de Pemex, se dieron cuenta que a través de

un correo apócrifo se invitaba a diversas
empresas a registrar datos confidenciales
o llevar a cabo algún tipo de pago. Ambas
empresas constantemente advierten sobre
estos fraudes y piden verificar y denunciar.

3 El Día Mundial del Agua es una opor
tunidad para reflexionar sobre la im

portancia de la gestión del líquido y, en este
marco, Humberto Armenta González,
presidente del Consejo de Administración
en RECSA (Regiomontana de Construcción
y Servicios), presenta el segundo volumen
de su libro Financíamlento de la infraes
tructura hidráulica y la gestión hidrica en
el Valle de México, una investigación que
destaca la formación de los recursos hídri
cos, desde la etapa posrevolucionaria has
ta el arribo del llamado neoliberalismo.
En el texto, se desmenuzan los proyectos
detrás de las obras de drenaje pluvial y la
normativa de calidad, así como los proble
mas de hundimiento de la capital.

4 Entre los representantes de la Copar
•mex CDMX, de Armando Zúñiga,

y la Canirac, de Germán González, dejó
buen sabor de boca el anuncio del titular
de la Seduvi, Carlos Ulloa. quien dio a co

nocer que los establecimientos mercanti
les con cinco años de operaciones ya no
deberán presentar boletas de impuesto
predial ni derechos de suministro de agua
para obtener el Certificado de Uso del Sue
lo por Reconocimiento de Actividad, por lo
que ahora será suficiente con entregar li
cencia sanitaria, licencia ambiental única,
licencia o manifestación de construcción,
aviso de terminación de obra, autorización
de uso y ocupación, licencias de funciona
miento o escrituras.

SSolunion México, que encabeza José
•Luis Iranzo, cerró 2022 con un cre

cimiento anual en sus primas de 25%, un
resultado que supera al registrado por
el ramo en general. Esta joint venture de
Mapfre y Allianz Trade, que ofrece segu
ro de crédito, tiene una cuota de 32% en el
mercado mexicano y para este 2023 bus
ca seguir ayudando al crecimiento de más
empresas a través de "pólizas hechas a
medida". Y es que, en un país en el que hay
alrededor de cinco millones de empresas,
únicamente cinco mil unidades tienen un
seguro de crédito. Un dato alarmante, si se
considera que las cuentas por cobrar de
una compañía llegan a representar hasta
el 40% de sus activos.

Fecha: 22/03/2023

Página: 31

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

/Redacción

Costo: 16,853

Página 7 de 11



Banco del Bienestar
dejó de recibir remesas
hace un mes
• Lo que es un hecho es que el Banco del
Bienestar opera con una gran ineficlencia.

En redes sociales se hizo viral un supuesto tuit de Wells
Fargo anunciando que a partir del 21 de abril dejaría de
enviar remesas a la red del Banco de Bienestar, lo que al
parecer se debía a problemas de supervisión contra lava
do de dinero.

Sin embargo, no hay ningún tuit ni en la cuenta de Wells
Fargo ni en su sitio web y en el comunicado del 2 dé marzo
del Departamento de Tesoro de Estados Unidos no se inclu
ye ni a Bienestar ni a ningún intermediario financiero en la
lista de ocho empresas sancionadas por presuntos vínculos
con el Cártel Jalisco Nueva Generación.

Lo que sorprendió es que ayer el Banco del Bienestar
informó que, desde hace casi un mes, el pasado 28 de fe
brero, dejó de recibir formalmente el envío de remesas de
cualquier institución bancaria, remesadora o integradoray
que la decisión del salirse del negocio de remesas obede
ce a que la Ley Federal de Austeridad Republicana en su
artículo 13 prohibe la duplicidad de funciones y desde que
se modificó a Telecomm mediante decreto para transfor
marlo en Financiera del Bienestar, se estableció que sería
Finabien la encargada de la recepción de las "benditas
remesas", que el año pasado ascendieron a 58 mil 400
mdd y este año se estima que superarán los 62 mil mdd.

Lo que es un hecho es que el Banco del Bienestar, que
dirige Víctor Manuel Lamoyi, opera con una gran inefi
ciencia. Para empezar, a pesar de que reconoce que por
ley no podía ya recibir remesas, se retiró de este jugoso
mercado hasta el 28 de febrero, cuando la transformación
de Telecomm en Financiera del Bienestar se realizó el 20
de enero, es decir más de un mes antes.

Para colmo, no fue hasta ayer, en medio del escándalo
en redes sociales, cuando Banco del Bienestar se dignó a in
formarnos que hace casi un mes dejó ya de recibir remesas.
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O
CATÁSTROFES NATURALES E INFLACIÓN,
TORMENTA PERFECTA EN 2022

Muy interesante, como siempre, el reporte del Swiss Re
Institute sobre catástrofes naturales en 2022 que en un
contexto de alta inflación a nivel mundial se tradujo en lo
que denominó la tormenta perfecta.

En total, las pérdidas económicas en 2022 por desastres
naturales ascendieron a 275 mmdd, de los cuales sólo 125
mmdd están cubiertos por seguros. La mayor catástrofe el
año pasado fue el huracán Ian en Florida, pero también se
registraron pérdidas récord por las granizadas en Francia;
inundaciones en Australia y Sudáfrica; y sequías en Euro
pa, China y las Américas.

La tendencia de crecimiento de pérdidas aseguradas en
las últimas tres décadas se mantiene en un rango de 5 a 7%
anual y este crecimiento en pérdidas se ha acentuado por
la inflación, porque eleva los costos de bienes inmuebles,
pero también de vehículos y otros activos asegurables.
De acuerdo con Martin Bertogg, jefe de Riesgos Ca

tastróficos de Swiss Re, el incremento en tasas de interés
generará aún mayores presiones elevando los costos de
financiamiento.

SIN ASEGURAR, 80% DE PÉRDIDAS EN MÉXICO
En cuanto a México, las pérdidas acumuladas en la última
década por desastres naturales, principalmente ciclones,
inundaciones y terremotos es de 27 mil millones de dó
lares, de los cuales sólo 5 mil millones de dólares están
asegurados.

Esto implica que 22 mil mdd de pérdidas por catástrofes
. del total, no estaban asegurados.
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Banxico, pagar de celular a
celular; Victoria Rodríguez:
estabilidad, el mandato
La gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez
Ceja, está en lo suyo, buscando la estabilidad de la mone
da, que es el mandato constitucional para el banco central.
Pero también quiere mejorar el sistema de pagos. Y para
ello, el Banco de México está lanzando DiMo.

LA INVITACIÓN A BANCOS PARA DIMO
DiMo (Digital Móvil) es la plataforma para pagar de celular a
celular. Un usuario podrá pagarle a otro, a través del celular
con sólo registrar el número telefónico al que quiere enviar
el dinero. Así de fácil.

DiMo es una plataforma que Banxico ha diseñado junto
con otros bancos comerciales, como Santander, y podría
significar el primer avance fuerte en el sistema de pagos de
la administración de Rodríguez Ceja, y la actual Junta de
Gobierno (Galia Borja, Irene Espinosa, jonathan Heath y
Ornar Mejía).

En la Convención Bancaria, Banxico invitó a los bancos a
adherirse a esta plataforma, que se haría a través del SPEI.

COMPLETARÍA EL CODI
Y ojo, esta información sería resguardada por el Banco de
México, organismo que no compartirá la información per
sonal con ningún otro banco comercial. Los datos persona
les estarán resguardados por el banco central.
Rodríguez Ceja nos explica que la plataforma DiMo,

para pagos entre usuarios de teléfonos celulares, busca

completar al CoDi, que es el pago de un usuario con telé
fono celular a un comercio.

El CoDi no ha tenido el éxito deseado, porque entre otras
razones, los comercios deben darse de alta, sin embargo,
ahora con DiMo, la adopción de la plataforma es mucho
más fácil.

VICTORIA RODRÍGUEZ: TASAS, DEPENDERÁN DE
LA INFLACIÓN
Mientras tanto Rodríguez Ceja sale al paso sobre la crítica
de tener tasas de interés tan elevadas.

Para la banquera central, Banxico necesita enviar una
señal fuerte de combate a la inflación, para mostrar su com
promiso de bajar el crecimiento de los precios.

La inflación ha ido a la baja de manera marginal, aun
que a Banxico todavía les preocupa la inflación subyacente
(la que no depende de la volatilidad), que es de 8.29 por
ciento. Una vez que la inflación confirme su descenso, las
tasas podrían mantenerse con ligeros aumentos, incluso,
sin cambio.

Por otro lado, para mantener las tasas ayudaría mucho si
la Reserva Federal al ver la crisis bancaria, deje de elevarlas
o lo haga en menor medida.

Para Rodríguez Ceja, la menor inflación y que la Reserva
deje de elevar de manera pronunciada sus tasas, crearía las
condiciones para que Banxico no deba aumentar mucho
más su tasa de interés de referencia, que hoy es de 11%
anual.
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MANDATO DUAL, HASTA EL MOMENTO EL
MANDATO ES ÚNICO
En cuanto al debate si Banxico, además del mandato cons
titucional de preservar el valor de la moneda, es decir, la
estabilidad, también debería contar con el mandato de cre
cer, Rodríguez Ceja lo dice claramente: el mandato consti
tucional es tener estabilidad, mantener con valor la moneda
mexicana y, por lo tanto, buscar bajar la inflación.

Con la estabilidad se sientan las bases para poder cre
cer, tanto para el ahorro como la inversión. Y Rodríguez
Ceja, propuesta por el presidente López Obrador para ser
la primera gobernadora del Banco de México, planea man
tener gl mandato constitucional que les da autonomía y,
de ser necesario, elevar más las tasas. Aunque, dice, que,
posiblemente, no sea necesaria una elevación tan fuerte.
Dependerá de la inflación.

ESTUDIO DE OCC MUNDIAL

Mujeres buscan mejores salarios
En el Termómetro Laboral, de OCCMundial, en su
semana 145 (del 10 al 17 de marzo), indagó entre
las trabajadoras mexicanas sobre qué es lo más
importante para buscar un empleo: 48% comentó que
lo más importante es contar con un salario equitativo;
36% dijo que la flexibilidad laboral es importante; 17%
señaló que lo primordial es la capacitación que se
otorga y las posibilidades de crecimiento dentro de
la empresa, y 1.0% agregó que busca prestaciones
superiores a las de ley como seguro de gastos
médicos, vales de despensa, etc. De la Redacción
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Final inminente
Tal vez ya sea claro para

todos que lo único que
le importaba a López

Obrador era alcanzar el poder,
y no dejarlo. Aunque hace dos
décadas que algunos lo hemos
comentado, para las mayorías
era impensable que fuese así.
Preferían creer al lema que él
se robó del gobierno de Gonzá
lez Pedrero en su estado natal:

primero los pobres. Algunos,
más capaces del autoengaño, se
imaginaban que sería un paladín
de la progresía, aunque cuando
fue jefe de Gobierno del entonces
Distrito Federal demostró con

claridad su profundo conserva
durismo.

Él ha sido muy hábil en dejar
que cada quien le asigne las
virtudes que guste. Confía en
la gran dificultad que tienen las
personas para reconocer sus
errores. Una vez que le han ex
presado públicamente su apoyo,

les costará corregir. Tiene razón,
han sido pocos los que lo han
hecho, aunque a casi cinco años
del triunfo, ya suman.

La causa principal del desen
canto es que el gobierno tiene
que tomar decisiones. Desde la
oposición no hay riesgo: se puede
prometer permanente e impu
nemente. Por eso López Obrador
sigue en campaña, prometiendo
su sistema de salud danés, sus
casi 3 millones de barriles diarios

de petróleo, la puesta en opera
ción de sus proyectos. Todo para
el futuro, del que le resta ya muy
poco. Él no quiere irse, ni quiere
que se le cumplan los plazos, y
por eso insiste en que su "trans
formación" continuará con otras

personas. Por eso afirma que
sus adversarios no ganarán, no
importa qué hagan.

Pero nadie puede engañar a
todos todo el tiempo, y los plazos
sí se cumplen. López Obrador

llegó a la Presidencia sin una idea
clara de cómo guiar el gobierno.
Tenía algunas ideas básicas:
concentrar todo el poder posible,
recuperar un gobierno grande
como el que conoció de joven,
hacerlo con los recursos que le
darían el petróleo y la electri
cidad, y no patear el avispero
del crimen. Ha sido exitoso en

concentrar el poder, pero eso
ha destruido la capacidad de
gestión del gobierno, con lo que
nadie puede cumplir lo que él
promete en sus mañaneras. Para
lograr algo, lo que fuese, acabó
entregándose en manos del
Ejército, que sí cumple órdenes.
Además, eso iba en línea con lo
de los abrazos: mejor ocupar a
los soldados en la construcción.

Nunca entendió que las empre
sas energéticas del gobierno
ya no tienen remedio y no dan
recursos, ni tampoco que es im
posible un gobierno grande con
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una recaudación paupérrima.
Al final, dejó a 25 millones

de personas sin acceso a salud,
perdió control del territorio, dio
ínfulas a generales, quemó bi
llones de pesos enPemexyCFE,
y no tiene nada qué entregar.
No le queda sino prometer que
ya vendrá la cosecha, como lo
hizo siempre. Hay una discusión
ociosa de si la destrucción que ha
dejado a su paso es producto de
incompetencia o de maldad. Lo
que buscaba era tener todo el po
der, y ahora quiere mantenerlo
hasta su último día de vida.

Eso exige destruir la democra

cia, cuyo sujeto es la clase media,
y cuyo instrumento es el INE.
Por eso los ataques continuos a
ambas. Exige terminar con la
división de poderes, por eso el
ataque a la Corte. Exige muchas
cosas más, que ya no pudo lograr.
Echará su resto en estos próxi
mos meses, porque sabe que está
perdiendo su apuesta.

Esta columna ha insistido

en que ya perdió, aunque no
quiera aceptarlo. No será capaz
de extender su mandato, ni
siquiera por interpósita persona.
No habrá minimato, reelección,
ni autogolpe. Porque más allá
de su megalomanía y narci

cismo, más allá de su sicopatía y
maquiavelismo, Andrés Manuel
es un incompetente. Y eso, en un
gobernante, pesa mucho.

Lo queAMLO
buscaba era tener

todo el poder
y ahora quiere
mantenerlo
hasta su último
día de vida. Eso

exige destruir la
democracia...
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La tristeza de la banca en México
Serán directores de grandes

bancos quienes acudieron
a la reciente Convención

Bancaria, pero parecen rebasados
por el director de una empresa
mediana en México que presume
de "vivir" 27 minutos en el futuro.

No es que el individuo en
cuestión sea dueño de un

Delorean con capacidad de viajar
en el tiempo, es que asegura que
puede predecir con alta prob
abilidad cuándo y dónde van a
asaltar ese camión que va por la
carretera, 27 minutos antes del
atraco, en promedio.

Por eso, dice Christian Rauda,
tiene entre sus clientes a las

marcas que llenan la alacena de
ustedes con leche, pan, papas y
galletas por medio de trailers y
camioncitos de reparto.

Lo suyo es llanamente "ciencia
de datos", la acumulación de
cifras como kilómetros, horar
ios, fechas y actividades ilícitas
registradas en años recientes en
un punto geográfico, digamos,
entre Puebla y Veracruz, llamado
Nueces.

Quien tiene los datos, tiene
el poder de venderlos mediante
un servicio de seguridad. La
empresa aludida es AI27, que
promete avisar al chofer a tiempo

para que se desvíe o enfrente el
reto.

Si lo encara por las prisas, el
equipo de Rauda lanza un drone
para que lo siga. Si lo asaltan,
avisa a autoridades que pueden
dar con los delincuentes y recu
perar lo perdido.

Claro, todo lo anterior lo pro
mete esa compañía. Puede que
todo eso sea cierto.

El asunto es que a la fecha, no
hay banco que usando su "app"

alerte a sus clientes, por ejemplo,
sobre horarios y lugares peli
grosos, para que se desvíe y no
aborde, pensemos, ese camión en
el cruce de Reforma y Bucareli a
las 7 de la noche.

A lo mejor hay buenas inten
ciones, pero tampoco hay un
grupo financiero que en pleno
Siglo XXI, asegure a sus cuenta
habientes que si no incurren en
imprudencias, pueden despre
ocuparse totalmente de la ciber
delincuencia. Estamos en el país
en el que todavía se limpia el chip
con "sudorcito" para que pase la
tarjeta.

Para la Convención llevada
a cabo en Mérida, la Asociación
de Bancos de México pagó los
viáticos a Brett King, individuo
que se promueve como "futurista,
fundador, presentador de pro
grama de radio/podcast, salón de
la fama de Fintech, personalidad
de los medios".

Todo lo anterior para que
durante una conferencia llena

de lugares comunes llamada
"Banca: transformación o

extinción", les dijera: si no usan
inteligencia artificial, su banco va
a morir.

Pudieron ahorrarse sus posi
bles honorarios leyendo en voz
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alta textos como el publicado esta
semana por un señor que solo
necesita su nombre: Bill Gates.

Lo intituló: La era de la IA ha

llegado (https://www.gates
notes.com/TheAgeofAIHas
Begun).

"Pienso en los primeros días
de la revolución de la informática

personal, cuando la industria del
software era tan pequeña que la
mayoría de nosotros cabíamos en
el escenario de una conferencia.

Hoy es una industria global", re
cuerda el magnate en su escrito.

"Dado que una gran parte (de
la gente) ahora está poniendo
su atención en la IA, las inno
vaciones llegarán mucho más
rápido que lo que experimen
tamos después del avance del
microprocesador. Pronto, el
periodo previo a la IA parecerá
tan distante como los días en que
usar una computadora signifi
caba escribir en un indicador C: >
en lugar de tocar una pantalla",
advierte Gates.

Por supuesto que los bancos
invierten en tecnología, en peda
zos. Algunos pagan los servicios
de Incode para que su celular
reconozca su rostro y ustedes
puedan acceder a su cuenta.

Otros invierten en los de

Mambu, un sistema que agrupa
todos los servicios de la banca

para que funcionen en cualquier
dispositivo o en la sucursal, un
asunto al que regresaré luego.

Pero la comodidad de la

concesión permite a los bancos
del mundo no solo a los de
México enfocarse lo mínimo in

dispensable para cumplir con sus
accionistas y no hacer enojar a los
reguladores o a los legisladores.

Dejan al cliente en segundo
lugar, por eso es que la tecnología
independiente financiera o eso
que llaman "fintech", vendrá con
más fuerza con el uso de la in

teligencia artificial. Porque ellos
tienen los incentivos de ganar a
los bancos, y para sus rivales, el
mayor riesgo es la comodidad.
Ya les contaré de un caso que me
platicaron justamente, durante la
Convención Bancaria.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

^Algunos pagan
los servicios de

Incode para que su
celular reconozca

su rostro y ustedes
puedan acceder a
su c uen ta "
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"... con todo y sus s<aeronaves de libertaÜ\
o más bien haciéndoles 'manita de puetco'
a varias aerolíneas, apenas alcanzó I.J>
millones de viajeros movilizados"

Le cantan al AIFA...
para ver s así
levanta el vuelo

"Vuelan, vuelan hacia los cielos
las aeronaves con libertad,
varios destinos en territorio,
también con rumbo internacio

nal. La fortaleza que te respalda
son mexicanos de corazón y los
valores que representas, son un
ejemplo de tu nación".

Así como lo lee, ayer la Se
cretaría de la Defensa Nacional

(Sedeña)convocó a la prensa
para presentar el himno del
Aeropuerto Internacional Felipe
Angeles (AIFA), que como se ha
documentado, muy lejos quedó
de cumplir la meta de alcanzar
los 2.4 millones de pasajeros
en sus primeros 12 meses de
operación y... con todo y sus 'ae
ronaves de libertad', o más bien
haciéndoles 'manita de puerco'
a varias aerolíneas, apenas al
canzó a tocar los 1.3 millones de
viajeros movilizados.

Aunque cabe destacar que la
obra descrita en el himno de la

Sedeña como 'un castillo inque
brantable donde se albergan
fuerza y pasión' ha destacado
por tener solo el 0.7 por ciento
de vuelos cancelados. En cam

bio, aunque no es comparable
por la abismal diferencia en el
número de operaciones, el Aero

puerto Internacional de la Ciu
dad de México (AICM) reportó,
al cierre del año pasado, que el
12.83 por ciento de sus vuelos
programados fueron cancelados,
es decir, alrededor de 51 mil 890
operaciones fueron suspendidas
por diversas razones, aunque
casi la totalidad estuvo ligada a
fallas de las líneas aéreas.

Por su lado, en el AIFA, que. •
encabeza el general Isidoro
Pastor Román,"se cancelaron
69 vuelos de las más de 8 mil
900 operaciones que se llevaron
a cabo entre marzo y diciembre
en dicho puerto aéreo. Del total,
10 operaciones se cancelaron
por problemas de las líneas
aéreas, mientras que seis de ellas

fueron suspendidas por causas
meteorológicas.

Por cierto, a la presentación
del himno del AIFÁ, no acudió el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, pero sí el gobernador
del Estado.de México, Alfredo
Del Mazo. ¡Lo que hay que ver, o
másbien oír!

4S Real Estate
compra 30% del
paquete accionarlo
de Datoz
La plataforma de inteligencia
inmobiliaria Datoz recibió una
inversión de la consultora 4S
Real Estate, con lo que esta
última adquirió 30 por ciento del
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paquete accionario de la em
presa que dirige Sergio Míre
les Montaño.

Sin revelar el monto de la
inversión, ambas empresas
regiomontanas señalaron que
la adquisición accionaria se
centrará principalmente en la
división del negocio industrial
de Datoz para aprovechar el
boom de este segmento por el
nearshoring.

"Esta transacción nos permi
tirá ampliar nuestra oferta de
servicios, capacidad de ventas
y alcance geográfico. Datoz
pretende expandir su cobertura
y canales de venta en México
y en el extranjero, así como
profundizar su capacidad de
análisis y aumentar sus proyec
tos de consultoría inmobiliaria",
aseguró Míreles Montaño, socio
fundador de Datoz.

4S Real Estate, por su parte,
es un consultora inmobiliaria

con experiencia en el análisis del
mercado residencial, mixto y de
retail, principalmente. Con la
adquisición, fortalecerá su oferta
para el segmento industrial y
no se descarta que en el futuro
pueda expandir su participación.

"Integrar una nueva capa
cidad como el conocimiento y
data inmobiliaria industrial nos
abre nuevas oportunidades de
mercado", agregó Ignacio Torres

Zorrilla, director general y socio
fundador de 4S Real Estate.

Ambas firmas confían en que
la inversión ayudará a expandir
los servicios inmobiliarios con

el empuje del nearshoring en
Nuevo León y el país.

La estrategia
de AMELAF para
llegar a EU
Aun cuando el sector salud y
especialmente los laboratorios
mexicanos la han pasado mal
en la actual administración, los
integrantes de la Asociación
Mexicana de Laboratorios Far

macéuticos (AMELAF), que lleva
Juan de Villafranca, se han
propuesto ampliar sus opciones
internacionalmente. Apenas
hace unos días, integrantes de
esta organización sostuvieron
reuniones con autoridades de

salud de Estados Unidos para
avanzar en el plan de trabajo en
materia de exportación. El obje
tivo es complementar la oferta
en el mercado estadounidense y
disminuir la dependencia de ma
teria prima de países asiáticos.
Si bien esto no ocurrirá de un
día a otro, el reconocimiento a la
calidad y eficacia de los medica
mentos mexicanos facilitará el

ingreso a este mercado, que es el
más importante del mundo.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En EU destaca la decisión

de política monetaria de la
Fed; en México se publica
rán indicadores de actividad

económica y de la industria
de la construcción.

MÉXICO: En punto de las
6:00 horas, el INEGI dará a
conocer el indicador oportu
no de la actividad econórmi
ca a febrero.
El instituto también

dará a conocer los
datos a enero de las

empresas constructoras
y de la industria
minerometalúrgica.
También publicará sus

informes de ahorro bruto y
de la oferta y utilización de
bienes y servicios, ambos al
cuarto trimestre de 2022.

ESTADOS UNIDOS: En

punto de las 12:00 horas,
la Reserva Federal dará
a conocer su decisión de

política monetaria, que de
acuerdo con las últimas ope
raciones del CME, se espera
un aumento de 25 puntos
base en su tasa de Fondos
Federales.
Más tarde se realizará una

conferencia de prensa de
Jerome Powell, presidente
de la Fed. —EleazarRodríguez
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El problema está
eri la desconfianza

Esta crisis definirá el
futuro del dinero. La
reciente caída de tres

bancos de alto perfil, Silicon
Valley Bank, Silvergate Bank y
Signature Bank, han causado
preocupantes salidas de capital
en cientos de bancos regio
nales. Ahora, con la Reserva
Federal de EE. UU. creando una
nueva instalación de respaldo
por valor de $2 mil millones
de dólares y el banco central
de Suiza rescatando a Credit
Suisse por valor de $54 mil mi
llones de dólares, los ecos de las
crisis de 2008 y 2013 resuenan
fuertemente.

Recordemos que la cadena
de bloques de bitcoin nació
del caos de la crisis financiera

de 20082009, con la marca
de tiempo inmortal de Satoshi
Nakamoto el 3 de enero de
2009, escogiendo como título
lo que publicó London Times
de ese día: "El canciller al

borde del segundo rescate para
bancos".

Esa crisis destacó cómo

nuestra dependencia de los
bancos para operar las finanzas
y los pagos de nuestro dinero
deja a toda la economía vulne
rable a desajustes en las inver
siones y pasivos de los bancos,
lo que puede debilitar su capa
cidad para honrar los depósi
tos. Y mostró cómo los bancos

más grandes, cuyas exposicio
nes crediticias interconectadas

crean "riesgo sistémico", explo

taron su estado de "demasiado

grandes para quebrar", la idea
de que los gobiernos siempre
los rescatarían para proteger la
economía.

Ahora, con la caída de tres
bancos de alto perfil, cientos de
bancos regionales enfrentando
salidas de capital preocupantes,
los ecos de esa crisis anterior
son fuertes.

Bitcoin fue creado como

respuesta a la crisis financiera
de 20082009, y ahora la crisis
actual está poniendo de relieve
una vez más la vulnerabilidad
del sistema bancario tradicio

nal. Sin embargo, sorprenden
temente, bitcoin ha logrado
salir a flote y ha alcanzado un
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máximo de nueve meses.

¿Por qué? Porque bitcoin
(btc) ofrece un modelo de
autocustodia que podría ser
cada vez más atractivo si los
bancos tradicionales continúan
fallando en mantener nuestro

dinero seguro. Si la Reserva
Federal se ve obligada a revertir
su política de aumento de tasas
de interés, lo que debilitaría
el dólar, el atractivo de bitcoin
podría aumentar aún más.

Esto no significa necesaria
mente que bitcoin se convierta
en un competidor real para las
monedas soberanas en térmi

nos de pagos. Es probable que
las monedas nacionales sigan
siendo la opción predominante
en las economías más grandes.
El mayor obstáculo para bitcoin
es la percepción pública de la
tecnología criptográfica, que si
gue siendo negativa después de
los escándalos del año pasado.

En última instancia, el
dinero es un juego de confianza
y fe entre la población que lo
utiliza. La crisis actual puede
afectar la confianza en los go
biernos y sus socios bancarios,
pero la criptomoneda también
debe luchar contra la des

confianza generalizada. Si la
comunidad criptográfica puede
generar confianza, entonces el
futuro puede ser suyo.

"Bitcoin fue creado como respuesta a la
crisis financiera de 2008 2009, y ahora la
crisis actual está poniendo de relieve una
vez más la vulnerabilidad del sistema "

"El mayor obstáculo para bitcoin es
la percepción pública de la tecnología
criptográfica, que sigue siendo negativa
después de los escándalos del año pasado"
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La Fed, a escena con
los bancos en tensión

Tal como lo había antici

pado en su anuncio de
política monetaria de fe

brero, el Banco Central Europeo,
en su reunión del jueves pasado,
aumentó sus tasas de interés en

50 puntos base.
Fue su sexto incremento

consecutivo, pero a diferencia
de lo que venía apuntando en
decisiones previas en términos
de incrementar aún más las tasas

y mantenerlas en niveles restric
tivos, esta vez guardó silencio
sobre lo que podría ocurrir en el
futuro, en medio del colapso re
pentino de bancos, que alcanzó a
Credit Suisse.

Con prisas, el domingo se
llegó a un acuerdo de compra
de Credit Suisse por parte de
UBS en casi 3.3 mil millones de

dólares para dar paso a una de
las mayores fusiones bancarias
en la historia reciente.
Ahora las miradas de los

analistas y operadores de mer
cados están puestas en la
decisión de hoy al mediodía
de la Reserva Federal de
Estados Unidos.
Existe incertidumbre

sobre si el incremento en la
tasa de fondos federales será

de 25 o 50 puntos base, o si la
Fed apuntará a una posible
pausa en su ciclo de alzas, que
inició hace un año.

Una pausa dejaría ver que las
autoridades estadounidenses

realmente están preocupadas
por la actual crisis bancaria y

temen por las repercusiones en
la economía.

Hasta este momento, la
probabilidad asignada a un
aumento de 25 puntos base
permanece elevada, en
torno a 75 por ciento.

En su última reunión, la Fed
aumentó el nivel objetivo de la
tasa de fondos federales en 25

puntos base, lo que representó
una disminución en el ritmo de
alzas.

Esto se presentó en un
contexto de menores cifras
de inflación en la economía
estadounidense, tanto general
como subyacente, pero mante
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niéndose muy por encima del
objetivo.

Si la Fed decide mantener su
tasa sin cambio, corre el riesgo
de convivir con una infla
ción alta durante mucho
tiempo, cuyo costo puede ser
peor que una recesión econó
mica leve o modesta.

Antes del colapso de los
bancos Silvergate Bank, Silicon
Valley Bank y Signature Bank, así
como de los problemas del First
Republic Bank, el presidente de
la Fed, Jerome Powell, anticipó
aumentos adicionales y advirtió
de un mayor endurecimiento
monetario.

En respuesta, los analistas
incorporaron cambios al alza
sobre el posible nivel de la tasa
terminal del banco central esta
dounidense.

El colapso de los tres bancos
estadounidenses, así como la
crisis del banco suizo elevaron
la desconfianza de los inversio

nistas internacionales y forzaron
un cambio de expectativas
en los mercados, pese a que
el panorama inflacionario en EU
sigue presentando retos.

La Fed no la tiene fácil y la
pregunta que ahora debe
responder no es si en la decisión
de hoy la tasa de referencia se
incrementa en 25 o 50 puntos
base, sino cuándo empezará
a recortarla.

Los mercados de futuros

empiezan a anticipar recortes a
la tasa de fondos federales tan

pronto como en junio, ni siquiera
a finales de 2023 o entrado 2024.

Sobre la posibilidad de ver
recortes en la tasa este año, el ex
vicepresidente de la Fed, Richard
Clarida, dijo recientemente a
este reportero que "el mercado
debe valorar los indicadores
económicos".

Además de la conferencia de

Powell, "en la reunión de marzo,
el FOMC (Comité Federal de
Mercado Abierto) divulgará su
'diagrama de puntos', que dejará
ver las nuevas expectativas de
los miembros del banco central

sobre el nivel de tasas esperado"
este año y el próximo.

El llamado dotplot, que es el
gráfico de puntos que utiliza la
Fed periódicamente para señalar
la trayectoria que tendría la tasa
de referencia, debe mostrar si
se esperan más alzas este
año o si el banco central de EU

pronto podría comenzar a
recortar su tasa.

Veremos si en la conferencia

de prensa, el presidente de la Fed
sugiere que son necesarios más
aumentos en la tasa para llegar
a un nivel 'apropiadamente
restrictivo'.
El debate en el FOMC debe

ser intenso, pues se produce
en medio de las primeras gran
des quiebras bancarias en más de
una década en EU.

¿Habrá un cambio significativo
del mensaje de la Fed respecto a
mantener la postura restrictiva
por un tiempo prolongado?

"Los mercados de futuros empiezan a
anticipar recortes a la tasa de fondos
federales tan pronto como en junio, ni
siquiera a finales de '2023 o entrado 2021"
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La sabiduría de Cárdenas

En las últimas semanas, el presidente López
Obrador ha traído a cuento el proceso suce
sorio en México del año 193940, cuando

terminó el periodo de Lázaro Cárdenas y comenzó el
de Manuel Ávila Camacho.

En ese entonces, terminó el primer periodo sexe
nal de la historia mexicana (antes eran de 4 años) y
también se instauró el mecanismo a través del cual el

presidente en turno designó a su sucesor.
Previamente, Plutarco Elias Calles había estable

cido el "Maximato", pretendiendo quedar como el
"Jefe Máximo" de la Revolución, con la capacidad de
designar a los presidentes... pero realmente él seguir
con el poder.

Eso ocurrió hasta que Lázaro Cárdenas, quien
Elias Calles pensó que sería otro pelele, lo puso en un
avión y lo expulsó del país. Y el Maximato quedó para
la historia.

Al término del periodo de Cárdenas, había tres
prospectos para sucederlo: el secretario de Guerra,
Manuel Ávila Camacho; el secretario de Comuni
caciones y Obras Públicas, Francisco J. Múgica; y
Rafael Sánchez Tapia, quien había sido secretario de
Economía, por cierto, todos generales.

El personaje más cercano al corazón y a la visión
ideológica de Cárdenas era sin duda Múgica.
Pero Cárdenas optó por Ávila Camacho. ¿Por

qué lo hizo? El propio Cárdenas ha respondido.
".. .el señor general Múgica, mi muy querido

amigo, era un radical ampliamente conocido.
Habíamos sorteado una guerra civil y soportábamos,
a consecuencia de la expropiación petrolera, una
presión internacional terrible. ¿Para qué un radical
si yo ya dejé un instrumento revolucionario? ... a
nuestra salida del poder los obreros estaban organi
zados, los campesinos también y la Reforma Agraria
estaba en marcha... los miembros del Ejército habían
sido incorporados al partido de la Revolución. ¿Era
éste, o no, un instrumento de progreso para que Mé
xico continuara su liberación?".

Dijo lo anterior en una entrevista con Roberto
Blanco Moheno en 1961, citada en el texto 'La Presi
dencia Imperial', de Enrique Krauze.

En una conversación con el ingeniero Adolfo
Orive Alvale dijo también:"... quería que hubiera
paz en el país, y el que podía asegurarla en una
época conflictiva como la que el mundo empezó a
vivir por la Segunda Guerra Mundial, era Manuel
Ávila Camacho".
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De allí su elección.

En otras conversaciones, el general Cárdenas
también habló de la fuerza que tenía una oposición
unida en torno al general Juan Andrew Almazán,
un veterano de la Revolución que había sido parte del
grupo de Emiliano Zapata y luego siguió en la estruc
tura de diversos gobiernos.

Cuando lanzó su candidatura, a mediados de 1939,
Almazán apareció como cabeza de las corrientes libe
rales de la Revolución frente a la visión izquierdista,
que incluso calificaba de comunista al gobierno de
Cárdenas.

Los cambios producidos durante la administración
de Cárdenas polarizaron a la sociedad mexicana
y la candidatura de Almazán logró amplio respaldo
entre las clases medias de diversas ciudades del país.
La violencia desatada fue descrita puntualmente

por Gonzalo N. Santos, cacique potosino, quien en
sus memorias describe cómo tomaron los partidarios
del gobierno a sangre y fuego la casilla en la que ha
bría de votar el general Cárdenas. Así fue la elección.

La intuición de Cárdenas, como señaló en la en
trevista citada, apuntaba al riesgo de un conflicto
social de grandes proporciones, por lo que era
necesario calmar a la sociedad mexicana, aunque sa
crificara el porvenir de su amigo, el general Múgica

Las consideraciones de AMLO en sus señalamien
tos apuntan a que Cárdenas hizo evaluaciones
equivocadas... como si AMLO hubiera podido estar
en los zapatos del general michoacano, y hubiera
podido decidir mejor.

Nadie sabe cuál hubiera sido el destino del país si
el candidato del partido oficial hubiera sido Múgica.

Pero, es obvio que a AMLO le hubiera gustado que
así hubiera sido.

Hoy, López Obrador no pondera los factores
que la sabiduría del general Cárdenas puso sobre
la mesa. Ni era un fanático ni estaba obsesionado en

pasar a la historia.
Simplemente quería hacer su trabajo en la circuns

tancia que le tocó.
Hoy AMLO quiere que no haya "zigzagueos" y

desea que sus aspiraciones personales, que asume
como el evangelio, no vayan a tener ningún retro
ceso.

No le importa lo que a Cárdenas le pesaba mucho,
que era la tranquilidad del país.

Esperemos que no vayamos a tener ahora, 84 años
después, el conflicto que evitamos en 1940.
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LUXEMBURGO  gCómo
podemos cumplir con tais ob
jetiyosclimáticos del mundo?
Podemos empezar por ponér
a más mujeres a Cargo. Eso

nos dará una posibilidad mucho mejor no
sólo de controlar el calentamiento global
Sino también de alcanzar una mayor pros?
peridad en el proceso.
Están apareciendo investigaciones qu®

subrayan el ¡ustificativi^Hmercial, y erfe
minos de desarrollo, para aplicar una lente
de género a las inversiones relacionadas
con el clima. Estas investigaciones también
destacan el papel igrfigp que desempeñan
las mujeres. gn la conducción en materia
climática. Un informe reciente del Fondo
Europeo de Inversiortes muestra que las
éíftpresas lideradas por müteres tilnen me
jores resultados ambientales, sociales y de
gobernanza (ESG, por su sigla en inglés)
que otras empresas, y que las compañías
con una mayor representación femenina en
los cargos de liderazgo tienen mejores an
tecedentes en cuanto a adoptar prácticas
amigables con el medio ambiente.
Al mismo tiempo, es más probable que

las líderes mujeres inviertan en energía re
novable, lo que se traduce en menores
emisiones de gases de efecto invernadero
(GEI) y en mejores resultados ambientales.
También es más factible que las empresas
que son propiedad de mujeres promuevan
una mayor ef¡ci«ia 3flM|ética Y FfScIRM
fe® el recolado. Los bancos dirigidos por
mujeres les prestan menos a los giandcB
ÉSñtaminadorés.

En isl lugar ds trabajo, el liderazgo de
las mujeres está asociado con una mayor
transparencia con respecto a la huella am
biental, y se sabe que un porcentaje mayor
de mujetesen un directorio corporativo se
correlaciona de manera positiva con una
divulgación apropiada de las emisiones
de GEI. Una masa crítica de mujeres en un
directorio lleva no sólo a mejores resultados
climáticos sino también a más innovación.
Considerando estos hallazgos, no sorpren
de que las ciudades más sustenta bles del
mundo estén gobernadas por mujeres,.
Sin embargo, si bien más de una quinta

parte de las Corporaciones importantes han
prometido alcanzar emisiones tero netas en
2050, son muy pocas las que toman me
didas explícitas para incluir mujeres en sus

planes y procesos de toma de decisiones en
relación a la acción climática. Si lo hicieran,
tendrían una oportunidad mucho mejor de
alcanzar sus objetivos.

La presencia de más mujeres en los al
tos cargos de: las empresas fffij tiene quj®
ver solo con la igualdad; también con el
liderazgo y la iniciativa empresarial que jue
gan un papel crítico a la hora de impulsar
el crecimiento económico y crear empleos
con conseguenciassoCiales, ambientales y
climáticas positivas. Pero las mujeres signen
enfrentando barrerás más costosas dssde
^)n punto de vista económico y $8c¡al pa
ra crear y hacer OíSSSt un negocio que lisas,
hombres. Si bien la iniciativa empresarial
femenina está creciendo en todo el mundo,
los propietarios varones de empresas toda
vía tienen una ventaja de fres a uno sobre

las propietarias mujeres.
Según una investigación reciente del

Departamento de Economía del Banco Eu
ropeo de Inversiones, sólo el 36% de todos
los empresarios en la Unión Europea son
mujer», en parte porque tienen rffls dificul
tades que los hombres en lo qug concierne
alfiniBciarniMO de sus eSfesas. Si biffl
las compañM financiad® porBjjeres reci
ben más apoye público, |jérieralmente,ésfé
apoyo se presenta en forma de préstamos
para startups, mientras que el acceso a un
R : más arglio de fiijHiciamiento paH
el Crecimiento sigue siendo limitado. En Eu
ropa, sólo el 2% del capital invertido está
destinado a equipos con financiamiento
absolutamente femenino,, y sólo el 5% va
a equipos mixtos. Los equipos integrados
solo por hombres obtienen un porcentaje
sorprendente: el 93%.
Las consecuencias de esta disparidad

tienen un amplio alcance. Es más proba
ble qye las mujeres dueñas de empresas
gmpleen y retengan a otras mujeres y que
mejoren las capacidades de los érfipleadój
nvirtiendó¡en capacitación. Según el BEI,
el 47% dé las empresas dié propiedad de
mujeres tiene más del 50% de empleadas
mujeres, comparado con solo el 26% de las
empresas cuyos dueños son hombres.
El cambio hacia una economía más

ecológica y más digital puede abrir más
oportunidades para las. mujeres, porque las
empresas qae persiguen esos objetives tam
bién tienden a crecer dgmanera más di

námica, lo que, a su vez, genera empleos
y ayuda a implementar prácticas que pro
mueven la paridad de género. Asimismo,
existe evidencia de qu©# muchas veces, son
mujer#las que ®8tá:n detrás del lanzamien
to de empresas ecológicas.
Más allá de aumentar la cantidad de

mujeresen los cargos gerenéiales corpo
rativos, también necesitamos más líderes
mujeres en otras partes de la economía.
Las inversoras mujeres, por ejemplo, son
Cada vez más importantes, porque tienen
una mayor preferencia qffi© los hombres por
inversiones que hagan foca en los factores
ESG. Si respaldamosa las mujeres como in;
vetsoras, gestoras de fondos y empresarios,
tendremos mejores chances de acelerar las
soluciones climáticasmuchas de lascuales
exigen inversiones de gran escala.
Como demuestra la Guía de Finanzas

Climáticas con Perspectiva de GéneB de
2xCollaborative, hay muchas maneras de
garantizar que las mtfjüfes desempeñen
un papel más teleyante, desdfe fener más
mujeres desempeñándose en cargos altos
SBlel sector de servicios fincftieros hasta
apoyar a las inversoras mujeres jy ayudar
las consumidoras mujeres a

«cologizara®. A las mujeres les
interesa la sustentabilidad y, como
por fe general R>n el "oficial ¡efe da
compras" de los hogares, es a ellas
a quienes tienen que llegar los mer
cadólegesdedicados a prodyQ
tos;amigables con el clima. Por
lo tanto, la Alianza Financiera
para Mujeres, una re|l global

Bf 9 (a n s ti tu c i o n es f i n a n c i era s
importantes,, ésta explorando la
manera de ecologizar la propues

ta de valor al cliente para las mujeres
en un rango más amplíO'.de productos

y servicios.
De la misma manera, como parte de

su nuevo compromiso para vincular'sl
feWinacjM, IB i de Luxern

burgo ha comenzado a poner el foco en
«trunientos de deuda so.stf^isbsHjeMen
metas de igualdad de género o recauden
fondos para proyectoBue defiendan la
igualdad de género y el empoderamiento
de las; my|erB8. Son medidas simples que
pueden hacer quea los inversores les resulte
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mucho más fácil ¡dentifi^HHHjiios cc 11 tísB
pecfiyá d#Éjénero,
Ahora bien, los responsables de las pe

líticas también deberían hacer algo más
para aumentar la participación de las mu
jSres en la transición verde. Pueden hacerlo
ofreciendo una atención infantil asequible y
de alta calidad a los padref,, aumentando

el respaldo a las empresas que son propie
dad de mujeres, expandiendo bs oportuniB
dades financieras y parcjgstcMBsgflBqss
con las que cuentan las empresas gestie
nadas por mujeres y que son propiedad de
mujeresB implementando medidas para
eliminar la brecha de género en las indus
trias tecnológicas.

Debemos eliminar las barreras económi
caífflje enfrentan las rtWífres y, al rriismo
tiempo, brindar tos f^pyrsos y el apoyo qye
ñiSBSitan para triunfar. Con más mujeres en
puestos de liderazgo comercial, podemos
Crear un mundo más equitativo para todos,
y brindarle tnejorescbances de superviven
cia a la humanidad.
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El cáncer del cáncer,
polémico libro en el Incan

Hace unos días en el Instituto

Nacional de Cancerología
(InCan) fue presentado el li
bro "El cáncer del cáncer. El
neoliberalismo en la onco

logía" escrito por el Dr. Alfonso Dueñas
González, quien fue director de Investiga
ción en dicho instituto en años anteriores.

Sólo el título ya genera polémica en el
actual contexto de México donde la pa
labra neoliberalismo es utilizada todos

los días recurrentemente por el presiden
te López Obrador en la conferencia ma
ñanera para referirse a sus adversarios
políticos.
Sin embargo, el doctor Dueñas, quien

actualmente es investigador en el Institu
to de Investigaciones Biomédicas de la
UNAMy en el propio InCan, plantea la
situación en un contexto global y no de un
país en particular, es decir sus análisis re
flejan mucho más de lo que hoy para los
mexicanos nos podría decir el título.
El autor explica por qué, desde su en

foque, la investigación y práctica de la
oncología en el mundo está enferma, im
pulsada ante todo por la búsqueda de ga
nancias de parte de las principales mul
tinacionales farmacéuticas. Cuestiona el
valor de la innovación con datos contun

dentes: el promedio de supervivencia por
las 1 24 nuevas drogas aprobadas por
FDA entre 2003 y 2021 es de 2.8 meses.
Y el costo del 71 % de las aprobadas entre
2017 y 2021 vade 166,000 a 833,000
pesos mensuales. La fuente que da es IQ
VIA Institute, líder mundial en uso de da

tos y análisis avanzado para la industria
de la salud.

Es relevante que el doctor Dueñas ex
ponga su posición porque es un candida
to para dirigir al Incan hasta hoy el único
que ha levantado la mano ahora que ven
ga el cambio de estafeta en agosto próxi
mo cuando termina el segundo periodo
del doctor Abelardo Meneses que viene
dirigiendo dicho Instituto desde el 2013.
Tras presentar generalidades de la glo

balización y el neoliberalismo, el doctor
Dueñas expone en su libro una mirada a
los sistemas de salud en países represen
tativos como EUA, Reino Unido, Unión Eu
ropea, China, India, Australia, Latinoamé
rica, el Caribe y Africa, y luego habla de
las políticas en salud pública que han ge
nerado consecuencias negativas por su
mercantilización.

Da un panorama de la oncología a ni
vel mundial y explica cómo desde su vi
sión, hay una situación disfuncional en
los esfuerzos contra el cáncer, afectados
por las grandes corporaciones farmacéu
ticas y biotecnologías colectivamente lla
madas Big Pharma. Habla de que con su
gran influencia económica, política y so
cial, el sector farmacéutico trasnacional
termina capturando a los reguladores sa
nitarios, organizaciones internacionales,
asociaciones de la sociedad civil y a la
comunidad médica y científica, im pactan
do tanto en prevención, detección tempra
na y tratamiento del cáncer.

El doctor Dueñas sustenta con diversos

ejemplos la realidad que en cuanto al ma
nejo del cáncer viven los países de me
nores ingresos: "se tiende a usar los tra
tamientos 'de última generación' de muy
alto costo que, por obvias razones, pue
den consumir los pocos recursos existen
tes sin beneficiar a la mayoría de su po
blación". Y subraya lo delicado de este
fenómeno considerando que los países
de ingresos bajos y medianos (como Mé
xico) tienen el 5% del presupuesto mundial
para atender el cáncer, pero representan
más de la mitad de la carga mundial de
esta enfermedad.

Un capítulo que llama la atención es el
denominado Manipulación del mercado
de biosimilares. Explica con sencillez la
historia de la biología molecular y los fár
macos biotecnológicos desde sus inicios
en los años 90 hasta la fecha en que re
presentan la mitad del mercado mundial
de medicamentos. En el año 2000 sólo
un biofármaco se ubicaba entre los 10

principales en ventas, y para 2020 de los
10 productos medicinales más vendidos,
5 son biofármacos y, de éstos, 2 son pa
ra cáncer.

Hace ver cómo es bastante disparejo el
terreno de competencia con las industrias
de farma nacionales siempre en desventa
ja ante las Big Pharma que logran influiry
ponera su favor los incentivos legales, re
gúlatenos y comerciales desalentando la
investigación y el desarrollo local. Total,
que al margen de filias y fobias en torno al
neoliberalismo, sí hay que leer el libro del
doctor Dueñas editado porOncomedic.
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Bancos: utilidades
y réditos, contraste
Los bancos en México están sóli

dos, bien capitalizados y exen
tos de una corrida bancaria.

Esa fue la premisa en la re
ciente cumbre de los banqueros,

realizada en Mérida, en el contexto
de la quiebra de tres bancos en EU y
el remate del Credit Suisse.

El gobierno y los propios banque
ros repitieron que la banca en México
cuenta con un Indice de Capitaliza
ción (ICAP) de 19.0%, y un Coeficien
te de Cobertura de Liquidez (CCL) cer
cano al 300%; y una morosidad de
2.1%.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador destacó que la banca en
México obtuvo utilidades como nun
ca antes lo había hecho, con un mon
to de 236 mil 743 millones de pesos.
Es el monto de recursos más al

to desde que se tiene registro por
instituciones.

En 2022 los bancos obtuvieron uti

lidades 20% superiores a las del año
previo.
Obviamente, el año pasado, los

bancos vivieron uno de sus mejores
años.

Aunque no fue un tema que se hu
biera abordado públicamente, el se
cretario de Hacienda, Rogelio Ra
mírez de la O, sí puso un acento
crítico a la banca en México.

Los bancos deben bajar de la "es
tratosfera"; deben salirse del mode
lo global, para atender al incipiente
y creciente mercado interno, nos di
jo el funcionario, en una entrevista de
radio y tv.
Lo que resulta evidente, es que en

lo macro, la banca es un pilar sólido
de la economía.

Sin embargo, también puede afir
marse que la banca, como lo dijo el
responsable de las finanzas públicas,
está sobrecapitalizada y no está de
rramando el crédito que necesitan
amplios sectores de la economía.

El nuevo presidente de la Asocia
ción de Bancos de México, Julio Ca
rranza lo reconoce, cuando dice que
aún hay mucho trecho por avanzar
en penetración del crédito bancario.
A la fecha, de acuerdo con infor

mación del gremio bancario, del
100% del crédito, la mitad se destina
a empresas, 40% a familias y 10% a
gobierno.
El crédito bancario al sector pri

vado en México alcanzó el 40% del
Producto Interno Bruto, según el Ban
co Mundial.

Pero está lejos de los niveles que re
gistran España y Brasil.

Un dato adicional. México cuenta

con 1.4 billones de pesos para pres
tar. Es cierto que hacen falta leyes
que garanticen y respalden la opera
ción de los bancos. También es cier

to que la competencia entre los ban
cos está beneficiando a los usuarios

de los servicios financieros.
Pero todavía falta mucho para que

haya una mayor penetración del cré
dito, como para que aumente el aho
rro de los mexicanos.

Sobre este último tema vale la pe
na destacar el reciente análisis de

la Condusef que encabeza Oscar
Rosado.
En síntesis, revela que los bancos

grandes pagan menos, los bancos
pequeños pagan más y los CetesDi
recto pagan mejor a los cuentaha
bientes por sus ahorros.
Según la Condusef, instituciones

como HSBC, Santander, Scotiabank,
BBVAy Banorte ofrecen tasas más ba
jas que los bancos más pequeños
Estos bancos, que integran el

G7 (bancos más grandes) son los
que dan menos por administrar tus
recursos.

De acuerdo con la institución,
los bancos de menor tamaño ofre

cen mejores rendimientos a los usua
rios del servicio financiero. Por ejem
plo, Banco Inmobiliario Mexicano y
Compartamos.
También destacan instituciones co

mo CiBanco, Banca Mifel, Multiva y
ABC Capital.,
Pero el plan que da mejores ren

dimientos es CetesDirecto. CetesDi

recto no es un banco, es una plata
forma que permite invertir en bonos
del gobierno.
Esta ofrece las tasas más altas.

Lo malo es que no tiene el reconoci
miento mercadotécnico que tienen los
bancos, pero está avanzando muy
positivamente.

Lo que resulta evidente es que con
trastan las elevadas utilidades que re
gistran los bancos frente a los míni
mos rendimientos que pagan a los
ahorradores.

Amén de que cuentan y, mantie
nen en sus tesorerías, con 1.4 billones
de pesos para prestar mientras que la
mayoría de las pequeñas y medianas
empresas tienen que financiarse con
sus proveedores. ¡A ver!
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Atisbos

La Asociación Latinoamericana y del
Caribe de Transporte Aéreo (ALTA)
advirtió que el cabotaje en México es
una medida sumamente agresiva que
dañaría a la industria, a los pasajeros
y a la economía.

José Ricardo Botelho, CEO de AL
TA sostiene que para continuar am
pliando el acceso al transporte aé
reo en México, se debe comenzar
con la reducción de costos de los

operadores
México dijo mantiene altísimos

impuestos y tasas que incrementan el
precio de los boletos. No es con ca
botaje, sino con menores costos como
pueden bajar los precios de los pasa
jes de avión.

Fecha: 22/03/2023

Página: 26

Area cm2: 309

2 / 2

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco A. Mares

Costo: 249,916

Página 8 de 14



• Amplía
frecuencias

Crean alianza

Nuevo mercado

La aerolínea estadounidense Delta Air Lines
ampliará su oferta de vuelos desde Estados Unidos ha
cia Cancún, Ciudad de México y otros destinos en La
tinoamérica y el Gfflbe durarHla temporada de firH
de año.

La compañía aumentará sus frecuencias:desde el Ae
ropuerto Internacional John F. Kennedy en Nueva York
hacia Cancún, de dos a tres vuelos por día, mientras
que en destinos como Santo Domingo y Santiago, Ra
pública Dominicana, así como Sanjuan, Puerto Rico, la
oferta subirá de tresa cuatro vuelos diarios.

Así mismo. Delta ampliará su oferta con un vuelo adi
cional desde Atlanta y Detroit hacia Cancún, loque ra
sultará en siete y cuatro frecuencias diarias, respectiva
mente. En el caso de la ruta AtlantaCiudad de México,
el servicio pasará de cuatro a cinco vuelos por día.

El presidente ejecutivo de Nvidia, Jensen FHuang,
presentó el martes rtuéySS servicias de computación en
la nube ce® Oracle y otros, al tiempo que desplegó
unaSermS nuevas Mi 1 itófcis le inteligenARtifi
cial (IA¡ basadas en sus chips y software.

FHuang dijo que Nvidia está trabajando con Miera
softy Alphabet para ampliar la accesibilidad a lossista
mas masivos con decenas de miles de chips como bs

utilizados para desarrollar tecnologías de rápido creci
miento como el chatbotChatGPT.

Nvidia también se está asociando con AT&T para
B B ho de carR>n§|, cola
bora con investigadores de computación cuántica pa
ra acelerar el desarrollo de SQ®yare:y trabaja con el
gigante de la industria Taiyrein Semiconductor Manu
facturing para acelerar (¿desarrollo de chips, añadió:
FHuang.

Tuhabi, empresa dedicada a la compraventa de
vMenda usada en' México, llegó a Querétaro tras
operar por dos años éñ bs mercados de Ciudad de
México, Monterrey, GuadalajarayTolucQ.

La compañía invertirá en bs próximos meses más de
100 millones de pesos en compra de vivienda usada
én el estado.

Tuhabi utiliza datos y tecnología para hacer más sim
ples bs proossos de compray vente y está trabajando
para construir la base de datos inmobiliaria residencial
más grande de la región.

En su inicio, comenzó con operaciones en:bs muni
cipios deCorregidora, Colón, FHuimilpan, El Marqués
y Pedro Escobedo, pero tiene un mercado objetivo del
607o del total dé bs viviendas del estado.

Fecha: 22/03/2023

Página: 22

Area cm2: 156

1 / 1

Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 126,171

Página 9 de 14



Escasez de mano de obra en el campo:
ya no es un "happy problem"

CDe qué tamaño es el
problema de escasez
de mano de obra en

el campo mexicano?
Jalisco, Michoacán y

Guanajuato dieron a conocer que trae
rán a 10,000 trabajadores guatemalte
cos bajo un esquema de visas temporales.
Esta es la primera vez que estos estados
recurren a trabajadores de nuestros veci
nos del sur, pero llevan décadas atrayen
do a jornaleros de Oaxaca, Chiapas y
Veracruz.

El número de trabajadores extranjeros
podría crecer hasta 40,000, según el pre
sidente del Consejo Agropecuario de Ja
lisco. De ese tamaño es el problema. No
es un asunto nuevo, ni se reduce al Occi
dente de México. Desde hace al menos

cinco años, la escasez aguda de personal
aparece como un foco rojo en casi todas
las grandes regiones productoras de ali
mentos: Sinaloa, Sonora, Chihuahua. "De
poco sirve tener buenas tierras y agua; sa
ber cómo producir una verdura perfecta,
si no hay trabajadores", de esa manera
expresaba la situación un productor de
Sonora.

Es un asunto complejo. No hay una
causa única, pero hace tiempo que esto
dejó de ser un "happy problem", un efecto
secundario del crecimiento acelerado del

sector. Está la migración a Estados Uni
dos y hacia algunas ciudades del territo

rio mexicano. Tenemos también el enveje
cimiento de la población que trabaja en
el campo. La edad promedio del campe
sino mexicano es superior a los 55 años y
los jóvenes no tienen gran interés en dedi
carse a esta actividad. Menos de 5% de
los trabajadores rurales tienen menos de
30 años.

Para atraer a los trabajadores, las em
presas han mejorado sueldos y otorgado
prestaciones que a principios de este si
glo eran una rareza, por ejemplo vivien
da y seguro social. Ha habido un mejo
ramiento de las condiciones de trabajo,
pero obviamente no resulta suficiente. La
estrechez del mercado laboral también se

ha agudizado con la prohibición de em

plear a menores de edad, que fue acorda
da en el contexto del TMEC. Para amor
tiguar los efectos de este compromiso, la
Secretaría del Trabajo ha promovido que
se permita el empleo de jóvenes que ya
cumplieron 1 ó años, toda vez que en las
familias campesinas es una "tradición" su
mar a actividades productivas a algunos
miembros que no han alcanzado la ma
yoría de edad.
¿Qué impacto tendrá esta escasez de

personal en la buena racha del campo
mexicano? Es un sector que lleva 13 años
consecutivos de crecimiento en las expor
taciones y que en la última década ha teni
do un comportamiento mejor al de la eco
nomía mexicana.

El incremento acumulado de las ex

portaciones en ese periodo es cercano
al 1 70%. En 2022, alcanzó la cifra de
21,398 millones de dólares en las ventas
al exterior. El aguacate es el principal pro
ducto del campo, con exportaciones su
periores a los 2,500 millones de dólares
anuales, le sigue el jitomate, con 1,860
millones y el pimiento, que supera los
1,300 millones de dólares.
La falta de "vocaciones" para las ta

reas del campo es un problema que viven
otros países, entre ellos nuestros socios del
TMEC, Estados Unidos y Canadá. El im
pacto es cuantitativo, pero también puede
ser cualitativo. Puede afectar la productivi
dad y las metas de producción. De mane
ra indirecta, impactar las metas inflaciona
rias e incrementar los riesgos asociados a
la vulnerabilidad en materia de seguridad
alimentaria.

Hay un catálogo de soluciones, pero
ninguna bala de plata, porque esto no es
una película de vampiros. En el menú está
la flexibilización de las leyes migratorias
y adecuación de la legislación laboral.
Transformación de los modelos de produc
ción, en busca de tecnologías que ahorren
mano de obra. Por encima de todo: mejo
ra continua de las condiciones de vida y
trabajo en el medio rural. Quizá todo esto
encarezca la producción de alimentos, pe
ro es el costo de vivir en el siglo XXI. ¿Que
remos pagarlo... podemos pagarlo?

Fecha: 22/03/2023

Página: 47

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Económicas

Caja Fuerte / Luis Miguel González

Luis Miguel González

Costo: 211,094

Página 10 de 14



Sin dinero, sin valor,
sin moral. La banca y el
impacto en commodities
Buenos:días, buenas tardes,, buenas noches. La banca en él
mundo se ha convertido en un negocio fenomenal para sus ac
Conistas, este es un negocio que socializa bs perdidas y priva
tiza las utilidades.

Honestamente el hurto rómpante, sea por codicia o inepti
tud, está fuera del alcance de la imaginación. Obvio, el ban
quero vive en b i u 5 sfcHión qu«a Ja luz de b n
dad, cada que le bajan la marea se haoe evidente que está
nadando sin traje de baño.

§© dice que esta na# una crisis de solvencia, #:yna cjlfis
de liquidez y para cuando todo: esté dicho y hecho, te fien#
que poner a andar de niMá® la maquina de hacer dinero por
que hay que poner lo qiemuchos bancos han perdido. El efec
to de prestar desde el largo y pedir desde el corto es un absur
do cuando la narrativa viene gritando que las tasas van a subir.

La falta de administración de riesgos esdesesperante. Lúe
go, tres doritos más tarde, nos damos cuenta de que el esfuer
zo de la Reserva Federal (Fed) por bajar los activos de su hoja
de balance: pierde en unas horas la mitad del trabajo que rea
lizó durante los últimos 1 2 meses, y en estas líneas, la realidad
es que nos preguntamos en dónde quedó el dinero.

El mundo ha destacado a un grupo de instituciones financie
ras como demasiado grandes para caer. Y esto se da una vez
que concentran tanta actividad económica que un quebranto
de estas hace vulnerable al sistema global. Credit Syisse está
entre estas instituciones, pero esa esotra historia. La realidad es
que efí $$3 myndo rfc hay amigos, ni bs misrjps dueños de los
báñeos son amigos de sí mismos pues son los primeros en W
el hurí», y gritar fuego. Lo demástüSna estampida qie vacía
las araasyen el Barrer lo qué podría sef Un problema importan
te, se hace una catástrofe mayor.

La crisis presente es muy similar a lo ocurrido por allá én el
19071910 en Estados Unidos. En su momento el banquero
J.P. /vtargan puso el pechoy la cartera para apuntalar bs aho
rros y respaldar al sistema, tal vez en bs banqueros1 del pasa
do habría mas honor. Tras este descalabro se creó la Fed y por
acumubción de eventos, bs reguladoresyadministradores ha
cen como que regulan y administran y bs banqueros Facen co
mo que cumplen con bs regulaciones. Lo triste del caso es que

en todo esto, la impunidad es atroz, bs ejecutivos cambiarán
de vitrina y listo.

Occidente se busca en el apoyo para que las instituciones
que son demasiado grandes para caer no caigan, y esto es ur
gente pues lo de la bancH|¡¿za muestra que una vezque la insr
titución es demasiado grande para caer, es también demasía*
do grQnde para Sér salvada, bs árabés b quitaron la mano a

C Sfefc ey la verdad es cHSo sabemos si iHnfBncia de
lo geopolítico le hizo dudar al dinero del desierto, una vez que:
hasta donde entendemos el banco ha sido bastante astringen"
te con bs bienes rusosy sus tenedores, quienes han visto con
gelamientos varios y de alguna manera te hace pensar cosas
que solo deberías sospechar, una yaz que rusos y árabes se po
nen "likes" en todo lo que publican... pero eso fs otra historia.

Para el caso dg lo nuestro, el dinero busca resguardo. Los
depósitos cambian y se fragmentan para tratar dé alcanzar la
cantidad máxima asegurada, y/o sé ffiueven a bonos para
aligerar la exposición a un sector que más allá del bgo es pa
tético, .el riesgo contraparteéS uno permanente y hay que estar
al tanto de ello, Para muchos, esta es la teoría atrás de bs crip
tomonedas, un resguardo de valor donde Id emisión perma
nente no aplica.
Mientras todo esto sucede, el mundo de bs commodities

asume que vendrá una parálisis temporal al acceso del dinero,
la Fed estará opinando sobre tasas® unas horas y subirla, au
mentará el dolor en estas instituciones, no subirla da mal men
sajijsrtlinfbcionario una vez que la inflación nqtMbe más, pe
ro la que está es pegajosa.

La actividad industrial piensa dos veces si hay mérito en el
emprendimiento, pedir dinero obliga un retorno mayor y es
tá claro que bs ejecutivos de hoy no han tenido experiencias
usando dinero con costo. Así p>ues, la inflaciéilHalSifto.jlBd J
Riñero, y un sistema financierHJébil^Hdeja con $n$fde ifl
terrogación sobre el desempeño de la demanda y el consuríjft

FHay bienes y materias primas de probada inelasticidad, sin
embargo, él consumidor tiene qii&eabecear püés la capaci
dad económica no da una vez que el poder de compra se efe
luyé.Todo estay estará en la resiliencia del consumidor, diga
mos que los commodities tienen historias propias que pintan
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alcistas, bs cultivos en Argentina son una tragedia inédita, el
corredor verde en el mar negro está constantemente en el aire,
la campaña del hemisferio norte arranca y habrá qüever qué
«3^2 'mos/ ü
El escenario es alcista, pero la falta de compra mata todo y

de momento el comprador en el mundo está corrido del merca
do, y lógicamente todos esperan a China. ¿Será que China se
moviliza con compras?

Los chinos son compradores de precios bajos, así que cuan
do bs vecfiCorfiprar agresivarrjfrjfé, tendrás él cambio de se
máforo para adelantar compras.

El oampo va a sufrir un contra ciclo en el qyécompró ¡nsyr
mos caros y la venta, bueno pues va a costar trabajo porque to
do apunta a direcciones bajistas en bs precios.
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Cripto, el refugio
equivocado
Cuando empezó el temblor de los ban

cos estadounidenses muchos inversio
nistas salieron corriendo a buscar un

refugio seguro, pero algunos se fueron
a poner debajo de las piedras de los

criptoactivos.
O para que quede más claro con los dichos de la

abuela, muchos salieron de Guatemala para refugiar
se en Guatepeor.

Cuando el 9 de marzo el Silicon Valley Bank anun
ció sus pérdidas de 1,800 millones de dólares y con
ello su imposibilidad de mantener sus operaciones, se
desató un pánico en los mercados que no podían ver
en ese momento si la suerte de ese bancoy del Signa
ture Bank sería extensiva al resto del sistema bancario
de Estados Unidos.

Lo vimos en los mercados globales, en carne pro
pia atestiguamos, cómo el peso mexicano se depre
ciaba de niveles de 17.90 a 19 pesos por la sali
da de capitales que corrían a refugios más seguros,
como los tradicionales bonos del Tesoro de Estados
Unidos.

Otros corrieron al mercado del oro, que tuvo su cli
max de aumento al cierre de la semana pasada y ya
viene de regreso.

Pero en esa pequeña crisis muchos vieron una
oportunidad, la oportunidad de rescatar algo del de
primido mundo de las mal llamadas criptomonedas.
Sacaron los altavoces para llamara los inversio

nistas en pánico para refugiarse en esos activos y sa
lir corriendo del dólar, entrar al Guatepeor del casi
no digital que hizo que en meses anteriores muchos

perdieran y que otros quedaran ahí atrapados. Esos
que tenían los dedos en la puerta eran los más inte
resados en abrir la salida de emergencia con nuevos
participantes.

La lista de criptoactivos disponibles en el mercado
ya es más larga que la cuaresma, pero, por mucho el
Bitcoin es la bandera de estos instrumentos que son
terriblemente populares y accesibles.

Sólo que, antes de deslumhrarse con el crecimien
to de más de 40% del Bitcoin desde la tragedia del
SVB, hay que acordarse de los antecedentes. Ya sa
ben lo que dijo Santayana, "quien olvida su historia
está condenado a repetirla".

Este "refugio" que hoy ven muchos inversionistas
es el mismo criptoactivo que pasó de los casi 70,000
dólares en noviembre del 2021 a los 15,000 dóla
res un año después. Esa es la realidad contemporá
nea de este tipo de instrumentos.

Porque las historias fantásticas de quien compró es
te activo digital hace 10 años en menos de 100 dó
lares para convertirse en millonario en plena pande
mia quedan ya en el terreno de las leyendas urbanas.

Hoy habrá que pensar más en una extendida pro
moción de entrada patrocinada por aquellos que
quieren recuperar algo de lo perdido a través de pre
sionar los precios como sucede hoy.

La tecnología blockchain es un avance impresio
nante con enormes posibilidades de desarrollo, tan
to financieras como sociales, pero la mayoría de los
activos que hoy se operan con esa tecnología no tie
nen la estructura de una moneda porque no tienen
una emisión centralizada y respaldada por un ban
co central.

Son una apuesta al siete rojo de la ruleta. Quien
así lo entiende, hoy tiene la libertad de apostar en
ese mercado y ganar o perder, como los que hace
dos semanas tenían posiciones y hoy ganaron ya 40
por ciento.

Pero ver esos activos como un refugio seguro para
tiempos turbulentos es como entrar al fuego para sal
varse del incendio.
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Decisiones de política monetaria
"¿a primera panacea para una nación mal administrada es la
inflación, la segunda es la guerra. Ambos traen prosperidad

temporal; ambos traen ruina permanente".
Ernest Hemingway

El día de hoy sabremos cuál fue
la decisión de política monetaria
que tomó el Banco de la Reserva
Federal de los Estados Unidos res

pecto de la trayectoria de la tasa
de referencia.
A raíz del proceso inflacionario que se

desató, en gran medida por desequilibrios
derivados de la pandemia, la Fed inició
un proceso de incremento de la tasa a par
tir de marzo del 2022. El incremento de

tasas es la receta de la política monetaria
para contener la inflación.
Para muchos analistas el inicio fue tar

dío y ello impidió contener de manera
adecuada la inflación. Desde entonces la
Fed ha incrementado la tasa de manera
sostenida, llevando a cabo incluso incre
mentos de 50 puntos base en sus últimas
decisiones de política monetaria.
Como un subproducto de dichas deci

siones, se ha presentado en las últimas se
manas una crisis en el sistema bancario es

tadounidense, que provocó la debacle del
Silicon Valley Bank (SBV) y que ha afecta
do a otros bancos.

Ante ello, los analistas dividen opinio
nes, respecto de sus pronósticos de las ta
sas y respecto de la conveniencia de las
medidas. Por un lado, existe la postura
de que, de continuar subiendo las tasas,
crecerá la presión sobre bancos, particu
larmente aquellos más expuestos con in
versiones de largo plazo y que tengan
pérdidas mayores. Para esta postura, la
Fed hará por lo menos una pausa en la
subida, hasta en tanto se restablezcan los
equilibrios en el sistema bancario de los
Estados Unidos. Lo anterior, pese a que la
propia Fed ¡unto con el Tesoro, han anun

ciado medidas de apoyo para garanti
zar la liquidez del sistema bancario y
evitar procesos que deterioren la con
fianza de los ahorradores.

Por otro lado, están quienes creen
que la Fed continuará su proceso de ele
vación de la tasa, tal vez si acaso dismi
nuyendo la profundidad de dicha me
dida, reduciendo de los niveles de 50
puntos base de incremento, a un incre
mento más moderado de 25 puntos
base.

La visión detrás de esta postura es
que aún no se ha controlado la infla
ción de manera adecuada y que una
interrupción del proceso puede provo
car una inflación más persistente, más
estructural y consecuentemente, más di
fícil de frenar en el futuro.

Esta decisión será importante, porque
en México, la mayoría de las decisiones
de política monetaria del Banco de Méxi
co están relativamente vinculadas con la

dirección y profundidad de las decisiones
que en la misma materia lleva a cabo la
Reserva Federal de Estados Unidos.

También existe la posibilidad de que
aún interrumpiendo en Estados Unidos

el incremento de tasas, Banxico deci
da mantener su postura de incremento,
considerando también que la inflación
en México aún no está completamente
controlada.

Hoy, estas decisiones pudieran pare
cer lejanas a la vida financiera de los ho
gares en el país; sin embargo, tienen re
percusiones de extraordinaria magnitud.

Más allá de las decisiones de corlo pla
zo, la realidad es que la mayor parte del
deterioro histórico que han sufrido las fi
nanzas en la mayoría de los hogares de
nuestro país, tiene como principal compo
nente los periodos inflacionarios de nues
tra historia económica; de ahí que resulta
vital asegurar que la inflación está contro
lada y en una trayectoria claramente des
cendente, antes de liberar los mecanis
mos, por supuesto imperfectos, que tiene
el banco central en nuestro país para con
trolar este dañino fenómeno.

Todo lo anterior nos recuerda que la
ciencia económica, además de tener
por supuesto componentes técnicos,
responde fundamentalmente y de ma
nera impredecible, a la naturaleza de
la conducta humana.

Fecha: 22/03/2023

Página: 15

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Económicas

Raúl Martínez Solarez Economía Conductual

Raúl Martínez Solares

Costo: 202,197

Página 14 de 14

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



MÉXICO SA
¿Quién evalúa al "evaluador"? /
¿Estados Unidos, "líder moral"? //
¿Y los derechos humanos en casa?
CARLOS FERNANDEZVEGA

• UIEN VIGILA AL vigilante
J í 1 y quién lo autorizó?, porque

/ 4 | alegremente Estados Unidos
Vy Vy se autoasignó el "derecho" a

decidir quién viola los dere
chos humanos en el mundo y quién no, quiénes
son autoritarios o terroristas, quiénes "mere
cen" sanciones o bloqueos y mucho más, sin que
su "evaluación" incluya sus canallescas prácti
cas históricas, permanentemente violatorias de
los derechos humanos en su propio territorio y
a lo largo y ancho del planeta. Y lo hace año tras
año, desde al menos medio siglo,
EN SU INFORME de países sobre prácticas de
derechos humanos, el Departamento de Estado
se presenta como "líder moral" de la humani
dad, con todo y que Estados Unidos es uno de
los principales promotores de golpes de Estado,
invasiones, cárceles clandestinas, torturas,
secuestros, asesinatos, bloqueos, "sanciones",
detenciones ilegales y mucho más, aunque nada
de ello forma parte de su "evaluación" sobre
los derechos humanos que mide con distintos
raseros, la cual incluye a la comunidad de na
ciones... menos la suya.

LA JORNADA (DAVID Brooks y Jim Cason)
lo reseñó así: "según el secretario de Estado,
Antony Blinken, la intención es evaluar a todos
los países por una misma norma. Sin embargo,
algunos cuestionaron eso, pues además de
criticar con severidad a Rusia, China, Cuba y
Venezuela, entre otros, como 'gobiernos auto
ritarios', el resumen no aplica ese mismo lente
a Egipto, Arabia Saudita e Israel, pese a que en
esos países se anulan los derechos al voto de
amplios sectores de población, y en los capítulos
dedicados a cada una de esas naciones conside
radas aliadas de Washington la crítica sobre sus
violaciones a otros derechos es más mesurada".

EN CONFERENCIA PARA presentar el in
forme, agregan Brooks y Cason, "al secretario
Blinken se le preguntó por qué la evaluación no
parece impactar la política exterior estaduni
dense hacia países aliados como Egipto, Arabia
Saudita o Israel, que han sido denunciados
internacionalmente por sus abusos severos a
derechos humanos. Respondió: 'trabajamos de
diferentes maneras con diversos países, tene
mos multiplicidad de intereses sobre los cuales

trabajamos... Los derechos humanos son un

interés central para nosotros, no es el único'".

ASÍ ES: ESTADOS Unidos cómodamente
"evalúa" los derechos humanos en el mundo de
acuerdo con sus intereses geopolíticos y "con
dena" a países como Cuba, Rusia, Chin a y Vene
zuela, pero da luz verde a naciones terroristas
como Israel (que masacra al pueblo palestino),
Arabia Saudita y Egipto.

HE AHI AI, autodenominado "líder moral",
para quien Aleña Douhan, relatora especial de
Naciones Unidas sobre el impacto negativo de
las medidas coercitivas unilaterales sobre el
disfrute de los derechos humanos, dedicó su
más reciente informe: "Estados Unidos utiliza
sanciones para imponer su jurisdicción a per
sonas en el extranjero, lo que puede constituir
violaciones a los derechos humanos. Este país
lleva años imponiendo sanciones a personas y
entidades sin jurisdicción penal nacional y en
ausencia de jurisdicción universal".

LO ANTERIOR, SUBRAYA Douhan, "es una
clara violación del derecho a las garantías
procesales, incluida la presunción de inocencia
y a un juicio justo, garantizados por el Pacto
Internacional de Derechos Civiles y Políticos,
que Estados Unidos ha ratificado y debe aplicar
a plenitud. Las sanciones se dirigen contra
sujetos en el extranjero, incluidas actividades
que son legales donde ocurren. Tales sanciones
violan los derechos a la libertad de circulación
y a no ser privado arbitrariamente de la propie
dad. Ese temor ha llevado a muchas empresas
e instituciones financieras extranjeras a cum
plirlas en exceso para reducir sus riesgos, lo
que no hace sino empeorar el impacto sobre
los derechos humanos, afectando derechos
laborales, libertad de circulación y derechos de
las personas; además, está el daño causado a los
individuos que dependen de los bienes o servi
cios de ciertas compañías, entre ellos, fármacos
y equipos médicos. Este tipo de imposición de
jurisdicción extraterritorial viola las normas
internacionales de derechos humanos". Claro,
ello no forma parte del informe del Departa
mento de Estado.

Las rebanadas del pastel

Y LOS BANCOS no dejan de hincharse de ga
nancias: 25 mil millones de pesos en un mes,
enero de 2023, a razón de 34.72 millones ¡por
hora! Twitter: @cafevega

cfvmexico_sa@hotmail.com
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TV Azteca, de Grupo Salinas, ha reiterado nuevamente su compromiso
y disposición al diálogo a fin de alcanzar un acuerdo favorable para

todas las partes con los tenedores de deuda del bono con vencimiento en
2024. Esta empresa es de los dos mayores productores de contenido para
televisión en español en el mundo. Esta ratificación de postura nace por
que hay versiones de que un grupo minoritario de tenedores de bonos de
TV Azteca de alrededor de 63 millones de dólares inició un procedimiento
legal en Nueva York, EU. Hoy la televisora del Ajusco como siempre lo ha
hecho, atiende con responsabilidad y firmeza todos los procesos legales,
sabiendo que cuentan con la razón y respaldo ético y jurídico, puntos que
siempre se han ratificado autoridades judiciales.

Lo que quiere dejar claro la empresa de Ricardo Sali
nas Pliego es que reitera que continuará trabajando con
una estricta disciplina financiera, gracias a la cual su
operación se mantiene sólida a fin de seguir generando
los mejores contenidos para sus audiencias en televisión
abierta y medios digitales. Así que no hay que obligar que
TV Azteca, tiene un amparo que le otorgó un tribunal de
la Ciudad de México, el cual suspende cualquier intento
de cobro de pagos hasta que la Organización Mundial de
la Salud (OMS) declare formalmente el fin de la pande
mia de Covid19.

Un dato interesante en todo esto es que cada una de
las compañías de Grupo Salinas opera en formaindepen
diente, con su propia administración, consejo y accionis
tas, pero estas compañías comparten una visión común,
valores y estrategias para lograr un rápido crecimiento,
resultados superiores y un desempeño de clase mundial.

Día del Color. En el marco del Día Internacional

del Color, que se celebra cada 21 de marzo, PPG
Comex, en colaboración con el Museo Memoria y
Tolerancia, el departamento de Arte de la Univer
sidad Iberoamericana y la asociación civil Yo Tam
bién, presenta "Los colores de la Inclusión", proyecto
que tiene el objetivo de contribuir a la conversación
en torno a la diversidad, equidad e inclusión en el
mundo. Según Conapred, los espacios en los que se
presentan más casos de discriminación son en los
lugares de trabajo, esparcimiento y recreación, así
como en los servicios públicos. Un estudio elaborado
por Mercer en México en 2021, en el que participa
ron 113 empresas con operaciones en el país, detectó
que el 72% tiene un enfoque de mejora en DE&I; sin
embargo, sólo el 40% lleva a cabo una estrategia a
largo plazo.

Empoderamiento mujer. Hoy continúa en la Ciu
dad de México la V edición del Women Economic

Forum (WEF), uno de los foros más reconocidos a
nivel mundial que promueve el empoderamiento eco
nómico de las mujeres para que te hable más de este
tema. Reúne a prestigiosas líderes del mundo, quie
nes están comprometidas en la creación de espacios
y encuentros que ayuden en la tarea del empodera
miento femenino y la igualdad de oportunidades en
los mercados. Entre las invitadas se encuentran Rosa

rio Marín, extesorera de Estados Unidos; María Ariza,
presidenta de BIVA; Maite Ramos, directora general
de Alstom; de ahí que a esto se unen los hombres que
se suman a este esfuerzo por visibilizar la importan
cia en la equidad de género, como Ornar Guerrero,
director de la firma Hogan Lovells, Konstantinos Pa
nagiotou, director de Doppelmayer, y otras grandes
personalidades de México y de la región.

Voz en off. Bien por el Grupo Bolsa Mexicana de Va
lores, que hoy impulsa la diversidad y la inclusión
en el sector financiero y empresarial. Llevó a cabo el
Campanazo de inicio de operaciones por el Día Mun
dial del Síndrome de Down, ahí vimos la presencia
de representantes de las asociaciones John Langdon
Down y Escuela Mexicana de Arte Down, Adelante
Niño Down, Daunis Gente Excepcional, Yo También y
Fundación Mosaico Down. Esta iniciativa tiene el ob

jetivo de dar mayor visibilidad a esta condición para
que todas las personas que viven con el Síndrome de
Down puedan desarrollar su potencial, disfrutar de
sus derechos humanos en un pie de igualdad con las
demás personas y hacer una contribución importante
a la sociedad...
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La firma que encabeza Ricardo Sali
nas Pliego no se quedó pasiva ante

la solicitud de 3 fondos de inversión en

un tribunal de Nueva York de quiebra de
la televisora del Ajusco como medida de
presión para cobrar 63 millones de dóla
res de un bono que suma 400 millones
de dólares. La respuesta de la compañía
fue en el tono más constructivo —pues
tales fondos hicieron tal amago desde
enero de 2022— y reiteró su compromiso
y disposición al diálogo para un acuerdo
favorable para todas las partes y los tene
dores de ese bono que vence en2024.

La compañía dirigida por Benja
mín Salinas Sada también apuntó que
"como siempre lo hemos hecho, atende
remos con responsabilidad y firmeza
todos los procesos legales, sabedores
de que contamos con la razón ética y
jurídica, y de que así lo confirmarán las
autoridades judiciales"; es decir, que
se tiene que atender a las autoridades
en Nueva York, se hará sin chistar con
la certeza de tener la razón para que la
solicitud de quiebra sea desestimada.
En ese escenario, TV Azteca reitera

que continuará trabajando con estricta
disciplina financiera que es labase para
una operación sólida dirigida a generar
contenidos para televisión abierta y
medios digitales de la más alta calidad.
AIFA, 1.4 millones de pasajeros y
sumando. Ayer, en su primer aniversa
rio, el Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles acumuló 1.4 millones de pa
sajeros transportados en unas 14,800
operaciones a través de 60 vuelos dia
rios a 18 destinos, estando en pie el pro

pósito de Aeroméxico, que dirige An
drés Conesa, de iniciar el primer vuelo
hacia Houston, Estados Unidos. A un
año de la apertura, el equipo del general
Isidoro Pastor actúa persistentemente
para mejorar la experiencia de los pa
sajeros y "generar mercado" conforme
mejore la conectividad terrestre desde
los centros de demanda del Valle de Mé

xico y del propio AICM. El movimiento
de carga no está fácil, la tramitología y
la falta de coordinación entre agentes
aduanales y transportistas complica el
movimiento, pero ya han atravesado
por la aduana 50 mercancías por más
de 1,400 millones de pesos.

Ahora, Vulcan vs. Cemex Ayer,
mientras esta columna estaba en im

presión, Cemex, que dirige Fernando
González Olivieri, aseguró que contaba
con una orden de un tribunal de Quin
tana Roo para ocupar las instalaciones
portuarias de SacTun (antes Calica), y
que sólo hizo valer sus derechos ante
la negativa de Vulcan Materials para

dejarles desembarcar un barco con 20
mil toneladas de cemento. De revire,
la firma que encabeza Thomas Hill
asegura que, a una semana del allana
miento con Fuerzas Armadas y policía
estatal, no se ha presentado orden ju
dicial alguna para justificar la acción
y asegura que ya tiene dos órdenes
judiciales para que Cemex y los mili
tares desalojen el predio e instalacio
nes portuarias. Esto va para muy, muy
largo, con un muy mal precedente en la
relación MéxicoEU.

¿Quién es John Rossi? Quizá el último
de su estirpe, un detective que vive de
cerca el entramado político desde Para
guay hasta Nueva York, de las dictadu
ras sudamericanas, así como la huella
indeleble del neonazismo en busca de

las mafias del narcotráfico. Rossi es el

personaje central de la novela Goodbye,
American Hero, del escritor argentino
Eduardo Goldman, y que lanzó Edito
rial Aquitania Siglo XXI. La historia lo
atrapará al instante.
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DESEMPEÑO
GENERAL (1/3)
POR ARTURO DAMM ARNAL

La evolución de algunas variables
económicas ha llevado a algunos

a afirmar que la economía va por buen
camino.

Por ejemplo, la revaluación del tipo de cambio peso
dólar o los aumentos al salario mínimo, salario mínimo
que, en lo que va de la 4T, ha aumentado en términos rea
les (los aumentos nominales han sido mayores que la in
flación observada); tipo de cambio que, en lo que va del se
xenio, ha bajado desde 25.12 pesos por dólar (24 de marzo
de 2020, máximo intrasexenal), hasta 17.97 (8 de marzo
de 2023, mínimo intrasexenal), nada de lo cual debe con
fundirse con un buen desempeño, general, de la economía.

El desempeño general de la economía debe medirse
por su dinamismo y estabilidad. El dinamismo se mide
por el crecimiento, que se mide por el comportamiento de
la producción de bienes y servicios, el Producto Interno
Bruto. La estabilidad se mide por la preservación del poder
adquisitivo del dinero, que se mide por el comportamien
to del índice Nacional de Precios al Consumidor. Lo ideal
es que el crecimiento (dinamismo) sea el mayor posible
y que la inflación (inestabilidad) sea la menor posible. Lo
mínimo aceptable es que la tasa de crecimiento sea mayor
que la tasa de inflación.

¿Cuál ha sido el desempeño general de la economía en
este sexenio? Analizo primero lo que ya pasó, de 2019 a
2022, para luego hacerlo con lo que se espera que pase, de
2023 a 2024, comenzando por el crecimiento y siguiendo
con la inflación, tomando como punto de comparación
2018, último año del gobierno anterior.

En 2018,2019,2020,2021 y 2022 la economía creció,
respectivamente, 2.18 por ciento, menos 0.18, menos
8.23,5.53 y 3.08,0.05 por ciento, promedio anual, entre

2019 y 2022.
En 2018,2019,2020,2021 y 2022 la inflación fue, res

pectivamente, 4.83 por ciento, 2.83,3.15,7.36 y 7.82,5.29
por ciento, promedio anual, entre 2019 y 2022.

Para 2023 y 2024 se proyecta, según la media de las
36 respuestas recibidas por el Banco de México en su en
cuesta de febrero a los economistas del sector privado, un
crecimiento de 1.16 y 1.74 por ciento, por lo que, suponien
do que ese sea el resultado, el crecimiento promedio anual
de la economía mexicana este sexenio será 0.52 por ciento.

Para 2023 y 2024 se proyecta, según los resultados de
la encuesta del Banco de México, una inflación de 5.34 y
4.02 por ciento, por lo que, suponiendo que ese sea el re
sultado, la inflación promedio anual en la economía mexi
cana este sexenio será 5.09 por ciento.

Este sexenio: crecimiento promedio anual, 0.52 por
ciento; inflación promedio anual, 5.09 por ciento. Poco
dinamismo y mucha inestabilidad, con la tasa de infla
ción (5.09) muy por arriba de la tasa de crecimiento (0.52),
siendo que, ¡lo mínimo aceptable!, es que la tasa de creci
miento sea mayor que la tasa de inflación, algo que no se
logrará en ninguno de los seis años de la 4T.

Para2023 se espera que el crecimiento (1.16) sea menor
que el de 2022 (3.08), malo, y que la inflación (5.34) sea
menor que la de 2022 (7.86), bueno, pero todavía por arri
ba de la meta del Banco de México (3.00).

Para 2024 se espera que el crecimiento (1.74) sea
mayor que el de 2023 (1.16), bueno, pero todavía muy
bajo, y que la inflación (4.02) sea menor que la de 2023
(5.34), bueno, pero todavía por arriba de la meta del Banco
de México (3.00).

¿Cómo se compara este sexenio con los anteriores?
Continuará.

arturodamm@prodigy.net.mx
Twitter: @ArturoDammArnal
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Miedo para subir
tarifas de agua

II
oyes el Día Mundial del Agua
y el ingeniero Humberto
Armenta González, presi

dente de la empresa Regiomontana de Cons
trucción y Servicios (Recsa), aprovechó la oca
sión para presentar el segundo volumen de su
obra sobre el Financiamiento de la Infraestruc

turaHidráulicaylaGestiónHídricaenelVallede
México,deconsultaindispensablepara expertos
y principiantes con valioso acervo histórico.
El egresado del Tec de Monterrey destacó

que "quizá el mayor obstáculo para cerrar la
brecha de fondeo de los programas relacio
nados con el agua es la insuficiente voluntad
política para aumentar los ingresos dedica
dos a la inversión en la gestión del agua en los
ámbitos local, estataly federal", y enuméralas
principales barreras:
"Escasa voluntad política para incremen

tar impuestos y tarifas, percepción pública
adversa a nuevos pagos, competencia de otros
servicios públicos por los mismosfondos, res
tricciones legales, inequidad en la determina
ción de las tarifas de los servicios de agua, li
mitaciones institucionales en la estructura

administrativa responsable, particularmen
te cuando las distintas funciones de la gestión
del agua provienen de diversas oficinas muni
cipales, ineficaz comunicación social, y redu
cidos recursos para llevar a cabo análisis, una
planeaciónfinanciera, estudios de tarifasy lo
grar la participación activa déla comunidad".

Como dato histórico, Armenta González
apuntó que la bula noverint universi del papa
Alejandro VI del 4 de mayo de 1493 otorgó
"por autoridad del omnipotente Dios" la titu
laridad de las aguas a los reyes de España, por
lo que fueron los "dueños" de todas las aguas,
tierras y montes de la Nueva España; ellos
otorgaban su gracia a los naturales para que
"gozaran de las aguas, tierras y bosques que
habían usado desde tiempos inmemoriales".
Por cierto, la Fundación Femsa invertirá 22

miñones de dólares a favor de la seguridad hí
drica en América Latina, e hizo un llamado a
otras industrias para multiplicar la inversión
y lograr que por cada dólar invertido existan
otros cinco de socios que compartenla visión.
En estos esfuerzos participan la Organización
de la Naciones Unidas (ONU), otras empresas
como Heineken y el BID, y gobiernos como Is
raely Corea del Sur.

Cuarto de junto
Hughes, que dirige Marcos Duarte en Mé
xico, anunció una alianza con Stargroup, de
Bruno Pruneda, para conectar torres celu
lares remotas en comunidades rurales. Es

ta unión podrá proporcionar acceso a redes
móviles LTE a casi 20 millones de clientes po
tenciales que no cuenta con acceso a servicios
de internet en México... Lafinanciera Viwala,
que dirige Karla Gallardo, desarrolló pro
ductos crediticios con hasta 60 por ciento de
descuento enpago de intereses para empresa
rias que demuestren impacto positivo en sus
negocios. Busca empoderar alas mujeres.
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MIVO DIRECTOR

Shein alista 100 mdd

de inversión para AL
Shein anunció que su direc
tor general en América Lati
na será el empresario bolivia
no Marcelo Claure, quien se
encargará de la estrategia re
gional de expansión de marca
y aprovechar el nearshoring
en México y Brasil; además,
formará un consejo regional
que él mismo presidiráy lleva
rá cabo una inversión de 100
millones de dólares en la zona

PRIORIZA PROCRAMAS

Banco del Bienestar
abandona remesas

Desde el 28 de febrero el Ban

co del Bienestar, que dirige
Víctor Manuel Lagoyi Boca
negra dejó de recibir remesas
para priorizar los programas
sociales y bancarizar a sus 25
millones de beneficiarios en
sus mil 700 sucursales. El or

ganismo señaló que es falso
que Wells Fargo haya decidi
do dejar de operar a través de
esta institución.

EDUCACIÓN SUPERIOR
Santander dará becas

para200 estudiantes
Santander, que preside en
México Felipe García Ascen
cio, apoyará a 200 estudian

tes con 9 mil pesos para que
continúen con su educación

superior. Este será el segundo
año de esta iniciativa dirigida
a jóvenes mayores a 16 años
cursando licenciatura, maes
tría o doctorado con prome
dio mínimo de 8.

BEPENSA CAPITAL

Autorizan venta de
filial de Crédito Real

El juez de la Corte de Banca
rrotas para el Distrito de De
laware, Estados Unidos, Jo
hn Dorsey, autorizó la venta
de Crédito Real USA Finan
ce (Crusafin) a Bepensa Capi
tal. Esta filial de la financiera

en México se dedica al otorga
miento de créditos automo

trices en el país vecino.

IMPACTA INFLACIÓN

Despegar ve menor
tráfico aéreo foráneo

Ante la alta inflación que afec
ta diversos servicios de viajes,
Despegar.com reportó que en
México vieron una disminu
ción secuencial de la indus
tria en el tráfico internacional

de pasajeros de más de 12 por
ciento en el cuarto trimestre de

2022. Damián Scokin, direc
tor general de la firma dijo que
esto afectó en sus reservas.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS
JulioBritoA.
@abritoj

• Acreedores minoritarios demandan a TV Azteca
• CPOLATAMJoro de debate sobre Nearshoring
• Viwala,financiera con enfoque de género
Tres acreedores minoritarios de TV Azteca realiza

ron una petición involuntaria para que la televisora
ingrese al Capítulo 11 del Código de Bancarrotas es
tadounidense, con la meta de reclamar pasivos por
63.3 millones de dólares; una medida "totalmente

desproporcionada y que no corresponde al estado financiero",
señaló un vocero de TV Azteca.

De acuerdo con la solicitud ingresada ayer ante la Corte de
Bancarrotas del Distrito Sur de Nueva York, la petición fue hecha
por los fondos Plenisfer Investments SICAV  Destination Valué
Total Return (por un monto de 11.6 millones de dólares), Cyrus
Opportunities Master Fund II, Ltd. (por 27.4 millones de dólares)
y Sandpiper Limited por 24.2 millones de dólares en bonos de
deuda no garantizada, de acuerdo con el documento.

En respuesta la televisora propiedad de Ricardo Salinas Plie
go señaló que "TV Azteca, reitera nuevamente su compromiso y
disposición al diálogo a fin de alcanzar un acuerdo favorable pa
ra todas las partes con los tenedores de deuda del bono con ven
cimiento en 2024".

Los directivos de TV Azteca se enteraron por los medios de
información de la demanda. "A partir de notas periodísticas en
tendemos que un grupo minoritario de tenedores de bonos de TV
Azteca de alrededor de 63 millones de dólares inició un proce
dimiento legal en Nueva York. Al respecto, como siempre lo he
mos hecho, atenderemos con responsabilidad y firmeza todos los
procesos legales, sabedores de que contamos con la razón ética y
jurídica, y de que así lo confirmarán las autoridades judiciales".

Adicionalmente, reitero la televisora, "continuaremos traba
jando con una estricta disciplina financiera, gracias a la cual

nuestra operación se mantiene sólida a fin de seguir generan
do los mejores contenidos para nuestras audiencias en televisión
abierta y medios digitales".

EVENTO. La próxima semana se realizará un evento que prome
te. Se trata del CPO LATAM 2023 que se llevará a cabo del 27 al
29 de marzo en la CDMX, con la finalidad de que empresas de
batan sobre los sectores industriales con mayor crecimiento en
el país, y las oportunidades y los retos que plantea el "Nearsho
ring", entre otros temas.

En conferencia de prensa, los organizadores explicaron que
presentarán también el índice industrial de México que evalúa
el desempeño de los principales sectores industriales en función
de la información registrada por las millones de transacciones
anuales que reportan sus miembros, así como el resultado de la
encuesta mensual de opinión de los proveedores industriales. Ha
brá que estar muy pendientes.

EMPODERAMIENTO. En el tema de empoderamiento y con
solidación de la mujer en los negocios, deben existir dos aspec
tos fundamentales: generar más espacios de liderazgo para ellas
y lograr que conformen más redes de impulso que las ayuden a
transmitir su expertise. Así lo visualiza Karla Gallardo, CEO de
Viwala, financiera mexicana que nace de la urgencia de promover
la inclusión y generar impacto social o ambiental. Viwala ha desa
rrollado productos crediticios que ofrecen hasta 60% de descuen
to en el pago de intereses a aquellas empresarias que demuestren
el impacto positivo de sus negocios. La firma mexicana fundada
en 2019 busca colocar 30 millones de dólares para el año 2027 •
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Lázaro Cárdenas Batel
La salida de Lázaro Cárdenas Batel de la oficina presiden
dal es parte de la sorda batalla que sostiene el presidente
AMLO con el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, probable
mente la figura de izquierda más importante del país. Co
mo coordinador de asesores del presidente, Lázaro fue
postulado varias veces para ser el director de Pemex, pero
no pudo tomar la posición, de hecho, sus intentos fortale
cieron a Octavio Romero al frente de la petrolera.

Y en otras ocasiones se habló de él en la Secretaria

de Energía, en lugar de Rocío Nahle; no aceptó, nos di
cen, porque tenía la mirada puesta en temas de go
bierno más importantes, una de ellas era Gobernación
o la SSPC, pero la realidad es que nunca fue tan cercano
al presidente.

Por su escritorio pasaron los proyectos más impor
tantes de Pemex, palomeó todos, sin embargo, no pudo
pasar rumbo a la torre, de hecho, nos dicen que su salida
obedece a que hace apenas unas semanas el propio pre
sidente tuvo que salir al paso para frenar los rumores de
que el nieto del general se iba a Pemex. Ahí ocurrió el
rompimiento.

Nos dicen que su camino es la política electoral, rum
bo al 2024, va a probar suerte dentro de Morena o fuera
del partido, las apuestas a ponerlo como candidato en la
CDMX no son pocas. Ahora es secretario técnico de la
CELAC, pero no se le ven muchas ganas de quedarse ahí

BUZOS

1. En la recta final del gobierno, para Pemex, Oaxaca to
ma relevancia y en la oficina de Octavio Romero consi
deran será clave para lograr la autosuficiencia en petro

líferos. Con una inversión de 60 mil millones de pesos la
coquizadora que está en proceso de construcción en
Salina Cruz, dicen, estará lista en septiembre de 2024.
Hoy esta refinería es la segunda con la mayor produc
ción de petrolíferos, después de Tula. El director confía
en lo anunciado por el presidente: van a concluir la co
quizadora para que el siguiente año, cumplirán con las
pruebas y con su producción. Romero Oropeza apuesta a
que para el siguiente año, la producción de combustibles
llegue a un millón 360 mil barriles, tras la conclusión de
estas obras y otras más que están en desarrollo en otras
entidades del país.

2. Se corrió el rumor, previo a la reunión de John
Kerry, enviado especial de la Casa Blanca para el cambio
climático, de que el presidente Andrés Manuel López
Obrador habría apoyado públicamente la idea de que
efectivamente el gobierno de Estados Unidos por órde
nes del presidente Joe Biden participó activamente en
una conspiración que terminó con las explosiones en los
gasoductos Nord Stream, que son los que usa Rusia para
abastecer a Alemania, en septiembre del 2022.

3. Esto es divertido. Pemex Exploración y Producción
le otorgó un contrato por 422 millones de dólares a la
empresa Setin Tred para servicios de mantenimiento a
pozos, la bronca con el contrato es que el dueño de nego
cio es Daniel Panizzo Trujillo, tío del ex director de PMI
fosé Manuel Carrera Panizzo, que hizo una enorme carre
ra en Pemex, pero por trabajar con Emilio lozoya en el
proyecto de Agro Nitrogenados terminó sancionado por 4
mil 206 millones de pesos e inhabilitado por 10 años. Lo
interesante del tío es que está muy bien relacionado con
los esquemas de cobro y pago en Pemex con el apoyo del
amigo Andy.
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Gobierno tras el abasto de medicinas en transición,
Cofepris sólo 29% y AMIIF inicia foro
ReciénleplaticabaqueConstanzaLosadaasu
mió la presidencia de AMIIF, en una época que
será electoral.

Tiempos difíciles y más en el ámbito de
salud. El cambio en las políticas trastocó el
abasto de medicamentos.

Para los miembros de AMIIF tampoco ha re
sultado fácil La llegad a de la innovación aún
puede prolongarse por 4 años cuando en EU
sólo es uno.

En los últimos 2 años las farmacéuticas han

presentado 140 moléculas para su aprobación,
pero Cofeprisde Alejandro S varch única mente
ha aprobado 40, o sea menosdel29%.

Ha faltado comunicación hacia una visión

integral que permita hacer frente a padeci
mientos crónicos: cáncer, diabetes, hiperten
sión, enfermedades nerviosas, etc.

La industri a está dispuesta a colaborar. Re 
cién se reunió con Raquel Bnenrostro de Eco
nomía. Una buena es que ya se hacen esfuer
zos para planear de cara a la etapa de transición
con el fin de que el abasto de medicamentos no
se interrumpa.

El próximo lunes inicia la 8° Semana de la
Innovación de AMIIF que lleva Cristóbal
Thompson. Seguro se hablará de esta proble
mática en un encuentro presencial el martes
28 de marzo en el Museo del Papalote y luego
virtual, miércolesy jueves.

Vendrá Thoinas Cueni presidente de la
IFPMA, que da cabida a las asociaciones de la
boratorios del planeta. Analizará el valor social
y económico de la innovación.

También se hablará de ética y valor social

del rubro farmacéutico, la experiencia en la
atención a enfermedades no transmitibles pa
ra mujeres que abordará Robyn Norton del

George Instituí e y la tecnología en salud e inte
ligencia artificial con Héctor Valle de Funsalu d.

En ese ámbito urge también apretar el paso
en investigación clínica que genera en el orbe
inversiones por 180,000 mdd. Aquí se llega a
250 mdd, pero sí aceleran los tiempos de los
protocolos, ahora enDO días vs 45 o 60 días en
otras latitudes, la erogación se puede triplicar a
750 mdd anuales.

Esto igual empujará la innovación, máxime
el golpe que generó la pandemia. Hoy también
por el desabasto, 56% del gasto de salud que
realizan los mexicanos es de su bolsillo. De ahí

la importancia de una mayor interlocució n go
bierno elP.

Por lo pronto la AMIIF a fondo.

AMAFOREAÚN ACEFALA Y SIN
CONSENSO LOS CANDIDATOS

Con la novedad de que la presidencia de la
AMAFORE aún sigue acéfala tras la salida en
diciembre de Rernardo González Rosas

Aparentemente no se han podido poder de
acuerdo. No a todos satisface los tres candi

datos en la mesa, esto es Jorge Chávez Presa,
Guillermo Zamarripa y Nieves Lanzagorta
Habrá que esperar.

AVALA COFEPRIS MOLÉCULA A
ASTRAZENECA PARA CÁNCER
DE MAMA

Y una buena a propósito del rubro farma

céutico. Fíjese que Cofepris de Alejandro

Svarch acaba de aprobar una nueva terapia
innovadora para atender a personas con
cáncer de mama a AstraZeneca que dirige
Julio Ordaz. Es un anticuerpo para la cura de
ese mal en estado avanzado o metastásico

que haya recibido un tratamiento previo.
Hay evidencias de una reducción del 36% de
riesgo de muerte y 64% de progresión de la
enfermedad.

TV AZTECA VOLUNTAD DE
DIÁLOGO CON TENEDORES DE BONOS
Ayer TV Azteca de Ricardo Salinas Pliego
reiteró su voluntad de trabajar para lograr el
diálogo que se requiere de cara a un acuerdo
para refmanciar un pasivo en bonos que
vencen en 2024. Recién trascendió de cier

tas acciones legales que inició en N Y un gru
po minoritario que significa una tenencia de
63 mdd.

MAÑANA EGADE UWEEK DEL
TECYGONZÁLEZDECEMEX
Resulta que mañana iniciará la edición 2023
del EG ADE U Week, programa para los egresa
dos del EGADE Business School del TEC. Serán

3 días de aprendizaje intensivo allá en Monte
rrey donde ya confirmó su participación Fer
nando González Olivieri, timón de Cemex.

@aguilar_dd
albertoaguiiar@dondinero.mx
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Nearshoring, ¿hacen falta
incentivos fiscales?
En un amplio análisis sobre el impacto del nearshurmg,
producto de una intensa gira por Tijuana y Monterrey, y
encuentros con especialistas y directivos de emisoras,
Credit Suisse se planteó diversos cuestionamientos sobre
la relocalización de las cadenas de abasto. Una de ellas

fue el relacionado con los incentivos fiscales, que el go
bierno actual no tiene contemplado ofrecer, por lo menos
no para el norte del país, aunque sí para los parques in
dustriales que pretende subastar en suroeste.

La correduría internacional explicó que los factores
que están atrayendo las inversiones son estructurales, y
que se suele criticar al gobierno por la ausencia de dichos
incentivos, aunque este factor podría generar incerti
dumbre de que dichos apoyos puedan ser eliminados por
una siguiente administración. Y más bien Credit Suisse
compartió cinco factores que de acuerdo con las fuentes
consultadas para afirmar que el nearshoring llegó para
quedarse: 1) un acceso más rápido
al mercado es un factor cada vez

más relevante para las compa
ñías. 2) Una producción geográfi
camente más cercana permite
una mejor supervisión, como el
caso de firmas estadounidenses

con presencia en México. 3) El go
bierno estadounidense está pro
moviendo una producción "locar. 4) Plantas más cerca
nas a los consumidores finales mitigan los riesgos geopo
líticos. Y 5) México sigue siendo un país con alta disponi
bilidad laboral.

Hoy el Gobernador Salomón lara Cruz en su papel de
presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores
(Conago) recibirá a los 32 gobernadores a la 64 Reunión

Ordinaria de la Conago, donde plantearán los nuevos ob
jetivos de este organismo. Al término se llevará a cabo
una sesión del Consejo Nacional de Seguridad en la que
se revisará la distribución de recursos para la seguridad
pública en todas las entidades federativas. Este encuen
tro contará con la presencia de las y los representantes de
la Secretaría de Seguridad, de la Marina y de la Secretaría
de las Defensa Nacional, y los acuerdos se darán a cono
cer en conferencia de prensa posterior.
PRESENCIA MUNDIAL

Pese a que el sector salud y especialmente los laborato
rios mexicanos padecen los cambios y la actitud hostil de
la actual administración, los integrantes de la AMELAE
gremio que encabeza luán de Villafranca, están decididos
en ampliar sus opciones internacionalmente. Apenas ha
ce unos días, integrantes de esta organización sostuvie
ron reuniones con autoridades de salud de Estados Uni

dos para avanzar en el plan de trabajo en materia de ex
portación.

MÁS TECNOLOGÍA
Libertad, la Sofipo que dirige Silvia Lavalle, anunció la
alianza con Huawei Cloud para fortalecer tecnológica y
funcionalmente su aplicación de banca digital. El acuer
do tendrá muchas ventajas, pero el principal es acelerar
el volumen de clientes y captar nuevas audiencias me
diante el uso de la inteligencia artificial.

Libertad
anunció la.
alianza con
Huawei Cloud
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INVERSIÓN
MULTIMILLONARIA

Eel
I precio del Cas Natural Licuado (GNL) en
mundo viene al alza. Existen varias cir

cunstancias que elevan la demanda, por
ejemplo, en Europa la invasión de Rusia a
Ucrania ocasiona una destacada deman

da del energético de otras regiones del
mundo; para la zona de Asia está siendo

la reactivación económica postC0VID19y a nivel mundial se
observa la necesidad de avanzar en la transición energética.

Así, el GNL proveniente de EU se convierte en la opción
más competitiva: este ano se prevé que su precio en la Unión
Americana variará entre closy cuatro dólares el millón de BTU's,
mientras que en países europeos y asiáticos oscilará entre 15
y 20 dólares. Esta es una clara señal de las oportunidades de
mercado que representa la exportación del combustible desde
las costas de América del Norte, principalmente el Golfo de
Méxicoy el Pacífico,y Sempra Infraestructura lo ha sabido leer.
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Recién dio a conocer la inversión de 13 mil millones de

dólares para Port Arthur, su nueva planta de licuefacción en
Texas que suministrará principalmente a Europa, quien por
ios siguientes años continuará necesitando diversificar sus
  fuentes de este combustible ante el

conflicto con Rusia, además de abrir
oportunidades para las plantas c!e
gas licuado natural en el norte ele Mé
xico para los siguientes años, incluso
la planta de licuefacción de Altamira
en Tamaulipas, de la empresa New
Fortress Energy recientemente ob
tuvo los permisos del Departamento
de Energía de Estados Unidos para

exportar el energético desde nuestro país hacía cualquier
nación con la que EU tenga un tratado comercial.

NOS REZAGAMOS

Preocupantes los datos que revelaron México ¿Cómo vamos?,
que lleva Sofía Ramírez, y la empresa internacional de fondos
de inversión Vanguarcl, en donde observamos que nuestro
país continúa muy lejos de una cultura para el retiro. Entre
las cifras a destacar sobresale que tan sólo 39.2 por ciento
de la población entre 18 a 70 años tiene una cuenta de ahorro
para el retiro, para la población femenina la cifra aún es más
delicada, en este segmento de la población la cifra se ubica en
30.7 por ciento con una cuenta de Afore, mientras que entre
los hombres la estadística se eleva hasta 48.8 por ciento. Aún
queda mucho por hacery el tiempo corre en nuestra contra.

APOYO PARA ORGANIZACIONES

A 13 años de haberse creado el programa "Actinver apoya
sueños", que impulsa Héctor Madero, fundador y presidente
honorario de Grupo Financiero Actinver, su labor se intensifica
cada vez más. En los próximos días abrirá una convocatoria
para que nuevas organizaciones puedan postularse y así lograr
el mejoramiento en la calidad de vida de miles de personas en
materia de salud, educación y medio ambiente. Cabe recor
dar que el año pasado Activer respaldó a 13 organizaciones
de la sociedad civil de ocho entidades del país, mediante un
donativo por un monto de 3.4 millones de pesos.

El GA L de

Estados Unidos
se convierte en

la opción más
competitiva

Fecha: 22/03/2023

Página: 21

Area cm2: 287

2 / 2

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 16,646

Página 4 de 8



LOS INCENTIVOS
DEL ISTMO

I presidente Andrés Manuel López Obrador
sí cree en el neoliberalismo, lo practica y lo
pone en marcha en su gobierno. Algunos
de los pilares de esta ideología incluyen
el capitalismo de libre mercado, la libre
competencia en las industrias, la regulación
mínima, etc. Abundan ejemplos de política

pública que clan soporte a esta creencia en su gobierno. Uno de
ellos es el corte de tajo que hizo desde el año pasado de toda
la reglamentación y permisos requeridos para la importación
de alimentos a fin de contener la inflación.

Ayer en Oaxaca el Presidente enarboló otra de las grandes
banderas de esa ideología: el uso de incentivos para atraer
inversión:
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"Imagínense el Istmo, son diez parques industriales, cada
parque san en promedio 300 hectáreas. Ahí se van a instalar
empresas, va a haber trabajo, esto es el futuro para el Istmo
y para las nuevas generaciones. Para que se instalen esas
plantas vamos o entregar subsidios fiscales. El que invierta
ahí no va a pagar todo el Impuesto al Valor Agregado, ni
el Impuesto Sobre la Renta. Va a tener muchas garantías,
  porque lo que necesitamos es que

haya trabajo..."
Que los gobiernos compitan para

atraer inversión es uno de los instru

mentos más nítidos en el neolibera

lismo. AMLO lo entendió tardíamente,
pero lo hizo.

El Almirante Raymundo Morales,
director del Corredor Interoceánico

del Istmo de Tehuantepec explicó
que la convocatoria para la licitación de los diez polos de
desarrollo entre Coatzacoalcos y Salina Cruz será publicada
en tres semanas, a fin de tener el primer fallo cuando inicie el
verano, y habló de la rehabilitación de las líneas férreas y de la
ampliación de los puertos. También aseguró que se construye
una red interoceánica de fibra óptica. No obstante, Morales
dijo que serán los clesarrollaclores quienes deberán construir
la "última milla" al explicar que se deben construir infraestruc
turas de agua potable, gas, electricidad y fibra óptica. ¿Qué
significa esto? Que quien compre esos terrenos debe correr
con el gasto de esas infraestructuras al interior de su mega
lote. Eso no será una inversión menor. De ahilos incentivos...

AMLO no tiene garantías de que los clesarrollaclores de
parques industriales quieran invertir en su proyecto, sobre
todo si en la última milla se carece de servicios y de talento
capacitado. Por ello, los incentivos deberán ser profundos y
duraderos.

MAERSK

La empresa de logística AP MollerMaersk, que en México
dirige Patricia PérezSalazar, lanzó una sofisticada solución
tecnológica para carga refrigerada llamada "Copto/n Peter
Integrated". Se trata de un servicio que proveerá datos sin
procesar con lectura de temperatura para ser utilizados en
plataformas externas, ya sea de terceros o del cliente, y permi
tirá dar acceso al cliente final durante el trayecto de la carga.

El Presidente
sí cree en el

neoliberalismo

¡o practica y lo
pone en marcha
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Según el Inegi, 76 por ciento del consumo
de agua en el país se dirige a la agricultura
y sólo 5 por ciento ¡o utiliza la industria

nteel estrés híclrico que observa casi todo
el país, las empresas privadas han buscado
una mejor gestión del agua como parte de
sus esfuerzos de sustentabilidacl.

Una de las firmas de avanzada en ese

tema es sin duda Heineken, que lleva aquí
Guillaume Duverdier, que con motivo de

la celebración del Día Mundial del Agua reitera su posición
como la cervecera más verde.

Hablamos de que en estos anos ha logrado métricas de
consumo de agua sensiblemente mejores a las que se pueden
observaren otros países, de ahí que sus siete plantas ubicadas
en México tiene consumos de 2.44 litros de agua por litro de
cerveza producido, siendo la planta de Meoqui, Chihuahua, la
más eficiente con un consumo de 1.8 litros de agua por litro
de cerveza, una cifra muy por debajo del estándar mundial
que actualmente se ubica entre 3.5 y 4 litros.
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Para lograr esas métricas, Heineken dirige sus esfuerzos
en tres vertientes: reducir el agua para la elaboración de sus
cervezas a través del uso de tecnología; evitar desperdicios
ya que todas sus plantas tienen tratamiento de agua residual,

de manera que pueden utilizar esa
agua tratada en otros procesos o
bien, compartirla con otras industrias;
y regresar al medio ambiente 100 por
ciento del agua que usan.

La cervecera, sólo en el tema del
agua, de 2015 a la fecha ha invertido
200 millones de pesos en proyectos
de agricultura, restauración de eco
sistemas y reforestación.

En esa misma línea y para imprimir su huella verde para
reducirá 2.14 litros porcada litro de cerveza producida, Heineken
trabaja en varios proyectos de conservación y restauración de
suelos para regresar 5.3 millones de metros cúbicos de agua
al medio ambiente. Se trata de un esfuerzo de autorregulación
que tendría que ser replicado por otras empresas.

LA RUTA DEL DINERO

Otro escándalo empaña la imagen de la empresa Luuna, fun
dada entre otros por el boliviano Carlos D.Salinas, que como
sabe se dedica a la venta de productos de descanso como
colchones, blancos y almohadas, pues resulta que luego de
ser evidenciada por la Profeco, al mando de Ricardo Sheffield,
porque sus almohadas carecen de calidad, ahora también
despide a decenas colaboradores de manera injustificada.
Aquí valdría la pena que la Secretaría del Trabajo y Previsión
Social, encabezada por Luisa María Alcalde, esté atenta a
la situación para determinar si Luuna cumple con las leyes
laborales, pues si bien esta empresa apuesta por mantenerse
en la preferencia de los consumidores, especialmente de clase
alta, debido a que sus almohadas oscilan en mil 500 pesos,
debería enfocarse en mejorar la calidad de sus proel uctosy no
en despidos masivos... Grupo Imagen, de Olegario Vázquez
Aldir, pegó de hita I seria única televisora en transmitir el World
Baseball Classic, el principal torneo internacional del deporte
de la pelota callente. El cotejo entre Méxicoy Japón fue uno de
los programas con más audiencia la tarde del lunes pasado.

La empresa
reitera su

posición como
la cervecera
más verde
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Lázaro Cárdenas Batel
La salida de Lázaro Cárdenas Batel de la
oficina presidencial es parte de la sorda batalla
que sostiene el presidente con el ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas, probablemente la figu
ra de izquierda más importante del país. Como
coordinador de asesores del presidente

Lázaro fue postulado varias veces para ser el director
de Pemex, pero no pudo tomar la posición, de hecho, sus
intentonas fortalecieron a Octavio Romero al frente de la
petrolera.

Y en otras ocasiones se habló de él en la Secretaría de
Energía, en lugar de Rocío Nahle, no aceptó, nos dicen,
porque tenía la mirada puesta en temas de gobierno más
importantes, una de ellas era Gobernación o la SSPC, pero
la realidad es que nunca fue tan cercano al presidente.

Por su escritorio pasaron los proyectos más importan
tes de Pemex, palomeó todos, sin embargo, no pudo pasar
rumbo a la torre, de hecho, nos dicen que su salida obe
dece a que hace apenas unas semanas el propio presi
dente tuvo que salir al paso para frenar los rumores de
que el nieto del general se iba a Pemex. Ahí ocurrió el
rompimiento.

Nos dicen que su camino es la política electoral, rum
bo al 2024, va a probar suerte dentro de Morena o fuera
del partido, las apuestas a ponerlo como candidato en la
CDMX no son pocas. Ahora es secretario técnico de la
CELAC, pero no se le ven muchas ganas de quedarse ahí

BUZOS

l.En la recta final del gobierno, para Pemex, Oaxaca to
ma relevancia y en la oficina de Octavio Romero conside

ran será clave para lograr la autosuficiencia en petrolífe
ros. Con una inversión de 60 mil millones de pesos la
coquizadora que está en proceso de construcción en Sali
na Cruz, dicen, estará lista en septiembre de 2024. Hoy
esta refinería es la segunda con la mayor producción de
petrolíferos, después de Tula. El director confía en lo
anunciado por el presidente: van a concluir la coquizado
ra para que el siguiente año, cumplirán con las pruebas y
con su producción. Romero Oropeza apuesta a que para el
siguiente año, la producción de combustibles llegue a un
millón 360 mil barriles, tras la conclusión de estas obras
y otras más que están en desarrollo en otras entidades del
país.

2. Se corrió el rumor, previo a la reunión de John Ke
rry, enviado especial de la Casa Blanca para el cambio
climático, de que el presidente Andrés Manuel López
Obrador habría apoyado públicamente la idea de que
efectivamente el gobierno de Estados Unidos por órdenes
del presidente loe Biden participó activamente en una
conspiración que terminó con las explosiones en los ga
soductos Nord Stream, que son los que usa Rusia para
abastecer a Alemania, en septiembre del 2022.

3  Esto es divertido. Pemex Exploración y Producción
le otorgó un contrato por 422 millones de dólares a la
empresa Setin Tred para servicios de mantenimiento a
pozos, la bronca con el contrato es que el dueño de nego
cio es Daniel Panizzo Trujillo, tío del ex director de PMI
José Manuel Carrera Panizzo, que hizo una enorme carre
ra en Pemex, pero por trabajar con Emilio Lozoya en el
proyecto de Agro Nitrogenados terminó sancionado por 4
mil 206 millones de pesos e inhabilitado por 10 años. Lo
interesante del tío es que está muy bien relacionado con
los esquemas de cobro y pago en Pemex con el apoyo del
amigo Andy.
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La Secretaría de la Defensa Nacional

(Sedeña), de Luis Crescencio Sandoval,
se ha decantado por la empresa esta
dounidense Rapiscan Systems, de Ted
Alston, para el proceso de licitación LA
007000999E10402022, que alcanzará
los 11 mil millones de pesos. Se trata de la
adquisición de Sistemas de Rayos X de
Inspección No Intrusiva (SINI) en las 21
aduanas mexicanas. Lo que originó que
de inmediato salieran voces como la del

embajador de Estados Unidos en Méxi
co, Ken Salazar, para celebrar con esta
compra el poder combatir el narcotráfico
y fortalecer la seguridad fronteriza. "En
distintos puertos de entrada he consta
tado que cuando nuestros gobiernos tra
bajan de manera coordinada, reducimos
los tiempos de espera, el comercio entre
nuestros países se agiliza y ayudamos a
cuidar el medio ambiente con la reduc

ción de gases de efecto invernadero", se
leyó en un mensaje enviado a medios y
vía redes. Entre los competidores quedó
el deseo de transparencia del proceso,
pues este fallo representa un gasto a las
arcas públicas mexicanas de algo así
como 2 mil millones de pesos. La oferta
del consorcio liderado por la china Nuc
tech Company, en conjunto con Cruant
y LTP Global Software, pusieron sobre la
mesa 11 mil 747 millones de pesos.

Lo que señala en todo esto es que
Rapiscan Systems, en 2021 fue multa
da por el SAT, que en aquel momento
encabezaba Raquel Buenrostro, con 7.5
mdp derivado de diversas fallas y mal

servicio se dijo de sus scanners de rayos
X, lo que al final resultó en una rescisión
de contrato. Otro caso más reciente es

con otra Secretaría de Estado donde está

firma no ha logrado cumplir a cabalidad;
fuentes indican que esto podría deberse
a los líos legales que a principios de año
vivió su principal directivo en México,
George Edward WaltherMeade, quien
fuera detenido y llevado a prisión en
Estados Unidos por presunto lavado de
dinero y corrupción. Hoy presumen que
Nuctech Company es reconocida en 170
países por su excelente equipamiento y
soluciones de inspección de seguridad
en puertos, fronteras y aeropuertos, lo
que ha llevado a aliados comerciales de
Estados Unidos, como Reino Unido y
Alemania, a adquirir sus equipos.

Día del Color

En el marco del Día Internacional del

Color, que se celebra cada 21 de mar
zo, PPG Comex, en colaboración con
el Museo Memoria y Tolerancia, el
departamento de Arte de la Universidad
Iberoamericana y la asociación civil Yo
También, presentan "Los Colores de la
Inclusión", proyecto que tiene el objetivo
de contribuir a la conversación en torno

a la diversidad, equidad e inclusión en el
mundo. Según Conapred, los espacios
en los que se presentan más casos de
discriminación son en los lugares de
trabajo, esparcimiento y recreación, así
como en los servicios públicos.

Enfrentamiento Petrolero

Ponga mucha atención a lo que sucede
entre Cemex y Vulcan Materials. Resulta
que Vulcan Materials denuncia que
personal de Cemex y elementos de
seguridad del gobierno de Quintana
Roo ingresaron de manera "ilegal" a la
Terminal Marítima de Punta Venado,
concesionada a su filial, SacTun, pero
Cemex afirma que tiene una relación
contractual vigente con Calica, una sub
sidiaria de Vulcan Materials en México,
para el uso de la terminal marítima lo
calizada en Playa del Carmen, Quintana
Roo, y que esto comenzó hace más de
20 años y, desde entonces, Cemex había
utilizado continuamente la terminal

para transportar productos de cemento,
pero hoy se sabe que desde finales de
2022 la cementera había tenido dificul

tades para tener acceso a la terminal e
instalaciones donde se encuentran sus

activos y productos.

VozenOff

Volkswagen Financial Services, de la
alemana Grupo Volkswagen, va por una
reorganización corporativa de sus filiales
en el mundo, por lo que en esto está la
mexicana Volkswagen Leasing. Lo que
quiere con esto es combinar la mayoría
de sus empresas alemanas y europeas,
para trabajar bajo una nueva sociedad
financiera que sea supervisada por el
Banco Central Europeo...
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El plan de negocios
de Dante Delgado
Como todo plan de negocios con metas ambiciosas que

dejará grandes dividendos, los riesgos son altos por
que el plan de acción incluye las acciones para el ascen

so y las necesarias para evitar desbarrancarse. El fundador y
líder de Movimiento Ciudadano (MC), Dante Delgado Ran
nauro lo sabe y su meta en los próximos dos años es conver
tirse en "la oposición verdadera", distante de las actuales
dirigencias del Partido Revolucionario Institucional (PRD) y
de Acción Nacional (PAN) para convertirse én el centro mag
nético que atraiga a los militantes desencantados de esas or
ganizaciones luego dé los comicios en el estado de México... y
lanzar un candidato propio a la presidencia en 2024. Pero, al
abandonar la estratégica elección mexiquense, MC beneficia
directamente al oficialista Partido Morena y a su candidata
Delfina Gómez.

Con la decisión de Dante Delgado de bajar de la contienda
mexiquense a Juan Zepeda, dejó perder las preferencias a fa
vor de MC (entre el 7 % y 10 %) que habrían sido suficientes
para hacer inclinarse la balanza hacia cualquier lado de una
elección que se va cerrando... favoreciendo a Alejandra del
Moral, candidata de la alianza Por México donde coinciden
PAN, PR1, PRD y Nueva Alianza.

No es poco lo que recibe anualmente el partido naranja
como prerrogativas de parte del Instituto Nacional Electoral,
633 millones de pesos para 2023 luego de haber captado 3.4
millones de votos en la pasada elección de diputados federa
les, o sea 7.8 % de la votación anterior. Sin embargo, al aban
donar la plaza^ en el estado de México (y por supuesto
Coahuila), la organización pone todas sus expectativas en las
¡elecciones del 2024, donde espera tener un candidato compe
titivo que, aunque no gane, le proporcione una copiosa canti 
dad de votos para mantener el registro así, como ganar
escaños en la cámara de diputados y senadores, siendo así el
contrapeso frente a Morena, partido al que consideran que

tiene todas las posibilidades, —independientemente de su
candidato— de ganar la posición presidencial en 2024.

¿ALFARO Y SAMUEL JUEGAN ESE JUEGO?
Una de las fichas que MC tiene para jugar las elecciones

de 2024 es §1 alcalde íegiomontano Luís Donaldo Colosio
Riojas, ya que es el que cuenta con mayor conocimiento de
marca (por el nombre de su padre). Pese a su juventud y por
primera vez ocupa un cargo ejecutivo de gobierno. Debido a
ello, las dos "fichas grandes" que tiene para apostar en la
contienda presidencial son dos gobernadores: Enrique Alfa 
ro de Jalisco y Samuel García de Nuevo León.

Sin embargo, ambas figuras, no están necesariamente
dentro del juego de Dante Delgado: Alfaro, pese a los éxitos
de su gestión, tiene una imagen desgastada por su confron
tación con la comunidad universitaria y de intelectuales
jaliscíenses... además de que enfrenta el "fuego amigo" de
los aliados de su líder nacional a través de Minerva Hernán

dez Herrera, directora de servicios de Salud del ISSSTE que
a través de compras en directo por tres mil millones de pe
sos asignadas a un "grupo amigo", la empresa Savare Medi
lca, prepara el fondeo de la campaña de Morena (y la suya
propia) para arrebatar la entidad al movimiento naranja.

Samuel García, en tanto, se encuentra en un momento
cúspide, pues al lograr el arribo de Tesla a Nuevo León y
con ello todo un ecosistema de empresas proveedoras y
desarrollo inmobiliario, ha visto engrosar su capital políti
co, además de la exitosa propaganda en redes sociales que
logra dé la mano de su esposa Mariana Rodríguez. Sin du
das tendría posibilidades de ser un candidato exitoso... pe
ro, se sabe de primera fuente, que no lo haría sí es para
transar con Morena.

Dante Delgado, pues, ya definió su plan de negocios. Lo
que está por verse es sí tiene éxito. •
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Gobierno tras el abasto de medicinas en transición,
Cofepris sólo 29% y AMIIF inicia foro
R?cién le platicaba que Constanza Losada asu
mió la presidencia de AMIIF, en una época que
será electoral.

Tiempos difíciles y más en el ámbito de
salud. El cambio en las políticas trastocó el
abasto de medicamentos.

Para los miembros de AMIIF tampoco ha re
sultado fácil. La llegada de la innovación aún
puede prolongarse por 4 años cuando en EU
sólo es uno.

En los últimos 2 años las farmacéuticas han
presentado 140 moléculas para su aprobación,
pero Cofepris de Alejandro Svarch únicamente
ha aprobado 40, o sea menos del 29%.

Ha faltado comunicación hacia una visión
integral que permita hacer frente a padeci
mientos crónicos: cáncer, diabetes, hiperten
sión, enfermedades nerviosas, etc.

La industria está dispuesta a colaborar. Re

cién se reunió con Raquel Buenrostro de Eco
nomía. Una buena es que ya se hacen esfuer
zos para planear de cara a la etapa de transición
con el fin de que el abasto de medicamentos no
se interrumpa.

El próximo lunes inicia la 8o Semana de la
Innovación de AMIIF que lleva Cristóbal
Thompson. Seguro se hablará de esta proble
mática en un encuentro presencial el martes
28 de marzo en el Museo del Papalote y luego
virtual, miércoles y jueves.

Vendrá Thomas Cueni presidente de la
IFPM A, que da cabida a las asociaciones de la
boratorios del planeta. Analizará el valor social
y económico de la innovación.

También se hablará de ética y valor social
del rubro farmacéutico, la experiencia en la
atención a enfermedades no transmitibles pa
ra mujeres que abordará Robyn Norton del.
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George Institute y la tecnología en salud e inte
ligencia artificial con Héctor Valle de Funsalud.

En ese ámbito urge también apretar el paso
en investigación clínica que genera en el orbe
inversiones por 180,000 mdd. Aquí se llega a
250 mdd, pero sí aceleran los tiempos de los
protocolos, ahora en 120 días vs 45 o 60 días en
otras latitudes, la erogación se puede triplicar a
750 mdd anuales.

Esto igual empujará la innovación, máxime
el golpe que generó la pandemia. Hoy también
por el desabasto, 56% del gasto de salud que
realizan los mexicanos es de su bolsillo. De ahí

la importancia de una mayor interlocución go
bierno elP.

Por lo pronto la AMIIFafondo.

AMAFORE AÚN ACEFALA Y SIN
CONSENSO LOS CANDIDATOS
Con la novedad de que la presidencia de la
AMAFORE aún sigue acéfala tras la salida en
diciembre de Bernardo González Rosas.

Aparentemente no se han podido poder de
acuerdo. No a todos satisface los tres candi

datos en la mesa, esto es Jorge Chávez Presa,
Guillermo Zamarripa y Nieves Lanzagorta
Habrá que esperar.

AVALA COFEPRIS MOLÉCULA A
ASTRAZENECA PARA CÁNCER
DE MAMA

Y una buena a propósito del rubro farma
céutico. Fíjese que Cofepris de Alejandro

Svarch acaba de aprobar una nueva terapia
innovadora para atender a personas con
cáncer de mama a AstraZeneca que dirige
Julio Ordaz. Es un anticuerpo para la cura de
ese mal en estado avanzado o metastásico

que haya recibido un tratamiento previo.
Hay evidencias de una reducción del 36% de
riesgo de muerte y 64% de progresión de la
enfermedad.

TV AZTECA VOLUNTAD DE
DIÁLOGO CON TENEDORES DE BONOS
Ayer TV Azteca de Ricardo Salinas Pliego
reiteró su voluntad de trabajar para lograr el
diálogo que se requiere de cara a un acuerdo
para refinanciar un pasivo en bonos que
vencen en 2024. Recién trascendió de cier

tas acciones legales que inició en NY un gru
po minoritario que significa una tenencia de
63 mdd.

MAÑANA EG ADE U WEEK DEL
TEC Y GONZÁLEZ DE CEMEX
Resulta que mañana iniciará la edición 2023
del EGADE U Week, programa para los egresa
dos del EGADE Business School del TEC. Serán
3 días de aprendizaje intensivo allá en Monte
rrey donde ya confirmó su participación Fer
nando González Olivieri, timón de Cemex.
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Acuerdo China  Rusia

Esta semana, el primer ministro chi
no Xi Jinping visitó Rusia, en su pri
mera visita de estado al extranjero
después de obtener el nombramien

to de un tercer período de gobierno el 14 de
marzo pasado. En una reunión cordial con el
presidente Vladimir Putin se hizo el anuncio
de un acuerdo comercial de largo plazo
(hasta 2030).
Dicho acuerdo se basa en un proceso de

cooperación económica integral y estratégi
ca, enfocada en 8 puntos: comercial, indus
trial, transporte, financiero, tecnología,,
energético, alimenticio y seguridad, con el
objetivo de alcanzar un intercambio comer
cial superior a los USD$200MM anuales cada
año. El acuerdo es un claro posicionamiento
en contra de occidente, al establecer que el
intercambio comercial se pagará enmonedas
locales de cada país como el Yuan chino y el
Rublo ruso.

China, es actualmente el mayor socio co
mercial de Rusia al cierre 2022, al comprar
el 14.9% de las exportaciones totales. Es el
primer comprador de energía rusa, princi
palmente petróleo (que representa el 48%
del total), a consecuencia de las sanciones
impuestas por EE.UU. y sus aliados. Sin em
bargo, también adquiere productos refina
dos (4.5%), gas (3.0%), carbón (4.0%) y
otros minerales (4.0%), además de cobre
(3.4%), hierro (4.0%) y madera (4.6%)
principalmente.
Por su parte Rusia es el 19° socio comercial

de China al comprar el 1.9% de sus exporta

ciones totales como maquinaria (23.5%),
electrónicos (21.7%), textiles (10%), autos
ytractocamiones (4.0%) ycalzado (3.0%).

LISTO SIMULADOR PARA DECLARACIÓN
ANUAL2022

Ya se encuentra disponible el minisitio y el
simulador para la Declaración Anual 2022
de personas físicas, a presentarse del 4 de
abril al 2 de mayo, anunció el Servicio de
Administración Tributaria (SAT), a cargo
de Antonio Martínez Dagnino.
El simulador estará disponible hasta el 31

de marzo, para que los contribuyentes que lo
deseen revisen la información de los ingre
sos, deducciones autorizadas y personales,,
retenciones, pagos provisionales, además
de calcular un estimado de saldo a favor que
podría obtener tras presentar su declaración
anual.

HUMBERTOARMENTAANALIZALA
PROBLEMÁTICADELAGUA
Con motivo del Día Mundial del Agua (22
de marzo), el presidente del Consejo de Ad
ministración en Regiomontana de Cons

trucción y Servicios (RECSA), Humberto
Armenta González, lanzala segunda edición
de su libro "Financiamiento de la Infraes

tructura Hidráulica y la Gestión Hídrica
en el Valle de México", dirigido a todos los
lectores interesados en comprender la evolu
ción de los temas relacionados con el agua en
la Ciudad de México.

En esta ocasión y como resultado de una
investigación que sigue una narrativa crono
lógicatemática, el autor aborda con claridad
asuntos clave como lo son la problemática
del hundimiento de la capital derivado de
la explotación excesiva de las fuentes subte
rráneas, así como la falta de infraestructura
hidráulica en el suministro del líquido pota
ble, saneamiento y drenaje, mismos que ha
desarrollado desde la perspectiva de RECSA,
compañía de ingeniería, construcción y ope
ración líder en el mercado con casi 30 años de

trayectoria.

Las Sp i n MM|d re satis os Mi SíSSBK
independientesy no reflejan necesariamente®! punto de

staÉ 24 HORAS.
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La Singularidad en la
Inteligencia Artificial (Al)

mpecemos por entender elsignificado de singularidad, 6S la caracterís
tica de aquello que es singular: poco frecuente, asombroso, fuera de lo
común, extraordinario, por lo tanto, la. singularidad son las cualidades o
características que distinguen a cierto ente de su misma clase, o grupo.
Por ejemplo, en las matemáticas se emplea éste término para definir
las funciones que después de conocer su valor, se comportan de forma
inesperada, la singularidad de un carácter de un individuo algo que lo

diferencia de los demás, que lo hace especial, la singularidad tecnológica se refiere a
la hipótesis que en cierto momento fie avance o desarrollo fie la inteligencia arlificial
provocaría un profundo cambio en la sociedad y esté cambio tendría que ser fie tal
magnitud que fuera imposible para los humanos adaptarse y para este hipotético
escenario necesitamos que la Inteligencia. Artificial sea superior a la inteligencia
humana. Para llegar a. este punto primero necesitamos que la inteligencia artificial
puede aprender en forma autónoma., y poder reprogramarse y ser más cada vez más
inteligente, volver a aprender, y volver a reprogramarse y ser todavía ser más inteli
gente y así sucesivamente muchos ciclos hasta que supere a la inteligéncia humana y
seguir esto bucle en forma infinita llegando a clonarse, a mejorarse sin la intervención
fie un humano.

El gran avance fie la Inteligencia Artificial, que ha tenido es los últimos años ha sido
gigantesco y tal parece que los avances que tardamos cinco años en lograr, ahora en
periodos muy cortos logramos avances mucho más impresionantes y rápidos, se está
generando un boom en esta tecnología y si a esto le sumamos que hoy existes moto
res de AI que pueden auto aprender y tienen a su disposición loda la información y
conocimiento que existe en la red, su avancees todavía más rápido, en algunos temas
específicos podríamos decir que supera ya a un humano.

¿En cuánto tiempo la Inteligencia Artificial podrá superar a la inteligencia humana
en lodos los ámbilos?, sin duda una pregunta difícil dé contestar.

¿Debemos evitar que ocurra esto?, y si ocurre ¿que pasará? Sin duda la singularidad
de la Inteligencia Artificial llegará,en un futuro no muy lejano y tenemos que pensar
todos los posibles escenarios, como nos vamos a adaptarnos, como va a beneficiar a
la humanidad.

Sin duela el mundo en los próximos años no será igual el avance de. esta tecnología
generará un cambio muy grande en la humanidad, creo qué ni siquiera lo imaginamos.
Los avances que muestra son gigantescos y esperemos no perder el control, porque las
consecuencias las portemos lamentar, parece temas de ciencia ficción, pero se debe
fie tomar muy en serio la responsabilidad en la creación y uso de esta tecnología.
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Seguramente las primeras afectaciones serán en varias profesiones las cuales po
drán ser susi.il uidas por esta tecnología, también se van a geñerar algunas nuevas, pero
a que grafio debemos automatizar nuest ros ecosistemas para que exista un equilibrio,
es algo que todos los que trabajamos en esta tecnología debemos cuestionarnos para
mantener un equilibrio en la sociedad humana.
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La IA y los Contenidos
Hiper Personalizados

ii las úliimas semanas he vivirlo intensamente presenIaciones, fie
bales y hasta reflexiones éticas sobre la inteligencia Artificial (IA).
Los alcances del Chat, GPL y sus versiones gráficas como DALLe 2 y
Midjourney, despertó loda una histeria y euforia por los nuevos retos
que impone a la humanidad.

Si bien la IA ya está desde hace, mucho tiempo en muchas de nuestras
actividades diarias, estaba lras bambalinas. La IA no ocupaba el papel

principal y solamente era una herramienta que nos ayudaba a encontrar líneas de
acción o tendencias. Pero ahora ya ocupa un rol protagónico en muchas actividades,
hasta en la comunicación. Desde los departamentos de comunicación social que ela
boran boletines, hasta las agencias de marketing que redactan copys o elaboran videos
o gráfico#; la. IA está rede finiendo sus trabajos. ¿Pero qué está pasando en los medios
de comunicación?

Se dice que varios medios escritos están probando usar Chat GPT para redactar
notas del día. El Grupo Fórmula presentó a Nal, su nueva "conductora" creada con
una L\ que se parece a Synestesia o Repinase Sludio. Otros muliimedias ya utilizan la
IA para crear guiones y fiarles vida en video. Sin embargo, esa es apenas el comienzo.

Spotify lanzó su DJ Al que conjuga las recomendaciones fie humanos con la analí
tica fiel usuario y una voz artificial para crear una estación de "radio" personalizada.
BuzzLeed está programando la IA para redactar contenidos de marca cercanos a los
gustos de los lectores. Otros medios están creando cortometrajes animados en cuestión
de semanas.

¿Llegaremos a ver series, películas o telenovelas con actores ficticios o fallecidos?
¿Podremos elegir al conductor que nos diga las noticias de la noche? ¿Utilizaremos a
éstos conductores virluales para, lograr la neutralidad política? No lo sé aun, pero eso
ya es posible, ahora. La hiper personalización de los contenidos en medios s© vislum
bra, pero ¿Alcanzará a todos? ¿Ls una exageración? ¿Aún es una quimera? La idea nie
sigue rebotando en la cabeza.

Hagan su juego señores
Y en medio de loda esa disrupción provocada por la combinación de la IA y los

contenidos, este miércoles arranca én la CDMX la III Convención Internacional fiel
J uego con Apuesta. Se espera que sea un espacio fie análisis y discusión sobre el ful uro
fiel sector de casinos. Luego de casi tres años de pandemia, la. Asociación dé Permi
sionarios, Operadores y Proveedores de la Industria del Entretenimiento y Juego de
Apuestas (AILJA), de Miguel Angel Ochoa Sánchez, decidió volver a abrir este espacio.

La programación incluye conferencias magist rales, mesas redondas, exposiciones y
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espacios fie networking. No lo tengo claro aunque espero que se discutan temas como
la integración fie casinos online con operadores lijos, además fie otras innovaciones
tecnológicas como las apuestas simultáneas sobre plataformas fie streaming. Suena
retador.
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